البيهقي، أبو بكر

المدخل إلى السنن الكبرى للبيهقي

رقم الكتاب في المكتبة الشاملة: ١٣٠٦١ الطابع الزمني: ٢٠٢١-٠٩-٣٠-١٨-٢٠٢١ المكتبة الشاملة رابط الكتاب

## المحتويات

٥	باب الحديث الذي يروى خلافه عن رسول الله صلى الله عليه وسلم	١
٩	باب أقاويل الصحابة رضي الله عنهم إذا تفرقوا فيها ويستدل به على معرفة الصحابة والتابعين ومن بعدهم من أكابر فقهاء الأمصار	7
۲٧	باب من له الفتوى والحكم	۲
۳.	باب ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول قال: الشافعي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعني: والله أعلم , هم وأمراؤهم الذين أمروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعني والله أعلم إلى ما قال	٤
٣٦	باب ترك الحكم بتقليد أمثاله من أهل العلم حتى يعلم مثل علمهم قال الله جل ثناؤه: ولا تقف ما ليس لك به علم	c
٣٧	باب تقليد العامي للعالم قال الله جل ثناؤه: فاسألوا أهل الذكر إن كنتم لا تعلمون وقال: أطيعوا الله وأطيعوا الرسول وأولي الأمر منكم	,
٣٩	باب من کره المسألة عما لم یکن ولم ینزل به وحي	V
٤٢	باب العلم العام الذي لا يسع البالغ العاقل جهله	^
٤٦	باب العلم الخاص الذي لم تكلفه العامة وكلف على ذلك من فيه الكفاية للقيام به قال الشافعي رضي الله عنه: هذا مثل ما يكون منهم في الصلاة من سهو يجب به سجود السهو أو لا يجب , وما يفسد الحج ولا يفسده , وما يجب به الفدية ولا يجب , مما يفعل وغير ذلك وقال في موضع	4
٤٧	باب فضل العلم قال الشافعي رضي الله عنه: والفضل في هذه الدرجة من العلم لمن قام بها على من عطلها قال البيهقي رضي الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات	١.
٥٦	باب مذاكرة العلم والجلوس مع أهله	1.1
٦.	باب فضل العلم خير من فضل العبادة	11
٦٢	باب كراهية طلب العلم لغير الله وما جاء في الترغيب في العمل بالعلم	14
٦٨	باب ما يكره لأهل العلم وغيرهم من التكبر والتجبر وإلزام الناس مخاطبتهم بما يخاطب به الجبابرة والسكوت إليه والسرور به أعاذنا الله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا	١٤
79	باب ما يستحب للعالم من توقي المشتبهات لئلا يغتر به الجاهل فيقع في الحرام	١٥
٧٢	باب كراهية منع العلم وهو علم الكتاب والسنة	17

1 🗸	باب أداء النصيحة في تنبيه العامة على ما جهلوه	٧٤
۱۸	باب تبيين الحديث وترتيله ليفهم عنه	<b>V</b> 0
19	باب من أعاد الحديث ثلاثا ليفهم عنه	٧٦
۲.	باب التخول بالموعظة والعلم مخافة الملال	٧٦
۲۱	باب لا تحدث قوما حديثا لا تبلغه عقولهم	٧٧
77	باب من قال: من إضاعة العلم أن تحدث به غير أهله	٧٨
74	باب تقريب الفتيان من طلاب العلم وترغيبهم في التعلم	٧٩
7 £	باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكم لبعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم	٨٢
۲0	باب ما يذكر في القيام لأهل العلم وغيرهم على وجه الإكرام	٨٩
۲٦	باب من كره أن يقام على وجه التعظيم مخافة الكبر	٩.
**	باب من رخص في كتابة العلم وأحسبه حين أمن من اختلاطه بكتاب الله جل ثناؤه	98
۲۸	باب استعمال الصدق في العلم وفي كل شيء	97
44	باب التوقي عن الفتيا والتثبت فيها	٩٨
٣.	باب ما يخشى من زلة العالم في العلم أو العمل	١٠٣
٣١	باب ما يخشى من رفع العلم وظهور الجهل	١٠٥

Shamela.org \*\*

#### عن الكتاب

الكتاب: المدخل إلى السنن الكبرى

المؤلف: أحمد بن الحسين بن علي بن موسى الخُسْرَوْجِردي الخراساني، أبو بكر البيهقي (المتوفى: ٥٥٨هـ)

المحقق: د. محمد ضياء الرحمن الأعظمي اللخلفاء للكتاب الإسلامي - الكويت

عدد الأجزاء: ١ [ترقيم الكتاب موافق للمطبوع، وهو ضمن خدمة التخريج]

#### عن المؤلف

البيهقي (۳۸٤ - ۵۰۸ هـ = ۹۹۶ - ۱۰۶۱ م)

أحمد بن الحسين بن على بن موسى أبو بكر البيهقى، من أئمة الحديث.

ولد في خسروجرد (من قرى بيهق، بنيسابور) ونشأ في بيهق ورحل إلى بغداد ثم إلى الكوفة ومكة وغيرهما، وطلب إلى نيسابور، فلم يزل فيها إلى أن مات. ونقل جثمانه إلى بلده [بيهق].

ير على على الشافعي الله والله الله الله الله عليه غير البيهةي، فإن له المنة والفضل على الشافعي لكثرة قال إمام الحرمين: ما من شافعي إلا وللشافعي فضل عليه غير البيهةي، فإن له المنة والفضل على الشافعي لكثرة

تصانيفه في نصرة مذهبه وبسط موجزه وتأييد آرائه.

وقال الذَّهبي: لو شاء البيهقي أن يعمل لنفسه مذهبا يجتهد فيه لكان قادرا على ذلك لسعة علومه ومعرفته بالاختلاف.

صنف زهاء ألف جزء، منها (السنن الكبرى - ط) عشر مجلدات، و (السنن الصغرى) و (المعارف) و (الأسماء والصفات - ط) و (ودلائل النبوة) و (الآداب - خ) في الحديث، و (الترغيب والترهيب) و (المبسوط) و (الجامع المصنف في شعب الإيمان - خ) رأيت منه نسخة قديمة في خزانة الرباط (٤٣٣) جلاوي ، و (مناقب الامام الشافعي - خ) كما في فهرس المخطوطات، و (معرفة السنن والآثار - خ) المجلد الثاني منه، في خزانة الشاويش بببروت، عليه خط ابن حجر والبقاعي و (القراءة خلف الامام - ط) و (البعث والنشور - خ) في شستربتي (٣٢٨٠) و (الاعتقاد) و (فضائل الصحابة) وبين هذه الكتب ما هو في عشر مجلدات، كالمبسوط

# باب الحديث الذي يروى خلافه عن رسول الله صلى الله عليه وسلم

١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، أنا بِشْرُ بْنُ مُوسَى، ثنا الْحُمَيْدِيَّ، ثنا سُفْيَانُ، ثنا عَمْرُو بْنُ دِينَارٍ، قَالَ أَخْبَرَنِي أَبُو صَالِحِ السَّمَّانُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا سَعِيدٍ الْخُدْرِيَّ، يُحَدِّثُ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿﴿الدِّرْهَمُ بِالدِّرْهَمُ وَالدِّينَارُ بِالدِّينَارِ

قُلْتُ لَأَبِي سَعِيد: كَانَ ابْنُ عَبَّاسٍ لَا يَرَى بِهِ بَأْسًا, فَقَالَ أَبُو سَعِيد: قَدْ لَقِيتُ ابْنَ عَبَّاسٍ فَقُلْتُ لَهُ: أَخْبِرْنِي عَنْ هَذَا الَّذِي تَقُولُ أَشَيْءٌ وَجَدْتَهُ فِي كِتَابِ اللّهِ أَوْ شَيْءٌ سَمِعْتَهُ مِنْ رَسُولِ اللّهُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ؟ فَقَالَ: مَا وَجَدْتُهُ فِي كِتَابِ اللّهِ وَلَا سَمِعْتُهُ مِنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَأَنْتُمْ أَعْلَمُ بِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنِّي , وَلَكِنْ أَخْبَرَنِي أُسَامَةُ بْنُ زَيْدٍ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنِيّ , وَلَكِنْ أَخْبَرَنِي أُسَامَةُ بْنُ زَيْدٍ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ:

- ٢ فَاعْتَرَفَ ابْنُ عَبَّاسٍ بِأَنَّهُمْ أَعْلَمُ بِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنْهُ لِتَقَدُّمِهِمْ بِالسِّنِّ وَالصُّحْبَةِ
- ٣ وَرَوَيْنَا عَنْهُ، أَنَّهُ رَجَعَ عَنْ قَوْلِهِ فِي الصَّرْفِ وَكَأَنَّهُ رَجَّحَ رِوَايَةَ غَيْرِ أُسَامَةَ بِبَعْضِ مَا ذَكَرْنَاهُ وَاللَّهُ أَعْلَمُ
- ٤ أَخْبَرْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْفُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا سُلْيْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، عَنْ أَيُّوْبَ قَالَ: §إِذَا بَلَغَكَ اخْتِلَافَ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَوَجَدْتَ فِي ذَلِكَ الإخْتِلَافِ أَبَا بَكْرٍ وَعُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا فَشُدَّ يدَكَ بِهِ فَإِنَّهُ
- ه قَالَ الْإِمَامُ أَحْمَدُ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَتَرْجِيحُ الْأَخْبَارِ إِذَا اخْتَلَفَتْ بِكَثْرَةِ الرُّوَاةِ وَزِيَادَةِ الْحِفْظِ وَالْمَعْرِفَةِ وَتَقَدُّم الصُّحْبَةِ مِنَ الْأُمُورِ الْمَعْرُوفَةِ فِيمَا بَيْنَ أَهْلِ الْمَعْرِفَةِ بِالْحَدِيثِ وَقَدْ أَخْبَرَ ذُو الْيَدَيْنِ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بِسَهْوِهِ , فَأَقْبَلَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى الْقَوْمِ فَقَالَ: «أَصَدَقَ ذُو الْيَدَيْنِ؟» فَقَالُوا: نَعَمْ.
- ٦ وَفِي رِوَايَةَ أَخْرَى: فَأَوْمَتُوا أَيْ نَعَمْ، فَإِنْ كَانَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَمْ يَعْرِفْ مِنْ حَالِ ذِي الْيدَيْنِ مَا يُوجِبُ قَبُولَ خَبَرِهِ

  - ٧ وَفِيهِ دَلَالَةٌ عَلَى أَنَّهُ لَا يَجُوزُ قَبُولُ خَبَرِ الْمَجْهُولِينَ حَتَّى يُعْلَمَ مِنْ أَحْوَالِمِمْ مَا يُوجِبُ قَبُولَ أَخْبَارِهِمْ،
  - ٨ وَإِنْ كَانَ عَرَفَ ذَلِكَ وَلَكِنَّهُ أَحَبَّ الإسْتِظْهَارَ؛ لِأَنَّ الْأَخْبَارَ كُلَّمَا تَظَاْهَرَتْ كَانَ أَثْبَتَ لِلْحُجَّةِ وَأَطْيبَ لِنَفْيِ السَّامِعِ،
    - ٩ فَفِيهِ دَلَالَةً عَلَى وُقُوعِ التَّرْجِيحِ بِكَثْرَةِ الرَّوَاةِ وَاللَّهُ أَعْلَمُ،
- ١٠ وَرُوِّ يَنَا عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمَرَ بْنِ الْخُطَّابِ، أَنَّ سَعْدَ بْنَ أَبِي وَقَاصٍ أَخْبَرَهُ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّهُ مَسَحَ عَلَى الْخُفَّيْنِ
- وَأَنَّ ابْنَ عُمَرَ سَأَلَ عُمَرَ عَنْ ذَلِكَ؟ فَقَالَ: نَعَمْ , إِذَا حَدَّثَكَ سَعْدٌ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَسُلّمَ عَيْهِ وَسَلّمَ فِي الْجَنِينِ بِغُرَّةٍ عَبْدٍ أَوْ أَمَةٍ مَعَ خَبَرِ حَمْلِ بْنِ مَالِكِ بْنِ مَالِكِ بْنِ النَّابِغَةِ بِمِثْلِ ذَلِكَ فَقَالَ اللَّهُ غِيرَةِ: اثْرِنِي بِمَنْ يَشْهَدُ مَعَكَ، فَشَهِدَ مُحَمَّدُ بنُ مَسْلَمة،

٢ - ۚ وَفِي ذَلِكَ دَلَالَةٌ عَلَى أَنَّهُ كَانَ يُرَجِّحُ رِوَايَةَ سَعْدِ بْنِ أَبِي وَقَاصٍ لِتَقَدُّمِهِ وَعِلْمِهِ عَلَى رِوَايَةٍ مَنْ هُوَ أَقَلُّ دَرَجَةً فَلَا يَطْلُبُ مَعَ خَبَرِهِ

خَبَرَ غَيْرِهِ , وَيجِبُ الإحْتِيَاطُ فِي خَبَرِ غَيْرِهِ بِالاسْتِظْهَارِ فِيهِ،

١٣ - وَكَذَلِكَ فِيمَا رُوِّينَاهُ عَنْ عَلِيِّ بْنِ أَبِي طَالِبٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مِنِ اسْتِحْلَافِهِ مَنْ حَدَّتَهُ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ دُونَ أَبِي بَكْرٍ الصِّدِّيقِ لِمَا كَانَ عِنْدَهُ مِنْ تَقَدُّمِ أَبِي بَكْرٍ الصِّدِّيقِ وَزِيَادَةِ فَصْلِهِ وَعِلْمِهِ وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ

١٤ - سَمِعْتُ أَبَا مُحَمَّدٍ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ يُوسُفَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرِ بْنَ إِسْحَاقَ -[٩٥]-، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ سَلَمَةَ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ هَاشِمٍ قَالَ: قَالَ وَكِيعً: وَأَيُّ الْإِسْنَادَيْنِ أَحَبُّ إِلَيْكُمْ: الْأَعْمَشُ عَنْ أَبِي وَائِلٍ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ أَوْ سُفْيَانُ عَنْ مَنْصُورٍ عَنْ إِبْرَاهِيمَ عَنْ عَلْقَمَةَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ؟ قَالَ: فَقُلْنَا: الْأَعْمَشُ , عَنْ أَبِي وَاتِلٍ , عَنْ عَبْدِ اللَّهِ. فَقَالَ: الْأَعْمَشُ شَيْخٌ , وَأَبُو وَاتِلٍ شَيْخٌ , وَسُفْيَانُ فَقِيهٌ , وَمَنْصُورٌ فَقِيهٌ , وَإِبْرَاهِيمُ فَقِيهٌ , وَعَلْقَمَةُ فَقِيهٌ , وَهَذَا حَدِيثُ قَدْ تَدَاوَلَهُ الْفُقَهَاءُ رَحِمَهُمُ اللَّهُ

٥ - ۚ وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَنبا أَبُو زَكَرِيَّا يَحْيَى بْنُ مُحَمَّدٍ الْعَنْبَرِيُّ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَلَمَةَ، أَنبا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ هَاشِمٍ، فَذَكَرَهُ بِخُوهِ، إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: وَحَدِيثٌ يَتَدَاوَلُهُ الْفُقَهَاءُ خَيْرٌ مِّمَّا يَتَدَاوَلُهُ الشُيُوخُ

١٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدُ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْحَفِيدُ , ثنا هَارُونُ بْنُ عَبْدِ الصَّمَدِ الرَّخَى، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْمَدِينِيّ قَالَ: سَمِعْتُ يَحْيَى بْنَ سَعِيدٍ هُوَ ابْنُ الْقَطَّانِ , يَقُولُ: وَلَيْسَ أَحَدُّ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ شُعْبَةَ وَلَا يعْدِلُهُ أَحَدُّ عِنْدِي , وَإِذَا خَالَفَهُ سُفْيَانُ أَخَذْتُ بِقَوْلِ سُفْيَانَ ١٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْحُسَيْنِ بْنَ يَعْقُوبَ الْحَافِظَ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ بْنَ إِبْرَاهِيمَ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّد بْنَ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنَ أَبِي رِزْمَةَ يَقُولُ: سَمِعْتُ وَكِيعًا يَقُولُ: ﴿ رَوَى شُعْبَةُ يَوْمًا حَدِيثًا فَقُلْتُ لَهُ: تَخَالَفَ فِي هَذَا الْحَدِيثِ؟ فَقَالَ: مَنْ؟ قِيلَ: سُفْيَانُ , قَالَ: دَعُوهُ سُفْيَانُ أَحْفَظُ مِنّي

١٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدٍ الْمَالِينِيُّ، أَبنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيِّ الْحَافِظُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ خَلَفٍ، ثنا يُوسُفُ بْنُ مُوسَى، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْوَلِيدِ يَقُولُ: قَالَ حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ: ﴿إِذَا خَالَفَنِي شُعْبَةُ فِي الْحَدِيثِ تَبِعْتُهُ , قَالَ: قُلْتُ لَهُ: وَلِمَ يَا أَبَا إِسْمَاعِيلَ؟ قَالَ: ﴿إِنَّ شُعْبَةَ كَانَ يَسْمَعُ وَيُعِيدُ وَيُبْدِئُ، وَكُنْتُ أَنَا أَسْمَعُ مَرَّةً وَاحِدَةً»

١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ الْمِنْهَالِ قَالَ: شَهِدْتُ سُفْيَانَ الرُّوَاسِيَّ

سَأَلَ يَزِيدُ بْنُ زُرَيْعٍ وَحَوْلَهُ جَمَاعَةً؛ ﴿مَا تَقُولُ فِي حَمَّادِ بْنِ سَلَمَةَ وَحَمَّادِ بْنِ زَيْدِ فِي الْحَدِيثِ أَيْهُمَا أَثْبَتُ؟ قَالَ: ابْنُ زَيْدِ مَا تَقُولُ فِي حَمَّادِ بْنِ سَلَمَةَ وَحَمَّادِ بْنِ زَيْدِ فِي الْحَدِيثِ أَيْهُمَا أَثْبَتُ؟ قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ عِيسَى، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْفَصْلَ بْنَ سَهْلٍ ٢٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ عِيسَى، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبُا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْفَضْلَ بْنَ سَهْلٍ الْأَعْرَجَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ عُبَيْدَ اللَّهِ الْقَوَارِيرِيَّ، يَقُولُ: §لَمْ يَكُنْ عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ مَهْدِيٍّ يُقَدِّمُ أَحَدًا فِي الْحَدِيثِ عَلَى مَالِكٍ وَابْنِ الْمُبَارَكِ

٢١ ۚ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرٍ الْفَقِيهُ، أبنا عَلِيُّ بْنُ حَمْشَاذٍ الْعَدْلُ قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ غَالِبٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ الْمَدِينِيَّ يَقُولُ: قَالَ لِي سُفْيَانُ بْنُ عُييْنَةَ: ﴿يَا عَلِيٌّ لَا تُحَابِ أَنَا أَحْفَظُ عَنْ عَمْرِو بْنِ دِينَارٍ، أَوْ حَمَّادِ بْنِ زَيْدٍ؟ فَقُلْتُ: لَا، بَلْ يَا أَبَا مُحَمَّدٍ أَنْتَ , فَقَالَ سُفْيَانُ: نَحْنُ كُمَّا أَعْلَمُ بِعَمْرِو, وَكَانَ عَمْرُو بْنُ دِينَارٍ رَجُلًا قَدْ ذَهَبَ أَسْنَانُهُ وَكَانَ لَا يُبَيِّنُ الْكَلامَ فَكُنَّا نَرُدُّ عَلَيْهِ حَتَّى نَفْهَمَ. قَالَ: وَسَمِعْتُ مُحَمَّدًا يَقُولُ: سَمِعْتُ عَفَّانَ يَقُولُ: قَالَ يَحْيَى: أَثْبَتُ النَّاسِ فِي ثَابِتٍ سُلَيْمَانُ , يَعْنِي ابْنَ الْمُغيِرَةِ , وَأَنَا أَقُولُ حَمَّادً

٢٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السَّلَمِيُّ، وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْأَشْنَانِيُّ قَالُوا: أَنْبَأَ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ الْأَشْنَانِيُّ قَالُوا: أَنْبَأَ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدُوسٍ الطَّرَايِفِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ عُثْمَانَ بْنَ سَعِيدٍ الدَّارِمِيَّ يَقُولُ: سَأَلْتُ يَعْيَى بْنَ مَعِينٍ عَنْ أَصْحَابِ الزَّهْرِيِّ قُلْتُ لَهُ: ﴿مَعْمَرُ أَحَبُ إِلَيْكَ فِي الزَّهْرِيِّ أَوْ

مَالكُ؟ فَقَالَ: مَالكُ , فَلْتُ: يُونُسُ أَحَبُّ إِيِّكُ أَوْ عَقِيلً أَوْ مَالكُ؟ فَقَالَ: مَالكُ قَلْتُ: فَارْنُ عَيْنَةَ أَحَبُّ إِيِّكَ أَوْ يَوْسُرُ؟ فَقَالَ: مَعْمَرٌ , فَلْتُ: فَيُونُسُ أَحَبُ إِلِيْكَ أَمْ عَقِيلٌ؟ فَقَالَ: يُونُسُ ثَقَةٌ وَعَقَيْلُ الْحَديثِ عَنِ الزَّهْرِيِّ -[19] - قَالَ: وَسَأَلْتُهُ عَنْ أَصْحَابٍ فَقَادَةً، قُلْتُ لَهُ: الدَّسْتُوائِيُّ أَحَبُ إِلَيْكَ فِي قَتَادَةً أَوْ سَعِيدٌ؟ فَقَالَ: كَلاَهُمَا, فَلْتُنَ خَقَادُ اللَّهُ عَنَ أَصْحَابٍ فَقَالَةً عَنْ أَصْحَابٍ فَقَالَةً عَنْ أَصْحَابٍ فَقَالَةً عَنْ أَصْحَابٍ فَقَالَةً عَنْ أَلَّو هَاللَّهُ عَنْ أَلْهُ وَعَالَةً وَأَبُو عَوَانَةً فَرِيبُ مِنْ حَمَّادُ أَلَّ سُعَمَّةً أَحَبُ إِلَيْكَ فِي قَتَادَةً أَوْ هِشَامٌ ؟ فَقَالَ: كَلاَهُمَا وَاللَّهُ عَوَانَةً فَرِيبُ مِنْ حَمَّادُ مَنْ أَوْ مُعْدُ أَلَّولِكُ فِي قَتَادَةً أَوْ هِشَامٌ ؟ فَقَالَ: كَلَاهُمَا وَاللَّهُ عَنَالَةً عَنْ اللَّهُ عَلَى فَلَاتُهُ عَنَالَةً عَنْ أَلْهُ وَعَوَانَةً أَوْ يَلْكُ فِي أَوْ سُعْبُهُ ؟ فَقَالَ: سُفَيانُ , فَلْتُ فَلَاتُ أَبُو عَوَانَةً أَوْ يَوْ يَلْكُ فِي الْأَعْمَسُ أَوْ شُعْبُهُ ؟ فَقَالَ: سُفْيانُ , فَلْتُ عَلَى اللَّهُ عَنْ أَوْ الْكَرْعُمَ قَالَ: عَلَى اللَّهُ عَنْ أَلُولِكِ؟ فَقَالَ: عَلَى اللَّهُ عَنْ أَلْولِكِ؟ فَقَالَ: أَنْ عَلَى اللَّهُ عَنْ أَلْولِكٍ عَوَانَةً أَوْ عَوْلَةً أَوْلَوكِ عَلَادً اللَّهُ عَنْ أَلْولُوكٍ . وَسَأَلْتُهُ عَنْ أَعْمَلُ أَولُوكٍ ؟ فَقَالَ: عَبْدُ الْولُوكِ , قَالَتُ هُومُ أَوْ مُسُورٌ وَسَأَلُهُ عَنْ أَعْمُورٌ وَسَأَلُهُ عَنْ أَعْمَلُ أَوْلِوكٍ ؟ فَقَالَ: ابْنُ عَيْنَةً أَعْلُ وَالِكُ فِي أَيْوِبُ وَقَالَ: مَنْ صُولُولِ فَيْ أَلَى اللَّهُ عَنْ أَصْعُورٌ وَسُأَلُهُ عَنْ أَصْعُولُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ أَلْولُوكٍ . وَاللَّهُ عَنْ أَصْعُولُ وَيَعْلَى اللَّهُ عَنْ أَلْولُوكٍ ؟ فَقَالَ: اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ أَصْوَلُ وَعَلَى اللَّهُ عَلَى الْمُولُولُ وَاللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَ

٢٣ - وَكَذَلُكَ رُوِينَا عَنْ غَيْرِهَ، مِنْ أَئِمَّةِ أَهْلِ النَّقْلِ فِي تَرْجِيجِ الْأَخْبَارِ بِأَثْبَتَهَا مَا دَلَّ عَلَى إِجْمَاعِهِمْ عَلَى ذَلِكَ مَعَ صَاحِبِنَا الْمُطَّلِيِّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ، وَدَلَّ عَلَى شِدَّةَ جُهْدِهِمْ فِي مَعْرِفَةِ الرُّوَاةِ وَمَعْرِفَةِ مَدَارِجِهِمْ فِي الْعَدَالَةِ، وَالْمُعْرِفَةِ، وَالْمِثْقَانِ فِي الرِّوَايَةِ، حَتَّى يُمْكِنَ تَرْجِيحُ رِوَايَةٍ أَخْفَظِ الرَّاوِيَيْنِ وَأَتَّقَنِهُمَا عَلَى رِوَايَةٍ دُونِهِ فِي الْجِفْظِ وَالْإِثْقَانِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ، وَجَزَاهُمْ عَنْ نَبِيِّهِمْ خَيْرًا، وَوَقَّقَنَا لَمِتَابَعَةِ مَنْ سَبِيلَ الْهُدَى وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ

﴿ اللهِ عَلَيْهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهِ اللهِ عَلَيْهِ وَاللَّهَ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَالْعَلَمُ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَا

٢٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدُ قَالاً: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، أَنْبَأَ الرَّبِعُ قَالَ: أَنْبَأَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ قَالَ: §إِذَا حَدَّثَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَهُو ثَابِتُ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، وَلَا يُثْرَكُ لِرَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدِيثُ يُخَالِفُهُ. . . , ثُمَّ ذَكَرَ فِي الْأَحَادِيثِ إِذَا اخْتَلَفَتْ عَنْهُ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَدْهُ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ يُرُوى عَنْ مَا مَضَى. قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: إِذَا كَانَ الْحَدِيثُ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ يُرُوى عَنْ مَا مَضَى. قَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ يُرُوى عَنْ مَا مَضَى. قَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ يُرُوى عَنْ مَا مَضَى. قَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَكَانَ يُرُوى عَنْ مَا مَضَى. قَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدِيثُ يُوافِقُهُ لَمْ يَزِدْهُ قُوَّةً وَحَدِيثُ النَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُسْتَغْنِ بِنَفْسِهِ. وَإِنْ كَانَ ذَلِكَ مَا حَلَيْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ رَسُولِ الللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ رَسُولِ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ رَسُولِ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ رَسُولِ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ رَسُولِ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَلَوْ عَلَمْ مَنْ رَوْى عَنْهُ خَلَاهُهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَاللهُ عَلَيْهُ وَلَوْلُو اللهُ اللهُ عَلَيْهِ وَلَا عَلَمْ عَلَيْهُ وَلَمُ عَلَيْهِ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا عَ

٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنَا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ ثنَا الْحَسَنُ بَنُ مُكْرَمٍ، ثنا أَبُو النَّضْرِ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ رَاشِدٍ، عَنْ عَبْدَةَ بْنِ أَبِي لُبَابَةَ، عَنْ هِشَامِ بْنِ يَحْيَى الْمُخْزُومِيِّ وَأَنَّ رَجُلًا مِنْ ثَقِيفٍ أَتَى عُمَرَ بْنَ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ فَسَأَلَهُ عَنِ امْرَأَةٍ حَاضَتْ، وَقَدْ كَانَتْ

زَارَتِ الْبَيْتَ يَوْمَ النَّحْرِ, أَلْهَا أَنْ تَنْفِرَ قَبْلَ أَنْ تَطْهُرَ؟ فَقَالَ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: لَا , فَقَالَ لَهُ النَّفَغِيُّ: إِنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَفْتَانِي فِي مِثْلِ هَذِهِ الْمُرْأَةِ بِغَيْرِ مَا أَفْتَيْتَ , قَالَ: فَقَامَ إِلَيْهِ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يضْرِبُهُ بِالدِّرَّةِ وَيَقُولُ: لِمَ تَسْتَفْتُونِي فِي شَيْءٍ قَدْ أَفْتَى فِيهِ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٢٦ - وَرُوِيَ مِنْ وَجْهِ آَخَرَ عَنِ الْحَارِثِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَوْسِ الثَّقَفِيِّ، أَنَّهُ وَأَتَى عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فَسَأَلُهُ عَنِ امْرَأَةٍ، تَطُوفُ بِالْبَيْتِ ثُمَّ تَحِيضُ؟ قَالَ: لِيكُنْ آخِرُ عَهْدِهَا بِالْبَيْتِ , فَقَالَ الْحَارِثُ: كَذَا أَفْتَانِي رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقَالَ عُمَرُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: أَرِبْتَ عَنْ يَدَيْكَ , سَأَلْتَنِي عَنْ شَيْءٍ سَأَلْتَ عَنْهُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لِكَيْمَا أُخَالِفَ

٢٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَنْبَأَ ابْنُ دَاسَةَ، أَنْبَأَ أَبُو دَاوُدَ، ثنا عَمْرُو بْنُ عَوْنٍ، أَنْبَأَ أَبُو عَوَانَةَ، عَنْ يَعْلَى بْنِ عَطَاءٍ، عَنِ الْوَلِيدِ بْنِ عَبْدِ الرَّهْمَنِ، عَنِ الْحَارِثِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَوْسٍ فَذَكَرَهُ

-[1.7]-

٢٧ - وَالرِّوَايَةُ الْأُولَى أَشْبَهُ بِالرِّوَايَةِ الصَّحِيحَةِ فِي الرُّخْصَةِ لِلْحَائِضِ وَالْمَقْصُودُ مِنْهُ إِشَارَةُ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ إِلَى الاِسْتِغْنَاءِ بِالسُّنَّةِ عَنْ غَيْرِهَا

٣٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا زَكِرِيَّا الْعَنْبَرِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرِ بْنَ خُزَيْمَةَ يَقُولُ: لَا يُحْتَلَجُ مَعَ قُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ وَعُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ وَعُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا لِيُعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا لِيُعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا لِيُعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا لِيُعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهَ عَنْهُمَا لِيعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ وَسُلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُمَا لَيْعَلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ مَا لِيعْلَمَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى الللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ وَاللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ وَلَا أَنَا لَيْعَالَمُ أَنَّ النَّهِيَّ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلْهُ وَلَا أَلْتُولُ أَلِي عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلْهُ وَاللَّهُ عَلَيْهَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَاللَّهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمُ وَاللّهَ وَاللّهَ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهَ اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهَ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهِ اللّهُ الللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللّهُ الللّهُ اللّهُ اللللللّهُ الللهُ الللللّهُ الللّهُ الللللّهُ الللّهُ الللّهُ اللّهُ اللللللّهُ الللللّهُ الللللّهُ الللللّهُ الللللللّهُ الللللللّهُ الللللّهُ ا

٣٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ الْحَارِثِ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ حَيَّانَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْحَسَنِ، ثنا عَبْدُ الْجَبَّارِ، ثنا سَفَرً، عَنْ عَبْدِ الْكَرِيمِ، عَنْ مُجَاهِدٍ قَالَ: §«لَيْسَ أَحَدُ إِلَّا يُؤْخَذُ مِنْ قَوْلِهِ وَيُتْرَكُ مِنْ قَوْلِهِ إِلَّا النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ»

٣١ - وَرُوِّينَا مَعْنَاهُ عَنْ عَامِرٍ الشَّعْبِيِّ

٣٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ الْحَارِثِ، أَنْبَأَ أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ حَيَّانَ، ثنا ابْنُ أَبِي عَاصِم، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ مُصَفَّى، ثنا أَبُو الْمُغِيرَةِ، عَنِ الْأَوْزَاعِيِّ، قَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَهُوَ حَرَامٌ فَهُوَ حَرَامٌ فَهُوَ حَرَامٌ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ , وَمَا قَبَضَ اللّهُ عَلَيْهِ رَسُولَهُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَهُوَ حَرَامٌ فَهُو حَرَامٌ فَهُو حَرَامٌ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ وَهُو عَرَامٌ فَهُو حَلَالٌ فَهُو حَلَالٌ يَعْنِي إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ

٣٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، بِغْدَادَ ثَنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَر، ثنا -[١٠٨] - يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيانَ، ثنا ابْنُ بُكَيْرٍ، حَدَّثَنِي اللّيْثُ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ بْنِ حَفْصٍ، عَنْ رَجُلٍ، مِنْ أَهْلِ وَاسِطِ يُقَالُ لَهُ: شَيْبَةُ بْنُ مُسَاوِرٍ , أَنَّهُ قَالَ: اللّيْثُ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ بْنِ حَفْصٍ، عَنْ رَجُلٍ، مِنْ أَهْلِ وَاسِطِ يُقَالُ لَهُ: شَيْبَةُ بْنُ مُسَاوِرٍ , أَنَّهُ قَالَ: وَسُمِي اللّهُ عَنْهُ يُحَدِّثُ زَمَانَ اسْتَخْلِفَ وَجَلَسَ عَلَى الْمُنْبِرِ فَخْمَدَ اللّهَ وَأَثْنَى عَيْهِ ثُمَّ قَالَ: وَ" أَمَّا بَعْدُ أَيُّهَا النَّاسُ وَاللّهُ عَنْ وَهَلَ مُرْسِلْ رَسُولِهِ فَهُو حَرَامٌ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ، وَمَا حَرَّمَ اللّهُ عَلَى لِسَانِ رَسُولِهِ فَهُو حَرَامٌ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ، وَمَا حَرَّمَ اللّهُ عَلَى لِسَانِ رَسُولِهِ فَهُو حَرَامٌ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ , أَلَا وَإِنِي لَسْتُ بِمُبْتَدِعٍ وَلَكِنِي مُتَعْفَى اللّهُ أَلَى يُوْمِ الْقِيَامَةِ , وَلَكِنِي مَنْفَذَ , وَلَكِنِي أَثْقُلُكُمْ حَمَّلًا , أَلَا وَإِنَّهُ لَيْسَ لِأَحَدٍ أَنْ يُطَعَ فِي مَعَاصِي اللّهِ أَلا وَإِنَّهُ لَيْسَ لِأَحَدٍ أَنْ يُطَعَ فِي مَعَاصِي اللّهِ أَلًا وَلِكَنِي مُنَعْتُ ؟ أَلًا هَلْ أَسْمَعْتُ ؟

# ٢ باب أقاويل الصحابة رضي الله عنهم إذا تفرقوا فيها ويستدل به على معرفة الصحابة والتابعين ومن بعدهم من أكابر فقهاء الأمصار

﴿ اللّٰهِ السَّحَابَةِ رَضِيَ اللّٰهُ عَنْهُمْ إِذَا تَفَرَّقُوا فِيهَا وَيُسْتَدَلُّ بِهِ عَلَى مَعْرِفَةِ الصَّحَابَةِ وَالتَّابِعِينَ وَمَنْ بَعْدَهُمْ مِنْ أَكَابِرِ فُقَهَاءِ الْأَمْصَارِ ٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، فِي كَتَابِ الرِّسَالَةِ الْجَدِيدَةِ: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أَبْنَا الرَّبِيعُ قَالَ: قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ وَرَضِيَ عَنْهُمْ: ﴿ " إِذَا تَفَرَّقُوا فِيهَا نَصِيرُ إِلَى مَا وَافَقَ الْكِتَابَ أَوِ السُّنَّةَ أَوِ الْإِجْمَاعَ، أَوْ وَلِي أَعْنَاهُ عَنْهُمْ فِيهِ لَهُ مُوافَقَةً وَلَا خِلَافًا , صِرْتُ إِلَى اتَبَاعِ قَوْلِ وَاحِدِهِمْ، إِذَا لَمْ أَعْدِلُ وَاحِدِهِمْ،
 إذَا لَمْ أَجِدْ كِتَابًا وَلَا سُنَّةً وَلَا إِجْمَاعًا وَلَا شَيْئًا فِي مَعْنَاهُ يُحْكَمُ لَهُ بِحُمْهِ أَوْ وُجِدَ مَعَهُ قِيَاسٌ

٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرُو، فِي كَتَابِ اخْتَلَافِ مَالِكِ وَالشَّافِعِيِّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ, أَبَنَا الرَّبِعُ قَالَ: قَالَ الشَّافِعِيِّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ، وَاللَّهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ أَوْ وَاحِدِهِمْ , ثُمَّ كَانَ قَوْلُ الْأَعَّةِ: أَبِي بَكْرٍ وَعُمْرَ وَعُثْمَانَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ، «إِذَا صَرْنَا إِلَى التَقْلِيدِ أَحَبَ أَضُّعَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَنْهُمْ، «إِذَا لَمْ يَحْوَلُ اللَّعَقَيدِ أَفِي اللَّهُ عَنْهُمْ وَعَنْهُ اللَّهُ عَنْهُمْ وَاحِدِهِمْ , ثُمَّ كَانَ قَوْلُ الْأَعَّةِ: أَبِي بَكْرٍ وَعُمْرَ وَعُثْمَانَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ، «إِذَا صَرْنَا إِلَى التَقْلِيدِ أَحَبَّ إِلَيْنَا وَذَلِكَ إِذَا لَمْ غَيْهُ اللَّهُ عَنْهُمْ وَالْمَلَولُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ أَوْلُ النَّاسَ كَانَ قَوْلُ الْأَعَّةِ اللَّهُ عَنْ اللَّهُ وَالْمَالُونَ عَنِ الْعُقْلِدِ أَعْمَى اللهُ عَلَيْهُ وَيَقُولُونَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُمْ بَمَا قَالُوا عِنَايَّهُمْ بَمَا قَالُوا عِنَايَةُمْ مَى اللهُ عَلَيْهُ وَاللَّمَّةِ وَيَقُولُونَ عَنِ الْعَلِمِ مِنَ الْكَالِةُ لِأَنْ وَلَا اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ أَنْ يَوْلُونَ عَنِ الْعَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّيْ فَي اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمْ وَكَانَ اتَبَاعَهُمْ أَوْلُى بِنِا مِنَ النَّهُ عَنْ بَعَدُهُمْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَي اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ فَي اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَنْ اللهُ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمْ وَكُانَ اتَبَاعَهُمْ أُولُى بِنَا مِنَ اللّهُ عَنْ بِعَدْهُمْ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَاللهُ عَلَيْهِ وَاللهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلَى اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ وَلَا عَلَيْهُ اللّهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَاللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ الله

٣٦ - قَالَ: وَالْعِلْمُ طَبَقَاتً: الْأُولَى: الْكَابُ وَالشَّنَّةُ إِذَا ثَبَتَتِ الشَّنَّةُ , ثُمَّ الثَّانِيةُ: الْإِجْمَاعُ فِيمَا لَيْسَ فِيهِ كَابُ وَلَا سَنَةً , وَالتَّالِفَةُ: أَنْ يَقُولَ بَعْضُ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا نَعْلَمُ لَهُ مُخَالِفًا مِنْهُمْ , وَالرَّابِعَةُ: اخْتِلَافُ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا يَعْلَمُ لَهُ مُخَالِفًا مِنْهُمْ , وَالرَّابِعَةُ: اخْتِلَافُ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا يُصَارُ إِلَى شَيْءٍ غَيْرِ الْكِتَابِ وَالسُّنَّةِ عَنْهُمْ , وَالْخَامِسَةُ: الْقِيَاسُ عَلَى بَعْضِ هَذِهِ الطَّبَقَاتِ وَلَا يُصَارُ إِلَى شَيْءٍ غَيْرِ الْكِتَابِ وَالسُّنَّةِ

٣٨ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَإِذَا قَالَ الرَّجُلَانِ مِنْهُمْ فِي شَيْءٍ قَوْلُيْنِ مُخْتَلَفَيْنِ نَظُرْتُ، فَإِنْ كَانَ قَوْلُ أَحْدهِمَا أَشْبَهُ بِكَتَابِ اللَّهِ أَوْ عُمَّرَ أَوْ مُعَهُ شَيْئًا يَقْوَى بِمِثْلِهِ لَيْسَ مَعَ الَّذِي يُخَالِفُهُ مِثْلُهُ، فَإِنْ لَمْ يَكُنْ عَلَى وَسَلَّمَ أَخَذْتُ بِهِ , لِأَنَّ مَعَهُ شَيْئًا يَقْوَى بِمِثْلِهِ لَيْسَ مَعَ الَّذِي يُخَالِفُهُ مِثْلُهُ، فَإِنْ لَمْ يَكُنْ عَلَى وَصَفْتُ كَانَ قَوْلُ الْأَئِمَّةِ أَبِي بَكْرٍ أَوْ عُمَرَ أَوْ عُثْمَانَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ أَرْجَحُ عِنْدَنَا مِنْ أَحَدٍ، لَوْ خَالَفَهُمْ غَيْرُ إِمَامٍ وَذَلِكَ ذَكَرَهُ فِي مَوْضِعٍ آخَرَ مِنْ هَذَا الْكِتَابِ

Shamela.org 1.

وَعِنْ مِنْ مِنْ اللَّهِ الْخَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ مُحَدَّدَ بْنَ أَحْمَدَ بْنِ بَالَوْيْهِ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ مُحَدَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ بْنِ خُرَيْمَةَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ الطَّبَرِيَّ يَقُولُ: هَمِعْتُ أَبَا جَرِيفَةَ يَقُولُ: هَمِعْتُ ابْنَ الْمُبَارِكِ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا جَنِيفَةَ يَقُولُ: هَإِذَا جَاءَ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَوْلِمِ مُنْ قَوْلِمِمْ وَإِذَا جَاءَ عَنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَخْتَارُ مِنْ قَوْلِمِمْ وَإِذَا جَاءَ عَنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَخْتَارُ مِنْ قَوْلِمِمْ وَإِذَا جَاءَ عَنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَخْتَارُ مِنْ قَوْلِمِمْ وَإِذَا جَاءَ عَنِ التَّابِعِينَ زَاحَمْنَاهُمْ

٤١ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَقَدْ أَثْنَى اللَّهُ تَعَالَى عَلَى أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَرَضِيَ عَنْهُمْ فِي الْقُرَآنِ، وَالتَّوْرَاةِ، وَالْإِنْجِيلِ

٢٤ - كَأَنَّهُ عَنَى قَوْلَ اللَّهِ تَعَالَى {مُحَمَّدُ رَسُولُ اللَّهِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أَشِدَّاءُ عَلَى الْكُفَّارِ} [الفتح: ٢٩] الْآيَةَ

٤٣ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَسَبَقَ لَهُمْ عَلَى لِسَانِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنَ الْفَضْلِ مَا لَيْسَ لِأَحَدٍ بَعْدَهُمْ فَرَحِمَهُمُ اللَّهُ وَهَنَّأَهُمْ مَا آتَاهُمْ مِنْ ذَلِكَ بِبُلُوغِ أَعْلَى مَنَازِلِ الصِّدِّيقِينَ وَالشَّهَدَاءِ وَالصَّالِحِينَ

٤٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرِنِي أَبُو النَّضْرِ الْفَقِيهُ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيد، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ كَثِيرِ الْعَبْدِيُّ، أَنْبَأَ سُفْيَانُ النَّوْرِيُّ، عَنْ مَنْ وَبُو اللّهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: وَهُ النَّاسِ قَرْنِي , ثُمَّ النَّذِينَ يلُونَهُمْ , ثُمَّ اللّهِ عَلْ وَهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: وَوَهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ كَثِيرٍ وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجُهُ اللّهِ عَلَيْهُ وَيَمِينُهُ شَهَادَتَهُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ كَثِيرٍ وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجُهُ آلَخُهُ وَيَهِينَهُ وَيَمِينُهُ شَهَادَتَهُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ كَثِيرٍ وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجُهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ سُفْيَانَ

٥٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحُسَيْنُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ مُحَدِّ بْنِ الْقَاسِمِ الْغَضَائِرِيُّ، بِبَغْدَادَ , أَبِنا أَبُو عَمْرٍو عُثْمَانُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ الْسَّمَّاكِ , ثنا أَبُو مُعَاوِيَةَ الضَّرِيرُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي صَالِح، عَنْ أَبِي سَعِيدٍ الْخُدْرِيِّ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، ثنا أَبُو مُعَاوِيَةَ الضَّرِيرُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي صَالِح، عَنْ أَبِي سَعِيدٍ الْخُدْرِيِّ، ثنا أَبُو مُعَاوِيَة الضَّرِيرُ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْقَلَانِييُّ، ثنا آدَمُ بْنُ أَبِي إِياسٍ، ثنا شُعْبَةُ، عَنِ الْأَعْمَشِ قَالَ: سَمِعْتُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ ا

٤٦ - وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ عَنْ شُعْبَةَ، وَعَنْ يَحْيَى بَٰنِ يَحْيَى، وَغَيْرِهِ عَنْ أَبِي مُعَاوِيَةَ، إِلَّا أَنَّهُ قَالَ فِي رِوَايَةِ أَبِي مُعَاوِيَةَ عَنْ أَبِي هُرْرِهَ، وَهُو وَهُمَ

٤٧ - أَخْبَرَنَا عَلِيٌّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدانَ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ الصَّفَّارُ، , ثنا خَلَفُ بْنُ عَمْرٍو الْعَكْبَرِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الزَّبَيْرِ الْحُمَيْدِيُّ، ثنا

﴿ عَنَرَدَ بِهِ مُحَمَّدُ بنُ طَلْحَةَ، وَفِيهِ إِرْسَالٌ، لِأَنَّ عَبْدَ الرَّحْمَنِ بنَ عُويْمٍ لَيْسَتْ لَهُ صُحْبَةً، وَيُؤكِدُهُ مَا مَضَى مِنَ الْحَدِيثِ الصَّحِيجِ، وَمَا رُوِي عَنِ ابْنِ مَسْعُودِ مِنْ قَوْلِهِ

٩٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، بِبَغْدَادَ أَبِنا أَبُو سَهْلٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ زِيَادِ ثَنَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ رَوْجٍ، ثنا شَبَابَةُ بْنُ سَوَّارٍ، ح وَحَدَّتَنَا الْمَسْعُودِيَّ، عَنْ عَاصِمٍ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ، عَنِ أَبُو بَانِ بَنْ خَبِي بَنَا أَبُو دَاوُدَ، قَالَا حَدَّثَنَا الْمَسْعُودِيُّ، عَنْ عَاصِمٍ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ، عَنِ ابْنِ بَسْعُودِ قَالَ: ﴿ وَإِنَّ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ خَيْرٍ وَايَةٍ شَبَابَةً فِي قُلُوبِ النَّاسِ فَوَجَدَ قَلْبَ مُحَمَّد صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ خَيْرَ وَجَلَّ نَظَرَ فِي قُلُوبِ النَّاسِ بَعْدَهُ وَسَلَّمَ بَرَسَالَتِهِ وَانْتَجَبَهُ بِرِسَالَتِهِ , وَفِي رَوَايَةٍ أَبِي دَاوُدَ فَاخْتَارَ مُحَمَّدًا صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَرَسَالَتِهِ وَانْتَجَبَهُ بِعِلْهِ ثُمَّ نَظَرَ فِي قُلُوبِ النَّاسِ بَعْدَهُ فَا رَآهُ الْمُؤْمِنُونَ حَسَنًا فَهُو عِنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنً وَمُ رَوَاءِ نَبِيهِ صَلَّى الللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَمَا رَآهُ الْمُؤْمِنُونَ حَسَنًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنَّ وَمَا رَأَوْهُ قَبِيعًا فَهُو عَنْدَ اللّهِ حَسَنً وَمُ وَنُودَ وَالْمَالَةُ مَا لَاللهُ عَلَيْهِ وَلَاللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَلَ وَاللّهُ مَا رَآهُ اللهُ عُنْوَلَ كَاللهُ عَلَيْهِ عَلَيْهِ فَي عَلَوبِ النَّاسُ فَيَعْمَلُومُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَاللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ عَلَيْهِ وَلَوْلَ وَلَوْهِ اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَلَمَا وَلَوْ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَسَلّهُ وَلَوْلَهُ وَلَلّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُوهُ عَنْدَا لَلْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللللهُ عَلَيْهُ وَال

10 - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْحَسَنِ الْعَنَزِيُّ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيد -[117]-، ثنا أَبُو صَالِح، عَنْ مُعَاوِيَةَ بْنِ صَالْح، حَوَّا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ جَعْفَرِ الْقَطِيعِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبُلٍ، حَدَّيْنِي أَبِي، ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ عَمْرِو السُّلَمِيّ، أَنَّهُ سَمِعَ الْعِرْبَاضَ بْنَ سَارِيَةَ قَالَ: وَعَظَنَا رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ عَمْرِو السُّلَمِيّ، أَنَّهُ سَمِعَ الْعِرْبَاضَ بْنَ سَارِيَةَ قَالَ: وَعَظَنَا رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلْهُ وَسَلَّرَ مَوْعَظَةً ذَرَفَتْ مِنْهَا الْعُيونُ وَوَجِلَتْ مِنْهَا الْقُلُوبُ فَقُلْنَا: يَا رَسُولَ اللّهِ إِنَّ هَذِهِ لَمُوعِظَةُ مُودَعٍ فَهَاذَا تَعْهَدُ إِلِّيْنَا؟ قَالَ: «وَقَدْ عَلَى اللّهُ عَنْهَا الْعُيونُ وَوَجِلَتْ مِنْهَا الْقُلُوبُ فَقُلْنَا: يَا رَسُولَ اللّهِ إِنَّ هَذِهِ لَمُوعِظَةُ مُودَعٍ فَهَاذَا تَعْهَدُ إِلِيّنَا؟ قَالَ: «وَقَدْ عَلَى اللّهُ عَنْهُ الْعُيونُ وَوَجِلَتْ مِنْهَا الْقُلُوبُ فَقُلْنَا: يَا رَسُولَ اللّهِ إِنَّ هَذِهِ لَمُوعِظَةُ مُودَعٍ فَهَاذَا تَعْهَدُ إِلِيْنَا؟ قَالَ: «وَقَدْ مَنْهُ اللّهُ عَلَيْهُ مُونَ اللّهُ عَنْهُ مَنْهُ اللهُ عَلْمُ إِللّهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ اللّهُ عَلْهُ مَنْ اللهُ عَلَيْهُ مِنْ سُنَيِي وَلَا عَبْدَا حَبْشِيَّا، عَضُوا عَلَيْهَا بِالنَّوَاجِذِ» وَكَانَ أَسَدُ بْنُ وَدَاعَةَ يَزِيدُ فِي هَذَا الْحَبْشِيَّ، عَضُوا عَلَيْهَا بِالنَّوَاجِذِ» وَكَانَ أَسُدُ بْنُ وَدَاعَةَ يَزِيدُ فِي هَذَا الْحَدِيثِ: «فَإِنَّ الْمُؤْمِنَ كَاجْمُلُ الْأَنْفِ حَيْثُ مَا قِيدَ انْقَادَ»

٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ فُورَكِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، حَدَّثَنَا الْحَشْرَجُ بْنُ نَبَاتَةَ، ثنا سَعِيدُ بْنُ جُمْهَانَ، حَدَّثَنِي سَفِينَةُ قَالَ: خَطَبَنَا رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: و«الْحِلافَةُ فِي أُمَّتِي ثَلَاثُونَ سَنَةً ثُمَّ يَكُونُ مُلْكُ» ثُمَّ قَالَ لِي سَفِينَةُ:

٥٥ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَنبا أَبُو بَكُرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْمُؤَمَّلِ , ثنا الْفَضْلُ بَنُ مُحَمَّدِ البَّيْهِ فَيُّ، ثنا أَبُو عَلْمِو بْنُ اللَّهُ عَلْمِو بْنُ اللَّهُ عَلْمُو مَوْفِ بْنُ اللَّهُ عَلْمُ وَبِيعِ الْأَوَّلِ , حِينَ تُوفِي رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَمَاتَ لِثَمَانَ بَقِينَ مِنْ جُمَادَى قَالَ: \$وها اللهِ عَلْمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَرُ وَعَيَ اللّهُ عَنْهُ فِي شَهْرِ رَبِيعِ الْأَوَّلِ , حِينَ تُوفِي رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَمَاتَ لِثَمَانَ بَقِينَ مِنْ جُمَادَى اللّهَ عَشْرَ لَيْهِ بَكُو بَكُو بَعْ اللهُ عَشْرَ وَكَانَتْ خِلَافَتُهُ سَنَيْنِ وَالْرَبَعَةِ أَشْهُرٍ إِلَّا عَشَرَ لَيْال , وَقُتِلَ عُمُر رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَوْمَ الْأَرْبِعَاءِ لِللّهُ عَشْرَ لَيْك إلَى اللّهُ عَشْرَ لَيْهِ وَقُتِلَ عُمْرُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَوْمَ الْأَرْبِعَاءِ لَا لَهُ عَلْمَ سَنَة ثَلَاثُ وَعِشْرِينَ , وَكَانَتْ خِلَافَتُهُ عَشَرَ سِنِينَ وَسِتَّةً أَشْهُرٍ وَأَرْبَعَةً أَيَّامٍ , وَقُتِلَ عُمْمَانُ يَوْمَ الْجُمُّةِ لِلْفَتُهُ الْمُنَانُ عَشْرَةً مَضَتْ مِنْ ذِي الْحَجَّةَ سَنَةً - [١١٨] - خَمْسٍ وَثَلَاثِينَ , وَقُتِلَ عُثْمَانُ يَوْمَ الجُمُّةِ لِسَبْعَ عَشْرَةً لَيْلَةً وَسَنَةً أَشْهُرٍ وَقُتُلَ فِي رَمَضَانَ يَوْمَ الجُمُّعَةِ لِسَبْعَ عَشْرَةً لَلْهُ مَنْهُ مَنْهُ وَيُعَلِلْ بَوْنَ فَي وَمَطَانَ يَوْمَ الجُمُّعَةِ لِسَبْعَ عَشُرَةً لَلْهُ مَنْ وَقُتِلَ فِي رَمَضَانَ يَوْمَ الجُمُّعَةِ لِسَبْعَ عَشْرَةً لَلْهُ وَلَاثِينَ , وَقُتِلَ فِي رَمَضَانَ يَوْمَ الجُمُّعَةِ لِسَبْعَ عَشْرَةً لَلْهُ مَنْ اللّهُ عَشْرَةً وَلَوْنَ الْمَعْقَلَ لَيْهُ وَيَعَلَى وَمُكَانَ خَلَافَتُهُ أَلْهُ وَلَاثُونَ مَنْ وَقُتُلَ فِي رَمَضَانَ يَوْمَ الجُمُّعَةِ لِسَبْعَ عَشْرَةً وَلَيْتُ اللّهُ وَيَعَ لِعِلِي بْنَ أَيْهُ وَلَاثُونَ الْكُونَةُ أَشْهُولِى الللهُ عَلْمَة الللهُ عَلْمَ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ

٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرِ بْنِ دُرُسْتَوَيْهِ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكْرٍ الْمُمَيْدِي، ثنا سُفْيَانُ عَنْ أَبِي مَسْعُودٍ قَالَ: حَفِظْنَاهُ مِنَ الْأَعْمَشِ وَلَمْ نَجِدُهُ هَهُنَا بِكَدَّةَ , قَالَ: سَمِعْتُ إِسْمَاعِيلَ بْنَ رَجَاءٍ يُحَدِّثُ عَنْ أَوْسِ بْنِ ضَمْعَجٍ الْحَضْرَمِيّ، عَنْ أَبِي مَسْعُودِ الْأَنْصَارِيِّ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَيَؤُمُّ الْقُوْمَ أَقْرَأُهُمْ لِكِتَابِ اللّهِ عَنَّ وَجَلَّ , فَإِنْ كَانُوا فِي الْقِرَاءَةِ سَوَاءً فَأَعْلَمُهُمْ بِاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿ وَيَؤُمُّ الْقُوْمَ أَقْرَأُهُمْ لِكِتَابِ اللّهِ عَنَّ وَجَلَّ , فَإِنْ كَانُوا فِي اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَعَلَيْهِ وَلَا يُجْلَفُ عَلَيْهِ وَلَا يُجْلَفُ عَلَيْهَ وَلَا يُعْلَقُهُمْ أَلُوا فِي السُّنَةِ , فَإِنْ كَانُوا فِي السَّنَةِ مِ فَإِنْ كَانُوا فِي السَّنَةِ سَوَاءً فَأَقْرَامُهُمْ هِجْرَةً , فَإِنْ كَانُوا فِي السُّنَةِ وَعَلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَلَا يُعْمَلُونَهُ وَعَلَيْهُ وَعَلَى اللّهُ عَلَيْهَ وَلَا يُعْلِمُ مَنْ عَدِيثِ ابْنِ عُيْيَنَةً وَغَيْرِهِ

-[119]-

٥٥ - وَقَدْ أَمَرَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فِي مَرَضِهِ أَنْ يَؤُمَّهُمْ أَبُو بَكْرٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ , فَفِي ذَلِكَ دَلَالَةٌ عَلَى أَنَّهُ كَانَ أَعْلَمَهُمْ بِالسُّنَّةِ مَعَ مَا دَلَّتُ عَلَيْهِ وَلِيَادَةِ فَضْلِهِ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ

70 - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيّ الْحُسَيْنُ بْنُ مُحَمَّدٍ الرُّوذْبَارِيُّ، وَأَبُو الْقَاسِمِ الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ حُبَيْبٍ الْمُفَسِّرُ، مِنْ أَصْلِهِ قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَاسِ الْأَصَمُّ، ثنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْجَيْدِ الْجَارِقِيُّ , ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ عَلِيّ الْجُعْفِيِّ، عَنْ زَائِدَةَ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْرٍ وَ بَنَا مُحَمَّدُ بْنُ الْمُنْمَ ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ كَثِيرٍ، عَنْ زَائِدَةَ، عَنْ عَالِمَ وَعَنْ رَرِّ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ قَالَ: يَا مَعْشَرَ الْأَنْصَارِ أَلَسْتُم تَعْلَمُونَ أَنَّ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَدَ: يَا مَعْشَرَ الْأَنْصَارِ أَلَسْتُم تَعْلَمُونَ أَنَّ رَسُولَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَدَ: يَا مَعْشَرَ الْأَنْصَارِ أَلَسْتُم تَعْلَمُونَ أَنَّ رَسُولَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَدَ: يَلَ مَعْشَرَ الْأَنْصَارِ أَلَسْتُم تَعْلَمُونَ أَنَّ رَسُولَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَدَ: يَلَى قَالَ: يَلَى قَالَ: يَلَى قَالَ: يَلَى قَالَ: يَلَى قَالَ: يَلَى قَالَ: يَلَوْدُ بِاللّهِ أَنْ يَتَقَدَّمَ أَبًا بَكُرٍ "

٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عُمَرُ بْنُ حَفْصٍ، ثنا عَاصِمُ بْنُ عَلِيِّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ سَعْدٍ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ قَالَ: أَتَتِ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ امْرَأَةُ فَكَلَّمَتْهُ فِي شَيْءٍ فَأَمَرَهَا أَنْ تَرْجِعَ إِلَيْهِ، قَالَتْ: يَا رَسُولَ اللّهِ بُنِ مُطَعِم، عَنْ أَبِيهِ قَالَ: أَتَتِ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ امْرَأَةُ فَكَلَّمَتْهُ فِي شَيْءٍ فَأَمَرَهَا أَنْ تَرْجِعَ إِلَيْهِ، قَالَتْ: يَا رَسُولَ اللّهِ أَرَائُتُ إِنْ مُوسَى، كُلُّهُمْ عَنْ إِبْرَاهِيمَ بْنِ سَعْدٍ وَعَيْرِهِ، وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ عَبَّادِ بْنِ مُوسَى، كُلُّهُمْ عَنْ إِبْرَاهِيمَ بْنِ سَعْدٍ

٩٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْخَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو بَكْرِ بْنُ أَبِي نَصْرِ الْدَّازْبَرِيُّ بَمْرُو, ثنا أَبُو الْمُوجِّهِ بُمُمَّدُ بْنُ عَمْرَ وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، وَأَبُو مُحَمَّدُ عَبْدُ اللّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، وَأَبُو زَكِرِيّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ, ثنا بَحْرُ بْنُ نَصْرٍ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ بْنُ يَزِيدَ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، عَنْ حَمْزَةَ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ، عَنْ الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ, ثنا بَعْرُ بْنُ نَصْرٍ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ بْنُ يَزِيدَ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، عَنْ حَمْزَة بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْه وَسَلَّمَ أَنَّهُ قَالَ: ﴿ وَهِي اللّهُ عَنْهُ عَنْ اللّهُ عَنْهُ مَلَ إِنْ الْمَارِيّ فِي أَنْ فَشَرِبْتُ مِنْهُ مَوْ اللّهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ أَنْهَ قَالَ: ﴿ وَهِي اللّهُ عَنْهُ مَا أَنْ الْمُؤْلِقِ عَنْهُ إِنْ الْمُعْرَقِ فَي أَنْفُولُ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَعْهُ وَسَلَمْ عَنْ عَنْ أَبِي جَعْفَوْ مُحَمَّد بْنِ الصَّلْتِ عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَحْهَو مُحَمَّد بْنِ الصَّلْتِ عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَحْهَو مُعَمَّد بْنِ الصَّلْتِ عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَحْهَو مُعَمَّد بْنِ الصَّلْتِ عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَحْهَو مُعْمَلِ عَنْ أَي السَّولِ اللّهِ وَالْمَارِكُ وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ بْنِ يَعْهَى عَنِ ابْنِ

٠٠ َ - أَبِنا الْحُسَيْنُ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيَادٍ الْقَطَّانُ، ثنا إِسْحَاقُ الْحَرْبِيُّ، ثنا عَفَّانُ، حَدَّثَنَا حَمَّادُ، عَنْ قَابِتٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ رَبَاحَ، عَنْ أَبِي قَتَادَةَ، أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«إِنْ يُطِعِ النَّاسُ أَبَا بَكْرٍ وَعُمَرَ يَرْشُدُوا» , رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمَا. أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ حَدِيثِ سُلَيْمَانَ بْنِ الْمُغِيرَةِ عَنْ ثَابِتٍ فِي حَدِيثِ الْمَيْضَاةِ

71 - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ وَأَبُو الْقَاسِمِ الْحَسَنُ بْنُ مُحَدِّ بْنِ حُبَيْبٍ الْمُفَسِّرُ، مِنْ أَصْلِهِ وَأَبُو نَصْرٍ أَحْمَدُ بْنُ عَلِيِّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ الْقَامِيُّ اللّهِ عَاصِمِ النَّبِيلُ، ثنا سُفْيَانُ التَّوْرِيُّ، عَنْ عَبْدِ الْمَلَكِ بْنِ عُمَيْرٍ، عَنْ مَوْلَى لرِبْعِيِّ بْنِ الْعَبَاسِ مُحَدِّدُ بْنُ يَعْفُوبَ , ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُكْرَمٍ، ثنا أَبُو عَاصِمِ النَّبِيلُ، ثنا سُفْيَانُ التَّوْرِيُّ، عَنْ عَبْدِ الْمَلَكِ بْنِ عُمَيْرٍ، عَنْ مَوْلَى لرِبْعِيِّ بْنِ حَمَيْرٍ، عَنْ مَوْلَى لرِبْعِيِّ بْنِ حَمْدِي وَعُمَرَ وَاهْدُوا بِهَدِي وَمَا لَللّهُ عَلْهُ وَسَلّمَ: " وَاقْتَدُوا بِاللّذَيْنِ مِنْ بَعْدِي: أَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ وَاهْدُوا بِهَدِي عَلَى وَسُلَمَ اللّهُ عَنْهُمْ أَجْمَعِينَ "

٣٠ - وَرَوَاهُ إِبْرَاهِيمُ بُنُ سَعْدٍ عَنْ سُفْيَانَ الثَّوْرِيِّ، عَنْ عَبْدِ الْمَلَكِ بْنِ عُمَيْرٍ، عَنْ هِلَالٍ مَوْلَى رِبْعِيٍّ، عَنْ رِبْعِيٍّ، عَنْ حُذَيْفَةَ، عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فِي أَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمَا

-[174]-

٦٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللّهِ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الصَّفَّارُ, ثنا أَبُو إِسْمَاعِيلَ التِّرْمِذِيُّ، ثنا عَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ عَبْدِ اللّهِ السَّهَ السَّهِ السَّهَ السَّهَ اللّهِ السَّهَ اللهِ السَّهَ اللهِ اللهِ السَّهِ اللهِ اللهِ

٦٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرٍ بْنُ فُورَكِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَر، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا ابْنُ سَعْد، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ سَلْمَة، عَنْ أَبِيهِ سَلْمَة مَنْ الْأُمَمِ نَاسٌ يُحَدِّثُونَ فَإِنْ يَكُنْ فِي أُمَّتِي مِنْهُمْ أَحَدُ فَهُو عَمْرُ» رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ ". رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ عَنْ يَحْيَى بْنِ قَزَعَة عَنْ إِبْرَاهِيمَ بْنِ سَعْدٍ وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ عَنْ إِبْرَاهِيمَ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: عَنْ عَنْ إِبْرَاهِيمَ إِلَّا أَنَّهُ فَالَ: عَنْ عَنْ إِبْرَاهِيمَ إِلَّا أَنَّهُ فَالَ: عَنْ

٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أَبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، حِ وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثنا مُحَدَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الصَّغَانِيُّ، قَالَا: ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ يَزِيدَ الْمُقْرِئُ، ثنا حَيْوَةُ بْنُ شُرَجٍ، عَنْ بَكْرِ بْنِ عَمْرُو، عَنْ مِشْرَجِ بْنِ هَاعَانَ اللّهَ عَلْيهِ وَسَلّمَ يَقُولُ: ﴿ وَسُلّمَ يَقُولُ: ﴿ وَسُلّمَ يَعْدُي نَبِيٌّ لَكَانَ عَمْرُ بْنُ الْخُطَّابِ الْمُعَافِرِي، عَنْ عُقْبَةَ بْنِ عَامِرٍ الْجُهُنِيِّ قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ يَقُولُ: ﴿ وَسُلّمَ يَقُولُ: ﴿ وَلَا يَعْدِي نَبِيٌّ لَكَانَ عَمْرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضَى اللّهُ عَنْهُ ﴾

٦٦ - وَحَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَلِيِّ الْحُسَيْنُ بْنُ عَلِيِّ الْحَافِظُ، أبنا عَبْدانُ - [١٢٥] - الْأَهْوَازِيُّ , ثنا هَارُونُ بْنُ إِسْحَاقَ الْهَمَذَانِيُّ، ثنا أَبُو عَلِي الْخَازِ، وَابْنِ عَجْلَانَ وَمُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ , عَنْ مَكْحُول، عَنْ غُضَيْفِ بْنِ الْحَارِث، عَنْ أَبِي ذَرِّ قَالَ: مَ ثَنَا أَبُو خَالِدِ الْأَحْمَرُ، عَنْ هِشَامٍ بْنِ الْغَازِ، وَابْنِ عَجْلَانَ وَمُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ , عَنْ مَكْحُول، عَنْ غُضَيْفِ بْنِ الْحَارِث، عَنْ أَبِي ذَرِّ قَالَ: مَ فَقَالَ عُمَرُ: نِعْمَ الْفَتَى غُضَيْفٌ , قَالَ: فَتَبِعَهُ أَبُو ذَرِّ فَقَالَ : يَا فَتَى، اسْتَغْفِرْ لِي، فَقَالَ: يَا أَبَا ذَرِّ أَسْتَغْفِرُ لَكَ وَأَنْتَ صَاحِبُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: نِعْمَ الْفَتَى بُولِيْ قَالَ: لَا، أَوْ تُخْبِرُنِي؟ فَقَالَ: إِنَّكَ مَرَرْتَ عَلَى عُمَرَ فَقَالَ: نِعْمَ الْفَتَى وَسَلَّمَ قَالَ: نِعْمَ الْفَتَى ، وَاللّهَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: يَعْمَ الْفَتَى ، وَاللّهَ عَلَى لِسَانِ عُمَرَ وَقَلْبِهِ»

٧ُ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، أَنَّ عَلِيًّا رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: §«مَا كُنَّا نُبْعِدُ أَنَّ السَّكِينَةَ تَنْطِقُ عَلَى لِسَانِ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ».

٨ُ٦ - وَرُوِيَ ذَلِكَ أَيْضًا عَنْ عَمْرِو بْنِ مَيْمُونٍ، وِزِرِّ بْنِ حُبَيْشٍ عَنْ عَلِيِّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

79 - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، ثنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرِو بْنِ الْبَخْتَرِيِّ إِمْلَاءً , ثنا مُوسَى بْنُ الْحَسَنِ النَّسَائِيُّ، ثنا أَبُو نَعَيْمٍ ، ثنا سُفْيَانُ عَنْ وَاصِلِ الْأَحْدَبِ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مَسْعُود قَالَ: 8 «مَا رَأَيْتُ عُمَرَ رَضِي اللَّهُ عَنْهُ إِلَّا وَكَأَنَّ بَيْنَ عَيْنَيْهِ مَلكًا يُسَدِّدُهُ » وَاسَّتِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ، , ثنا يَعْقُوبُ، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى، عَنْ شَيْبَانَ، عَنِ الْأَعْمَسِ، عَنْ شَقِيقٍ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: وَاللَّهِ إِنِّي كُفَّةِ مِيزَانَ وَيَجْعَلُ عَلْمُ أَحْيَاءٍ أَهْلِ الْأَرْضِ فِي الْكَفَّةِ الْأُخْرَى لَرَجَعَ عِلْمُ عُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وُضِعَ فِي كُفَّةِ مِيزَانَ وَيَجْعَلُ عَلْمُ أَحْيَاءٍ أَهْلِ الْأَرْضِ فِي الْكَفَّةِ الْأُخْرَى لَرَجَعَ عِلْمُ عُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وُضِعَ فِي كُفَّةِ مِيزَانَ وَيَجْعَلُ عَلْمُ أَحْيَاءٍ أَهْلِ الْأَرْضِ فِي الْكَفَّةِ الْأُخْرَى لَرَجَعَ عِلْمُ عُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وَضِعَ فِي كُفَّةِ مِيزَانَ وَيَجْعَلُ عَلْمُ أَحْيَاءٍ أَهْلِ الْأَرْضِ فِي الْكَفَّةِ الْأُخْرَى لَرَجَعَ عِلْمُ عُمْرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وَضَعَ فِي كُفَّةِ مِيزَانَ وَيَجْعَلُ عَلْمُ أَحْيَاءٍ أَهْلِ الْأَرْضِ فِي الْكَفَّةِ الْأَخْرَى لَرَجَعَ عِلْمُ عَلَى اللَّهُ عَلْمُ عَمْرَهُ عَنْ شَيْعِ يَوْمَ ذَهَبَ بِيَسْعَةٍ أَعْشَارِ الْعَلْمِ عَلَى الْمَدِينَ أَلُوا وَلَا لَكُوا اللَّهُ إِنْ مَعْمَرِهُ عَنْ شَيْءٍ فَقَالَ: " وَإِنَّا إِسُعَلَا أَحْدُ ثَلَانَةً: مَنْ عَرَفَ النَّاسِخَ مِّنَ الْمُنْشُوخِ "، قَالُوا: وَمَنْ يَعْوفُ ذَلِكَ؟ قَالَ: «عُمْرُ رَضِيَ النَّاسِخَ مِنَ الْمُنْسُوخِ "، قَالُوا: وَمَنْ يَعْوِفُ ذَلِكَ؟ قَالَ: «عُمْرُ رَضِيَ الْنَاسِخَ مِنْ الْمُنْسُوخِ "، قَالُوا: وَمَنْ يَعْوِفُ ذَلِكَ؟ قَالَ: «عُمْرُ مَنْ عَلَى الْمُلَالَةَ: مَنْ شَيْءٍ فَقَالَ: " وَإِلَى الْمَلَاقَةَ عَنْ شَيْعِ فَقَالَ: " وَإِلَى الْمُعَلِقُ أَلَّةً عَنْ شَيْعِ فَعَلَ الْمَالِقَةَ عَلْ اللَّهُ الْمُؤْسِقِي اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمُعْمِلِهُ اللَّهِ اللَّهُ الْمُؤْسُلُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّه

اللَّهُ عَنْهُ ۚ , أَوْ رَجُلُ وَلِيَ سُلْطَانًا فَلَا يَجِدُ بُدًّا , ۚ أَوْ مُتَكَلِّفُ» ٧٧ - أبنا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أبنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْفُوبُ قَالَ: ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ صَالِح يَعْنِي ابْنَ حَيِّ قَالَ: قالَ الشَّعْبِيُّ: §«مَنْ سَرَّهُ أَنْ يَأْخُذَ بِالْوَثِيقَةِ مِنَ الْقَضَاءِ فَلْيَأْخُذْ بِقَضَاءِ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ؛ فَإِنَّهُ كَانَ يَسْتَشِيرُ»

٧٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّنَيِي عَلِيُّ بْنُ حَمْشَاذِ الْعَدْلُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عِيسَى بْنُ الْسَّكَنِ الْوَاسِطِيُّ، ثنا عَمْرُو بْنُ عَوْن، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عُبِدَ اللَّهِ بْنِ أَبِي يَزِيدَ قَالَ: ﴿ كَانَ ابْنُ عَبَّاسٍ رَضِيَّ اللَّهُ عَنْهُمَا إِذَا سُئِلَ عَنْ شَيْءٍ وَكَانَ فِي كَتَابِ اللَّهِ قَالَ بِهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فِي كَتَابِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ بِهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ لِأَبِي بَكْرٍ وَعُمَرَ فِيهِ شَيْءٌ قَالَ بِرَأْيهِ

٧٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرٍو الْبَخْتَرِيُّ , ثنا أَحْدُ بْنُ زُهَيْرٍ، ثنا مَنْصُورُ بْنُ سَلَمَةَ الْخُزَاعِيُّ، ثنا عَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ أَبِي سَلَمَةَ، عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ بْنِ عُمَرَ، عَنْ نَافِعٍ، عَنِ ابْنِ عُمَرَ قَالَ: ﴿كُنَّا فِي زَمَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَا نَعْدِلُ بَعْدَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بِأَبِي بَكْرٍ أَحَدًا ثُمَّ عُمَرَ ثُمَّ عُثْمَانَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ , ثُمَّ نَثُرُكُ وَلَا نُفَاضِلُ بَيْنَهُمْ , أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيج، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ حَاتِمٍ عَنِ الْأَسْوَدِ بْنِ عَامِرٍ عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ

٥٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أَبِنا أَبُو جَعْفَوٍ مُحَمَّدُ بْنُ يَحْيَى بْنُ عُمَرَ بْنِ عَلِيِّ بْنِ حَرْبِ الطَّائِيُّ , ثنا عَلِيُّ بْنُ حَرْبِ الطَّائِيُّ ، ثنا أَبُو رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ عَنِ النَّزَالِ بْنِ سَبْرَةَ قَالَ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللّهِ بْنَ مَسْعُودٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ حِينَ السَّخُلِفَ عُثْمَانُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَمَّرْنَا خَيْرَ مَنْ بَقِيَ وَلَمْ نَأْلُ

٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدَ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو عَبْدَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ يَوْمَ خَيْبَرَ: ﴿ اللّهِ عَلْهِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ يَوْمَ خَيْبَرَ: ﴿ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ يَوْمَ خَيْبَرَ: ﴿ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَيُّهُمْ يُعْطَاهَا وَ اللّهِ عَلَى رَسُولِ اللّهِ عَلَى رَسُولِ اللّهِ عَلَيْهِ بَعْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَرَسُولُهُ ﴾ ، قَالَ: فَبَاتَ النَّاسُ يَدُوكُونَ لَيْلَتُهُمْ أَيُهُمْ يُعْطَاهَا وَاللّهُ يَقْدُوا عَلَى رَسُولِ اللّهِ عَلَى وَسُولِ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَرَسُولُهُ وَيَعْفِهُ وَسَلَّمَ وَلَى يَعْطَاهَا قَالَ: ﴿ أَيْنَ عَلَيْ بُنُ أَيِي طَالِبٍ ﴾ فَقَالُوا: هُو يَا رَسُولُ اللّهِ يَشْتَكِي عَيْنِيْهِ ، فَأَرْسَلَ إِلَيْهِ فَأَقَى وَسُلُولِ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَوْهُ مِثْلَنَا؟ قَالَ: ﴿ اللّهُ عَيْبُهِ وَسَلَّمَ وَعَيْنِهِ وَ وَدَعَالَهُ اللّهِ عَلَى وَسُلَولَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللّهُ لِأَنْ يَهْدِي اللّهُ عَلَى وَسُلَلَ عَيْقِ مِوْ وَعَيْقُ وَلَى اللّهِ سُلَامَ وَعَيْقُ وَمُعْمَ إِلَى الْإِسْلَامِ ، وَأَخْبُوهُمْ مِيَا يَجِبُ عَلَيْمٍ مِنْ حَتِي اللّهِ عَلَى وَمُسْلِمُ فِي الصَّحِيعَيْنِ عَنْ قُتَيْبَةً وَجَلّ فِيهِ ، فَوَاللّهِ لِأَنْ يَهْدِي اللّهُ عِلْ وَاحِدًا خَيْرً لَكَ مِنْ أَنْ يَكُونَ لَكَ مُمْ النَّعَمِ وَاللّهُ لِعَوْمُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلْهُ وَلَاللّهُ عَلْمَ وَلَا لَللّهُ عَلَى اللّهُ عَلْمَ وَلَوْلُولُ عَلَى اللّهُ عَلْهُ وَلَاللّهُ عَلْمُ وَلَاللّهُ عَلْمَ وَاللّهُ عَلْمُ وَلَكُ عَلَى اللّهُ عَلْمُ اللّهُ عَلْمُ الللهُ عَلَى الللهُ عَلْهُ وَلَوْلًا الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلْمُ وَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَ

٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدٍ يَعْنِي بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَعْنِي الْخُطِيبُ الْإِسْفِرَايِينِيُّ , أَبنا أَبُو بَحْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ كَوْثَرَ , ثنا بِشْرُ بْنُ مُوسَى، ثنا الْجُمَّدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ، ثنا يَعْنِي بْنُ سَعِيدٍ، عَنْ سَعِيدٍ بْنِ الْمُسَيِّبِ قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَأَعُوذُ بِاللَّهِ مِنْ مُعْضِلَةٍ لَيْسَ لَمُا أَبُو حَسَنٍ يَعْنِي عَلِيَّ بْنَ أَبِي طَالِبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٧٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْقَاسِمِ عَبْدُ الْوَاحِدِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ بْنِ النَّجَّارِ، بِالْكُوفَةِ , أَبنا أَبُو جَعْفَرِ بْنُ دُحَيْمٍ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ حَازِمٍ، ثنا عَمْرُو بْنُ حَمَّادٍ، عَنْ أَسْبَاطٍ، عَنْ سِمَّاكِ بْنِ حَرْبٍ، عَنْ عِكْرِمَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ أَنَّهُ قَالَ: ﴿إِذَا بَلَغَنَا شَيْءٌ تَكَلَّمَ بِهِ عَلِيٌّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ مِنْ فِتْيَا أَوْ قَضَاءٍ وَتُبُتَ لَمْ نُجَاوِزْهُ إِلَى غَيْرِهِ

٠٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو سَعِيدٍ أَحْمَدُ بْنُ يَعْقُوبَ الثَّقَفِيُّ , ثنا الْحَسَنُ بْنُ الْمُثَنَّى الْعَنْبَرِيُّ، ثنا عَفَّانُ، ثنا خَالِدٌ، عَنْ حُصَيْنٍ، عَنْ عَامِرٍ الشَّعْبِيِّ قَالَ: ﴿مَا كُذِبَ عَلَى أَحَدٍ فِي هَذِهِ الْأُمَّةِ كَمَا كُذِبَ عَلَى عَلِيِّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٨١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَخْبَرَنَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ الْخُلِيلِ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ قُتَيْبَةَ الْخُورَاعِيَّ، ثنا عِيسَى بْنُ الْمُسَيَّبِ قَالَ: سَمِعْتُ إِبْرَاهِيمَ وَسُئِلَ فَقِيلَ لَهُ: وَأَدْرَكْتَ أَصْحَابَ عَبْدِ اللَّهِ وَأَصْحَابَ عَلِيٍّ , فَكَيْفَ أَخَذْتَ بِقَوْلِ الْخُواعِيَّ، ثنا عِيسَى بْنُ الْمُسَيَّبِ قَالَ: اتَّهِمَ أَصْحَابُ عَلِيٍّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَصْحَابٍ عَلِيٍّ ؟ قَالَ: اتَّهِمَ أَصْحَابُ عَلِيٍّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٨٢ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبنا عَبْدُ اللّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا ابْنُ نُمَيْرٍ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ عَيَّاشٍ، عَنْ مُغِيرَةَ قَالَ: §لَمْ يَكُنْ يَصَدُقُ عَلَى عَلِيّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَعْنِي فِي الْحَدِيثِ عَنْهُ إِلّا أَصْحَابُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ

٨٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهُرِ الْفَقِيهُ، حَدَّثَنَا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، ثَنا أَبُو أَخْمَدَ مُحَدَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ , ثنا الْفَضْلُ بْنُ دُكَيْنٍ، ثنا شَرِيكُ، عَنْ أَبِو أَخْمَدُ مُحَدَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ , ثنا الْفَضْلُ بْنُ دُكَيْنٍ، ثنا شَرِيكُ، عَنْ أَبُو عُثْمَانَ الْبُصْرِيُّ، ثنا أَبُو عُثْمَانَ الْبُصْرِيُّ، ثنا أَبُو أَنَّهُ عَنْهُ , إِسْحَاقَ، قَالَ: هَمَالَوْ اللَّهُ عَنْهُ مَا لَلْهُ أَيَّ عِصَابَةٍ شَانُواْ وَأَيَّ حَدِيثٍ أَفْسَدُوا

٨٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْمُؤَمَّلِ, ثنا الْفَضْلُ بْنُ مُحَمَّد، ثنا أَحْمَدُ بْنُ حَنْبُلٍ، ثنا شَبَابَةُ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ عَمْرِو بْنِ مُرَّةَ، عَنِ ابْنِ أَبِي لَيْلَي قَالَ: ﴿ صَحِبْتُ عَلِيًّا رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ فِي الْحَضَرِ وَالسَّفَرِ, وَأَكْثَرُ مَا يُحَدِّثُونَ عَنْهُ بَاطِلٌ

٥٥ - قَالَ الشَّيْخُ الْإِمَامُ الْحَافِظُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ - رَحِمَهُ اللَّهُ -: هَذَا هُوَ الَّذِي حَمَلَ بَعْضَ الْفُقَهَاءِ عَلَى تَرْجِيجِ قَوْلِ مَنْ مَضَى قَبْلَ عَلِيّ مِنَ الْخُلُفَاءِ عَلَى مَا رُوِيَ عَنْ عَلِيٍّ , فَإِذَا جَاءَ الثَّبَتُ عَنْ عَلِيٍّ فَهُو كَمَا جَاءَ عَنْ سَائِرِ الْأَثِمَّةِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ , وَقَدْ قِيلَ إِنَّمَا هُوَ لِأَنَّهُمْ كَانُوا يَشْتَشِيرُونَ , وَفِي وَقْتِ عَلِيّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كَانُوا قَدْ تَفَرَّقُوا وَذَهَبَ بَعْضُهُمْ

٨٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا الْحَجَّاجُ، ثنا حَمَّادُ، أَبِنا أَيُّوبُ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ سِيرِينَ، عَنْ عَبِيدَةَ قَالَ: قَالَ عَلِيُّ: §اجْتَمَعَ رَأْبِي وَرَأْيُ عَمْرَ عَلَى أَنَّ أُمَّهَاتِ الْأَوْلَادِ لَا يُبَعْنَ , قَالَ: ثُمَّ رَأَيْتُ بَعْدُ أَنْ تُبَاعَ فِي دَيْنِ سَيِّدِهَا وَأَنْ تُعْتَقَ مَنْ نَصِيب وَلَدَهَا , فَقُلْتُ: رَأَيُكَ وَرَأْيُ عَمْرَ فِي اجْمَاعَة أَحَبُّ إِلَىَّ مَنْ رَأَيْكَ فِي الْفُرْقَة

تُعْتَقَ مِنْ نَصِيبِ وَلَدِهَا , فَقُلْتُ: رَأَيُكَ وَرَأْيُ عُمَرَ فِي الْجُمَاعَةِ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ رَأَيِكَ فِي الْفُرْقَةِ لَا الْجُعْفَرِ، قُلْتُ: مُلَّا الْجُعْفَرِ، قُلْ الْفَضْلِ قَالَ: حُدِّثْتُ مُحَدَّدُ بْنَ عَلِيِّ يَعْنِي أَبَا الْجُعْفَرِ، قُلْتُ: كَانَ أَبُو الْجُسَيْنِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ، ثِنا يَعْقُوبُ، ثِنا أَبُو نُعَيْمٍ، ثِنا الْقَاسِمُ بْنُ الْفُضْلِ قَالَ: حُدِّثْتُ مُحَدِّ بْنَ عَلِيِّ يَعْنِي أَبَا الْجُعْفَرِ، قُلْتُ: كَانَ ذَلِكَ وَرَأْيُ عُمْرَ إِذَا اجْتَمَعْتُمَا أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ رَأْيِكَ إِذَا انْفَرَدْتَ بِهِ , فَقَالَ رَجُلًّ مِنْ كَانَ ذَلِكَ عَمْرَ إِذَا اجْتَمَعْتُمَا أَحَبُ إِلَيْ مِنْ رَأْيِكَ إِذَا انْفَرَدْتَ بِهِ , فَقَالَ رَجُلًّ مِنْ بَنِي هَاشِمٍ: أَوْ كَانَ ذَاكَ؟ فَقَالَ مُحَمَّدُ: قَدْ كَانَ ذَلِكَ

٨٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ الصَّفَارُ، ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ التَّرْفَقِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ يُوسُفَ الْفِرْيَابِيُّ، قَالَ: ثَكَّا مَعَ النَّبِيِّ ثنا سُفْيَانُ الثَّوْرِيُّ، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنْ هِلَالِ بْنِ يَسَافٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ ظَالِمٍ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ زَيْدِ بْنِ عَمْرِو بْنِ نَفَيْلٍ قَالَ: كُنَّا مَعَ النَّبِيِّ مَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَوْ فَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ بَوْ فَالَتُهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بُو فَكُنُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ بَوْ فَالَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ مَالِكٍ , وَلَوْ شِئْتُ لِأُخْبِرَكُمْ بِالْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. وَمَعْدُ بْنُ مَالِكٍ , وَلَوْ شِئْتُ لِأُخْبِرَكُمْ بِالْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. - إِلَّهُ اللهُ عَلْهُ وَسَلَمَ بَعْنِي نَفْسَهَ. - إِلَّهُ اللهُ عَلْهُ وَسَلَمْ بَعْنِي نَفْسَهَ. وَسَعْدُ بْنُ مَالِكٍ , وَلَوْ شِئْتُ لِأُخْبِرَكُمْ بِالْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. - إِلَّهُ اللهُ عَلْهُ وَسَلَمْ بَعْنِي نَفْسَهَ. وَسَعْدُ بْنُ مَالِكٍ , وَلَوْ شِئْتُ لِأُخْبِرَكُمْ بِالْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. - إِلَاهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمْ بَعْنِي نَفْسَهَ. وَسَعْدُ بْنُ مَالِكٍ , وَلُوْ شِئْتُ لِأُخْبِرَكُمْ بِالْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. اللهُ عَلْمُ بُولِكُ إِلْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهَ. اللهُ عَنْ اللهُ عَلْمُ لَوْ مُؤْمِلُ وَلُو شُؤْمُ وَلَوْ شَنْتُ لَا لَعْمَالَهُ اللهِ عَلَيْهِ وَلَهُ اللهُ عَلَيْهِ وَلَاللهُ عَلَيْهِ وَلَوْ شَنْتُ لَا لَهُ عَلَيْهِ وَلَوْ شَلْهُ وَلَا لَكُونُ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَوْ شَلْهُ عَلْهُ وَلَوْ شَلْكُ أَلْهُ اللّهُ وَلَوْ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَوْ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَوْ اللّهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلِي الْعَاشِرِ يَعْنِي نَفْسَهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَوْ شَلْهُ وَلِهُ الْعِلْوَلُولُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمُ اللّهِ عَلَيْهِ وَلَمْ اللّهُ عَلَيْهُ وَلَوْ اللهُ عَلَيْهِ وَلِلْ اللهُ عَلَيْهُ وَلَوْ الللهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلْهُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلْمُهُ الللّهُ عَلَيْهُ اللْهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلْمُ اللّهُ عَلْمُ اللهُ عَلْهُ اللّهُ عَلْمُ الل

٨٩ - وَكَذَلِكَ رَوَاهُ حُصَيْنٌ , عَنْ هِلَالِ بْنِ يَسَافٍ

٩٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ عَلِيُّ بُنُ مُحَدَّدِ بِنِ عَبْدِ اللَّهِ بِنِ بِشْرَانَ , أَبنا أَبُو جَعْفَو مُحَدَّدُ بِنُ عَمْرِو الرَّزَّازُ , ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بِنُ مُحَدِّ بِنِ مِشْرَانَ , أَبنا أَبُو جَعْفَو مُحَدَّدُ بِنُ عَمْرِو الرَّزَّازُ , ثنا عَبْدُ الأَحْبَرِ، وَعِنْدَهُ أَهْلُ ثنا يَعِيدُ، عَنْ صَدَقَةَ بِنِ الْمُثَنَّى، حَدَّيْنِي جَدِّي رِيَاحُ بِنُ الْحَارِثِ أَنَّ الْمُغِيرَة بِنَ شُعْبَة كَانَ فِي الْمَسْجِدِ الْأَكْبَرِ، وَعِنْدَهُ أَهْلُ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ سَمِعَتْهُ أَذُنَايَ وَوَعَاهُ قَلْبِي مِنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ بَوَعَاهُ أَذُنَايَ وَوَعَاهُ قَلْبِي مِنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ بَوَعَاهُ أَذُنَايَ وَوَعَاهُ قَلْبِي مِنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ بَوَ الْجَنَّةِ , وَعَنْمَانُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ بَو الْجَنَّةِ , وَعَلْمُ أَنْ أَرُوي عَنْهُ كَذِبًا يَسْأَلُنِي عَنْهُ إِذَا لَقِيتُهُ , إِيَّهُ قَالَ: وَعَلَيْ فِي الْجُنَّةِ , وَطَلْحَةُ فِي الْجُنَّةِ , وَالزَّيْثِرُ فِي الْجُنَّة , وَعَلْمُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، مَنِ التَّاسِعُ؟ قَالَ: اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، مَنِ التَّاسِعُ؟ قَالَ:

٩٢ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا سُلْيَمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنْ مَسْرُوقٍ قَالَ: وَأَتَيْتُ الْلَهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهِ وَسَلّمَ , فَإِذَا زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهِ وَسَلّمَ ، فَإِذَا زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ وَسُلّمَ اللّهُ عَلْهُ مِنْ الْوَاسِخِينَ فِي اللّهُ عَنْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ وَسُلّمَ اللّهُ عَلْهُ مِنَ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ مِنْ الرَّاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلْهُ اللّهُ عَلْهُ اللهُ عَلْهُ مِنَ اللّهُ عَلْهُ مَنْ اللّهُ عَلْهُ مِنَ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلْهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَالْوَاسِخِينَ فِي اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللهُ اللّهُ الللّهُ اللّهُ اللّ

٩٣ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى، وَأَبُو نُعَيْمٍ قَالَا: ثنا رَزِينً، عَنِ الشَّعْبِيِّ قَالَ: وَذَهَبَ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ يَرْكَبُ , وَوَضَعَ رِجْلَهُ فِي الرِّكَابِ , فَأَمْسَكَ ابْنُ عَبَّاسٍ بِالرِّكَابِ , فَقَالَ: تَنَحَّ يَا ابْنَ عَمِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , قَالَ: لَا هَكَذَا نَفْعَلُ بِالْعُلَمَاءِ وَالْكُبَرَاءِ

لَا هَكَذَا نَفَعَلَ بِالعلماءِ والكبراءِ
٩٤ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، إِمْلَاءً أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ إِسْحَاقَ الْقَاضِي، ثنا سُلْيَمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا حَمَّادُ بْنُ وَابِتِ قَالَ أَبُو هُرَيْرَةَ: هَمَاتَ الْيُومَ حَبْرُ هَذِهِ الْأُمَّةِ , وَلَعَلَّ اللّهَ يَجْعَلُ فِي ابْنِ عَبَّاسٍ مِنْهُ خَلَقًا عَنْ يَبْ مَعْيَدِ قَالَ: لَمَّا مَاتَ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ قَالَ أَبُو هُرَيْرَةَ: هَمَاتَ الْيُومَ حَبْرُ هَذِهِ الْأُمَّةِ , وَلَعَلَّ اللّهَ يَجْعَلُ فِي ابْنِ عَبَّاسٍ مِنْهُ خَلَقًا عَنْ بَنُ مَشَادٍ الْعَدْلُ، أَبِنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، وَأَبُو مُسْلِمٍ , أَنَّ جَبَّاحٍ بْنَ مِنْهَالٍ، حَدَّيَّهُمْ , ثنا حَمَّادُ اللّهِ مَعْدُ اللّهِ مَعْدَدُ وَلَى اللّهِ عَلَى عَمَّادٍ فَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَبَّاسٍ فِي ظِلِّ قَصْرٍ فَقَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَمَّادٍ فَلَا عَلَى عَمَّادٍ قَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَبَّاسٍ فِي ظِلِّ قَصْرٍ فَقَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَمَّادٍ بْنُ عَمَّادٍ قَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَمَّادٍ مُنْ عَمَّادٍ فَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ عَمَّادٍ مَنْ عَمَّادٍ فَقَالَ: هَكَذَا ذَهَابُ الْعِلْمِ , لَقَدْ دُفِنَ الْيُومَ مَا مُنْ مَنْ أَنْ عَالَالَ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهَ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهِ عَمَّادٍ عَلَالًا مَاتَ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ عَلَاسًا عَلَيْ عَبْدِ اللّهِ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهُ عَلَالَ عَلَى اللّهَ الْعَلْمَ اللّهَ الْعَلْمُ اللّهُ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهُ الْمُعَالَى اللّهُ الْمُ اللّهُ الْمُ اللّهُ الْمُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الْمُ اللّهُ الللّهُ اللّهُ الل

٩٦ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ الْأَصَمُّ , حَدَّثَنَا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيِّ الْوَرَّاقُ حَمْدَانُ , ثنا يَحْيَى بْنُ يَعْلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلْمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: الْمُعَوْرِ، عَنْ زَيْدِ بْنِ وَهْبٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: اللهُ عَلْهِ وَسَلَّمَ: اللهُ عَلْهُ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَمَ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسَلَّمَ عَبْدِهُ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمُ وَسُلَمَ وَسُلَمُ وَسُلَمَ وَسُلَمُ وَمُعْدِهُ وَسُلَمَ عَبْدِهُ وَسُلَمَ وَاللّهُ وَاللّهُ وَسُلَمُ وَاللّهُ وَسُلَمَ وَسُلّهُ وَسُلَمُ وَسُلُمُ وَاللّهُ وَاللّهُ اللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسُلَمَ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالْمُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالْمَلّالَةُ وَاللّهُ وَالْمُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالْمُواللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالل

-[149]

٩٧ - كَذَا رُوِيَ بِهَذَا الْإِسْنَادِ، وَرَوَاهُ الثَّوْرِيُّ، وَإِسْرَائِيلُ، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُرْسَلًا،

٩٨ - وَرُوِيَ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ مَعَ سَبَبِهِ الَّذِي وَرَدَ عَلَيْهِ

٩٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْفَصْلِ الْحُسَيْنُ بْنُ يَعْقُوبَ بْنِ يُوسُفَ الْعَدْلُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ الْعَبْدِيُّ، ثنا جَعْفَرُ بْنِ عَمْرِو بْنِ حُرَيْثٍ، عَنْ أَبِيهِ قَالَ: قَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لِعَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ: «كَاقُرأُ» ، قَالَ: أَقُرأُ وَعَلَيْكَ أُنْزِلَ؟، قَالَ: «إِنِّي أَحَبُّ أَنْ أَسْمَعَهُ مِنْ غَيْرِي» ، قَالَ: فَافْتَتَحَ سُورَةَ النِّسَاءِ حَتَّى إِذَا بَلَغَ { فَكَيْفَ إِذَا جِئْنَا وَصُلَّى أُمَّةٍ بِشَهِيدٍ وَجِئْنَا بِكَ عَلَى هَؤُلَاءِ شَهِيدًا} [النساء: ٤١] فَاسْتَعْبَرَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَكُفَّ عَبْدُ اللّهِ , فَقَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَكُفَّ عَبْدُ اللّهِ , فَقَالَ رَسُولُ

٠٠١ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ مُوسَى الْعَدْلُ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ قُتْيْبَةَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُوسَى الْعَدْلُ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ قُتْيْبَةَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُوسَى اللَّهُ عَنْهُ , إِذْ جَاءَ رَجُلُ نَحِيفٌ , فَحْعَلَ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , إِذْ جَاءَ رَجُلُ نَحِيفٌ , فَحْعَلَ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , إِذْ جَاءَ رَجُلُ نَحِيفٌ , فَحْعَلَ عُمْرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مَا يَعْنِي عَبْدَ اللَّهِ بْنَ مَسْعُودٍ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا عَنْهُ مَا عَنْهُ مَلْ وَجْهُهُ , ثُمَّ قَالَ: ﴿ كَنْيَفُ مَلِيءٌ عِلْمًا , يَعْنِي عَبْدَ اللَّهِ بْنَ مَسْعُودٍ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا

١٠١ - أَخْبَرَنَا جُنَاحُ بْنُ نَذِيرٍ بِالْكُوفَة , أبنا أَبُو جَعْفَرِ بْنُ دُحَيْمٍ، ثنا أَهُو نَعْيِم، ثنا أَهُو نَعْيِم، ثنا أَبُو نَعْيِم، وَقَبِيصَةُ قَالَا: ثنا سُفْيَانُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنْ حَارِثَةَ بْنِ مُضَرِّبِ الْقُطْانُ، أبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ , ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو نُعَيْم، وَقَبِيصَةُ قَالَا: ثنا سُفْيَانُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنْ حَارِثَةَ بْنِ مُضَرِّبٍ قَالَ: كَتَبَ عُمَرُ إِلَى أَهْلِ الْكُوفَةِ - وَقَالَ قَبِيصَةُ: جَاءَنَا كِتَابُ عُمَرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ -: وَإِنِّنِي قَدْ بَعَثْتُ إِلَى أَهْلِ الْكُوفَةِ - وَقَالَ قَبِيصَةُ: جَاءَنَا كِتَابُ عُمَرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ -: وَإِنِّنِي قَدْ بَعَثْلَ إِلَى أَهْلِ الْكُوفَةِ - وَقَالَ قَبِيصَةُ: جَاءَنَا كِتَابُ عُمَرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ -: وَإِنِّنِي قَدْ بَعَثْتُ إِلَى أَهْلِ الْكُوفَةِ - وَقَالَ قَبِيصَةُ: جَاءَنَا كِتَابُ عُمَرً رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ -: وَإِنِّي قَدْ بَعَثْتُ إِلَى أَهْلِ الْدُونَةِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْدُ إِنَّا بَعْهُ وَسَلَّمَ بَعْ وَلَوْمَا مِنَ النَّجَبَاءِ مِنْ أَصْحَابِ مُحَمَّدٍ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , مِنْ أَهْلِ بَدْرٍ , فَاقْتَدُوا بِهِمَا وَاسْمَعُوا مِنْ قَوْلِهِمَا , وَقَدْ اللهُ عَلَى نَفْسِي

١٠٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو اَلْحُسَيْنِ بَنُ الْفَضْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَوٍ، حَدَّثَنَا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو صَالِح، حَدَّثَنِي مُعَاوِيَةُ بْنُ صَالِح، عَنْ رَبِيعَةَ بْنِ يَزِيدَ، عَنْ أَبِي إِدْرِيسَ - [١٤٢] - الْخُوْلَانِيّ، عَنْ يَزِيدَ بْنَ عَمِيرَةَ الزَّبَيْدِيِّ، أَنَّهُ قَالَ: لَمَّا حَضَرَ مُعَاذَ بْنَ جَبِلِ الْمُوتُ , قِيلَ لَهُ: يَا أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ أَوْصِنَا , قَالَ: إَنْ الْعِلْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , مَنِ الْبَعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , إِنَّ الْعِلْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , مَنِ البَّعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , إِنَّ الْعِلْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , مَنِ البَّعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , فَالْتَسُوا الْعِلْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , وَمِن البَّعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , فَالْتَسُوا الْعِلْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , وَمِن البَّعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , فَالْتَسُوا الْعِلْمَ وَالْاِيمَةِ رَهْطِ: عِنْدَ عَوْمَ وَالْإِيمَانَ مَكَانَهُمَا , مَنِ البَّعَاهُمَا وَجَدَهُمَا , فَالْتَسُوا الْعِلْمَ وَبْدَ اللهِ عَلْمَ وَعْدَ عَبْدَ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ , وَعِنْدَ عَبْدِ اللّهِ بْنِ سَلَّامٍ اللّذِي كَانَ يَهُودَيّا فَأَسْلَمَ , فَإِنِّي سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهَ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ وَعَنْدَ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ , وَعِنْدَ عَبْدِ اللّهِ بْنِ سَلَّامٍ اللّذِي كَانَ يَهُودَيّا فَأَسْلَمَ , فَإِنِّي سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهَ صَلَّى اللهُ عَلْهُ وَسَلَمَ قَيْلُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ وَعَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَشَرَةٍ فِي الْجَنَّةِ » , وَكَذَلِكَ رَوَاهُ اللَّيْثُ بْنُ سَعْدٍ وَمُعَاوِيَةُ بْنُ صَالِح

١٠٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيّ الْحُسَيْنُ بَٰنُ مُحَدِّ الرُّوذْبَارِيُّ، أبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عُمَرَ بْنِ أَحْمَدَ بْنِ شَوْذَبَ الْوَاسِطِيُّ بِهَا , ثنا شُعَيْبُ بْنُ أَيُّوبَ، ثنا عَيْلَ بْنُ عُبَرِ اللّهِ بْنَ عُمْرِ بْنِ مُرَّةَ، عَنْ أَبِي الْبَخْتَرِيِّ، قَالَ: قِيلَ لِعَلِيِّ رَضِيَ اللّهُ - [١٤٣] - عَنْهُ: وَأَخْبِرْنَا عَنْ أَصْحَابِ مُحَمَّدٍ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّا بُو ذَرِّ عَالُوا: عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُود ؟ قَالُوا: عَلْمُ اللّهُ عَلْهِ عِلْمًا , قَالُوا: مُؤْمِنُ نُسِيّي , فَإِذَا ذُكِرَ ذَكَرَ , قَالُوا: أَبُو ذَرِّ ؟ قَالَ: وَعَى عِلْمًا عَجُزَ فِيهِ , قَالُوا: أَبُو مُوسَى قَالَ: صَبْغَ فِي الْعِلْمِ صِبْغَةً ثُمَّ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بِاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بَعْلَا أَلُوا: عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بَعْلَا أَلُوا: عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً وَعَى عِلْمًا عَجُزَ فِيهِ , قَالُوا: أَبُو مُوسَى قَالَ: صَبْغَ فِي الْعِلْمِ صِبْغَةً ثُمَّ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بِاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بِاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بِاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّا أَعْلِوا: سَلْمَانَ ؟ قَالَ: أَوْدَلَ اللّهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّا أَيْلُوا: سَلْمَانَ ؟ قَالَ: أَوْدَلَ اللّهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّاً بِاللّهُ عَلْمَ الللهُ عَلْمَ الللهُ عَلَى الللهُ عَلْهُ عَلْهُ وَسَلّا أَنْ إِلْكُ أَعْلِيتُ وَإِذَا سَكَتُ البَّذِيتُ . وَهُو مِنَّا أَهُلِ الْبَيْتِ , قَالَ: فَسُئِلَ عَنْ نَفْسِهِ؟ قَالَ: كُنْتُ إِذَا سَأَلْتُ أَعْطِيتُ وَإِذَا سَكَتُ الْبَدِيتُ

١٠٤ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو زَكِرِيَّا يَحْيَى بْنُ مُحَدِّ الْعَنْبَرِيُّ , ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ أَبِي طَالِبٍ، ثنا يَحْيَى بْنُ حَكِيمٍ، ثنا مُعَاذُ بْنُ عَلَيْ وَالْدِينَةَ فَسَأَلْتُ اللَّهَ يُبَسِّرَ لِي جَلِيسًا صَالِحًا , فَيسَّرَ لِي أَبَا هُوَيَّرَ فِي أَبَا هُوَيَّرَ فَقَالَ لِي عَنْ قَتَادَةً، عَنْ خَيْتُمَةً بْنِ أَبِي سَبْرَةَ الجُعْفِيُّ قَالَ: وَأَتْيَتُ الْمَدِينَةَ فَسَأَلْتُ اللَّهَ يَبْسِرَ لِي جَلِيسًا صَالِحًا , فَيسَّرَ لِي أَبَا هُوَيْ وَعَبْدُ هُوَيْرَ وَالْمَانِ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَتَعْلَبَةُ , وَحُدَيْفَةُ بْنُ الْيَمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَصَدَيْفَةُ بْنُ الْيَمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَصَدَيْفَةُ بْنُ الْيَمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَصَدَيْفَةُ بْنُ الْيُمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَحُدَيْفَةُ بْنُ الْيُمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَحُدَيْفَةُ بْنُ الْيُمَانِ صَاحِبِ سِرِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَسَلْمَانُ صَاحِبُ سِرِّ رَسُولِ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَسَلْمَانُ صَاحِبُ الْكَابِيْنِ؟ قَالَ قَتَادَةُ: وَالْكِتَابَانِ بَيِيّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَسَلْمَانُ صَاحِبُ الْكَابَيْنِ؟ قَالَ قَتَادَةُ: وَالْكِتَابَانِ

الْإِنْجِيلُ وَالْفُرْقَانُ

٥٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيٌّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ , أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ الصَّفَّارُ، ثنا هِشَامُ بْنُ عَلِيٍّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ يَعْنِي ابْنَ رَجَاءٍ، ثنا عَبْدُ الْعَزِيزِ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ الْمُنْكَدِرِ، عَنْ جَابِرِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْأَنْصَارِيِّ، قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَأَبُو بَكْرٍ سَيِّدُنَا , وَأَعْتَقَ سَيِّدَنَا بِلَالًا رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا , رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ أَبِي نُعَيْمٍ عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ الْمَاجِشُونِ

١٠٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أبنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، , أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ قُتَيْبَةَ، , ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ جَعْفَرٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ دِينَارٍ، أَنَّهُ سَمِعَ ابْنَ عُمَرَ يَقُولُ: بَعَثَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْثًا , وَأَمَّرَ عَلَيْهِمْ أُسَامَةَ بْنَ -[١٤٥]- زَيْدٍ , فَطَعَنَ النَّاسُ فِي إِمْرَتِهِ , فَقَامَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: §«إِنْ تَطْعَنُوا فِي إِمْرَتِهِ , فَقَدْ كُنْتُمْ تَطْعَنُونَ فِي إِمْرَةِ أَبِيهِ مِنْ قَبْلُ , وَايْمُ اللَّهِ إِنْ كَانَ لَخَلِيقًا لِلْإِمَارَةِ , وَإِنْ كَانَ لَمِنْ أَحَبِّ النَّاسِ إِلَيَّ , وَإِنَّ هَذَا لَمِنْ أَحَبِّ النَّاسِ إِلَىَّ , وَإِنَّ هَذَا لَمَنْ أَحَبِّ النَّاسِ إِلَىَّ , وَإِنْ كَانَ لَمِنْ أَحَبِّ النَّاسِ إِلَىَّ , وَإِنْ كَانَ لَمِنْ أَحَبِّ النَّاسِ إِلَىَّ , وَإِنَّ هَذَا لَمَنْ بْنِ يَحْيَى وَغَيْرِهِ , وَرَوَاهُ الْبُخَارِيُّ عَنْ قُتَيْبَةَ عَنْ إِسْمَاعِيلَ

· وَعَيْدُ اللَّهِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللَّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أبنا سَعِيدُ ١٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدُ بْنُ أَبِي عَرُوبَةَ، عَنْ قَتَادَةَ قَالَ: كَانَ عُبَادَةُ بْنُ الصَّامِتِ بَدْرِيًّا عَقَبِيًّا , أَحَدُ نُقَبَاءِ الْأَنْصَارِ , وَكَانَ §بَايِعَ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَىٰ أَنْ لَا نَخَافَ فِي اللَّهِ لَوْمَةَ لَائْمٍ

١٠٨ - وَحَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ مُحَمَّدُ بْنِ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قُتَيْبَةُ، ثنا جَرِيرً، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنْ مُجَاهِدٍ، عَنْ جُنَادَةَ بْنِ أَبِي أُمَيَّةَ قَالَ: ﴿ دَخَلْتُ عَلَى عُبَادَةَ بْنِ الصَّامِتِ , وَكَانَ قَدْ تَفَقَّهُ فِي دَيْنِ اللّهِ

١٠٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، أَبِنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا الْقَعْنَبِيُّ، ثنا سُلَيْمَانُ بْنُ بِلَالٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ أَنَسِ بْنِ مَالِكٍ قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: §«فَضْلُ عَائِشَةَ عَلَى النِّسَاءِ , كَفَصْلِ الثَّرِيدِ عَلَى سَائِرِ الطَّعَامِ» . رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ الْقَعْنَبِيِّ وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ مِنْ وَجْهٍ آخَرِ , عَنْ أَبِي طُوَالَةَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ

١١٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكْرٍ الْحُمَيْدِيَّ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ سُلَيْمَانَ، عَنْ مُسْلِمٍ، عَنْ مَسْرُوقٍ يَحْلِفُ: §لَقَدْ رَأَيْتُ الْأَكَابِرَ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , يَسْأَلُونَ عَائِشَةَ رَضِيَ اللَّهُ

١١١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا سُليْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا حَمَّادُ، عَنْ هِشَامٍ بْنِ عُرْوَةَ أَنَّ أَبَاهُ ذَكَرَ عَائِشَةَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا فَقَالَ: ﴿كَانَتْ أَعْلَمُ النَّاسِ بِالْحَدِيثِ وَأَعْلَمُ النَّاسِ بِالْقُرْآنِ وَأَعْلَمُ النَّاسِ بِالشِّعْرِ

١١٢ - أَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدٍ السُّكَّرِيُّ بِبَغْدَادَ , أَبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، عَنْ سَالِمٍ، عَنِ ابْنِ عُمَّرَ فَذَكَرَ قِصَّةَ رُؤْيَاهُ , وَأَنَّ حَفْصَةَ قِصَّةًا عَلَى رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«نِعْمَ الرَّجُلُ عَبْدُ اللَّهِ , لَوْ كَانَ يَقُومُ مِنَ اللَّيْلِ» , فَسَأَلَ سَالِمٌ , أَكَانَ لَا يَنَامُ مِنَ اللَّيْلِ إِلَّا قَلِيلًا؟ أَخْرَجَاهُ فِي الصَّحِيجِ مِنْ

١١٣ - أَخْبَرَنَا أَبُوَ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا الْعَبَّاسُ، أبنا الرَّبيعُ، أبنا الشَّافِعِيُّ، أبنا ابْنُ عُيَيْنَةَ، عَنْ عُمَرَ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ زَيْدِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمَرَ قَالَ: سَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: َ وَمَا ذَكَرَ اَبْنُ عُمَرَ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ۚ إِلَّا بَكَى , وَمَا مَرَّ عَلَى رَبْعِهِمُ إِلَّا غَمْثَضَ عَيْنَيْهِ ١١٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا ابْنُ نُمْيْرٍ، ثنا ابْنُ إِدْرِيسَ، عَنْ حُصَيْنٍ، عَنْ

﴿ ١١٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أَبنا عَبْدُ اللّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا أَبُو هَاشِمِ زِيَادُ بْنُ أَيُّوبَ, ثنا سَعِيدُ بْنُ عَامِ، نا حُمَيْدُ بْنُ الْأَسْود، عَنْ مَالِكِ بْنِ أَنْسٍ قَالَ: ﴿ كَانَ إِمَامَ النَّاسِ عِنْدَنَا بَعْدَ عُمَرَ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ , وَكَانَ إِمَامَ النَّاسِ عِنْدَنَا بَعْدَ زَيْدِ بْنِ قَابِتٍ عَبْدُ اللّهِ بْنُ عُمَرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمْ

١١٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ الْحُمَيْدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ، ثنا مَالِكُ بْنُ مِغْوَل، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ الْهَمْدَانِيِّ قَالَ: كَأَ عِنْدَ ابْنِ أَبِي لَيْلَى فِي بَيْتِهِ , وَكَانُوا يَجْتَمِعُونَ إِلَيْهِ , فَهَاءَهُ أَبُو سَلَمَةَ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ فَقَالَ: ﴿ أَعُمَرُ كَانَ عِنْدَ كُمْ أَفْضَلُ أَمِ ابْنُهُ؟ فَقَالُوا: لَا عَمْرُ , فَقَالَ أَبُو سَلَمَةَ: إِنَّ عُمْرَ كَانَ فِي زَمَانٍ لَهُ فِيهِ نَظِيرٌ , وَإِنَّ ابْنَ عُمَرَ كَانَ فِي زَمَانٍ لَهُ فِيهِ نَظِيرٌ , وَإِنَّ ابْنَ عُمَرَ كَانَ فِي زَمَانٍ لَلْهُ سَلَمَةَ: إِنَّ عُمْرَ كَانَ فِي زَمَانٍ لَهُ فِيهِ نَظِيرٌ , وَإِنَّ ابْنَ عُمْرَ كَانَ فِي زَمَانٍ لَيْسَ لَهُ فِيهِ نَظِيرٌ

١١٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ الْأَصَمُّ , ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَرْزُوقٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنْ أَبِي سَلَمَةَ، قَالَ: وَمَاتَ ابْنُ عُمَرَ وَهُوَ مِثْلُ عُمَرَ فِي الْفَضْلِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا

َ ١١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الصَّفَّارُ، ثَنَا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّد الْبَرْتِيُّ، ثنا الْقَعْنَبِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عُمَرَ، عَنْ أَبِي اللّهُ عَنْهَ وَضِيَ اللّهُ عَنْهَا قَالَتْ: ﴿هَمَا رَأَيْتُ أَحَدًا أَلْزَمَ لِلْأَمْرِ الْأَقْلِ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمَرَ رَضِي اللّهُ عَنْهَا قَالَتْ: ﴿هَمَا رَأَيْتُ أَحَدًا أَلْزَمَ لِلْأَمْرِ الْأَقْلِ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمَرَ رَضِي اللّهُ عَنْهُا قَالَتْ: ﴿هَمَا رَأَيْتُ أَحَدًا أَلْزَمَ لِلْأَمْرِ الْأَقْلِ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ رَضِي اللّهُ عَنْهُا قَالَتْ: ﴿هَمَا رَأَيْتُ أَحَدًا أَلْزَمَ لِلْأَمْرِ الْأَقْلِ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عُمْرَ رَضِي

١٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عَلِي الْمُقْرِيَ، ثنا أَبُو عِيسَى التِّرْمِذِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ سَعِيدِ الْجَوْهَرِيُّ، ثنا مُعَاذُ بْنُ مُعَاذٍ، وَعَدَّوَ أَنْ أَعْلَمَ ، ثنا أَبُو عِيسَى التِّرْمِذِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ سَعِيدِ الْجَوْهَرِيُّ، ثنا مُعَاذُ بْنُ مُعَاذٍ، وَضِيَ عَنْ مُعَدِّ هُوَ ابْنُ سِيرِينَ قَالَ: ﴿كَانُوا يَرَوْنَ أَنَّ أَعْلَمَ، النَّاسِ بِالْمُنَاسِكِ عُثْمَانُ بْنُ عَفَّانَ , وَبَعْدَهُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُمَرَ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْ مُعَدَّدٍ هُوَ ابْنُ سِيرِينَ قَالَ: ﴿ كَانُوا يَرَوْنَ أَنَّ أَعْلَمَ ، النَّاسِ بِالْمُنَاسِكِ عُثْمَانُ بْنُ عَفَّانَ , وَبَعْدَهُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُمْرَ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْمَانً

١٢٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَحْمَدُ بْنُ سَهْلِ الْفَقِيهُ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَعْقِلٍ، ثنا حَرْمَلَةُ، ثنا ابْنُ وَهْبِ قَالَ: قَالَ مَالِكً: وَقَدْ أَنْتُ عَمْرَ بَعْدَ النَّبِيّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ سِتِّينَ سَنَةً يُفْتِي النَّاسَ فِي الْمَوْسِمِ وَغَيْرِ ذَلِكَ , قَالَ مَالِكُ: وَكَانَ ابْنُ عُمْرَ مِنْ أَثَمَّةِ الدّينِ رَضِي

اللّهُ عَنْهُ الْحَبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكِرِيّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ , وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَاسِ الْقَاضِي قَالُوا: أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْفُوبَ , ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ مُحَمَّدٍ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكِرِيّا بْنُ الْقَاسِمِ , ثنا وَرْقَاءُ قَالَ: سَمِعْتُ عُبَيْدَ اللّهِ بْنَ أَبِي يَزِيدَ، يُحَدِّثُ عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ: ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ مُحَمَّدٍ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الْخُلَاءَ فَوَضَعْتُ لَهُ وَضُوءًا , فَلَمَّا خَرَجَ قَالَ: ﴿ «مَنْ وَضَعَ ذَا؟ » فَقِيلَ ابْنُ عَبَّاسٍ , فَقَالَ: ﴿ اللّهُمَّ فَقِيهُهُ فِي النَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الْخُلَاءَ فَوَضَعْتُ لَهُ وَضُوءًا , فَلَمَّا خَرَجَ قَالَ: ﴿ وَلَهُ وَاللّهُمْ فَقِيلُ ابْنُ عَبَّاسٍ , فَقَيلَ ابْنُ عَبَّاسٍ , فَقَالَ: ﴿ اللّهُمْ فَقِيهُهُ فِي

١٢٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُوسَى بْنُ إِسْمَاعِيلَ، ثنا وَهَيْبُ، عَنْ خَالِدٍ، عَنْ عَكْرِمَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّلَمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ إِلَيْهِ , وَقَالَ: ﴿﴿اللَّهُمَّ عَلِيْهُ الْحِكْمَةَ ﴾ أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , فَقَالَ: ثَنَا مُوسَى فَذَكَهُ

٥٧٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنِ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ الْجَبَّارِ، ثنا أَبُو مُعَاوِيَةَ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ مُسْلِمٍ، عَنْ مَسْرُوقٍ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللّهِ: ﴿ لَوْ أَنَّ ابْنَ عَبَّاسٍ أَدْرَكَ أَسْنَانَنَا مَا عَاشَرَهُ مِنْ أَحَدٍ

١٢٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، , ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، حَدَّثَنِي إِسْمَاعِيلُ بْنُ الْفَضْلِ، أَبنا عَلِيُّ بْنُ مُسْهِرٍ، قَالَ الْأَعْمَشُ عَنْ مَسْرُوقٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ قَالَ: ﴿ ﴿ لَوْ أَدْرَكَ ابْنَ عَبَّاسٍ أَسْنَانَنَا مَا عَشَرَهُ مِنَّا رَجُلُّ ﴾ قَالَ الْأَعْمَشُ: سَمِعْتُهُمْ يَتَحَدَّثُونَ أَنَّ عَبْدَ اللَّهِ قَالَ: ﴿ وَلَنِعْمَ تُرْجُمَانُ الْقُرْآنِ ابْنُ عَبَّاسٍ رَحِمَهُ اللَّهُ ﴾

١٢٧ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنِ ابْنِ جُرَيْجٍ، عَنْ طَاوُسٍ قَالَ: §مَا رَأَيْتُ رَجُلًا أَوْرَعَ مِنَ ابْنِ عُمَرَ وَلَا رَأَيْتُ رَجُلًا أَعْلَمُ مِنَ ابْنِ عَبَّاسٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا

١٢٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا عَمْرُو َبْنُ الضَّحَاكِ قَالَ: ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي أَحْمَدَ بْنَ حَنْبَلٍ، أَبِنا عَمْرُو بَنُ الضَّحَاكِ قَالَ: ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي أَحْمَد بَنَ حَنْبُلٍ، أَبِنا عَمْرُ وَعَلِيِّ وَأُبِيِّ بْنِ كَعْبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ أَجْمَعِينَ عَبَّاسٍ مِنْ ثَلَاثَةٍ: عُمَرَ وَعَلِيِّ وَأُبِيِّ بْنِ كَعْبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ أَجْمَعِينَ

١٢٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنِ فُورَكِ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرِ الْأَصْفَهَانِيُّ، ثناً يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ الطَّيَالِسِيُّ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ مُحَلَّدِ بْنِ أَبِي يَعْقُوبَ، عَنِ ابْنِ أَبِي نَعْمٍ قَالَ: كُنْتُ عِنْدَ ابْنِ عُمَرَ فَسُئِلَ عَنِ الْمُحْرِمِ يَقْتُلُ الذُّبَابَ؟ فَقَالَ: يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ تَسْأَلُونَنِي عَنِ الْمُحْرِمِ يَقْتُلُ الذُّبَابَ؟ فَقَالَ: يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ تَسْأَلُونَنِي عَنِ الْمُحْرِمِ يَقْتُلُ الذُّبَابَ؟ فَقَالَ: يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ تَسْأَلُونَنِي عَنِ الْمُحْرِمِ يَقْتُلُ الذُّبَابَ؟ فَقَالَ: يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ تَسْأَلُونَنِي عَنِ الْمُحْرِمِ يَقْتُلُ الذُّبَابَ وَقَدْ قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ وَقَدْ قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ عَنْ شُعْبَةً وَسَلَّمَ وَقَدْ قَالَ رَسُولُ اللهُ عَنْدَرَ عَنْ شُعْبَةً

١٣٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ بِبَعْدَادَ، أَبِنَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرِ بْنِ دُرُسْتَوَيْه، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا عَبْدُ الرَّمْنِ بْنُ إِبْعَاقَ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرُوةَ، عَنْ عُرُوةَ بْنِ الزَّبَيْرِ، وَفَاطِمَةَ بِنْتِ الْمُنْذِرِ بْنِ الزَّبَيْرِ الْمُهَا قَالَا: ﴿ خَرَجَتْ إَسْمَاءُ بِنْتُ إِلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ أَوْلَ شَيْءٍ دَخَلَ بَطْنَهُ لَرِيقُ رَسُولَ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ أَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّمَ عَبْدَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلّمَ أَوْلَ شَيْءٍ دَخَلَ بَطْنَهُ لَرِيقُ رَسُولَ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَبْدَ اللهِ مَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّمَ عَبْدَ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَلَوْهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ الْمُعَمَّمَ وَسَلَمَ عَنْ شُعَيْبِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَلَوْهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَسَى عَنْ شُعَيْبِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلْهُ إِلْهُ إِللّهِ مَلْ الللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْ شُعَيْبِ إِللّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ عَنْ شُعَيْلًا إِلَيْهِ وَالْعَلَمُ عَلْهُ وَالْعَلَمُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَالْعَلَمُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَلَوْلَهُ الللّهُ عَلْهُ وَلَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ اللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ عَلَيْهُ وَلَا الللهُ عَلْهُ الللّهُ عَلْهُ الللّهُ عَلَيْهُ وَلَا لَهُ عَلَيْهُ وَلَاللهُ عَلْهُ الللهُ عَلْهُ الللهُ عَلَيْ

١٣١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا الْمُمَّيْدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ، عَنِ ابْنِ الْمُنْكَدِرٍ قَالَ: ﴿لَوْ رَأَيْتَ ابْنَ الزَّبَيْرِ يُصَلِّي , كَأَنَّهُ غُصْنُ تَصَفَّقُهَا الرِّيَاحُ وَالْمُنْجَنِيقُ , يَقَعُ هَاهُنَا وَهَاهُنَا , قَالَ سُفْيَانُ: كَأَنَّهُ لَا يُبَالِي -[١٥٦]-

١٣٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، حَدَّيَنِي عَلِيُّ بْنُ عِيسَى الْحِيرِيُّ، ثَنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ أَبِي طَالِب، ثنا ابْنُ أَبِي عُمَرَ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عَمْرِو بْنِ مُنَبِّهِ، عَنْ أَخِيهِ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا هُرَيْرَةَ يَقُولُ: ﴿ مَا مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَحَدُ أَكْثَرُ عَرْدِ بَنِ مُنَبِّهِ، عَنْ أَخِيهِ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا هُرَيْرَةَ يَقُولُ: ﴿ مَا مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَحَدُ أَكْثُ مَنْ عَنْهُ مِنِي إِلَّا مَا كَانَ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرٍو , فَإِنّهُ كَانَ يَكْتُبُ , وَكُنْتُ لَا أَكْتُبُ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ ابْنِ الْمَدِينِيِّ حَدْيِثًا عَنْهُ مِنِي إِلَّا مَا كَانَ مِنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرٍو , فَإِنّهُ كَانَ يَكْتُبُ , وَكُنْتُ لَا أَكْتُبُ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ ابْنِ الْمَدِينِيِّ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرٍو , فَإِنّهُ كَانَ يَكْتُبُ , وَكُنْتُ لَا أَكْتُبُ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ ابْنِ الْمَدِينِيِّ وَمُنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرٍو , فَإِنّهُ كَانَ يَكْتُبُ , وَكُنْتُ لَا أَكْتُبُ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , عَنِ ابْنِ الْمَدِينِي

سيب ١٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ فُورَكِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، حَدَّثَنَا شُعْبَةُ، عَنْ قَتَادَةَ قَالَ: سَمِعْتُ أَنَسًا قَالَ: وَ«اللَّهُمَّ أَكْثِرْ مَالَهُ وَوَلَدَهُ , وَبَارِكْ لَهُ فِيمَا رَزَقْتَهُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي لَقُولُ: قَالَتْ أُمُّ سُلَمٍْ: يَا رَسُولَ اللَّهِ , ادْعُ اللَّهَ لَهُ , يَعْنِي أَنَسًا قَالَ: وَ«اللَّهُمَّ أَكْثِرْ مَالَهُ وَوَلَدَهُ , وَبَارِكْ لَهُ فِيمَا رَزَقْتَهُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي السَّيْ السَّيِّ فَوَلَدَهُ , وَبَارِكْ لَهُ فِيمَا رَزَقْتَهُ ، وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ أَبِي مُوسَى , عَنْ أَبِي دَاوُدَ الطَّيَالِسِيِّ عَنْ شُعْبَةَ , وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ أَبِي مُوسَى , عَنْ أَبِي دَاوُدَ الطَّيَالِسِيِّ اللَّهُ اللهُ اللهُ عَنْ اللهُ اللهُ عَنْ الْبِي عَنْ شُعْبَةَ , وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ أَبِي مُوسَى , عَنْ أَبِي دَاوُدَ الطَّيَالِسِيِّ

-[١٥٧]-١٣٥ - قَالَ الشَّيْخُ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَبَقِيَ أَنَسُ بْنُ مَالِكٍ بَعْدَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُدَّةً كَثِيرَةً , حَتَّى احْتَاجَ النَّاسُ إِلَى عَلْمِهِ وَرِوَايتِهِ , وَانْتَشَرَ ذَلِكَ مِنْهُ بِالْعِرَاقِ , ثُمَّ فِي جَمِيعِ الْآفَاقِ

١٣٦ - وَجَرِيرُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْبَجَلِيُّ دَعَا لَهُ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَكَانَ يُكْرِمُهُ ١٣٧ - وَيُذْكُرُ عَنْ عُمَرَ بْنِ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنَّهُ قَالَ لِجَرِيرِ: كَيْرْحَمُكَ اللَّهُ , إِنْ كُنْتَ لَسَيِّدًا فِي الْجَاهِلِيَّةِ، فَقِيهًا فِي الْإِسْلَامِ ١٣٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنَا أَحْمَدُ بْنُ عَلِيِّ، ثنا أَبُو عِيسَى، ثنا هَنَّادُ، ثنا وَكِيعٌ، عَنْ عِيسَى الْخَيَّاطِ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، قَالَ: قَالَ

حَمْر: قَدَرُهُ ١٣٩ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الصَّفَّارُ, ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ إِسْحَاقَ الْقَاضِي، ثنا عَارِمُ بْنُ الْفَضْلِ، أَبِنا حَمَّادُ بْنُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقْضُلُ حَمَّادُ بْنُ وَسُلِمِينَ قَالَ: ﴿ مَا قَدِمَ الْبُصْرَةَ أَحَدُ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقْضُلُ وَمَا قَدِمَ الْبُصْرَةَ أَحَدُ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقْضُلُ

عَى مِرْوَ ، بِ صَهِ بِي مَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ ، أَبنا أَبُو بَكْرِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ الْجِرَاحِيُّ بِمَرْو , ثنا مَكِيُّ بْنُ خَالِدِ السَّرَخْسِيُّ، ثنا أَبُو قُدَامَةَ، ثنا وَكِيعٌ ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ قَالَ: ﴿ وَرَأَيْتُ لِجَابِرِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ حَلْقَةً فِي الْمَسْجِدِ , يُؤْخَذُ عَنْهُ هِشَامِ بْنِ عُرْوَ اللّهُ عَلْدِ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ عَلْهِ وَسَلّمَ عَبْدِ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ عَلْهِ وَسَلّمَ عَبْدَ هَا , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِيَ جَابِرُ بَعْدَ النّبِيِّ صَلّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَبْدَهَا , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِيَ جَابِرُ بَعْدَ النّبِيِّ صَلّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَبْدَهَا , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِيَ جَابِرُ بَعْدَ النّبِي صَلّى الللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَبْدَهَا , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِي جَابِرُ بَعْدَ النّبِي صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَبْدَهَا , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِي جَابِرُ بَعْدَ النّبِي صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْدَها , اسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِي خَابِرُ بَعْدَ النّبِي عَلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْدَهِ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ الللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ الللهُ عَلْهِ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ وَسُلَمَ الللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهُ وَسُلّمَ عَلْهُ وَسُلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلَيْهِ وَسُلّمَ عَلَيْهِ وَلَمْ عَلَيْهِ وَسُلّمَ عَلَيْهِ وَسُلّمَ عَلَيْهِ وَسُلّمَ عَلَيْهِ وَلَمْ عَلَيْهِ وَسُلّمَ عَلْمُ عَلَيْهُ وَلَمْ عَلَيْهُ وَلَ احْتَاجُوا إِلَى عَلْمِهِ

٢ُ ٢ - ۚ وَكَذَلِكَ أَبُو سَعِيدِ بْنِ مَالِكٍ الْخُدْرِيِّ شَهِدَ الْخَنْدَقَ وَاسْتُشْهِدَ أَبُوهُ يَوْمَ أَحَدٍ , وَبَقِي هُوَ بَعْدَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُدَّةً مَدِيدَةً

, رَوَى عَنْهُ جَابِرُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ وَقَبِلَ عُمَرُ بْنُ الْخَطَّابُ شَهَادَتَهُ لِأَبِي مُوسَى فِي الإسْتَئْذَانِ َ ١٤٣ - وَرَجَعَ إِلَى رِوَايتِهِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبَّاسٍ فِي الصَّرْفِ , وَقَالَ: أَنْتُمْ أَعْلَمُ بِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنِّي

١٤٤ - وَأَبُو أَيُّوْبَ خَالِدُ بْنُ زَيْدٍ الْأَنْصَارِيُّ , نَزَلَ عَلَيْهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حِينَ قَدِمَ الْمَدِينَةَ. وَلَهُ وَلَمِنْ سَمَّيْنَا فِي هَذَا الْجُزْءِ , وَمَنْ لَمْ

١٤٧ - رَوَاهُ مُطَرِّفٌ عَنِ الشَّعْبِيِّ، عَنْ مَسْرُوقٍ، فَذَكَرَ أَبًا مُوسَى بَدَلَ أَبِي الدَّرْدَاءِ

١٤٨ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّثَنِي عَلِيُّ بْنُ حَمْشَاذِ الْعَدْلُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا أَبُو نَعَيْمٍ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ صَالِحٍ، عَنْ مُطَرِّفٍ، عَنِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَلْيَهِ وَسَلَّمَ سِتَّةً؛ عُمَرُ, وَعَلِيٌّ, وَعَبْدُ اللّهِ , وَأُبِيُّ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ سِتَّةً؛ عُمَرُ, وَعَلِيٌّ , وَعَبْدُ اللّهِ , وَأُبِيُّ , وَرَيْدٌ , وَأَبُو مُوسَى , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ

١٤٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّ بَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ هُوَ أَحْمَدُ بْنُ حَنْبُلِ , ثنا عَبَّادُ بَنُ الْعَوْمَ، ثنا الشَّيْبَانِيُّ، عَنِ الشَّعْبِيِّ قَالَ: ﴿كَانَ الْعِلْمُ يُؤْخَذُ عَنْ سِتَّةٍ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَكَانَ عُمْرُ , وَعَبْدُ اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ , وَكَانَ عُمْرُ , وَعَبْدُ اللَّهُ عَنْهُمْ , يُشْبِهُ بَعْضُهُمْ مِنْ بَعْضٍ , وَكَانَ عَلِيَّ , وَالْأَشْعَرِيُّ , وَالْأَشْعَرِيُّ , وَالْأَشْعَرِيُّ , وَالْأَشْعَرِيُّ اللَّهُ عَنْهُمْ , يَشْبِهُ بَعْضُهُمْ مِنْ بَعْضٍ , قَالَ: كَانَ أَحَدُ الْفُقَهَاءِ رَحِمُهُمُ اللَّهُ عَنْهُم ، يَشْبِهُ بَعْضُهُمْ وَنْ بَعْضٍ , قَالَتُ وَكَانَ الْأَشْعَرِيُّ إِلَى هَوْلًاء ؟ قَالَ: كَانَ أَحَدَ الْفُقَهَاءِ رَحِمُهُمُ اللَّهُ

٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الحُسَيْنِ بُنُ الْفَضْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثَنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيانَ، ثنا ابْنُ مُمْيِر، ثنا أَبُيَ اللَّاعَشَرَةَ وَالْإِخَاذُ يَرْوِي الْلَاَّعْمَشُ، عَنْ مُسْلِم، عَلَيْ وَسَلَّمَ وَالْإِخَاذُ يَرْوِي الْلَاَّعْمَ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَوَجَدْتُهُمْ كَالْإِخَاذُ يَرْوِي الْعَشَرَةَ , وَالْإِخَاذُ يَرْوِي الْمَائَةَ , وَالْإِخَاذُ لَوْ نَزَلَ بِهِ أَهْلُ الْأَرْضِ لَأَ صُدَرَهُمْ , فَوَجَدْتُهُمْ وَالْإِخَادُ يَرْوِي الْمَائَةَ , وَالْإِخَاذُ لَوْ نَزَلَ بِهِ أَهْلُ الْأَرْضِ لَأَصْدَرَهُمْ , فَوَجَدْتُهُمْ , فَوَجَدْتُهُمْ وَالْإِخَادُ وَالْإِخَادُ وَالْإِخَادُ وَلَا عَبْلُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْإِخَادُ وَالْإِخَادُ وَالْإِخَادُ وَلَا اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَاسِ مُحَمَّدُ بْنُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَاسِ عُمَّدُ بْنُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَاسِ عَمْدُ اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَاسِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَاسِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَالِ وَالْعَبَاسِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْعَبَالِ وَالْعَبَاسِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَعَلَى اللهُ عَلَيْهِ مَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَعَلَى اللهُ عَلَيْهِ مِنْ الْعَقِيمَ مَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَجَلّا فِهِمْ , فَهُو عَلَى اللهُ عَلَيْهِ مِنِ الْخَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى عَلَيْهِ مِنِ الْخَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَيْهِ مِن الْحُتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى عَلَيْهُ مِن اللهُ عَلَيْهِ مِنِ الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى عَلَيْهِ مِن الْحَتِلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَيْهِ مِن الْحَتَلَافِهِمْ , فَهُو عَلَى اللهُ عَلَيْهُ مَا الللهُ عَلَيْهُ مَا اللهُ عَلَيْهُ مَا الللهُ عَلَيْهِ مِن الْحَلَافِهِمْ , فَهُو مَلْ اللهُ عَلَيْهِ مِن الْحَلْمُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهَ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهَا اللهَ اللهِ اللهَالَمُ اللهُ اللهُ اللهُ

٧ُ ٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ , قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا بَكْرُ بْنُ سَهْلِ الدِّمْيَاطِيُّ، ثنا عَمْرُو بْنُ هَاشِمِ الْبَيْرُوقِيُّ، ثنا سُلِيْمَانُ بْنُ أَبِي كَرِيمَةَ، عَنْ جُويْبِر، عَنِ الضَّحَّاكِ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَمَا لَكُنْ مُنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَلَا عَنْدَرَ لِأَحَدٍ فِي تَرْكِهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فِي كِتَابِ اللَّهِ , فَسُنَّةً مِنِي مَاضِيَةً , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ سُنَّتِي , وَالْعَمَلُ بِهِ , لَا عُذْرَ لِأَحَدٍ فِي تَرْكِهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فِي كِتَابِ اللَّهِ , فَسُنَّةً مِنِي مَاضِيَةً , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ سُنَتِي ,

ُّهَا قَالَ أَصْحَابِي , إِنَّ أَصْحَابِي بِمَنْزِلَةِ النَّجُومِ فِي السَّمَاءِ فَأَيُّمَا أَخَذْتُمْ بِهِ اهْتَدَيْتُمْ , وَاخْتِلَافُ أَصْحَابِي لَكُمْ رَحْمَةً» ﴿ مَرَرَ عِهِ مِنْ مِنْ وَمِنْ وَعِيْ مِنْزِلَةِ النَّجُومِ فِي السَّمَاءِ فَأَيُّمَا أَخَذْتُمْ بِهِ اهْتَدَيْتُمْ

١٥٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ الْحَارِثِ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ حَيَّانَ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ التَّاجِرُ، ثنا أَبُو رُرْعَةَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُوسَى، ثنا يَزِيدَ بْنُ هَارُونَ، عَنْ جُويْبِر، عَنْ جَوَّابِ بْنِ عُبَيْدِ اللَّهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَمِأْتِي مَثَلَ أَصْحَابِي كَمْتَلِ النَّجُومِ , هَهُنَا وَهَهُنَا , مَنْ أَخَذَ بِنِجْمٍ مِنْهَا اهْتَدَى , وَبِأَيِّ قَوْلِ أَصْحَابِي أَخَذْتُمْ , فَقَدِ اهْتَدَيْتُمْ ﴾ -[ ١٦٤]-

٤ ٥٠ - قَالَ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: هَذَا حَدِيثُ مَتْنُهُ مَشْهُورً , وَأَسَانِيدُهُ ضَعِيفَةً , لَمْ يَثْبُثْ فِي هَذَا إِسْنَادٌ وَاللَّهُ أَعْلَمُ

١٥٥ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ الْإِسْفِرَا يِبِنِيُّ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ الْبَرَاءِ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْحَسَنِ عَلِيَّ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ جَعْفَرِ الْمَدِينِيَّ يَقُولُ: ﴿ لَمْ يَكُنْ مِنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَحَدُ لَهُ أَصْحَابُ يَقُومُونَ بِقَوْلِهِ فِي الْفِقْهِ , إِلَّا ثَلَاثَةً: عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُودٍ , وَزَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ , وَعَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبَّاسٍ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ , فَإِنَّ لِكُلِّ رَجُلٍ مِنْهُمْ أَصْحَابًا يَقُومُونَ بِقَوْلِهِ , وَيْفْتُونَ النَّاسَ , فَكَانَ أَصْحَابُ عَبْدِ اللَّهِ , الَّذِينَ يُقْرِئُونَ النَّاسَ بِقِرَاءَتِهِ , وَيُفْتُونَهُمْ بِقَوْلِهِ , وَيَدْهَبُونَ مَذْهَبَهُ: عَلْقَمَةُ بْنُ قَيْسٍ , وَالْأَسْوَدُ بْنُ يَزِيدَ , وَمَسْرُوقُ بْنُ الْأَجْدَعِ , وَعَبِيدَةُ السَّلْمَانِيَّ , وَعَمْرُو بْنُ شُرَحْبِيلَ , وَالْحَارِثُ بْنُ قَيْسٍ , سِتَّةٌ هَؤُلَاءِ عَدَّهُمْ إِبْرَاهِيمُ النَّخَعِيُّ , قَالَ: ُوكَانَ أَعْلَمُ أَهْلِ الْكُوفَةِ بِأَصْحَابِ عَبْدِ اللَّهِ وَمَذْهَبِهِمْ إِبْرَاهِيمَ وَالشَّعْبِيَّ , إِلَّا أَنَّ الشَّعْبِيَّ كَانَ يَذْهَبُ مَذْهَبَ مَسْرُوقٍ , يَأْخُذُ عَنْ عَلِيّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , وَعَنْ أَهْلِ الْمَدِينَةِ , وَكَانَ أَبُو إِسْحَاقَ , وَسُلَيْمَانُ الْأَعْمَشُ , أَعْلَمَ أَهْلِ الْكُوفَةِ بِمَذْهَبِ عَبْدِ اللَّهِ بَعْدَ هَذَيْنِ , وَكَانَ سُفْيَانُ بْنُ سَعِيدٍ الثَّوْرِيُّ أَعْلَمَ النَّاسِ بِحَدِيثِهِمْ , وَطَرِيقَتِهِمْ بَعْدَ هَذَيْنِ -[١٦٥]-. قَالَ عَلِيٌّ: وَكَانَ أَصْحَابُ زَيْدِ بْنِ ثَابِتٍ , الَّذِينَ يَذْهَبُونَ مَذْهَبَهُ فِي الْفِقْهِ , وَيَقُومُونَ بِقَوْلِهِ هَؤُلَاءِ الاِثْنَيْ عَشَرَ: كَانَ مِنْهُمْ مَنْ لَقِيَهُ , وَمِنْهُمْ مَنْ لَمْ يَلْقَهُ , كَانَ مِنْهُمْ عَشَرَ: كَانَ مِنْهُمْ مَنْ لَقِيَهُ , وَمِنْهُمْ مَنْ لَمْ يَلْقَهُ , كَانَ مِنْهُمْ عَشَرَ: قَبِيصَةُ بَنُ دُوَّ يْبٍ , وَخَارِجَهُ ۚ بْنُ زَيْدِ بْنِ قَابِتٍ , وَأَبَانُ بْنُ عُثْمَانٌ , وَسُلَيْمَانُ بْنُ يَسَارٍ , وَكَانَ مِمَّنْ يَقُولُ بِقَوْلِهِ مِمَّنْ لَا يَثْبُتُ لَهُ لِقَاؤُهُ مِثْلُ هَوُلاءِ الْأَرْبَعَةِ: سَعِيدُ بْنُ الْمُسَيِّبِ , وَعُرْوَةُ بْنُ الزَّبْيَرِ , وَعَبْدُ الْمَلِكِ بْنُ مَرْوَانَ , وَعُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُتْبَةَ , وَأَبُو سَلَمَةَ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ , وَأَبُو بَكْرِ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ , وَسَالِمٌ , وَالْقَاسِمُ. قَالَ: وَكَانَ أَعْلَمُ أَهْلِ الْمَدِينَةِ بِهَؤُلَاءِ الإثْنَيْ عَشَرَ وَمَذْهَبِهِمُ: ابْنُ شِهَابٍ , وَيَحْيَى بْنُ سَعِيدٍ , وَأَبُو الزِّنَادِ , وَأَبُو بَكْرِ بْنُ حَرْمٍ , ثُمَّ كَانَ بَعْدَ هَؤُلَاءِ , مَالِكُ بْنُ أَنَسٍ. قَالَ عَلِيٌّ: وَكَمَا أَنَّ أَصْحَابَ ابْنِ عَبَّاسٍ سِتَّةُ الَّذِينَ يَقُومُونَ بِقَوْلِهِ , وَيُفْتُونَ بِهِ وَيَذْهَبُونَ مَذْهَبَهُ: سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرٍ , وَجَابِرُ بْنُ زَيْدٍ , وَطَاوُسٌ , وَمُجَاهِدٌ , وَعَطَاءٌ , وَعِكْرِمَةُ وَرَوَاهُ عَلِيٌّ عَنْ يَحْيَى بْنِ سَعِيدٍ الْقَطَّانِ قَالَ عَلِيٌّ: وَكَانَ أَعْلَمُ النَّاسِ بِهَؤُلَاءِ وَطَرِيقَتِهِمْ عَمْرُو بْنُ دِينَارٍ , وَكَانَ أَعْلَمُ النَّاسِ بِهِمْ بَعْدَهُ ابْنُ جُرَيْجِ , وَسُفْيَانُ بْنُ عُيَيْنَةَ ١٥٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو , قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ -[١٦٦]- بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا يَحْيَى بْنُ يُونُسَ الْفَارِسِيُّ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَبِي أُوَيْسٍ، وَعِيسَى بْنُ مِينَا. ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، حَدَّثَنِي أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدٍ الْمُقْرِئُ، قَالُوا: ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ أَبِي الزِّنَادِ قَالَ: قَالَ أَبُو الزِّنَادِ: وَأَدْرَكْتُ مِنْ فُقَهَاءِ أَهْلِ الْمَدِينَةِ وَعُلَمَائِهِمْ , مِمَّنْ يُرْضَى وَيُنْتَهَى إِلَى قَوْلِهِمْ , وَفِي رِوَايَةِ ابْنِ أَبِي أُوَيْسٍ , وَصَاحِبِهِ: أَنَّ أَبَاهُ قَالَ: كَانَ مِمَّنْ أَدْرَكْتُ مِنْ فُقُهَائِنَا الَّذِينَ يُنْتَهَى إِلَى قَوْلِهِمْ مِنْهُمْ سَعِيدُ بْنُ الْمُسَيِّبِ , وَعُرْوَةُ بْنُ الزُّبَيْرِ , وَالْقَاسِمُ بْنُ مُحَمَّدٍ , وَأَبُو بَكْرِ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ يَعْنِي ابْنَ الْحَارِثِ بْنِ هِشَامٍ، وَخَارِجَهُ بْنُ زَيْدِ بْنِ ثَابِتٍ , وَعُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُتْبَةَ , وَسُلَيْمَانُ بْنُ يَسَارٍ , فِي مَشْيَخَةٍ جُلَّةِ سِوَاهُمْ مِنْ نُظَرَائِهِمْ أَهْلُ فِقْهٍ وَفَضَلِ ١٥٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ الْقَطَّانُ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، أبنا عَلِيٌّ بْنُ الْحَسَنِ الْعَسْقَلَانِيُّ، ثنا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ

١٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْمَدِينِيِّ قَالَ: سَمِعْتُ يَحْيَى بْنَ سَعِيد اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّد بْنِ إِسْحَاقَ الْإِسْفِرَايِينِیُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَد بْنِ الْبَرَاءِ، أَبِنا عَلِيُّ بْنُ الْمَدِينَةِ عَشَرَةً , قُلْتُ لِيَحْيَى: عُدَّهُمْ قَالَ: سَعِيدُ بْنُ الْمُسَيِّبِ , وَأَبُو سَلَمَةَ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بَوْ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ , وَعُرْوَةُ بْنُ الزَّيْرِ , وَسُلَيْمَانُ بْنُ يَسَارٍ , وَعُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدَ اللَّهِ بْنِ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهُ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنِ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بَلْ عَلْمَانَ بْنُ عَقْمَانَ بْنُ عَقْمَانَ بْنُ عَقْمَانَ بْنُ عَقْمَانَ أَسْمُ اللَّهُ عَنْهُمْ , وَسَقَطَ مِنْ رِوَايَةٍ حَنْبَلٍ خَارِجَةُ بْنُ زَيْدٍ , وَهُوَ فِي رِوَايَةٍ الْنُ

٩٠٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ قَالَ: ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثَنِي أَحْمَدُ بْنُ حَنْبَلٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنِ مَسْعُودِ الَّذِينَ يُقْرِئُونَ النَّاسَ وَيُعَلِّمُونَهُمُ السَّنَّةَ: عَلْقَمَةَ , وَمَسْرُوقَ , وَالْحَارِثَ بْنَ قَيْسٍ , وَعَمْرُو بْنَ شُرَحْبِيلَ , قَالَ: وَحَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ أَحْمَدُ بْنُ حَنْبَلٍ , ثنَا نُوحٌ , ثنَا وَحُ , ثنَا وَحُ , ثنَا نُوحٌ , ثنَا وَحُ مَنْ حَفِظَ حَدِيْتُهُ خَمْسَةً: كَانُوا -[١٦٨] - كُلُّهُمْ يَجْعَلُونَ شُرَيْعًا وَثَى بَعْضَهُمْ بَدَأَ بِالْحَارِثِ , وَبَعْضُهُمْ بَدَأَ بِالْحَارِثِ , وَبَعْضُهُمْ بَدَأَ بِالْحَارِثِ , وَبَعْضُهُمْ بَدَأَ بِالْحَارِثِ , ثُمَّ عَبْدَدَةً , ثُمَّ مَسْرُوقٍ , ثُمَّ شَرَحٍ , وَكَانَ مُعَمَّدً يَقُولُ: إِنَّ قَوْمًا أَحْسَنُهُمْ شُرُحُ يُعْنِي لَخِيَارُ

١٦٠ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَدِّ بْنِ إِسْحَاقَ الْإِسْفِرَا يِبِنِيَّ، ثنا مُحَدَّدُ بْنُ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِيِّ بْنَ الْمَدِينِ اللَّهِ وَأَبْطَنِهُمْ بِهِ قَالَ: ﴿ وَكَانَ إِبْرَاهِيمُ عَنْدِي مِنْ أَعْلَمُ النَّاسِ بِأَصْحَابِ عَبْدِ اللَّهِ وَأَبْطَنِهُمْ بِهِ قَالَ: ﴿ وَمُمَّنُ يَقُولُ يَقُولُ فِي حِكَايَةٍ ابْنِ سِيرِينَ: خَالْفَهُ إِبْرَاهِيمُ لَقِي مِنْ هَؤُلَاءِ الْأَسْوَدَ , وَعَلْقَمَةَ , وَمَسْرُوقًا , وَعُبَيْدَةَ , وَلَمْ يَسْمَعْ مِنَ الْحَارِثِ بْنِ قَيْسٍ بَقُولِهُمْ وَيُفْتِي بِفَتْوَاهُمْ إِبْرَاهِيمُ النَّخِعِيُّ , وَإِبْرَاهِيمُ لَقِي مِنْ هَؤُلَاءِ الْأَسْوَدَ , وَعَلْقَمَةَ , وَمَسْرُوقًا , وَعُبَيْدَةَ , وَلَمْ يَسْمَعْ مِنَ الْحَارِثِ بْنِ قَيْسٍ مَعَ عَلِيٍّ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , وَلَيْسَ بِالْأَعْورِ

١٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، حَدَّثَنَا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا مُسَدَّدُ، ثنا مُعْتَمِرُ بْنُ سُلَيْمَانَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِي مِجْلَزٍ قَالَ: §مَا رَأَيْتُ فِيهِمْ أَفْقَهَ مِنَ الشَّعْبِيِّ

١٦٢ - وَأَخْبَرَنَا ابْنُ بِشْرَانَ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِوَ، ثنا حَنْبَلُ، ثنا الْهَيْثُمُ بْنُ خَارِجَةَ، ثنا أَيُّوبُ بْنُ سُويْدٍ أَبُو مَسْعُودٍ الْفِلَسْطِينِيُّ، عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ يَزِيدَ بْنِ جَابِرٍ قَالَ: سَمِعْتُ مَكْحُولًا يَقُولُ: §مَا لَقِيتُ أَحَدًا أَعْلَمَ بِسُنَّةٍ مَاضِيَةٍ مِنَ الشَّعْبِيِّ

١٦٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْوَلِيدِ الْفَقِيهُ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَعْمُودٍ، ثنا لَيْتُ بْنُ عَبْدَةَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءُ قَالَ: وَسَمِعَ الزُّهْرِيُّ عَنْ فَقَهَاءِ التَّابِعِينَ الَّذِينَ سَمَّيْنَاهُمْ فِيمَا مَضَى , وَمَنْ لَمْ نُسَمِّهِمْ مِنْ أَهْلِ الْجَازِ مَعَ مَنْ أَدْرَكُوا مِنَ الصَّحَابَةِ , وَأَخَذَ أَيْضًا عَنْ أَيُّوبَ بْنِ أَبِي تَمْيِمَةَ السَّخْتِيَانِيِّ صَاحِبِ فَقَهَاءِ أَهْلِ الْبَصْرَةِ

١٦٤ - ُوأَمَّا الْأَوْزَاعِيُّ , وَاللَّيْثُ بْنُ سَعْد , فَمَرْجِعُهُمَا أَيْضًا فِي فَتَاوِيهِمَا إِلَى الْآثَارِ , وَأَخَذَا الْعِلْمَ عَمَّنْ أَخَذَهُ مِنْهُمْ مَالِكُ بْنُ أَنَسٍ , ثُمَّ عَنْ غَيْرِهِمْ مِنْ فُقَهَاءِ بَلَدِهِمَا , مَعَ مَنْ أَدْرَكَا مِنَ التَّابِعِينَ

١٦٥ - وَأَمَّا سُفْيَانُ بْنُ سَعِيدٍ الثَّوْرِيُّ , رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , فَاعْتِمَادُهُ أَيْضًا فِي فَتَاوِيهِ عَلَى الْآثَارِ , وَأَخَذَ الْعِلْمَ عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ السَّبِيعِيّ ,

ُوَإِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدٍ , وَالْأَعْمَشِ , وَغَيْرِهِمْ مِنَ الْكُوفِيِّينَ , ثُمُّ عَنْ مَنْصُورِ بْنِ الْمُعْتَمِرِ , وَغَيْرِهِ مِنْ أَصْحَابِ إِبْرَاهِيمَ النَّخَعِيّ , وَإِبْرَاهِيمُ أَخَذَهُ عَنِ التَّابِعِينَ الَّذِينَ سَمَّيْنَاهُمْ فِيمَا مَضَى مِنْ أَهْلِ الْعِرَاقِ , وَأَخَذَ الْعِلْمَ أَيْضًا عَنْ جَمَاعَةٍ مِنَ الْمُكِّيِّينَ وَالْمَدَنِيِّبَنَ وَالْيُمَانِيِّبِنَ وَالْبُصْرِيِّينَ مَعَ مَنْ أَدْرَكَ مِنَ التَّابِعِينَ , إِلَّا أَنَّ مَيْلَهُ إِلَى قَوْلِ أَصْحَابِهِ أَكْثَرُ , وَأَمَّا أَبُو حَنِيفَةَ فَإِنَّهُ أَخَذَ الْفِقْهَ عَنْ حَمَّادِ بْنِ أَبِي سُلَيْمَانَ , وَغَيْرِهِ مِنْ أَصْحَابِ إِبْرَاهِيمَ مَعَ مَنْ أَدْرَكَ مِنَ التَّابِعِينَ , وَيُقَالُ: إِنَّهُ لَقِي مِنَ الصَّحَابَةِ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ الْحَارِثِ بْنِ جَزْءٍ الزَّبَيْدِيَّ , وَأَنْسَ بْنَ مَالِكٍ , وَكَانَ

١٦٦ - وَأَخْبَرَنَاۚ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرِ بْنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ بْنَ عَلِيِّ بْنِ زِيَادٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْمَدُ بْنَ أَبِي سُرَيْجٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ يَقُولُ: قُلْتُ لِمَالِكِ بْنِ أَنْسٍ: ﴿ رَأَيْتُ أَبَا حَنِيفَةَ قَالَ: نَعَمْ رَأَيْتُهُ , وَلَوْ تَكَلَّمَ فِي السَّارِيةِ أَنْ يَجْعَلَهَا ذَهَبًا لَقَامَ

﴾ ١٦٧ - وَأَمَّا الشَّافِعِيُّ فَإِنَّهُ أَخَذَ الْعِلْمَ مِنْ أَهْلِ الْحِجَازِ، عَنْ مَالِكِ بْنِ أَنَسٍ , وَسُفْيَانَ بْنِ عُيْنَةَ , وَإِبْرَاهِيمَ بْنِ سَعْدِ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ عَوْفٍ , وَعَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ مُحَمَّدٍ الدَّرَاوَرْدِيِّ , وَحَاتِم بْنِ إِسْمَاعِيلَ الْمَدَنِيِّ , وَأَنَسِ بْنِ عِيَاضٍ اللَّيْثِيِّ , وَمُحَمَّدِ بْنِ إِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي فُدَيْكٍ , وَعَنْ أَبِيهِ مُحَمَّدِ بْنِ عَلِيِّ بْنِ شَافِحٍ , وَغَيْرِهِمْ , وَهُمْ أَخَذُوهُ عَمَّنْ أَدْرَكَ مِنْهُمْ مَنْ أَدْرَكَ مِنْهُمْ مَنْ أَدْرَكَ مِنْ أَدْرَكَ مِنْ أَدْرَكَ مِنْ أَدْرَكَ مِنْهُمْ مِنْ فُقَهَاءِ التَّابِعِينَ الَّذِينَ سَمَّيْنَاهُمْ فِيمَا مَضَى وَمَنْ لَمْ نُسَمِّ،

١٦٨ - وَسُفْيَانُ بْنُ عُيَيْنَةَ مِنْ يَيْنِهِمْ أَخَذَ عِلْمَ فُقَهَاءِ الْمُكِّيِّينَ عَنْ عَمْرِو بْنِ دِينَارٍ , وَعَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي نَجِيجٍ , وَعَبْدِ اللَّهِ بْنِ طَاوُسٍ , وَابْنِ جُرَيْجٍ , وَغَيْرِهِمْ. وَعِلْمَ الْمُدَنِيّبِنَ عَنِ ابْنِ شِهَابٍ , وَيَعْيَى بْنِ سَعِيدٍ الْأَنْصَارِيّ , وَغَيْرِهِمَا. وَعِلْمُ الْعِرَاقِيّينَ عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ , وَإِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدٍ , وَمَنْصُورِ بْنِ الْمُعْتَمِرِ , وَالْأَعْمَشِ , وَأَيُّوبَ السَّحْتِيَانِيِّ , وَغَيْرِهِمْ , وَأَخْذَهُ الشَّافِعِيُّ عَنْهُ عَنْ جَمَاعَةٍ ،

١٦٩ - وَأَخَذَ الشَّافِعِيُّ عَنْ مُسْلِمِ بْنِ خَالِدٍ الزَّنْجِيِّ، وَعَبْدِ الْمَجِيدِ بْنِ عَبْدِ الْعَزِيرِ بْنِ أَبِي رَوِادٍ، وَعَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْحَارِثِ الْمَخْزُومِيِّ، مِمَّا انْتَهَى إِلَى عَبْدِ الْمَلَكِ بْنِ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ جُرَيْجِ , مِنْ عَلْمِ عَطَاءِ بْنِ أَبِي رَبَاحٍ , وَطَاوُسٍ , وَمُجَاهِدٍ , وَغَيْرِهِمْ مِنْ فُقَهَاءِ الْمَكَّيِّينَ , ثُمَّ هِمَّا انْتَهَى إِلَيْهِ مِنْ عِلْمِ الْمُدَنِيِّبِنَ , وَأَخَذَ مِنْ فُضَيْلِ بْنِ عِيَاضٍ , مَّنَّا انْتَهَى إِلَيْهِ مِنْ عِلْمٍ مَنْصُورِ بْنِ الْمُعْتَمِرِ وَغَيْرِهِ مِنَ الْكُوفِيِّينَ , وَعَنْ سَعِيدِ بْنِ سَالِمٍ الْقِدَاحِ , مِمَّا انْتَهَى إِلَيْهِ مِنْ عِلْمِ ابْنِ جُرَيْحِ , وَغَيْرِهْ مِنَ الْحِجَازِيِّينَ , ثُمَّ مِنْ عِلْمٍ سُفْيَانَ بْنِ سَعِيدٍ الثَّوْرِيِّ , وَغَيْرِهِ مِنَ الْحَجَازِيِّينَ , ثُمَّ مِنْ عِلْمٍ سُفْيَانَ بْنِ سَعِيدٍ الثَّوْرِيِّ , وَغَيْرِهِ مِنَ الْكُوفِيِّينَ , وَأَخَذَ مِنْ أَهْلِ الشَّامِ عَنْ عَمْرِو بْنِ أَبِي سَلَمَةَ التِّنِّيسِيِّ , وَيَعْيَى بْنِ حَسَّانَ , وَغَيْرِهِمَا , مِمَّا انْتَهَى إِلْيهِمْ مِنْ عِلْمِ الْأَوْزَاعِيِّ , وَاللَّيْثِ بْنِ سَعْدٍ , وَكَانَ يَتَأَسَّفُ عَلَى مَا فَاتَهُ مِنْ رِوَايَةِ اللَّيْثِ , وَأَخَذَ مِنْ أَهْلِ الْيَمَنِ عَنْ هِشَام بْنِ يُوسُفَ الصَّنْعَانِيِّ , وَغَيْرِهِ مِمَّا انْتَهَى إِلَيْهِمْ مِنْ عِلْمٍ مَعْمَرِ بْنِ رَاشِدٍ صَاحِبِ الزَّهْرِيِّ , وَيَحْيَى بْنِ أَبِي كَثِيرٍ الْيَمَامِيِّ , وَغَيْرِهِ , وَأَخَذَ مِنْ أَهْلِ الْبَصْرَةِ , عَنْ عَبْدِ الْوَهَّابِ بْنِ عَبْدِ الْمُجَيدِ الثَّقَفِيّ , وَإِسْمَاعِيلَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ ابْنِ عُلِيَّةَ , وَغَيْرِهِمَا مِمَّا انْتَهَى إِلَيْهِمْ مِنْ عِلْمِ أَيُّوبَ السَّحْتِيَانِيِّ , وَيُونُسَ بْنِ عُبَيْدٍ , وَخَالِدِ بْنِ مِهْرَانِ الْحَلَّاءِ , وَغَيْرِهِمْ مِنْ أَصْحَابِ الْحَسَنِ , وَابْنِ سِيرِينَ , وَأَبِي قِلَابَةَ , وَغَيْرِهِمْ مِنْ فُقَهَاءِ الْبَصْرَةِ , مَعَ مِنْ أَدْرَكَا -[١٧٢]- مِنَ التَّابِعِينَ , ثُمَّ عَنْ أَصْحَابِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَوْنٍ , وَهِشَامِ بْنِ حَسَّانَ صَاحِبِي الْحَسَنِ , وَغَيْرِهِ مِنَ الْبَصْرِيِّينَ , ثُمَّ عَنْ عَمْرِو بْنِ الْهَيْثُمِ أَبِي قَطَنٍ , وَغَيْرِهِ مِنْ أَصْحَابِ شُعْبَةَ بْنِ الْحَجَّاجِ , ثُمُّ عَنْ أَصْحَابِ سَعِيدِ بْنِ أَبِي عَرُوبَةَ , وَحَمَّادِ بْنِ سَلَمَةَ , وَحَمَّادِ بْنِ زَيْدٍ , وَأَبِي عَوَانَةَ , وَهُشَيْمٍ بْنِ بَشِيرِ الْوَاسِطِيِّ , وَغَيْرِهِمْ مِنَ الْعِرَاقِيِّينَ. وَأَخَذَ مِنْ أَهْلِ الْكُوفَةِ , عَنْ مَرْوَانَ بْنِ مُعَاوِيَةَ الْفَزَارِيِّ , وَوَكِيعِ بْنِ الْجَرَّاحِ , وَغَيْرِهِمَا مِنْ أَصْحَابِ إِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدٍ ,

وَالْأَعْمَشِ , وَسُفْيَانَ الثَّوْرِيِّ , وَغَيْرِهِمْ.

١٧٠ - وَأَخَذَ عَنْ جَمَاعَةً مِنْ أَهْلِ الْحِجَازِ وَالْعِرَاقِ , عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ بْنِ الزُّبَيْرِ وَجَعْفَرِ بْنِ مُحَقَّدِ بْنِ عَلِيّ بْنِ الْجُبَارِكِ طَالِبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , وَعُبَيْدِ اللَّهِ بْنِ عُمْرَ بْنِ حَفْصِ بْنِ عَاصِمِ بْنِ عَاصِمِ بْنِ الْجُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , وَأَخَذَ عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرِ و الرَّقِيِّ مِنْ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ , وَأَخَذَ عَنْ أَصُابِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرِ و الرَّقِيِّ مِنْ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ , وَأَخَذَ عَنْ مُحَمَّدِ اللّهِ بْنِ عَمْرِ و الرَّقِيِّ مِنْ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ , وَأَخَذَ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ الْحُسَنِ الشَّيْبَانِيِّ، مَنْ مَذْهَبِهِ وَمَذْهَبِ صَاحِبِهِ مَا احْتَاجَ إِلَيْهِ , حَتَّى وَقَفَ عَلَيْهِ وَعَلَى مَا احْتَجَا بِهِ , ثُمَّ نَاظَرَهُ فِيمَا كَانَ يَرَى خِلَافَهُ فِيهِ وَكَانَ يَقُولُ: مَا كَأَنْ مَنْ مُذْهَبِهِ وَمَذْهَبِ مَنْ مُثَلِّ بْنِ الْحَسَنِ.

١٧١ - وَكَانَ مُحَمَّدُ بْنُ الْحَسَنِ يُعَظِّمُهُ وَيُبَجِّلُهُ , وَرَجَعَ إِلَى قَوْلِهِ فِي مَسَائِلَ مَعْدُودَةٍ.

١٧٢ - وَكَانَ مَنْ مَضَى مِنْ عُلِمًا الْهَلِينَةِ لَا يَعْرِفُونَ مَذَاهِبَ أَهْلِ الْكُوفَةِ , وَأَنَّ أَهْلَ الْكُوفَةِ يَعْرِفُونَ مَذَاهِبَهُ , وَكَلَائِلُهُمْ , وَدَلَائِلُهُمْ , ثُمَّ لَمْ يُخَالِفُهُمْ إِلَّا فِيمَا قَوِيتْ خُجَّتُهُ عِنْدَهُ , وَضَعُفَتْ خُجَّةُ الْفَهُمْ إِلَّا فِيمَا قَوِيتْ خُجَّتُهُ عِنْدَهُ , وَضَعُفَتْ خُجَّةُ الْفَهُمْ إِلَّا فِيمَا قَوِيتْ خُجَّتُهُ عِنْدَهُ , وَضَعُفَتْ خُجَّةُ الْنَصْوِيقِ إِلَا فِيمَا وَعَيْرَهُ عَلَى سَبِيلِ النَّصِيحَةِ , وَكَانَ يَقُولُ: مَا نَاظَرْتُ أَحَدًا قَطَّ، فَأَحْبَبْتُ أَنْ يُخْطِئَ , وَكَانَ يَقُولُ: مَا نَاظَرْتُ أَحَدًا قَطُّ ، فَأَحْبَبْتُ أَنْ يُخْطِئَ , وَكَانَ يَقُولُ: مَا كَلَّاتُ أَحَدًا قَطُّ ، فَأَحْبَبْتُ أَنْ يُخْطِئَ , وَكَانَ يَقُولُ: مَا كَلَّاتُ أَحَدًا قَطُّ ، إِلَّا وَلَمْ أَبُالِ بَيْنَ اللّهِ , الْحَقُّ عَلَى لِسَانِي أَوْ لِسَانِهِ.

١٧٣ - وَكَانَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلِ يَحْكِي عَنْ أَبِيهِ قَالَ: قَالَ لَنَا الشَّافِعِيُّ: أَنْتُمْ أَعْلَمُ بِالْحَدِيثِ وَالرِّجَالِ مِنِيّ , فَإِذَا كَانَ الْحَدِيثُ السَّعَرِيُّ أَوْ شَامِيًّا , حَتَّى أَذْهَبَ إِلَيْهِ إِذَا كَانَ صَحِيحًا -[١٧٣]-

١٧٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي نَصْرُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ أَحْمَدَ الْعَدْلُ، أبنا عُمَرُ بْنُ الرَّبِيعِ بْنِ سُلَيْمَانَ، بِمِصْرَ , ثنا الْحَضْرَمِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلِ، حَدَّثِنِي أَبِي فَذَكَرَهُ.

١٧٥ - قَالَ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَلِهَذَا كَثُرَ أَخَذُهُ بِالْحَدِيثِ, وَهُو أَنَّهُ جَمَعَ عِلْمَ أَهْلِ الْحِجَازِ وَالشَّامِ وَالْيَمَنِ وَالْعِرَاقِ, وَلَمْنَ عَنْهُ وَلَا مِيلٍ, إِلَّا مَا اسْتَجْلَاهُ مِنْ مُذْهِبِ أَهْلِ بَلَدِهِ, مَهْمَا بَانَ لَهُ الْحَقُّ فِي غَيْرِهِ, وَمِمَّنْ كَانَ قَبْلَهُ مِمَنِ اقْتَصَرَ عَنْدَهُ مِنْ عَيْرِهُ مَنْ عَيْرِهِ بَوَيْقَ مِنْ مُذْهِبِ أَهْلِ بَلَدِهِ, وَلَمْ يَجْبَدُ فِي مَعْرِفَةِ صِحَّةٍ مَا خَالَفَهُ, وَاللَّهُ يَغْفِرُ لَنَا وَلَهُمْ, وَيَرْحَمُنَا وَإِيَّاهُمْ, فَكُلُّ مِنْهُمْ بِحَمْدِ اللّهِ وَمَنِّهِ عَلَى مَا يُعْمِ بِعَلْمُ مَا رُسِمَ إِلَى وَثِيقَةً أَكِيدَة، مِنْ يُقْتَدَى بِهِ فِي الدِّينِ, وَفَقَنَا اللَّهُ تَعَالَى لِلْاقْتِدَاءِ بِهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بِهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بِهُمْ وَالإَهْتِدَاءِ بِهُمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهُمْ وَاللَّهُ تَعَالَى لِلْاقْتِدَاءِ بَهِمْ وَالإَهْتِدَاءِ بَهِمْ وَالْوَقُونَ رَحِيمٌ وَبَعْقَةً أَكِيدَة، فَقُورٌ رَحِيمٌ بَيْنَا وَيَثْهَمْ فِي جَنَّاتِ النَّعِيمِ بِفَصْلِهِ وَسَعَةٍ رَحْمَتِهِ, إِنَّهُ غَفُورٌ رَحِيمٌ

١٧٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا مُمَّدَ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ مُمَّدِ بْنِ زِيَادِ الْعَدْلَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ مُمَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: هَمَا أَحَدُّ أَوْرَعَ لِخَالِقِهِ مِنَ الْفُقَهَاءِ

٧ُ٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الْرَّحْمَٰنِ الشَّلَمِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ الرَّازِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْخُسَيْنَ بْنَ عَلِيِّ بْنِ يُزْدَانِيَارَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ يَقُولُ: ﴿ يَكُنِ الْفُقَهَاءُ أَوْلِيَاءَ اللَّهِ فِي الْآخِرَةِ , فَمَا لِلَّهِ وَلِيُّ

١٧٨ - وَرَوَاهُ أَحْمَدُ بْنُ يَعْيَى بْنِ زُكَيْرٍ ٱلْمِصْرِيُّ عَنِ الرَّبيع، عَنِ الشَّافِعِيِّ: §«إِنْ لَمْ يَكُنِ الْفُقَهَاءُ الْعَامِلُونَ أَوْلِيَاءُ اللَّهِ , فَمَا لِلَّهِ وَلِيُّ»

### ٣ باب من له الفتوى والحكم

﴿ وَالْحُكُمُ الْفَتْوَى وَالْحُكُمُ الْفَتْوَى وَالْحُكُمُ الْفَتْوَى

1٧٩ - أَخْبِرَنَا أَبُو سَعِيد بْنُ أَبِي عَمْرُو، ثَنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَلَّدُ بُنُ يَعْقُوبَ , أَبِنا الرَّبِيمُ بْنُ سُلِيْمانَ ، أَبِنا الشَّافِي قَالَ: وَ" لَيْسَ لِحَمَّا لَهُ الْكَانِ الْمُلْقِي اَلْحُكْمَ أَنَّ يَشْبَلُه , وَكَ للْوَالِي أَنْ يُولِيَ أَحَدًا , وَلاَ للْوَلِي أَنْ يُولِيَ أَحَدًا , وَلاَ للْوَلِي أَنْ يُولِي أَحْدَيْا , وَعَلَّمُ اللَّهُ عَلَى الْفُلْمَ وَعَامَّه , وَوَرْضِه وَأَدَيه , وَعَالمًا بِسُنَنِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الْفُلْمَ وَيَعْقَلُ الْقِياسَ , فَإِنْ كَانَ عَامَلُ اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ اللّهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى

١٨٢ - وَكَذَلِكَ رَوَاهُ سَعِيدُ بْنُ أَبِي أَيُّوبَ , عَنْ بَكْرِ بْنِ عَمْرٍو

١٨٣ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ عَبْدانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ، ثنا الدِّينُورِيُّ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مِهْرَانَ , ثنا سَعِيدٌ يَعْنِي ابْنَ مَنْصُورِ، عَنْ خَلَفِ بْنِ خَلِيفَةَ، ثنا أَبُو هَاشِمِ قَالَ: لُولَا حَدِيثُ ابْنِ بُرَيْدَةَ عَنْ أَبِيهِ، عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : " وَالْقُضَاةُ ثَلَاثَةً: اثْنَانِ فِي النَّارِ , وَوَاحِدٌ فِي الْجُنَّة , رَجُلُ عَرَفَ الْحَقَّ وَلَمْ يَقْضِ بِهِ , فَهُو فِي النَّارِ , وَرَجُلُ لَمْ يَعْرِفِ الْحَقَّ , فَقَضَى لِلنَّاسِ عَلَى جَهْلٍ , فَهُو فِي النَّارِ , وَرَجُلُ لَمْ يَعْرِفِ الْحَقَّ وَلَمْ يَقْضِ بِهِ , فَهُو فِي النَّارِ , وَرَجُلُ لَمْ يَعْرِفِ الْحَقَّ , فَقَضَى لِلنَّاسِ عَلَى جَهْلٍ , فَهُو فِي النَّارِ ، وَرَجُلُ لَمْ يَعْرِفِ الْحَقَّ , فَقَضَى لِلنَّاسِ عَلَى جَهْلٍ , فَهُو فِي النَّارِ

١٨٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ بَالَوَيْهِ، أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ غَالِبٍ، ثنا عَمْرُو بْنُ مَرْزُوقٍ، وَأَبُو عُمَرَ الْحَوْضِيُّ وَاللَّفْظُ لِعَمْرِو قَالَا: ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَبِي حُصَيْنٍ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ يَقُولُ: ﴿ إِنَّ عَلِيَّا رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ أَتَى عَلَى قَاضٍ يَقْضِي فَقَالَ: أَتَعْرِفُ النَّاسِخَ مِنَ الْمَنْسُوخِ؟ قَالَ: لَا , فَقَالَ عَلِيُّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: هَلَكْتَ وَأَهْلَكْتَ

١٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنُ نَبْطٍ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ نَبْطٍ، عَنْ اللَّهِ بْنُ عَقُوبَ، ثنا أَبُو الطَّيْبِ أَحْمَدُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ مُحَمَّدِ الطَّالِيُّ الْجُعْفَرِيُّ بِالْكُوفَةِ , أَبِنا أَبُو أَحْمَدَ عُبِيْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى بْنِ أَبِي قُتُيْبَةً , ثنا أَبُو نَعَيْمٍ، عَنْ سَلَمَةَ بْنِ نَبْيُطٍ الْأَشْجَعِيِّ، ثنا الضَّحَّاكُ بْنُ مُزاحِمٍ قَالَ: وَمَ النَّاسِخُ مِنَ أَنُو اللَّاسِخُ مِنَ -[١٧٩] - الْمُنْسُوخِ؟ قَالَ: وَمَا النَّاسِخُ مِنَ الْمُنْسُوخِ؟ قَالَ: أَوَلَا تَعْرِفُ؟ قَالَ: لا رَ

قَالَ: هَلَكْتَ وَأَهْلَكْتَ لَفْظُ حَدِيثٍ جَعْفَرِ

١٨٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظِ، ثبنا ابْنُ وَهْب، حَدَّتَنِي سُفْيَانُ، عَنْ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ الْحَافِظِ، ثبنا عَلِيُّ بْنُ جَمْشَادُ الْعَدْلُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ أَيُّوبَ، ثنا أَبُو جَعْفَرِ مُحَمَّدُ بْنُ مَهْرَانَ الْجَمَّالُ , أَخْبَرَنِي عَلِيٌّ بْنُ مَهْمَادُ الْعَدْلُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ أَيُّوبَ، ثنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ مِهْرَانَ الْجَمَّالُ , أَخْبَرَنِي عَلِيٌّ بْنُ مَشْادُ الْعَدْلُ، ثنا مُحَلِّ بْنُ اللَّهُ اللَّ

١٨٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا جَعْفَرٍ مُحَمَّدَ بْنَ صَالِح بْنِ هَافِيْ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا سَعِيدٍ مُحَمَّدَ بْنَ شَاذَانَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا جَعْفَرٍ مُحَمَّدَ بْنَ صَالِح بْنِ هَافِيْ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا سَعِيدٍ مُحَمَّدَ بْنَ سَهْدِيِّ يَقُولُ: احْفَظْ: ﴿لَا يَجُوزُ أَنْ يَكُونَ الرَّجُلُ إِمَامًا حَتَّى يَعْلَمَ مَا يَصِحُّ مِّا لَا يَصِحُّ , وَحَتَّى لَا يَعْمِحُ أَلَا يَصِحُّ , وَحَتَّى لِكُونَ الرَّجُلُ إِمَامًا حَتَّى يَعْلَمَ عَنَارِجَ الْعِلْمِ

١٨٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، أبنا الرَّبِيعُ قَالَ: قَالَ الشَّافِعِيُّ: ﴿ وَمَنْ تَكَلَّفَ مَا جَهِلَ , وَمَا لَمْ يُشْبِنُهُ مَعْرِفَةً , كَانَتْ مُواَفَقَتُهُ لِلصَّوَابِ وَإِنْ وَافَقَهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَعْرِفُهُ غَيْرُ مُحُمُودَةٍ , وَاللَّهُ أَعْلَمُ , وَكَانَ بِخَطَئِهِ غَيْرُ مَعْذُورٍ , إِذَا مَا نَطَقَ فِيمَا لَا يُحِيطُ عِلْمُهُ إِلْفِرْقِ بَيْنَ الْخَطَأَ وَالصَّوَابِ فِيهِ

﴿ ١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَنِ عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ , أبنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ: ﴿ وَمَنْ أَحْدَثَ رَأُولُ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَمْ يَدْرِ عَلَى مَا هُوَ فِيهِ , إِذَا لَقِيَ اللّهَ عَنَّ وَجَلَّ وَأَيُّ لِسُعِيدِ بْنِ أَبِي عَمْرُو , قَالًا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللّهِ الْمُنَادِي، ثنا شَبَابَةُ ، ثنا اللهُ عَمْرُو , قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللّهِ الْمُنَادِي، ثنا شَبَابَةُ ، ثنا اللهُ عَمْرُو , قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللّهِ الْمُنَادِي، ثنا شَبَابَةُ ، ثنا اللهُ عَمْرَ وَ إَنْ رَآهَا النَّاسُ حَسَنَةً »

١٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أبنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدُوسٍ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدٍ، قَالَ: ثنا الْقُعْنَبِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ الْمُخَرِّمِيُّ، عَنْ سَعْدِ بْنِ إِبْرَاهِيمٍ، عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ مُحَمَّدٍ، عَنْ عَائِشَةَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهَا قَالَتْ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مَنْ عَمِلَ عَمَلًا لَيْسَ عَلَيْهِ أَمْرُنَا فَأَمْرُهُ رَدَّ» أَخْرَجَاهُ فِي الصَّحِيجِ كَمَا مَضَى

٣ُ ١٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيد بْنُ أَبِي عَمْرِو، ثَمَا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، أَبِنا الرَّبِعُ، أَبِنا الشَّافِيُّ فِي كَتَّابِ الْإِقْرَارِ بِالْحُثُمِّ الظَّاهِرِ , فَلَكُو فَصْلًا طَوِيلًا فِي رَدِّ الإَجْتَهَادِ عَلَى غَيْرِ أَصْلٍ , وَذَلِكَ فِيمَا احْتَجَّ بِهِ , قُوْلُ اللّهِ تَعَالَى {وَأَطِيعُوا اللّهُ وَأَطِيعُوا الرَّسُولَ} [المائدة: ٩٦] فَجْعَلَ النَّاسَ تَبُعًا لَمُهُمُ مَ وَالاَجْتِهَادُ لِيْسَ عَيْنًا قَائَمَةً , إِنَّمَا هُو شَيْءٌ يُحْدُثُهُ مِنْ نَفْسِه , وَلَا يُؤْمَرْ بِاتَبَاعِ نَفْسِه , وَالاَجْتَهَا وَلَمَا اللَّهُ عَيْرٍ وَهَلَى إِهِ مِنْ إِحْدَاتُهِ عَلَى غَيْرِ أَصْلٍ , وَذَكَوَ مِثَالَ ذَلِكَ الْكَعْبَة , مَنْ رَاهَا صَلَّى إِلَيَّا إِعْمَلُوا عَنْهِ الْإِعَادَة , وَقَلْ لَكُونُ عَلَيًا بِالدَّلَائِلُ عَلَيْهًا بِالدَّلائِلُ عَلَيْهًا بِالدَّلائِلُ عَلَيْهًا بِالدَّلائِلُ عَلَيْهًا بِالدَّلائِلُ عَلَيْهًا وَكَانَتُ عَلَيْهِ الْإِعَادَة , وَقَلْ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ , كَانَ مُخْطِئًا , وَكَانَتُ عَلَيْهِ الْإِعَادَة , وَقَالَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ , وَكُنْ عَلِيهً إِلَيْهًا بِالدَّلائِلُ عَلَيْهً , وَكَانَ مُخْلِقًا , وَكَانَتُ عَلَيْهِ الْإِعَادَة , وَقَالَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ , وَكُنْ عَلِيهً أَعْمَ اللّهُ عَلْهُ وَسَلَى اللّهُ عَلَيْهِ الْإِعْادَة , وَقَلْ رَضِي اللّهُ عَنْهُ وَلَى اللّهُ عَلْهُ وَسَلَى اللّهُ عَلَيْهِ اللهِ عَلَيْهِ اللهُ عَلْمُ وَلَى اللّهُ عَلْهُ وَسُلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلْهُ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَيْهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمُ اللهُ عَلِيه وَسَلَمُ اللهُ عَلَمُ اللهُ عَلْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسُلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسُلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَلَاللهُ عَلَيْهِ وَسُلَى اللهُ عَلَيْهِ وَلَا الللهُ عَلَيْهُ وَسُلُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسُلُهُ وَاللّهُ وَسُلُو عَلَى اللهُ عَلَمُ اللهُ عَلَمُ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّه

Shamela.org Y.

إلله عن المذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول المنافق والله على الله المنافقي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعنى: والله أيلم , هم وأمراؤهم الذين أمروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعنى والله أعلم على ممنى استطابة أنفس المستشارين أو المستشار مثهم , والرضى بالصلح على ذلك , ووضع الحرب بذلك السب , لا أن أراس وليا فالله على من الله على بعير على الله على بالصلح على منال الله على الله ا

١٩٤ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَالْأَحَادِيثُ الَّتِي أَشَارَ إِلَيْهَا الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مُخَرَّجَةً فِي كِتَابِ السُّنَنِ فِي مَوَاضِعِهَا، ١٩٥ - وَقَوْلِهِ أَمْسِكُوا يُرِيدُ بِهِ بَعْضَ مَنْ كَانَ مَعَ أَبِي قَتَادَةَ

باب ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم يعني: تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول قال: الشافعي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعني: والله أعلم , هم وأمراؤهم الذين أمروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعني والله أعلم إلى ما قال

﴿ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ اللَّهِ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَّا عَلَى اللَّهُ عَلَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَلَّهُ عَل

١٩٦ - قَالَ اللَّهُ جَلَّ ثَنَاؤُهُ {فَإِنْ تَنَازَعْتُمْ فِي شَيْءٍ فَرُدُّوهُ إِلَى اللَّهِ وَالرَّسُولِ} [النساء: ٥٩

١٩٧ - قَالَ: الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ {فَإِنْ تَنَازَعْتُمْ} [النساء: ٥٥] يَعْنِي: وَاللَّهُ أَعْلَمُ , هُمْ وَأُمْرَاؤُهُمُ الَّذِينَ أُمِرُوا بِطَاعَتِهِمْ , {فَرَدُّوهُ إِلَى اللَّهِ وَالرَّسُولِ} [النساء: ٥٥] يَعْنِي وَاللَّهُ أَعْلَمُ إِلَى مَا قَالَ اللَّهُ وَالرَّسُولُ

١٩٨ - أَخْبَرَنَا بِذَلِكَ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ , أبنا الرَّبيعُ بْنُ سُلَيْمَانَ، أبنا الشَّافِعيُّ فَذَكَرَهُ

١٩٩ - وَقَالَ اللَّهُ تَعَالَى {وَأَنَّ هَذَا صِرَاطِي مُسْتَقِيمًا فَاتَّبِعُوهُ وَلَا نَتَّبِعُوا الشُّبُلَ فَتَفَرَّقَ بِكُمْ عَنْ سَبِيلِهِ} [الأنعام: ١٥٣]

٢٠٠ - قَالَ مُجَاهِدُ: ﴿ الْبِدَعُ وَالشُّبُهَاتُ

أَبِي نَجِيجٍ، عَنْ مُجَاهِدِ، فَذَكَرَهُ

٢٠٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو الْوَلِيد، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ أَبِي طَالِب، وَعَبْدُ اللّهِ بْنُ مُحَمَّدُ قَالَا: ثنا مُحَمَّدُ بْنُ الْمُتَنَّى، ثنا عَبْدِ اللّهِ قَالَ: كَانَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ إِذَا الْوَهَابِ بْنُ عَبْدِ اللّهِ قَالَ: كَانَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ إِذَا خَطَبَ احْمَرَّتُ عَيْنَاهُ, وَعَلَا صَوْتُهُ وَاشْتَدَّ غَضَبُهُ حَتَّى كَأَنَّهُ مُنْذِرُ جَيْشٍ يَقُولُ - [١٨٥] -: «﴿ صَبَّحَكُمْ وَمَسَّاكُمْ» وَيَقُولُ: «بُعثْتُ أَنَا وَالسَّاعَةُ كَهَاتَيْنِ» وَيفَرِّقُ بَيْنَ إِصْبَعَيْهِ: السَّبَابَةَ وَالْوسْطَى, وَيقُولُ: «أَمَّا بَعْدُ, فَإِنَّ خَيْرَ الْحَدِيثِ كِكَابُ اللّهِ, وَخَيْرَ الْمُدَى هُدَى مُحَمَّدٍ , وَسَلَّالَةُ» وَمَنْ تَرَكَ هَلَالَةً» وَمَنْ تَرَكَ وَيقُولُ: «أَمَّا بَعْدُ , فَإِنَّ خَيْرَ الْحُدِيثِ كِكَابُ اللّهِ وَمَنْ تَرَكَ وَيَقُولُ: «أَمَّا بَعْدُ , فَإِنَّ خَيْرَ الْحُدِيثِ كَتَابُ اللّهِ وَمَنْ تَرَكَ وَيَوْلُ وَيَوْلُ: «أَمَّا بَعْدُ , فَإِنَّ خَيْرَ الْحُدِيثِ كِتَابُ اللّهِ , وَخَيْرُ الْمُدَى هُدَى مُحَمَّدٍ , وَكُلُّ بِكُلِّ مُؤْمِنٍ مِنْ نَفْسِهِ , مَنْ تَرَكَ مَالًا فَلاَ هٰلِهِ وَمَنْ تَرَكَ وَيُولُ: «أَنَا أَوْلَى بِكُلِّ مُؤْمِنٍ مِنْ نَفْسِهِ , مَنْ تَرَكَ مَالًا فَلاَ هٰلِهِ وَمَنْ تَرَكَ وَيْنًا أَوْ ضَيَاعًا فَإِي وَعَلِيَّ» رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدٍ بْنِ مَثْنَى , وَرَوَاهُ التَّوْرِيُّ عَنْ جَعْفَرٍ قَالَ فِيهِ: «وَكُلُّ مُحْدَثَةً بِدْعَةً , وَكُلُّ بِدْعَةٍ ضَلَالَةً , وكُلُّ فَعَلَالَةً , وكُلُّ اللهَ فَالنَّانِ»

٢٠٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ بِبَغْدَادَ , أَبِنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرِو الرَّزَّازُ , ثِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ وَأَحْسَنَ الْمُدَى مُدَى عُبْدِ اللَّهِ أَنَّهُ قَالَ: كَاإِنَّ أَحْسَنَ الْحَدِيثِ كَتَابُ اللَّهِ وَأَحْسَنَ الْمُدَى هُدَى مُحَمَّدٍ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، وَشَرَّ الْأُمُورِ مُحْدَثَاتُهَا , وَإِنَّ الشَّقِيَّ مَنْ شَقِيَ فِي بَطْنِ أُمِّهِ وَإِنَّ السَّعِيدَ مَنْ وُعِظَ بِغَيْرِهِ فَاتَّبِعُوا وَلَا تَبْتَدِعُوا رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ عَنْ أَبِي اللّهَ عَنْ أَبِي اللّهَ عَنْ أَبِي اللّهَ عَنْ أَبِي اللّهَ عَنْ شَعْمَةً

٢٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ الْمُؤَمَّلِ، أَبنا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أَبنا يَعْلَى بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا الْأَعْمَشُ، عَنْ حَبِيبِ بْنِ أَبِي ثَابِتٍ، عَنْ أَبِي عَبْدِ الرَّحْمَنِ قَالَ: قَالَ عَبْدِ اللَّهِ §اتَّبِعُوا وَلَا تَبْتَدِعُوا فَقَدْ كُفِيتُمْ

٥٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ, ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيّ بْنِ عَفَّانَ، ثنا أَبُو أَسَامَةَ، ثنا مُجَالِدُ بْنُ سَعِيد، عَنِ الشَّعْبِيّ، عَنْ مَسْرُوقٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ أَنَّهُ قَالَ: وَلَيْسَ عَامُ إِلَّا الّذِي بَعْدَهُ شَرُّ مِنْهُ, لَا أَقُولُ عَامُ أَمْطِرُ مِنْ عَامٍ , وَلَا عَامُ أَخْصَبَ مِنْ

عَامٍ , وَلَا أَمِيرُ خَيْرٌ مِنْ أَمِيرٍ , وَلَكِنْ ذَهَابُ خِيَارِكُمْ وَعُلْمَائِكُمْ , ثُمَّ يُحَدِّثُ قَوْمٌ يَقِيسُونَ الْأَمُورَ بِرَأْيِهِمْ , فَيُهْدَمُ الْإِسْلَامُ وَيَثْلُمُ بَا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ سَعِيدِ الرَّازِيُّ , ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ سَعِيدِ الرَّازِيُّ , ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ مُسْلِمِ بْنِ وَاعَةً ، عَنْ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ خُتَيْمٍ ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ عُبْدِ بْنِ رِفَاعَةً ، عَنْ عُبَادَةً بْنِ الصَّامِتِ وَارَةً , ثنا عَمْرُو بْنُ عُشْمَانَ الْكِلَابِيُّ ، ثنا زُهَيْرٌ ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ خُتَيْمٍ ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ عُبَيْدِ بْنِ رِفَاعَةً ، عَنْ عُبَادَةً بْنِ الصَّامِتِ وَارَةً , ثنا عُبْدُ اللَّهِ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ خُتَيْمٍ ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ عُبْدِ بْنِ رِفَاعَةً ، عَنْ عُبَادَةً بْنِ الصَّامِتِ اللَّهِ بِنَ عُشْمَانَ الْكِلَابِيُّ ، ثنا زُهَيْرُ ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ خُتْيْمٍ ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ عُشَادً وَهُ مُ مَنْ عُبْدُ وَيَعْهَ ، وَمُ اللَّهُ عَبْدُ اللَّهُ مُ يَعْمُونُ وَلَا عُمْرُو بْنُ عُشْمَانَ الْكِلَاقِيْ ، ثنا وَهُ مَنْ عَنْ عُبُدُ اللَّهِ بْنُ عُشْمَانَ بْنِ خُتُمْ وَ مِنْ عُنْ عُرَادٍ اللَّهِ اللَّهِ عَبْدُ اللَّهِ مُنْ عُنْ عُبْدَا عَمْرُو بْنُ عُشْمَانَ الْكُولُولِيْ الْمُعْرِقِيلُ اللَّهِ بْنُ عُشْمَانَ الْكِلَاقِيقِ الللهِ اللهِ اللهُ اللهِ اللهِ

قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ مُحَمَّدًا أَبَا الْقَاسِمِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: §«يَكُونُ بَعْدِي رِجَالٌ يُعَرِّفُونَكُمْ مَا تُنْكِرُونَ , وَيُنْكِرُونَ عَلَيْكُمْ مَا تَعْرِفُونَ , فَلَا طَاعَةَ لَمِنْ عَصَى اللَّهَ , وَلَا تَعْمَلُوا بِرَأْيِكُمْ»

٧٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو ذَرِّ بْنُ أَبِي الْحُسَيْنِ بْنِ أَبِي الْقَاسِمِ الْمُذَكِّرُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَدَّدُ بْنُ الْمُؤَمَّلِ, ثنا الْفَضْلُ بْنُ مُحَدَّدُ الشَّعْرَانِيُّ، ح وَأَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ عَبْدانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْد، ثنا عُبَيْدُ، ثنا عُبَيْدُ بْنُ شَرِيكِ، قَالَا ثنا نُعَيْمُ بْنُ حَمَّادٍ، ثنا عِيسَى بْنُ يُونُسَ، عَنْ حَرِيزِ بْنِ عُثْمَانَ، عَنْ عَبْد اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : وَهُمْ يَقِيسُونَ أَبِيهِ، عَنْ عَوْفِ بْنِ مَالِكِ الْأَشْجَعِيِّ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: وَسَلَّمَ وَعُرْمُونَ الْحَكَلَى، وَسَلَّمَ وَيُعَلِّمُونَ الْحَكَلَى،

٢٠٨ - تَفَرَّدَ بِهِ نُعَيْمُ بْنُ حَمَّادٍ , وَسَرَقَهُ عَنْهُ جَمَاعَةً مِنَ الضَّعَفَاءِ , وَهُوَ مُنْكَرُّ , وَفِي غَيْرِهِ مِنْ أَحَادِيثِ الصِّحَاجِ الْوَارِدَةِ فِي مَعْنَاهُ كِفَايةً , وَبِاللّهِ التَّوْفِيقُ

Shamela.org my

٤ باب ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول عني والله أعلم الشافعي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعني: والله أعلم به هم وأمر اؤهم الذين أمروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعني والله أعلم ٢٠٩ - أُخْبَرنا أبو بكر بنُ الْحَاسِ بنِ أَيُوب , ثنا جَعْلَم بَنُا حَسَّانَ، عَنْ مُحَدِّد بنِ سِيرِينَ، عَنْ عُقْبَة بنِ أَيُوب , ثنا جَعْلَم بنُا حَسَّانَ، عَنْ مُحَدِّد بنِ سِيرِينَ، عَنْ عُقْبَة بنِ أَوْسٍ عَنْ عَبْدِ الله بنِ عَمْرِو قَالَ: قَالَ رَسُولُ الله صَلَّى الله عَلْه عَلَيْه وَسَلَم: ١٤ وَلَنْ يَسْتَكُم بنُ حَسَّانَ، عَنْ عَبْدِ الله بْنِ عَبْد الله عَلْه عَلَيْه وَسَلَم: ١٤ وَلَنْ يَسْتَكُم مُن إِيمَانَهُ حَتَّى يَكُونَ هَوَاهُ تَبَعًا لِمَا جِئْتُكُم بِهِ» تَقَرَّد بِهِ نَعْيمُ بنُ حَمَّد بنُ عَبْد الله بنِ عَبْد الله عَلْه عَلَيْه وَسَلَم: ١٤ وَهُو عَلَى المُنْ عَبْد الله بن عَبْد الله الحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، مُحَمَّدُ بنُ يَعْمُوبَ إِيمَانَهُ حَتَّى يكُونَ هَوَاهُ تَبَعًا لِمَا جَنْتُكُم بِهِ» تَقَرَّد بِهِ نَعْيمُ بنُ حَمَّد بنُ يعْمُونَ إِيمَانَهُ عَبْد الله بْنِ عَبْد الله عَلْه وَهُو عَلَى المُنْبِر: وَهُو عَلَى الله عَبْد الله وَلَيْ الرَّأَي إِنَّا كَانَ مِنْ رَسُولِ الله بنُ عَلْم الله عَلْه وَسَلَم مُوسِياً , لأنَّ الله عَلَى وَمَن عَبْد الله بن عَمْد الله عَلْه وَسَلَم الله عَلْه عَلْه وَسَلَم الله عَلْه عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى المُنْبُونَ الله عَنْهُ قَالَ: وأَبْعَونِي عَبْدُ الله عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى الله عُمَّدُ بنُ مَنْهُ عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى الله عَلْه عَلْه عَنْه قَالَ: وأَنْ الله عَلْه الله عَنْهُ قَالَ: وأَنْ عَمْر بَنْ الْحَلَيْقُ الله عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى الله عَلْه الله عَنْهُ قَالَ: وأَنْ عَلْه وَمِنَا الظَنْ والتَكَمُلُونَ مَنْ وَالله عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى الله عَلْه عَنْه وَالله عَنْهُ قَالَ: وأَنْ عَنْهُ عَلَى: وأَنْه الله عَنْهُ قَالَ وَهُو عَلَى الله عَنْهُ الله عَنْهُ قَالَ: وأَنْ عُنْهُ عَلَى: وأَنْ الله عَنْه الْحَسَلَ بَنْ الْمُدَى الله عَنْهُ الله عَلْه الله عَلْهُ الله عَلْه الله عَلْه الله عَنْهُ الله عَلْه الله الله عَلْه الله المُعَلِي الله الله عَلْه الله عَلْه الله عَلْه الله عَل

سُفْيَانُ، عَنْ لَيْثِ، عَنْ مُجَاهِد، أَن عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , لاَنهَى عَنِ الْمُكَائِلَةِ , قَالَ فِي حَدِيثِهِ: يَعْنِي الْمُقَايِسَةَ

٢١٢ - وَهَذِهِ الْآثَارُ عَنْ عُمَرَ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كُلَّهَا مَرَاسِيلٌ

٢١٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْحَارِثِ الْأَصْبَهَانِيُّ , أبنا عَلِيُّ بْنُ عُمَرَ الْحَافِظُ، أبنا الْحُسَيْنُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ، ثنا أَجْمَدُ بْنُ عُمَّدَ الْأَصْبَانِيُّ , أبنا عَلِيُّ بْنُ عُمَرَ الْحَافِظُ، أبنا الْحُسَيْنُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ، ثنا أَبَيُّ، عَنْ مُجَالِدٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، عَنْ عَمْرِو بْنِ حُرَيْثٍ، عَنْ عُمَرِ بْنِ الْحَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: عَإِيَّا كُمْ وَأَصْحَابِ الرَّأْيِ فَإِنَّهُمْ أَعْدَاءُ السُّنَنِ أَعْيَتُهُمُ الْأَحَادِيثُ أَنْ يَحْفَظُوهَا , فَقَالُوا بِالرَّأْيِ فَضَلُّوا وَأَضَلُّوا

٢١٤ - كَذَا رَوَاهُ عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ شَرِيكِ بِإِسْنَادِهِ مَرْفُوعًا إِلَى عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٢١٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثَنا أَبُو نَضَّرٍ أَخْمَدُ بْنُ سَهْلِ الْفَقِيهُ بِبُخَّارَى, ثنا صَالحُ بْنُ مُحْدِ بْنِ حَبِيبِ الْحَافِظُ جَرْرَةً, ثنا سَعِيدُ بْنُ سَعِيدِ النَّوْرِيُّ، ثنا صَالحُ بْنُ مُسْلِم قَالَ: لَقِيتُ الشَّعْبِيَّ فَقَالَ: ؟" لَقَدْ بَغَضَ إِلَى هَوُلاءِ الْمَسْجِدَ, مَثَلَ الْوَاسِطِيُّ، حَدَّثَنِي الْمُبَارَكُ بْنُ سَعِيدِ النَّوْرِيُّ، ثنا صَالحُ بْنُ مُسْلِم قَالَ: لَقِيتُ الشَّعْبِيَّ فَقَالَ: ؟" لَقَدْ بَغَضَ إِلَى هَوُلاءِ الْمَسْجِدَ , حَتَّى لَمُوْ أَبْعَضُ إِلَيَّ مِنَ الْكُنَاسَةِ , فَقُلْتُ: مِمَّ يَا أَبَا عَمْرٍو؟ قَالَ: هَوُلاءِ الرَّائِيونَ أَصْحَابَ الرَّأَيِي , لَمَّا أَعْيَثُهُمْ أَحَادِيثُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنْ يَخْفَظُوهَا يُجَادِلُونَ

-[19Ý]-

٢١٦ - وَرُوِيَ فِي، ذَلِكَ عَنِ الزُّهْرِيِّ، مِنْ قَوْلِهِ

٢١٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، ثنا أَبُو مَحْمَّد جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّد بْنِ نُصَيْر , ثنا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا يُونُسُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْعُمَيْرِيُّ، ثنا الْمُبَوْقِي , أَبنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْعَمَيْرِيُّ، ثنا اللَّهُ عَلْي بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْعَمَرِيُّ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ بَوْ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَرَأْيِ الْجَهَادًا , فَوَاللَّهِ مَا اللَّو عَنِ الْحَقِي وَمُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمُ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمُ وَاللَمُ وَالَعُوا وَالْمَا وَالْمَا وَالْمَا وَ

٢١٨ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَحْمَدَ بْنِ عَتَّابٍ الْعَبْدِيُّ , ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّائِخُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ

Shamela.org mm

إلى الله والرسول عن ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول بيخ والله أول الشافعي رضي الله عنه فإن بنازعتم يعني: والله أعلم بهم وأمراؤهم النين أمروا بطاعتهم وفردوه إلى الله والرسول بيخ والله أولي ثناء إلى شابي ثناء إلى شيخ الله وأي تناقب في تعمل ألله على معل ألله على الدين وفين أتبناة إلى شخرة والما والمنه والله وألى عقل الدين وفين أتبناة إلى شخوا قال الله على عواتقنا في أمر يفظ أنها أولا أنه أن رسول الله صلى الله على وسلى ألله على وسلى ألله على وسلى ألله على والله والمنه والله والله والله والله على المؤلس الله على والله المؤلس على الله على والله وال

َ ٢٢٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدٍ، أَبِنا أَبُو بَحْرٍ، ثنا بِشْرُ، ثنا الْحُيَّدِيُّ، ثنا يَحْيَى بْنُ سُلَيْمٍ، ثنا دَاوُدُ بْنُ أَبِي هِنْدَ قَالَ: سَمِعْتُ ابْنَ سِيرِينَ يَقُولُ: وَأَوَّلُ مَنْ قَاسَ إِبْلِيسُ , وَإِنَّمَا عُبِدَتِ الشَّمْسُ وَالْقَمَرُ بِالْمَقَايِيسِ

٢٢٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكْرِ الْقَاضِي قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ، أبنا رَوْحٌ، ثنا عَوْفٌ، عَنِ الْحَسَنِ أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ: §اتَّهِمُوا أَهْوَاءَكُمْ وَرَأْيَكُمْ عَلَى دِينِ اللَّهِ , وَانْتَصِحُوا كِتَابَ اللَّهِ عَلَى أَنْفُسِكُمْ وَدِينِكُمْ

٥ ٢٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ صَالِحِ بْنِ هَانَيْ، ثنا أَبُو سَعِيد مُحَمَّدُ بْنُ شَاذَانَ , ثناً مُحَمَّدُ بْنُ عَبَيْدِ الْمُحَارِبِيُّ، ثنا أَبُو خَالِدٍ الْأَحْرَرُ عَالَى اللّهِ الْخَالَ عَلَيْ اللّهِ الللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ الللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللللّهِ الللّهِ الللهِ اللّهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ اللّهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللّهِ الللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ الللهِ اللللهِ اللللهِ الللهِ اللّهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللللهِ الللهِ الللهِ اللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ اللللهِ الللهِ اللهِ الللهِ الللهِ اللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللهِ الللللهِ اللللللهِ اللللللهِ اللللهِ الللهِ الللهِ اللهِ الللللّهِ اللللللهِ الللهِ اللللللهِ الللهِ

٢٢٦ - قَالَ: وَثَنَّا أَبُو سَعِيدٍ، ثنا أَبُو كُرَيْبٍ، ثنا عَوْفٌ، ثنا الْأَشْجَعِيُّ، عَنِ ابْنِ أَبِي خَالِدٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ قَالَ: §مَا كَلِمَةُ أَبْغَضُ إِلَيَّ مِنْ «أُريتُ»

﴿ ارِيتِ﴾ ٢٢٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنا أَبُو مَنْصُورِ النَّضْرَوِيُّ، ثِنا أَحْمَدُ بْنُ نَجْدَةَ، ثِنا سَعِيدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثِنا جَرِيرٌ، عَنْ مُغِيرَةَ، عَنِ الشَّعْبِيِّ قَالَ: ﴿ الشَّنَّةُ لَمْ تُوضَعْ بِالْمُقَايِيسِ , قَالَ: وَذَهَبَتُ أَسْأَلُهُ عَنْ شَيْءٍ مِنْ أَنْسَابِ قُرَيْشٍ , فَقَالَ: إِنَّكَ لَتَسْأَلُ عَنْ عِلْمٍ لَا يَنْفَعُ فِي الدُّنْيَا وَالْآخَرَة

وَ عَبْدِ اللَّهِ مُحَدَّدُ بِنُ اللّٰهَيُّ، أَبِنا أَبُو الْحَسَنِ مُحَدَّدُ بِنُ مَّمُودٍ الْمَرْوَزِيُّ , ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَدَّدُ بِنُ عَلِيّ الْحَافِظُ , ثنا مُحَدَّدُ بِنُ الْمُثَنَّى عَلَيْ اللَّهُ عَبْدُ اللَّهِ عَبْدُ اللَّهِ مُحَدَّدُ بِنُ عَلِيّ الْحَافِظُ , ثنا أَبُو الْحَسَنِ مُحَدُّدُ بِنُ مُسْلِمٍ قَالَ: قَالَ لِي عَامِرٌ يَوْمًا: وَإِنَّمَا هَلَكْتُمْ حِينَ تَرَكْتُمُ الْآثَارَ , وَأَخَذْتُمْ فِي الْمُقَايِيسِ , لَقَدْ بَغَضُ إِلَيَّ مِنْ كُنَاسَةِ دَارِي بَعْضُ إِلَيَّ مِنْ كُنَاسَةِ دَارِي

- ٤ باب ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول قال: الشافعي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعني: والله أيملم , هم وأمراؤهم الذين أميروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعني والله أعلم ٢٢٩ أُخْبَرُنَا أَبُو عَبدِ الرَّحْمَنِ، أَبنا أَبُو الحَسْنِ، أَبنا أَبُو عَبدِ اللهِ، ثنا مُحَمَّدُ بنُ المُثنى، ثنا يَحْيَى بنُ سَعِيدٍ، عَن أَبِي بَكْرٍ السَّرَاجِ إِقَالَهٰ قَالُ أَبُو وَائِل: وَلا تَجَالِس أَصْحَابَ «أَرَأَيْتَ»
- ٢٣٠ قَالَ: وَثَنَّا مُحَمَّدُ بْنُ الْمُثَنَّى، ثنا مُعَاذً، ثنا ابْنُ عَوْنٍ، عَنْ مُحَمَّدٍ وَهُوَ ابْنُ سِيرِينَ قَالَ: §كَانُوا يَقُولُونَ مَا دَامَ عَلَى الْأَثَرِ فَهُوَ عَلَى الطَّرِيقِ ٢٣١ - قَالَ: وَثَنَّا مُحَمَّدُ بْنُ الْمُثَنَّى، ثنا ابْنُ أَبِي عَدِيٍّ، عَنِ ابْنِ عَوْنٍ، عَنْ مُحَمَّدٍ، عَنْ شُرَيْحٍ قَالَ: §إِنَّمَا أَقْتَفِي الْأَثَرَ - يَعْنِي آثَارَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ -
- ٢٣٢ قَالَ: وَثَنَّا ابْنُ الْمُثَنَّى، ثنا ابْنُ أَبِي عَدِيٍّ، عَنِ ابْنِ عَوْنٍ قَالَ: قَالَ إِبْرَاهِيمُ: §إِنَّ الْقَوْمَ لَمْ يُدَّخَرْ عَنْهُمْ شَيْءٌ خُبِيٍّ لَكُمْ لِفَضْلٍ عنْدَكُمْ
- ٣٣٠ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ إِسْحَاقُ بْنُ مُحَلَّدِ بْنِ يُوسُفَ الشُّوسِيُّ قَالَ كُلُّ وَاحِدِ مِنْهُمَا: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَلَّدَ بْنَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْأَوْزَاعِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْأَوْزَاعِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْأَوْزَاعِيَّ يَقُولُ: وَعَلَيْكَ بِآثَارِ مَنْ سَلَفَ وَإِنَّ رَفْحَوُهُ بِالْقَوْلِ , فَإِنَّ الْأَمْرَ يَنْجَلِي وَأَنْتَ مِنْهُ عَلَى طَرِيقٍ مُسْتَقِيمٍ
- ٢٣٤ وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْمَاعِيلَ الْفَقِيهُ بِالرِّيِّ , ثنا أَبُو حَاتِم مُحَمَّدُ بْنُ إِدْرِيسَ الْحَنْظَلِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ سَعِيدَ بْنَ اللّهُ عَلْدِهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ عَنْ وَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَ مُبلّغًا عَنِ اللّهِ تَبَارَكَ وَتَعَالَى
- فَإِيَّاكَ يَا عَامِرُ , أَنْ تَقُولَ بِغَيْرِهِ فَإِنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَ مُبَلِّغًا عَنِ اللَّهِ تَبَارَكَ وَتَعَالَى
  ٢٣٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ يَحْيَى بْنَ مَنْصُورِ الْقَاضِي يَقُولُ سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ مُحَمَّدَ بْنِ رَجَاءِ بْنِ السَّنَدِيِّ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللّهِ بْنَ الْمُبَارَكِ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبِي رِزْمَةَ يَقُولُ: كَا يَقُولُ: عَمِعْتُ عَبْدَ اللّهِ بْنَ الْمُبَارَكِ يَقُولُ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ التَّوْرِيَّ يَقُولُ: هَا إِنَّمَا الْعِلْمُ كُلَّهُ الْعَلْمُ بِالْآثَارِ
- ٣٣٦ أَخُبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ كَامِلِ الْقَاضِي، ثنا أَبُو قِلَابَةَ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ عُمَرَ: جَاءَ رَجُلُ إِلَى مَالِكُ فَسَأَلَهُ عَنْ مَسْأَلَةٍ، فَقَالَ الدَّجُلُ: أَرَأَيْتَ؟ فَقَالَ مَالِكُ {فَلْيَحْذَرِ الَّذِينَ يُخَالِفُونَ عَنْ أَمْرِهِ مَسْأَلَةٍ، فَقَالَ الدَّجُلُ: أَرَأَيْتَ؟ فَقَالَ مَالِكُ {فَلْيَحْذَرِ الَّذِينَ يُخَالِفُونَ عَنْ أَمْرِهِ أَنْ تُصِيبَهُمْ فِتْنَةٌ أَوْ يُصِيبَهُمْ عَذَابُ أَلِيمٍ } [النور: ٦٣]
- ٢٣٧ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الْحَكَمِ، أَبنا ابْنُ وَهْبٍ، قَالَ: قَالَ مَالِكً: لاَلْهُ يَكُنْ مِنْ فِتْيَا النَّاسِ أَنْ يُقَالَ: لِمَ قُلْتُ هَذَا؟ كَانُوا يَكْتَفُونَ بِالرِّوَايَةِ وَيَرْضُوْنَ بِهَا
- ٣٣٨ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الصَّغَانِيُّ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ عِيسَى قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنَسٍ يُعِيبُ الْجِدَالَ فِي الدِّينِ وَيَقُولُ: ﴿ كُلَّمَا جَاءَنَا رَجُلُ أَجْدَلُ مِنْ رَجُلٍ أَرَدْنَا أَنْ نَرُدَّ مَا جَاءَ بِهِ جِبْرِيلُ عَلَيْهِ السَّلَامُ إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ
- ٣٣٩ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّثَنِي أَبُو زُرْعَةَ الرَّازِيُّ، حَدَّثِنِي أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّابُونِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلَيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: §الْمِرَاءُ فِي الْعِلْمِ يُقَسِّي الْقَلْبَ وَيَوَرَّثُ الضَّغَائِنَ
- · ٢٤ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّآسِ النَّيْسَابُورِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا الْمُوَقِيِّ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَانَ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَانَ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللَّهِ هُوَ ابْنُ الْمُبَارَكِ يَقُولُ: كَالْمِ النَّذِي تَعْتَمِدُ عَلَيْهِ الْأَثَرُ وَخُذْ مِنَ الرَّأْيِ مَا يُفَسِّرُ لَكَ الْحَدِيثَ
- ٢٤١ أَخْبَرْنَا أَبُو بَكْرٍ الرَّجَائِيُّ الْأَدِيبُ، ثنا أَبُو الطَّيِّبِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَمْدُونَ قَالَ: سَمِعْتُ إِبْرَاهِيمَ بْنَ أَبِي طَالِبٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ

Shamela.org To

٤ باب ما يذكر من ذم الرأي وتكلف القياس في موضع النص قال الله جل ثناؤه فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى الله والرسول قال: الشافعي رضي الله عنه فإن تنازعتم يعني: والله أعلى مم وأمراؤهم الذين أمروا بطاعتهم , فردوه إلى الله والرسول يعني والله أعلى بن عيسي يقول: أُخبَرني أبو الأسود قال: قُلْتُ لِابنِ المُبَاركِ: ﴿ مَا تَرَى فِي كَتَابَةِ الرَّأْيِ؟ قَالَ: تَكْتُبُهُ لِتَعْرِفَ بِهِ الحَدِيثُ فَنَعَمُ إِلَى وَلَمُّاقَانُ اللهُ عَلَيْ اللهُ اللهُ وَاللهُ اللهُ وَاللهُ اللهُ وَاللهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ وَاللّهُ وَلّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ

٢٤٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ بِبَغْدَادَ , أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْفُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْمُنْذِرِ، حَدَّنَيِي ابْنُ وَهْبٍ، حَدَّثِنِي عَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ أَبِي سَلَمَةَ قَالَ: لَمَّا جِئْتُ الْعِرَاقَ جَاءَنِي أَهْلُ الْعِرَاقِ فَقَالُوا: ﴿ حَدِّثْنَا عَنُ رَبِيعَةَ الرَّأْيِ , قَالَ: فَقُلْتُ: يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ تَقُولُونَ: رَبِيعَةَ الرَّأْيِ , لَا وَاللَّهِ مَا رَأَيْتُ أَحَدًا أَحْفَظَ لِسُنَّةٍ مِنْهُ

٣٤٣ - قَالَ: وَثَنَا يَعْقُوبُ قَالَ : َقَالَ وَكِيعٌ - قَالَ أَصْحَابُنَا - قَرَأْتُ عَلَى شُفْيَانَ قَالَ رَبِيعَةُ بْنُ أَبِي عَبْدِ الرَّحْمَنِ: 8إِذَا بَشُعَ الْقِيَاسُ فَدَعْهُ -يَعْنِي إِذَا شَنُعَ - قَالَ وَكِيعٌ: قَالَ أَبُو حَنِيفَةَ: مِنَ الْقِيَاسِ قِيَاشٌ أَقْبَحُ مِنَ الْبَوْلِ فِي الْمَسْجِدِ

٢٤٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا ابْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، أبنا سُفْيَانُ يَعْنِي ابْنَ عَيْيْنَةَ قَالَ: قَالَ رَبِيعَةُ بْنُ أَبِي عَبْدِ اللَّهِ، أبنا سُفْيَانُ يَعْنِي ابْنَ عَيْيْنَةَ قَالَ: قَالَ رَبِيعَةُ بْنُ أَبِي عَبْدِ اللَّحْمَنِ: §إِذَا شَنُعَ الْقِيَاسُ فَدَعْهُ

<sup>0</sup> يَّ رَحِيِّ اللَّهُ اللَّهُ: قَدْ ذَكَرْنَا فِي الصَّحَابَةِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ إِذَا اخْتَلَفُوا كَيْفَ يُرَجَّحُ قَوْلُ بَعْضِمِمْ عَلَى بَعْضٍ , وَبِمَاذَا يَرْجُحُ , وَلَيْسَ لَهُ فِي الْأَخْذِ بِقَوْلِ بَعْضِهِمُ اخْتِيَارُ شَهْوَةً مِنْ غَيْرِ دَلَالَةٍ

٢٤٧ - وَالَّذِي قَالَ سُفْيَانُ الثَّوْرِيُّ مِنْ: أَنَّا نَتَّهِمُ رَأْيِنَا لِرَأْيِهِمْ، إِنْ أَرَادَ بِهِمُ الصَّحَابَةَ إِذَا اتَّفَقُوا عَلَى شَيْءٍ , أَو الْوَاحِدَ مِنْهُمْ إِذَا انْفَرَدَ بِقَوْلٍ , وَلاَ خُتَالِفَ لَهُ نَعْلَمُهُ مِنْهُمْ , فَقَدْ قَالَ كَذَلِكَ بَعْضُ أَصْحَابِنَا , رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمْ , وَإِنِ اخْتَلَفُوا فَلَا بُدَّ مِنَ الإِجْتِهَادِ فِي اخْتِيَارِ أَصِّحَ أَقُوالِهِمْ , وَبِاللّهِ التَّوْفِيقُ

٢٤٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا الزُّبَيْرُ بْنُ عَبْدِ الْوَاحِدِ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرِ بْنِ زِيَادٍ الْفَقِيهُ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْمَيْمُونِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهُ اللللَّهُ اللَّهُ اللّهُ اللللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللّهُ الللّهُ اللّهُ

﴿ ٢٤٩ - أَخْبَرُنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍوَ قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ قَالَ: سَمِعْتُ الشَّهِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍوَ قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ قَالَ: سَمِعْتُ الشَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقُولُوا بِسُنَّةٍ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقُولُوا بِسُنَّةٍ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقُولُوا بِسُنَّةٍ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَدَعُوا مَا قُلْتُ

اللهُ عليهِ وسلم ودعوا ما فلت ٢٥٠ - قَالَ: وَسَمِعْتُ الرَّبِيعَ يَقُولُ: رَوَى الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ حَدِيثًا فَقَالَ لَهُ رَجُلً: §تَأْخُذُ بِهَذَا يَا أَبَا عَبْدِ اللَّهِ؟ فَقَالَ مَتَى رَوَيْتُ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدِيثًا صَحِيحًا فَلَمْ آخِذْ بِهِ وَاجْمَاعَةُ , فَأَشْهِدُكُمْ أَنَّ عَقْلِي قَدْ ذَهَبَ , وَأَشَارَ بِيدِهِ عَلَى رُءُوسِهِمْ

٢٥١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي الزَّبَيْرُ بْنُ عَبْدِ الْوَاحِدِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهَ الْحَرَقِي النَّابُوبِيِّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ عِنْدِي أَنَّهُ كَانَ إِذَا سَمِعً الْخَبَرَ لَمْ يَكُنْ عِنْدُهُ, قَالَ بِهِ قَالَ: سَمِعْتُ أَحْمَدُ بْنُ حَنْبَلٍ يَقُولُ: ﴿ كَانَ أَحْسَنُ أَمْرِ الشَّافِعِيِّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ عِنْدِي أَنَّهُ كَانَ إِذَا سَمِعَ الْخَبَرَ لَمْ يَكُنْ عِنْدُهُ, قَالَ بِهِ

رَكُ وَ الْمُولِدِ، وَحَدَّثَ بِحَدِيثٍ مَرْفُوعٍ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَدَّدُ بَنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَدَّثَ بِحَدِيثٍ مَرْفُوعٍ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَيلَ لَهُ: مَا رَأَيُك؟ فَقَالَ: كَلَيْسَ مَعَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ فَقُولَ؟ فَقَالَ: كَلْيْسَ مَعَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَاللَّالَةِ وَاللَّالِيةِ وَاللَّالَةِ وَاللَّالَةِ وَاللَّالَةِ وَاللَّالَةِ وَاللَّهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَقَدْ قَالَ عَمْرُ رَضِيَ الللهُ عَنْهُ فِي قِيَامٍ شَهْرٍ رَمَضَانَ: «نِعْمَتِ الْلِدْعَةُ مَنْ وَيَامَ شَهْرٍ رَمَضَانَ: «نِعْمَتِ الْلِدْعَةُ هَذُهِ لَوْاحِد مِنْ هَذَا , فَهَذِهِ مَعْدُوهُ مَعْدُوهُ وَقَدْ قَالَ عُمْرُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ فِي قِيَامٍ شَهْرٍ رَمَضَانَ: «نِعْمَتِ الْلِمْ عَيْ أَنَّهَا مُخْدَقَةً لَمْ تَكُنْ , وَإِنْ كَانَتْ فَلَيْسَ فِيهَا رَدٌ لِمَا مَضَى

و باب ترك الحكم بتقليد أمثاله من أهل العلم حتى يعلم مثل علمهم قال الله جل ثناؤه: ولا تقف ما ليس لك به علم

﴿ اَلْمُ عَلَمُ مِتَقْلِيدِ أَمْنَالِهِ مِنْ أَهْلِ الْعِلْمِ حَتَّى يَعْلَمُ مِثْلَ عِلْمِهِمْ

٢٥٤ - قَالَ اللَّهُ جَلُّ ثَنَّاؤُهُ: {وَلَا تَقْفُ مَا لَيْسَ لَكَ بِهِ عِلْمٌ } [الإسراء: ٣٦]

٥٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بَنُ يَعْقُوبَ , أَبِنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلِيْمَانَ، أَبِنا الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: ﴿ وَالْعِلْمُ مِنْ وَجْهَيْنِ: يَعْنِي عِلْمَ الشَّرِيعَةِ اتَبَاعُ وَاسْتِنْبَاطٌ , فَالِاتَبَاعُ اتَبَاعُ كَتَابٍ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَبِسُنَّةً , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَبِسُنَّةً , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى كَتَابِ اللَّهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى كَتَابِ اللَّهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى سَنَةٍ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى كَتَابِ اللَّهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى كَتَابِ اللَّهِ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى سَنَةٍ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَإِنْ لَمْ يَكُنْ فَقِياشً عَلَى عَلَيْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنْ يَقُولَ فَقِياشً عَلَى عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَكُ أَلْقُولُ إِلَّا بِالْقِيَاسِ , وَإِذَا قَاسَ مَنْ لَهُ الْقِيَاسُ فَاخْتَلَفُوا وَسِعَ كَلَّا أَنْ يَقُولَ عَبْرِهِ فِيمَا أَدَّى إِلَيْهِ اجْتِهَادُهُ بِخِلَافِهِ عَبْرِهِ فِيمَا أَدَّى إِلَيْهِ اجْتِهَادُهُ بِخِلَافِهِ

٢٥٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيَّ بْنُ مُمَّدَ الْمُقْرِئُ , أَبِنَا الْحَسَنُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ الْقَاضِي، ثنا عَمْرُو بْنُ مَرْزُوقٍ، أبنا الْعُسَنُ بْنَ إِسْحَاقَ، ثنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ الْقَاضِي، ثنا عَمْرُو بْنُ مَرْزُوقٍ، أبنا اللهُ عَنْ أَهْلِ حَمْصٍ , أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ لِمُعَاذِ بْنِ جَبِلٍ لَلَّ بَعْقُ إِلَى الْيُمَنِ: «وَكَيْفَ تَقْضِي إِنْ عَرَضَ لَكَ قَضَاءً» ؟ قَالَ: أَقْضِي بِكَابِ اللهِ , قَالَ: «فَإِنْ لَمْ تَجِدْ فِي كَتَابِ اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، قَالَ: «فَإِنْ لَمْ تَجِدْهُ فِي سَنَةَ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ؛ قَالَ: «فَإِنْ لَمْ تَجِدْهُ فِي سَنَة رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَضَرَبَ بِيدِهِ فِي صَدْرِي: «الْجَدُدُ لِلّهِ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَيْهُ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسُلَّ وَلَيْهُ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَالَّهُ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسُولُ اللهِ فَلَا وَسُولُ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسُلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ وَسُولُ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ وَسُلُولَ اللهِ عَلَيْهُ وَسُلَمَ اللهُ وَسُلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ وَلَهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ اللهُ وَاللّهُ وَلَمَلَمَ وَاللّهَ اللهُ وَاللّهِ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ وَاللّهَ اللّهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ اللهُ اللهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهَ اللهُ وَلَمَ الللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ وَالَمَ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَيْه

-[Y·\hat{\lambda}]-

٢٥٧ - وَرَوَيْنَا فِيمَا مَضَى مِثْلَ هَذَا الْإِسْنَادِ عَنْ أَصْحَابِ مُعَاذِ، عَنْ مُعَاذٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ , عَنِ النّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ٢٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا يَحْيَى بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ الْمُزَكِّي , أَبنًا أَبُو عَبْدِ اللّهِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ عَلْمُ بْنُ عَوْنٍ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ حَبِيبِ بْنِ أَبِي ثَابِتٍ، عَنْ أَبِي الْبَخْتَرِيِّ، عَنْ حُذَيْفَةَ قَالُوا: يَا أَبَا عَبْدِ اللّهِ، {وَاتَّخَذُوا أَحْبَارَهُمْ وَرُهْبَانَهُمْ أَرْبَابًا

Shamela.org TV

٦ باب تقليد العامي للعالم قال الله جل ثناؤه: فاسألوا أهل الذكر إن كنتم لا تعلمون وقال: أطيعوا الله وأطيعوا الرسول وأولي الأمر
 منكم

مهم مِن دُونِ اللّهِ} [التوبة: ٣١] قَالَ: أَمَا إِنَّهُم مَا عَبَدُوهُمْ , وَلَكِنَّهُمْ أَحِلُوا مَا حَرَّمَ اللّهُ عَلَيْهِمْ , فَاسْتَحِلُوهُ , وَحَرِّمُوا عَلَيْهِمْ مَا أَحَلَّ اللّهُ لَهُمْ غَرِّمُوهُ , فَصَارُوا بِذَلِكَ أَرْبَابًا "

٩٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَنِ عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ , أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ، ثِنا مُحَمَّدُ بْنُ الْخُطَّابِ أَبُو جَعْفَرٍ، ثِنا أَبُو نَعَيْمٍ، عَنْ سُفْيَانَ، عَنْ حَبِيبٍ، عَنْ أَبِي الْبَخْتَرِيِّ قَالَ: سُئِلَ حُذَيْفَةُ {وَاتَّخَذُوا أَحْبَارَهُمْ وَرُهْبَانَهُمْ أَرْبَابًا مِنْ دُونِ اللّهِ} [التوبة: ٣١] قَالَ: لَمْ يَكُونُوا يَعْبُدُونَهُمْ , وَلَكِنْ كَانُوا إِذَا أَحَلُّوا لَهُمْ شَيْئًا اسْتَعْمَلُوهُ , وَإِنْ حَرَّمُوا عَلَيْهِمْ شَيْئًا حَرَّمُوهُ

٢٦٠ - وَرُوِيَ هَذَا، عَنْ عَدِيِّ بْنِ حَاتِمٍ، مَرْفُوعًا إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٢٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ إِسْحَاقُ بْنُ مُحَمَّدَ بْنِ يُوسُفَ السُّوسِيُّ , ثنا أَبُو جَعْفَر مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْبَغْدَادِيُّ , أبنا عَلَيُّ بْنُ عَبْدِ اللّهِ إِنْ الْأَصْبَهَانِيِّ. ح - [٢١٠] - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أبنا أَبُو عَوْنِ مُحَمَّدُ بْنُ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ عَنْ مُطَعَبِ بْنِ مَاهَانَ بِمَكَّةَ , ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْعَزِيزِ، أبنا ابْنُ الْأَصْبَهَانِيِّ، قَالَا: ثنا عَبْدُ السَّلَامِ بْنُ حَرْبٍ، أَخْبَرَنِي غُطَيْفُ بْنُ أَعْيَنَ مِنْ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ عَنْ مُصْعَبِ بْنِ سَعْدٍ، عَنْ عَدِيٍّ الْعَزِيزِ، أبنا ابْنُ الْأَصْبَهَانِيِّ، قَالَا: ثنا عَبْدُ السَّلَامِ بْنُ حَرْبٍ، أَخْبَرَنِي غُطَيْفُ بْنُ أَعْيَنَ مِنْ أَهْلِ الْجَزِيرَةِ عَنْ مُصْعَبِ بْنِ سَعْدٍ، عَنْ عَدِيٍّ اللّهَ عَلْهُ وَسَلَّمَ وَفِي عَنْقِي صَلِيبٌ مِنْ ذَهَبٍ , فَقَالَ لِي: «وَيَا عَدِيُّ اطْرَحْ هَذَا الْوَثَنَ مِنْ عُنْقِي عَلَيْهُ وَسَلَّمَ أَوْبَعَ مُونَعِي عَلْكَ. «وَقَالَ إِنَّ اللهُ عَيْدُ وَسَلَّمَ أَوْبَهُ مُؤْمُ اللهُ عَيْدُ وَقَالَ: «أَلْيَسَ يُحَرِّمُونَ مَا أَحَلَّ اللّهُ فَيُحَرِّمُونَهُ وَسُلَمَ أَوْبَانَهُمْ أَرْبَابًا مِنْ دُونِ اللّهَ فَيَسْتَعْمِلُونَهُ ؟» قَالَ: «قَالَ: «قَالَ: «قَالَ النّهِ عَبْدَوْمُونَهُ وَقُلَلَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَّمَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَّمَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَّمَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ وَلُونَهُ وَلَوْلَ عَبْدَاتُهُمْ وَلَوْلَ النَّهُ عَلَوْنَ مَا حَرَّمُ اللهُ عَيْدُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَادَتُهُمْ وَسَلَمَ اللهُ عَيْدُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَادَدُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ

٢٦٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا جَعْفَرٍ مُحَمَّدَ بْنَ صَالِح بْنِ هَانِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ عُمَرَ بْنِ الْعَلَاءِ يَقُولُ: سَمِعْتُ بِشْرَ بْنَ الْوَلِيدِ يَقُولُ: قَالَ أَبُو يُوسُفَ: §لَا يَحِلُّ لِأَحَدٍ أَنْ يَقُولَ: مَقَالَتَنَا حَتَّى يَعْلَمَ مِنْ أَيْنَ قُلْنَا

ُ ٢٦٣ - أُخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدَ بْنُ أَبِي عَمْرُو قَالَا: سَمِعْنَا أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدَ بْنَ يَعْقُوبَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلِيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ يَقُولُ: §مَثَلُ الَّذِي يَطْلُبُ الْعِلْمَ بِلاَ حُجَّةٍ , كَمْثَلِ حَاطِبِ لَيْلٍ يَحْمِلُ حِزْمَةَ حَطَبٍ وَفِيهِ أَفْعَى تَلْدَغُهُ وَهُوَ لَا يَدْرِي

باب تقليد العامي للعالم قال الله جل ثناؤه: فاسألوا أهل الذكر إن كنتم لا تعلمون وقال:
 أطيعوا الله وأطيعوا الرسول وأولي الأمر منكم

وَبَابُ تَقْلِيدِ الْعَامِّيِّ لِلْعَالِمِ

٢٦٤ - قَالَ اللَّهُ ۚ جَلُّ ثَنَاؤُهُ: {فَاسْأَلُوا أَهْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا تَعْلَمُونَ} [النحل: ٤٣]

٢٦٥ - وَقَالَ: {أَطِيعُوا اللَّهَ وَأَطِيعُوا الرَّسُولَ وَأُولِي الْأَمْرِ مِنْكُمْ } [النساء: ٥٩]

٢٦٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ قَالَ: أَخْبَرَنِي َّ, وَأَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، أبنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ سَلَمَةَ الْعَنْبَرِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ صَالِح، عَنْ مُعَاوِيَة بْنِ صَالِح، عَنْ أَبِي طَلْحَة، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ فِي قَوْلِهِ: {وَأَطِيعُوا اللّهَ وَأَطِيعُوا الرَّسُولَ وَأُولِي الْأَمْرِ مِنْكُمْ } [النساء: ٥٥] قَالَ: يَعْنِي أَهْلَ الْفِقْهِ وَالدَّيْنِ , وَأَهْلَ طَاعَةِ اللّهِ الذِّينَ يُعَلِّمُونَ النَّاسَ مَعَانِيَ دِينِهِمْ , وَيَأْمُرُونَهُمْ وَيَهْوَوْ وَيَنْهُونَ النَّاسَ مَعَانِيَ دِينِهِمْ , وَيَأْمُرُونَهُمْ وَيَنْهُونَ أَلْنَاسَ مَعَانِيَ دِينِهِمْ , وَيَأْمُرُونَهُمْ

٦ باب تقليد العامي للعالم قال الله جل ثناؤه: فاسألوا أهل الذكر إن كنتم لا تعلمون وقال: أطيعوا الله وأطيعوا الرسول وأولي الأمر
 منكم

٢٦٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْقَاسِمِ زَيْدُ بِنُ أَبِي هَاشِمِ الْعَلُوِيُّ بِالْكُوفَةِ , أَبِنَا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بِنْ عَلِيِّ بِنِ دُحَيْمِ الشَّيْبَانِيُّ , ثنا إِبرَاهِيمُ بِنْ عَبْدِ اللَّهِ الْعَبْسِيُّ، أَبِنا وَكِيعُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي صَالِحٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ فِي هَذِهِ الْآيَةِ {وَأَطِيعُوا اللَّهَ وَأَطِيعُوا اللَّهَ وَأَطِيعُوا اللَّهُ وَأَطِيعُوا اللَّهُ وَأَلِي الْأَمْرِ مِنْكُمْ } النَّبِيُّ، أَبنا وَكِيعُ، عَنِ الْأَعْمَشِ عَنْ مُجَاهِدٍ النَّسِيُّ، أَبنا وَكِيعُ، وَعَلِ الْأَعْمَشِ عَنْ مُجَاهِدٍ وَالنَّسَاء: ٥٩] قَالَ: الْأُمْرَاءُ , قَالَ وَكِيعُ: يَعْنِي أُمْرَاءَ السَّرَايَا , الَّذِينَ كَانُوا يَبْعَثُهُمُ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ، وَعَنِ الْأَعْمَشِ عَنْ مُجَاهِدٍ قَالَ: أُولِى الْفَقْهِ مَنْكُمْ

٢٦٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو زَكِرِيَّا الْعَنْبِرِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بنُ عَبْدِ السَّلَامِ، ثنا إِسْحَاقُ بنُ إِبْرَاهِيمَ، أبنا وَكِيعً، عَنْ عَلِيِّ بنِ صَالِحٍ، عَنْ عَبْدِ السَّلَامِ، ثنا إِسْحَاقُ بنُ إِبْرَاهِيمَ، أَبنا وَكِيعً، عَنْ جَابِرٍ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّالُ، أبنا عُثْمَانُ بْنُ أَخْمَدَ بْنِ السَّمَّاكِ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ السَّمَّاكِ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْمُخْتَارِ، عَنِ -[٢١٤] - ابْنِ جُرَيْجٍ، عَنْ أَبِي الزَّبَيْرِ، عَنْ جَابِرٍ: {وَأُولِي الْأَمْرِ مُنْكُمْ } [النساء: ٥٩] قالَ: أُولِي الْفِقْهِ , زَادَ ابْنُ عَقِيلٍ وَالْخَيْرِ

٢٦٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنا أَبُو مَنْصُورِ النَّضْرَوِيُّ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ نَجْدَةَ، ثنا سَعِيدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا هُشَيْمٌ، عَنْ مَنْصُورِ بْنِ زَاذَانَ، عَنِ الْحَسَنِ قَالَ: وَأَبْنَا عَبْدُ الْمَلِكِ، عَنْ عَطَاءٍ قَالًا: ﴿أُولُو الْفِقْهِ وَالْعِلْمِ

٧٧٠ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنا أَبُو مَنْصُورِ النَّضْرَوِيُّ، ثِنا أَخْمَدُ بْنُ نَجْدَةَ، ثِنا سَعِيدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ زَكْرِيَّا، عَنِ اللَّيْثِ، عَنْ مُجَاهِدِ قَالَ: إِلَى كَتَابِ اللَّهِ {وَالرَّسُولِ} [النساء: ٥٩] قَالَ: إِلَى كَتَابِ اللَّهِ {وَالرَّسُولِ} [النساء: ٥٩] قَالَ: إِلَى سُنَّةِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , ثُمُّ قَرَأً {وَلُو رَدُّوهُ إِلَى الرَّسُولِ وَإِلَى أُولِي الْأَمْرِ مِنْهُمْ لَعَلِمَهُ الَّذِينَ يَسْتَنْبِطُونَهُ مِنْهُمْ } [النساء: ٨٣]

ُ ٢٧١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أبنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ الْحُسَيْنِ الْقَاضِي، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْحُسَيْنِ، ثنا آدَمُ بْنُ أَبِي إِيَاسٍ، ثنا وَرْقَاءُ، عَنِ ابْنِ أَبِي نَجِيحٍ، عَنْ مُجَاهِدٍ: {وَوَأُولِي الْأَمْرِ مِنْكُمْ} [النساء: ٥٥] قَالَ: يَعْنِي أُولِي الْفِقْهِ فِي الدِّينِ وَالْعَقْلِ

٢٧٢ - قَالَ: وَثَنَّا آدَمُ، ثَنَا الْمُبَارَكُ بْنُ فَضَالَةَ، عَنِ الْحَسَنِ قَالَ: يَعْنِي أُولِي الْفِقْهِ وَالْعِلْمِ وَالْعِلْمِ وَالْعَلْمِ وَالْعَلْمِ

٢٧٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عُمْرَ وَمُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْأَدِيبُ، أَبنا أَبُو بَكْرِ الْإِسْمَاعِيلَيُّ، أَخْبَرَنِي الْخَسَنُ بْنُ سُفْيَانَ، وَثَنَا عِمْرَانُ بْنُ مُوسَى قَالَا: ثنا عُرَيْ عَنْ مَنْصُورِ، عَنْ أَبِي وَائِلِ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللّهِ يَغْنِي ابْنَ مَسْعُود: لَقَدْ أَتَانِي عَثْمَانُ بْنُ أَبِي - [٢١٦] - شَيْبَةً - نَسَبُهُ الْحَسَنُ - ثنا جَرِيرُ، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللّهِ يَغْنِي ابْنَ مَسْعُود: لَقَدْ أَتَانِي الْيُومَ رَجُلٌ يَسْأَلُنِي عَنْ أَمْرٍ مَا دَرِيتُ مَا أَرُدُّ عَلَيْهِ , قَالَ: ﴿ وَإِنَّ أَيْتُ رَجُلًا مُؤْدِيًا نَشِيطًا يَخْرُجُ مَعَ أَمْرَائِنَا فِي الْمُغَازِي , فَيَعْزِمُوا عَلَيْنَا فِي الْمُعْرِمُونَ اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ , فَعْسَى أَنْ لَا يَعْزِمُ عَلَيْنَا فِي الْمُعْرِمُ وَاللّهِ مَا أَدْرِي مَا أَقُولُ لَكَ , إِلَّا إِنَّا كُمَّا نَكُونُ مَعَ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ , فَعَسَى أَنْ لَا يَعْزِمُ عَلَيْنَا فِي الْأَمْرِ إِلَّا مَرَّةً وَاحِدَةً حَتَّى نَفْعَلَهُ , وَإِنَّ أَحَدَكُمْ لَنْ يَزَالَ بِغَيْرٍ مَا اتَّقَى اللّهَ عَنَّ وَجَلَّ وَإِذَا شَكَّ فِي نَفْسِهِ شَيْءٌ سَأَلُ رَجُلًا فَشَفَاهُ , وَإِنَّ أَحَدَكُمْ لَنْ يَزَالَ بِغَيْرٍ مَا اللّهَ عَنَّ وَجَلَّ وَإِذَا شَكَّ فِي نَفْسِهِ شَيْءٌ سَأَلُ رَجُلًا فَشَفَاهُ , وَأَوْشَكَ أَنْ لَا تَجَدُوهُ , وَاللّهِ الذّي كَالَةُ عَنِ شَهِ مَنَ الدُّنَيْ إِلّا كَالتَّغْبِ شُرِبَ صَفْوُهُ وَبَقِي كَدَرُهُ رَوَاهُ الْبُخَارِيُ فِي اللهُ اللّهَ عَنْ عُثْمَانَ بْنِ أَبِي شَيْبَة

َ ٢٧٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُكْرَمٍ، ثنا أَبُو النَّضْرِ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُكْرَمٍ، ثنا أَبُو النَّضِ مَنْ اللَّهَ فَإِذَا حَاكَ فِي صَدْرِهِ شَقِيقِ بْنِ سَلَمَةَ وَهُوَ أَبُو وَائِلٍ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللّهِ: ﴿ فَقَدَكُرُهُ بَمِعْنَاهُ , إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: إِنَّ أَحَدَكُمْ لَا يَزَالُ بِخَيْرٍ مَا اتَّقَى اللّهَ فَإِذَا حَاكَ فِي صَدْرِهِ شَيْءٌ أَتَى رَجُلًا عَالِمًا فَسَأَلَهُ فَشَفَاهُ مِنْهُ وَأَيْمُ اللّهِ لَيُوشِكَنَّ أَنْ لَا تَجِدُوهُ

٢٧٥ - أَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ، بِمَكَّةَ , أَبنا أَبُو حَفْصٍ عُمَرُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْجُمُّحِيُّ , ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا

مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ وَهْبٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ قَالَ: §لَا يَزَالُ النَّاسُ بِخَيْرٍ مَا أَخَذُوا الْعِلْمَ عَنْ عَبْدِ اللّهِ قَالَ: §لَا يَزَالُ النَّاسُ بِخَيْرٍ مَا أَخَذُوهُ مِنْ أَصَاغِرِهِمْ وَشِرَارِهِمْ هَلَكُوا وَعَنْ أَمْنَائِهِمْ وَعُلْمَائِهِمْ , فَإِذَا أَخَذُوهُ مِنْ أَصَاغِرِهِمْ وَشِرَارِهِمْ هَلَكُوا

### ٧ باب من كره المسألة عما لم يكن ولم ينزل به وحي

﴿ اللَّهُ اللَّاللَّهُ اللَّهُ اللَّا اللَّهُ اللَّا الللَّا اللَّهُ اللللَّا اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ الللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ ا

٢٧٧ - ذَكَرُ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ حَدِيثَ سَهُلِ بْنِ سَعْدِ السَّاعِدِيِّ فِي قِصَّةِ عُويْمِرِ الْعَجْلَانِيِّ , حِينَ وَجَدَ مَعَ امْرَأَتِهِ رَجُلًا , فَقَالَ لِعَاصِمِ بْنِ عَدِيِّ: سَلْ يَا عَاصِمُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ ذَلِكَ , فَسَأَلَهُ , وَفَكْرَهَ الرَّسُولُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَالَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَالَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ وَسُلَّمَ عَنْهُ عَلَيْهِ اللهُ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَنْهُ عَلْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَيْمِ اللهُ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَلَيْهِ عَلَيْهِ عَنْ عَدِي عَلَيْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَلَيْهُ عَنْهُ عَلَيْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَنْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلْهُ عَلَيْهُ عَلَى عَلَيْهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَيْهُ عَلَالَاهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَالَكُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ عَلَالَالْهُ عَلَيْهُ عَا عَلَيْهُ ع

٢٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي , قَالُواْ: أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أَبِنا الشَّافِعِيُّ، أَبِنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ سَعْد، عَنِ ابْنِ شَهَابٍ، عَنْ عَامِرِ بْنِ سَعْد، عَنْ أَبِيهِ، أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: وَأَبْنَا الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , أَبْنَا ابْنُ عُيْنَةَ قَالَ: وَأَبْنَا الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , أَبْنَا ابْنُ عُيْنَةَ عَنْ ابْنُ عُيْنَةً عَنْهُ , عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَمِثْلِ مَعْنَاهُ عَنْ ابْنِ شِهَابٍ , عَنْ عَامٍ , عَنْ أَبِيهِ , عَنِ النَّهِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَمِثْلُ مَعْنَاهُ

٢٧٩ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرِ بِنُ إِسْحَاقَ، أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ قَتَيْبَةَ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، ح وَحَدَّثَنَا الشَّيْخُ الْإِمَامُ أَبُو الطَّيِّبِ
سَهْلُ بْنُ مُحَدِّ بْنِ سُلِيْمَانَ رَحِمَهُ اللَّهُ , أبنا أَبُو سَهْلٍ بِشْرُ بْنُ أَبِي يَحْيَى الْمُهْرَجَانِيُّ , ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَلِيِّ الذَّهْلِيُّ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا إِبْرَاهِيمُ
بْنُ سَعْد , فَذَكَرَهُ بِإِسْنَادِهِ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: §﴿ لَمُ يَحْرُمْ عَلَى الْمُسْلِمِ , فَخُرِّمَ عَلَيْهِمْ فِي الْمُسْلِمِينَ مِنْ أَجْلِ مَسْأَلَتِهِ››
اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى الْمُسْلِمِ , فَخُرِّمَ عَلَى الْمُسْلِمِ , فَخُرِّمَ عَلَيْهِمْ فِي الْمُسْلِمِينَ مِنْ أَجْلِ مَسْأَلَتِهِ››

-[٢١٩]-

· ٢٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا يَحْيَى بْنُ مَنْصُورِ الْقَاضِي، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ أَبِي طَالِبٍ، ثنا ابْنُ أَبِي عُمَرَ، ثنا سُفْيَانُ فَذَكَرَهُ بِإِسْنَادِهِ وَمَعْنَاهُ. رَوَاهُ مُسْلِمُ فِي الصَّحِيجِ عَنْ يَحْيَى وَعَنِ ابْنِ أَبِي عُمَرَ وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ مِنْ حَدِيثِ عَقِيلٍ عَنِ ابْنِ شِهَابٍ

قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَحْمَةُ اللَّهُ عَلَيْهِ: وَفِي مَعْنَاهُ مَا أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ أَخْبَرَنِي أَبُو عَبْرِو الْحَيرِيُّ, ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى , عَنْ شَيْبَانَ، عَنْ -[٢٢٠]- مَنْصُورٍ , عَنِ الشَّعْبِيِّ , عَنْ وَرَّادٍ , عَنِ الْمُغْبِيرَةِ بْنِ شُعْبَةً قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " وَإِنَّ اللَّهَ كُرِهَ لَكُمْ ثَلَاثًا: قِيلَ وَقَالَ , وَكَثْرَةَ الشَّوْالِ , وَإِضَاعَةَ الْمَالِ , وَحَرَّمَ عَلَيْكُمْ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " وَإِنَّ اللَّه كُرِهَ لَكُمْ ثَلَاثًا: قِيلَ وَقَالَ , وَكَثْرَةَ الشَّوْالِ , وَإِضَاعَةَ الْمُالِ , وَحَرَّمَ عَلَيْكُمْ رَسُولُ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : " وَإِنَّ اللَّهَ كُرِهَ لَكُمْ ثَلَاثًا: قِيلَ وَقَالَ , وَكَثْرَةَ الشَّوْالِ , وَإِضَاعَةَ الْمُالِ , وَحَرَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ : " وَإِنَّ اللَّهَ كُرِهَ لَكُمْ ثَلَاثًا: قِيلَ وَقَالَ , وَكَثْرَةَ الشَّوْالِ , وَإِضَاعَةَ الْمُالِ , وَحَرَّمَ عَلَيْكُمْ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : وَعُقُوقَ الْأُمْهَاتِ , وَمَنَعَ وَهَاتِ " رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ زَكِرِيًّا , وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ عَنْ شَيْبَانَ , وَعُقُوقَ الْأُمْهَاتِ , وَمَنَعَ وَهَاتِ " رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ زَكِرِيًّا , وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ عَنْ شَيْبَانَ

٢٨١ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَقَالَ اللَّهُ تَبَارَكَ وَتَعَالَى: {لَا تَسْأَلُوا عَنْ أَشْيَاءَ إِنْ تُبْدَ لَكُمْ تَسُوْكُمْ } [المائدة: ١٠١] الْآيَةُ عَنْ بُريْدٍ، عَنْ ٢٨٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ الْحَمِيدِ الْحَمِيدِ الْحَارِثِيُّ، ثنا أَبُو أَسَامَةَ، عَنْ بُريْدٍ، عَنْ أَبِي بُرْدَةَ، عَنْ أَبِي مُوسَى قَالَ: سُئِلَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ أَشْيَاءَ كَرِهَهَا , فَلَمَّا أَثْ رُبَعَ عَلَيْهِ غَضِبَ , ثُمَّ قَالَ لِلنَّاسِ: «وَسَلُونِي عَمَّا أَنْ رَأَى شِئْتُمْ» فَقَالَ رَجُلُّ: مَنْ أَبِي عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَخُرُ , فَقَالَ: مَنْ أَبِي يَا رَسُولَ اللَّهِ؟ قَالَ: أَبُوكَ سَالِمُ مَوْلَى شَيْبَةَ , فَلَمَّا أَنْ رَأَى عُمْرُكُمْ مَا فِي وَجْهِ رَسُولِ اللَّهِ؟ قَالَ: أَبُوكَ سَلَمُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنَ الْغَضَبِ , قَالَ: يَا رَسُولَ اللَّهِ؟ قَالَ: أَبُوكَ سَالِمُ مَوْلَى شَيْبَةً , فَلَمَّا أَنْ رَأَى عُمْرُ مَا فِي وَجْهِ رَسُولِ اللّهِ مَوْلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنَ الْغَضَبِ , قَالَ: يَا رَسُولَ اللّهِ , إِنَّا نَتُوبُ إِلَى اللّهِ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عَمْرُ مَا فِي وَجْهِ رَسُولِ اللّهِ مَوْلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنَ الْغَضَبِ , قَالَ: يَا رَسُولَ اللّهِ , إِنَّا نَتُوبُ إِلَى اللّهِ رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ

Shamela.org 

E. Shamela.org

يُوسُفِ بْنِ مُوسَى - [٢٢١]-. وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ أَبِي كُرَيْبٍ وَغَيْرِهِمْ عَنْ أَبِي أُسَامَةَ

٣٨٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَمْرِو مُحَمَّدُ بنُ عَبْدِ اللّهِ الْبِسْطَامِيُّ , أَبِنا أَبُو بَكْرٍ الْإِسْمَاعِيلِيُّ، أَخْبَرَنِي عَلِيُّ بْنُ الْعَبَّاسِ، ثنا الْمُنْذِرُ بْنُ الْوَلِيدِ الْجَارُودِيُّ، حَدَّثَنِي أُبِيَّ مُوسَى بْنِ أَنَسٍ، عَنْ أَنَسٍ، عَنْ أَنَسٍ بْنِ مَالِكٍ قَالَ: خَطَبَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ خِطْبَةً مَا سَمِعْتُ مِثْلَهَا قَطُّ , وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: ﴿ وَقَالَ: وَمُوهَهُمْ لَهُمْ حَنِينً

٢٨٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو عَبْدِ اللّهِ مُحَمَّدُ بِنُ أَحْمَدَ الرَّازِيُّ بِجُارَي , ثنا مُحَمَّدُ بِنُ أَيُّوبَ، أبنا مَحُودُ بِنُ غَيْلاَنَ، , وَالْحَيْمُ وَسَى بْنِ أَنسِ، عَنْ أَنسِ بْنِ مَالِكُ قَالَ: بَلَغَ النّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ أَصْحَابِهِ شَيْءً فَقَالَ: وَمُوسَى بْنِ أَنسٍ، عَنْ أَنسِ بْنِ مَالِكُ قَالَ: بَلَغَ النّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، وَلَمْ مَخْوَدُ مِنَ أَنْكُونَ مَا أَعْلَمُ , لَضَحِكْتُمْ قَلِيلًا , وَلِبَكَيْتُمْ كَثِيرًا» فَغَطُّوا رُءُوسَهُمْ , وَلَمُمْ حَنينُ مِنَ الْبُكَاءِ فَقَالَ: وَفَيْقُ وَالنَّارُ , وَمَا هُو كَائِنٌ , وَلَوْ تَعْلَمُونَ مَا أَعْلَمُ , لَضَحِكْتُمْ قَلِيلًا , وَلِبَكَيْتُمْ كَثِيرًا» فَغَطُّوا رُءُوسَهُمْ , وَلَمُمْ حَنينُ مِنَ اللّهُ وَلِللّهِ وَلِللّهِ وَلِللّهِ وَلِللّهِ وَلِللّهِ وَلِلْإِلْسُلامِ دِينًا , وَبِمُحَمَّد صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَبِيًّا , فَقَامَ ذَلِكَ الرَّجُلُ , فَقَالَ: مَنْ أَنِي يَا رَسُولَ اللّهِ؟ فَقَالَ: «أَبُوكَ فَلَانً» فَنَزَلَتْ هَذِهِ الْآلِيةُ {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَسْأَلُوا عَنْ أَشْيَاءَ إِنْ تُبْدَ لَكُمْ تَسُؤُولُهُ أَنْ أَنْ وَرَواهُ النَّضُورُ بُنُ شُمْيلٍ وَرَوْحٌ , وَرَوَاهُ مُسْلِمُ وَلَوْقُ , وَرَوَاهُ مُسْلِمُ عَمُود بْنَ غَلَان

٢٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، أبنا الرَّبِيعُ قَالَ: قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ﴿ كَانَتِ الْمُسَائِلُ فِيمَا لَمْ يُنَزَّلُ , إِذْ كَانَ الْوَحْيُ يَنْزِلُ مَكْرُوهَةً , لِمَا ذَكَرْتُ عَنْ قَوْلِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَغَيْرِهِ مِمَّا فِي مَعْنَاهُ. وَمَعْنَى كَرَاهِيَةٍ ذَلِكَ أَن يَسْأَلُوا عَمَّا لَمُ عَرُّمُ وَهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , حَرُمَ أَبَدًا , إِلَّا أَنْ يَنْسَخَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , حَرُمُ أَبَدًا , إِلَّا أَنْ يَنْسَخَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعُ لِسَانِ نَبِيّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , حَرُمَ أَبَدًا , إِلَّا أَنْ يَنْسَخَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , حَرُمَ أَبَدًا , إِلَّا أَنْ يَنْسَخَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعُنُوهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَلَمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى لِسَانِ رَسُولِهِ لِسُنَّةٍ وَلَمُ لَوْلَةً لِلَاهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَى لِسَانِ رَسُولِهِ لِسُنَةً عَلَى لِسَانِ رَسُولِهِ لِسُنَةً

٢٨٦ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَقَدْ كَرِهَ بَعْضُ السَّلَفِ لِلْعَوَامِّ الْمَسْأَلَةَ عَمَّا لَمْ يَكُنْ , وَلَمْ يُنْصَ بِهِ كَتَابٌ وَلَا سُنَّةٌ وَلَا سُنَّةٌ وَلَا إِجْمَاعٌ , وَلَا أَثَرٌ , لِيعْمَلُوا عَلَيْهِ إِذَا وَقَعَ , وَكَرِهُوا لِلْمَسْؤُولِ الاِجْتِهَادَ فِيهِ قَبْلَ أَنْ يَقَعَ , لِأَنَّ الاِجْتِهَادَ إِنَّمَا أُبِيحَ لِلضَّرُورَةِ , وَلَا ضَرُورَةَ قَبْلَ الْوَاقِعَةِ , فَلَا يُغَنِّيهِمْ مَا مَضَى مِنَ الاِجْتِهَادِ

۲۸۷ - وَاحْتَجَّ بَعْضُهُمْ فِي ذَلِكَ بِمَا رَوَى الزُّهْرِيُّ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ الْحُسَيْنِ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«إِنَّ مِنْ حُسْنِ إِسْلامِ الْمَرْءِ تَرْكَهُ مَا لَا يَعْنيه»

٢٨٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْقَطَّانُ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ يُوسُفَ السُّلَمِيُّ، ثنا أَبُو نَعَيْمٍ، ثنا مَالِكُ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ حُسَيْنٍ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مِنْ حُسْنِ إِسْلَامِ الْمَرْءِ تَرْكُهُ مَا لَا يَعْنِيهِ» -[۲۲۲]-

٩ ٢٨ - هَٰذَا مُرْسَلُ , وَقَدْ رُوِي مَوْصُولًا

٠٩٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيٍّ الرُّوْذْبَارِيُّ، وَالْفَقِيهُ أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدٍ الطَّوسِيُّ , وَأَبُو الْقَاسِمِ عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ الطَّهْمَانِيُّ , وَأَبُو بَكْرٍ الرَّجَائِيُّ في آخرينَ قَالُوا:

ُ ٢٩٦ - أبنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْوَلِيدِ الْبَيْرُوتِيُّ، أبنا أَبِي، أبنا الْأَوْزَاعِيُّ، أَخْبَرَنِي قُرَّةُ بْنُ عَبْدِ الرَّهْرِيِ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، عَنْ أَبِي سَلَمَةَ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مِنْ حُسْنِ إِسْلَامِ الْمَرْءِ تَرْكُهُ مَا لَا يَعْنِيهِ» ٢٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو الطَّاهِرِ الْفَقِيهُ، أبنا أَبُو بَكْرٍ الْقَطَّانُ، , ثنا أَحْمَدُ بْنُ يُوسُفَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ يُوسُفَ قَالَ: ذَكَرَ سُفْيَانُ عَنِ ابْنِ طَاوُسٍ، عَنْ

أَبِيهِ قَالَ: قَالَ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: §«لَا يَحِلُّ لَكُمْ أَنْ تَسْأَلُوا عَمَّا لَمْ يَكُنْ فَإِنَّهُ قَدْ قَضَى فِيمَا هُوَ كَائِنً»

٣٩٣ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ بَالَوَيْهِ , َثنا بِشْرُ بْنُ مُوسَى، ثنا الْخُمَّدِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ، يُحَدِّثُ عَنْ عَمْرِو بْنِ دِينَارٍ، عَنْ طَاوُسٍ قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ - وَهُوَ عَلَى الْمِنْبَرِ -: ﴿ أُحَرِّجُ بِاللَّهِ عَلَى كُلِّ امْرِئٍ مُسْلِمٍ سَأَلَ عَمَّا لَمْ يَكُنْ , فَإِنَّ اللَّهَ قَدْ بَيَّنَ مَا هُوَ كَائِنُ

٢٩٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا ابْنُ وَهْبٍ، , أَخْبَرَنِي الْفَتْحُ بْنُ بَكْرٍ، عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ شُرَيْحٍ، أَنَّ عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كَانَ يَقُولُ: ﴿ إِيَّاكُمْ وَهَذِهِ الْعُضَلَ , فَإِنَّهَا إِذَا نَزَلَتْ بَعَثَ اللّهُ لَمَا مِنْ يُقِيمُهَا أَوْ يَفَسِّرُهَا

٢٩٥ - وَرَوَيْنَا عَنْ أُبِيِّ بْنِ كَعْبٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فِي هَذَا الْمَعْنَى

٢٩٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ الْعَلَوِيُّ , أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَّدِ بْنِ الشَّرْقِيِّ ، ثنا مُحَّدُ بْنُ يَعْيَى الذَّهْلِيُّ ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بَنُ مُحَّدِ بْنِ الشَّرْقِيِّ ، ثنا مُحَّدُ بْنُ يَعْيَى الذَّهْلِيُّ ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ اللَّهِ اللَّذِي لَا بِنُ مَهْدِيٍ ، عَنْ حَمَّادِ بْنِ زَيْدٍ ، عَنِ الصَّلْتِ بْنِ رَاشِدِ قَالَ: سَأَلْتُ طَاوُوسًا عَنْ شَيْءٍ ، فَقَالَ: أَكَانَ هَذَا؟ قُلْتُ: نَعْمْ , قَالَ: اللَّهُ الَّذِي لَا إِلَهَ إِلَّا هُو قَالَ: إِنَّ أَصْحَابَنَا يُحَدِّثُونَنَا عَنْ مُعَاذِ بْنِ جَبَلٍ أَنَّهُ قَالَ: وَأَنْ النَّاسُ ، لَا - [٢٢٧] - تَعْجَلُوا إِلَّا هُو إِلَّا هُو قَالَ: إِنَّ أَصْحَابَنَا يُحَدِّثُونَنَا عَنْ مُعَاذِ بْنِ جَبَلٍ أَنَّهُ قَالَ: وَلَيْ النَّاسُ ، لَا - [٢٢٧] - تَعْجَلُوا بِالْبَلَاءِ قَبْلَ نُزُولِهِ , فَيَذْهَبَ بِكُمْ هَهُنَا وَهَهُنَا وَإِنَّكُمْ إِنْ لَمْ تَفْعَلُوا , أَيْ لَمْ تَعْجَلُوا بِالْبَلَاءِ قَبْلَ نُزُولِهِ , لَمْ يَنْفَكَ الْمُسْلِمُونَ أَنْ يَكُونَ فِيهِمْ مَنْ إِلْهَالَاءِ قَبْلَ نَزُولِهِ , لَمْ يَنْفَكَ الْمُسْلِمُونَ أَنْ يَكُونَ فِيهِمْ مَنْ إِذَا سُئِلَ سَدَّدَ , أَوْ قَالَ: وُقِقَ.

٢٩٧ - وَرَوَاهُ ابْنُ عَجْلَانَ عَنْ طَاوُسٍ، عَنْ مُعَاذٍ، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ رُوِي فِي هَذَا الْمَعْنَى حَدِيثُ آخَرُ مُرْسَلُ ٢٩٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو, قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ, ثنا عَبْدُ الْمَلِكِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ الْمَامَةُ بْنُ زَيْدٍ، عَنْ يَحْيَى بْنِ أَبِي كثيرٍ، عَنْ أَبِي سَلَمَةَ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلْمُ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ وَاللَّهِ مَالَى اللهُ عَبْدَ الرَّحْمَنِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلْمُ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَعَنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَعَنْ شِمَالِهِ وَعَنْ شِمَالِهِ وَعَنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَعَنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَعَنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَمَلْ وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُهُنَا وَهُ فَيَعْهُ وَمِنْ شِمَالِهِ وَمَنْ شِمَالِهِ وَمَالِهُ وَمَنْ فَعُلْمُ وَلَالَهُ وَلَهُ وَلَا لَهُ وَلَا لَهُ وَلَا لَاللّهُ وَلَهُ وَلَا وَمُؤْنَا وَهُ وَلَا وَمُونَا وَلَهُ وَلَهُ وَلَا وَلَهُ وَلَا وَالْعَلْمُ وَلَهُ وَلَا لَلْهُ وَلَوْلُولُ وَلَهُ وَلَا وَلَا وَلَهُ وَلَا وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَلَا لَا سَالَاهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلِهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلِهُ وَلَا وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَلِهُ وَلَا وَلَا وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا الللهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا الللهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا فَلْ وَلَا وَلَا الللهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ

٢٩٩ - َ وَبَلَغَنِي عَنْ أَبِي عَبْدِ اللّهِ الْحَلِيمِيِّ، رَحِمَهُ اللّهُ , أَنَّهُ أَبَاحَ ذَلِكَ لِلْمُتَفَقِّهَةِ الَّذِينَ غَرَضُ الْعَالِمِ مِنْ جَوَابِهِمِ تَنْبِيهِهِمْ وَإِرْشَادُهُمْ إِلَى طَرِيقِ النَّظَرِ وَالْإِرْشَادِ، لَا لِيعْمَلُوا

-[۲۲۸]-

· ٣٠٠ - ْقَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَعَلَى هَذَا الْوَجْهِ وَضَعَ الْفُقَهَاءُ مَسَائِلَ الْمُجْتَهَدَاتِ , وَأَجْرُوا بِآرَائِهِمْ فِيهَا , لِمَا فِي ذَلِكَ مِنْ إِرْشَادِ الْمُتَفَقِّهَةِ , وَتَنْبِيهِهِمْ عَلَى كَيْفِيَّةِ الإجْتِهَادِ , وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ

٣٠١ - أَخْبَرَنَا عَبْدُ اَنْكَالِقِ بْنُ عَلِيَّ الْمُؤَذِّنُ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ خَنْبٍ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَبِي طَالِبٍ، ثنا زَيْدُ بْنُ الْحُبَّابِ، ثنا مَهْدِيُّ بْنُ مَيْمُونِ، عَنْ عَبْدِ، عَنْ مَيْمُونِ بْنِ مِهْرَانَ قَالَ: وَالتَّوَدُّدُ إِلَى النَّاسِ نِصْفُ الْعَقْلِ , وَحُسْنُ الْمَسْأَلَةِ نِصْفُ الْفِقْهِ , وَرِفْقُكَ فِي مَعْيِشَتِكَ يُلْقِي نِصْفَ الْمُؤْنَةِ

-[779]-

٣٠٢ - وَقَدْ رُوِيَ هَذَا مِنْ وَجْهِ آخَرَ مَرْفُوعًا , وَرَفْعُهُ ضَعِيفٌ , وَهُوَ عَنْ مَيْمُونِ بْنِ مِهْرَانَ مَعْرُوفُ

٣٠٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا عَبْدِ الْمَلِكِ بْنُ عَبْدِ الْحَمِيدِ الْمَيْمُونِيُّ،

ثنا رَوْحُ، ثنا الْأَوْزَاعِيُّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ سَعْدٍ، عَنِ الصُّنَابِحِيِّ، عَنْ رَجُلٍ مِنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَدْ سَمَّاهُ قَالَ: §نَهَى رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنِ الْأُغْلُوطَاتِ قَالَ الْأَوْزَاعِيُّ: شِدَادُ الْمَسَائِلِ وَصِعَابُهَا

٣٠٤ - وَرَوَاهُ عِيسَى بْنُ يُونُسَ , عَنِ الْأَوْزَاعِيِّ، فَقَالَ عَنْ مُعَاوِيَةَ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَهُ عَنِ الْأَغْلُوطَاتِ ٥٠٠ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيٍّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبنا أَبُو بَكْرِ بْنُ دَاسَةَ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُوسَى الرَّازِيُّ، عَنْ عِيسَى، فَذَكَرَهُ

-[٢٣٠]-

٣٠ُ٣٠ - بَلَغَنِي عَنْ أَبِي سُلِيْمَانَ الْحَطَّابِيِّ رَحِمَهُ اللَّهُ أَنَّهُ قَالَ فِي مَعْنَاهُ: أَنَّهُ نَهَى أَنْ يُعْتَرَضَ الْعُلَمَاءُ بِصِعَابِ الْمَسَائِلِ الَّتِي يَكْثُرُ فِيهَا الْغَلَطُ لِيُسْتَزَلُّوا بِهَا وَيُسْتَسْقَطَ رَأْيُهُمْ فِيهَا , وَفِيهِ كَرَاهِيَةُ التَّعَمُّقِ وَالتَّكَلُّفِ لِمَا لَا حَاجَةَ بِالْإِنْسَانِ إِلَيْهِ مِنَ الْمَسْأَلَةِ , وَوجُوبِ التَّوَقُّفِ عَمَّا لَا عِلْمَ لِلْمَسْتُولِ بِه

٣٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الصَّعَانِيُّ , ثنا أَبُو النَّضْرِ، ثنا الْمُسْتَلِمُ بْنُ سَعِيدٍ، عَنْ مَنْصُورِ بْنِ زَاذَانَ، عَنِ الْحَسَنِ قَالَ: ﴿ شِرَارُ عَبَّادِ اللّهِ يَنْتَقُونَ شَوَاذَّ الْمُسَائِلِ يَعَمُّونَ بِهَا عِبَادَ اللّهِ ثنا أَبُو النَّضْرِ، ثنا الْمُسْتَلِمُ بْنُ سَعِيدٍ، عَنْ مَنْصُورِ بْنِ زَاذَانَ، عَنِ الْحَسَنِ قَالَ: ﴿ شَرَارُ عَبَّدِ اللّهِ الْمَائِلِ يَعَمُّونَ بِهَا عَبَادَ اللّهِ الْمَائِلِ يَعَمُّونَ بِهَا عَبَادَ اللّهِ الْمَائِلِ يَعَمُّونَ بِهَا عَبْدَ اللّهِ الْحَافِظُ، حَدَّ بَنِي أَبُو بَكُمْ مُحَدَ بْنِ بَالَوَيْهِ , ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ , ثنا أَخْبِمُهَا لِإِبْلِيسَ حَقَّ فَالَ: اللّهِ بْلِيسَ عَمُّدُ بُنُ عُمْرَ الزَّهْرَانِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ يَقُولُ: قَالَ رَجُلُّ لِلشَّعْبِيِّ: ﴿ إِلِيْ يَعْنُ مَمَ الزَّهُ مِ الْنَوْمِ الْفَقَالَ: أَخْبِمُهَا لِإِبْلِيسَ حَقَى الْمَعْنِي قَالَ: مَعْمِدُ مَالِكَ بْنَ أَنْسِ يَقُولُ: قَالَ رَجُلُّ لِلشَّعْبِيِّ: ﴿ إِلِيْقِ خَبَأْتُ لَكَ مَسَائِلَ , فَقَالَ: أَخْبِمُهَا لِإِبْلِيسَ حَقَى الْمَائِلَ وَالْمَائِلَ وَالْمُؤْمِنَ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلَ وَلَا مَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلَ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالَالَ اللّهُ الْمُؤْمِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَلَا مَائِلُولُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائِلُ وَالْمَائُولُ وَالْمُعُلِقِ وَالْمَائِلُ وَالْمُولِ وَالْمَائِلُ وَالْمُ

لَّهُ اللَّهُ عَلَىٰ اللَّهِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَدَّدَ بْنَ يَعْقُوبَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا عَبْدِ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ الْحَكَمَ اللَّهِ اللَّهُ مِنْ يَشَاءُ ، وَلَا يَشَاهُ ، وَلَيْسَ بِكَثْرَةِ الْمُسَائِلِ وَنُورً يَهْدِي بِهِ اللَّهُ مِنْ يَشَاءُ ، وَلَيْسَ بِكَثْرَةِ الْمُسَائِلِ

٣١٠ - قَالَ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَقَدْ قِيلَ فِي كَثْرَةِ الْمَسَائِلِ مَعْنَى آخَرُ, وَهُوَ فِيمَا أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزكِي , ثَنَا عُبْمُ اللَّهِ عَنْهُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ صَالِحٍ , عَنْ مُعَاوِيَةَ بْنِ صَالِحٍ , عَنْ عَلِي بْنِ أَبِي طَلْحَةَ , عَنِ ابْنِ عَبْسَ قُوْلَهُ {لاَيَا أَيُّهَا اللَّذِينَ آمَنُوا إِذَا نَاجَيْتُمُ الرَّسُولَ فَقَدِمُوا بَيْنَ يَدَيْ نَجُوا كُمْ صَدَقَةً } [المجادلة: ١٦] وَذَلِكَ أَنَّ الْمُسْلِمِينَ أَكْثُرُوا الْمَسَائِلَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , حَتَّى شَقُوا عَلَيْهِ , فَأَرَادَ اللّهُ تَعَالَى أَنْ يُخَفِّفَ عَنْ نَبِيّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَلَمَّا قَالَ ذَلِكَ ظَنَّ عَلَيْهِ مَنَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَكَفُّوا عَنِ الْمُسْلَقَة , فَأَنْزَلَ اللّهُ تَعَالَى بَعْدَ هَذَا { فَإِذْ لَمْ تُفْعَلُوا وَتَابَ اللّهُ عَلَيْهُ فَا قِيمُوا الصَّلَاة وَاتُوا الزَّكَاة } [الجادلة:

٣١١ - قَالَ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَالْأَشْبَهُ أَنْ يَكُونَ هَذَا فِيمَا يُسْتَغْنَى عَنْهُ مِنَ الْمُسَائِلِ فِي الْوَقْتِ وَاللَّهُ أَعْلَمُ

#### ۸ باب العلم الذي لا يسع البالغ العاقل جهله

﴿ اللهِ عَلَمُ اللَّذِي لَا يَسَعُ الْبَالِعُ الْعَاقِلَ جَهْلُهُ الْبَالِعُ الْعَاقِلَ جَهْلُهُ

٤٣

٣١٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، أبنا الرَّبِيعُ قَالَ: قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: ﴿ مَثَلُ أَنَّ الصَّلَوَاتِ خَمْسٌ , وَأَنَّهُ عَلَيْهِمُ الزِّنَا , وَالْقَتْلَ , وَالسَّرِقَةَ , وَاخْمَرَ , وَمَا

كَانَ فِي مَعْنَى هَذَا , مِمَّا كُلِّفَ الْعِبَادُ أَنْ يَفْعَلُوهُ وَيَعْلَمُوهُ , وَفِي نُسْخَةٍ أُخْرَى أَنْ يَعْقِلُوهُ وَيَعْمَلُوهُ وَيَعْلَمُوهُ , وَأَمْوَالِمِمْ , وَأَنْ يَكُفُّوا عَنْهُ مَا حَرَّمَ عَلَيْهِمْ مِنْهُ

٣١٣ - وَإِنَّمَا أَرَادَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , بِهَذَا مَا يَجِبُ عَلَيْهِ اعْتَقَادُهُ , وَاعْتَقَدَهُ مِنَ الْإِيمَانِ بِاللَّهِ وَحْدَهُ وَمَلَائِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَرُسُلِهِ ٣١٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ إِمْلَاءً , أبنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ الْقَاضِي، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ أَمِيَّةُ عَنْ يَحْيَى بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ صَيْفِيٍّ، أَنَّهُ سَمِعَ أَبَا مَعْبَدِ، يقُولُ: سَمِعْتُ ابْنَ عَبَّاسٍ يقُولُ: لَمَّا بَعْتَ الْعَطَلَ بْنُ أَمِيَّةً عَنْ يَعْمَى بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ صَيْفِيٍّ، أَنَّهُ سَمِعَ أَبَا مَعْبَدٍ، يقُولُ: لَمَّ بَعْقُ وَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُعَاذَ بْنَ جَبِلٍ إِلَى الْيَمَنِ قَالَ: ﴿ وَإِنَّكَ - [٣٣٣] - تَقْدِمُ عَلَى قَوْمٍ أَهْلِ كَتَابٍ , فَلْيَكُنْ أَوَّلُ مَا تَدْعُوهُمْ أَنْ اللّهَ قَدْ فَرَضَ عَلَيْهِمْ جَمْسَ صَلَوَاتٍ فِي يَوْمِهمْ وَلَيْلَتُهِمْ , فَإِذَا عَرَفُوا ذَلِكَ فَأَخْبِرُهُمْ أَنَّ اللّهَ قَدْ فَرَضَ عَلَيْهِمْ , فَإِذَا عَرَفُوا ذَلِكَ فَأَخْبِرُهُمْ أَنَّ اللّهَ عَنْ وَجَلَ وَبَوْ فَلَى عَنْوهِمْ وَلَيْلَتُهِمْ , وَإِذَا عَرَفُوا ذَلِكَ فَأَعْوِهُمْ أَنَّ اللّهَ عَنْ وَقَيْرِهِمْ , فَإِذَا أَقُرُوا بِذَلِكَ خَفْهُمْ وَتَوقَى كَرَائُمُ فَا اللّهَ عَنْ وَجَلَ وَجَلَّ وَبُولُ النَّاسِ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ أَبِي الْأَسُودِ عَنِ الْفَضْلِ بْنِ الْعَلَاءِ , وَأَخْرَجَاهُ مِنْ وَجُهٍ آخَرَ عَنْ إِسْعَاعِيلَ بْنِ أَنْهُ اللّهُ عَلَى اللّهَ عَنْ وَبُولِ النَّاسِ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ أَبِي الْأَسْوَدِ عَنِ الْفَضْلِ بْنِ الْعَلَاءِ , وَأَخْرَجَاهُ مِنْ وَجُهٍ آخَرَ عَنْ إِسْعَاعِيلَ بْنِ

٣١٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ عَلِيٌّ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ بِشْرَانَ بِبَغْدَادَ , وَأَبْنَا أَبُو عَلِيّ إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّفَّارُ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا يُونُسُ بْنُ مُحَمَّدٍ، ثنا مُعْتَمِرُ بْنُ سُلَيْمَانَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ يَحْيَى بْنِ يَعْمَرَ قَالَ: قُلْتُ لِابْنِ عُمَرَ: يَا أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ , إِنَّ قَوْمًا يَرْعُمُونَ لَيْسَ قَدَرُ قَالَ: هَلْ عِنْدَنَا مِنْهُمْ أَحَدُّ؟ قَالَ: قُلْتُ: لَا , قَالَ: فَأَبْلِغْهُمْ عَنِّي إِذَا لَقِيتَهُمْ أَنَّ ابْنَ عُمَرَ بَرِيءٌ إِلَى اللَّهِ مِنْكُمْ وَأَنْتُمْ بَرَاءٌ إِلَى اللَّهِ مِنْهُ. سَمِعْتُ عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: بَيْنَمَا نَحْنُ جُلُوسٌ عِنْدَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فِي أُنَاسٍ , إِذْ جَاءَ رَجُلُ لَيْسَ عَلَيْهِ سَحْنَاءُ سَفَرٍ, وَلَيْسَ مِنَ الْبَلَدِ يَتَخَطَّى, حَتَّى وَرِكَ بَيْنَ يَدَيْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , كَمَا يَجْلِسُ أَحَدُنَا فِي الصَّلَاةِ , ثُمَّ وَضَعَ يدَهُ عَلَى رُكْبَتَيْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , فَقَالَ: يَا مُحَمَّدُ , مَا الْإِسْلَامُ؟ فَقَالَ: ۞«الْإِسْلَامُ أَنْ تَشْهَدَ أَنْ لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ , وَأَنَّ مُحَمَّدًا رَسُولُ اللَّهِ , وَأَنْ تُقِيمَ الصَّلَاةَ , وَتُؤْتِيَ الزَّكَاةَ , وَتَعْتَمِرَ , وَتَغْتَسِلَ مِنَ الْجَنَّابَةِ , وَتُتِّمَّ الْوُضُوءَ , وَتَصُومَ رَمَضَانَ» قَالَ: فَإِنْ فَعَلْتُ هَذَا , فَأَنَا مُسْلِمٌ؟ قَالَ: «نَعَمْ» , قَالَ: صَدَقْتَ قَالَ: يَا مُحَمَّدُ , مَا الْإِيمَانُ؟ قَالَ: «الْإِيمَانُ أَنْ تُؤْمِنَ بِاللَّهِ وَمَلَائِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَرُسُلِهِ , وَتُوْمِنَ بِالْجِنَّةِ وَالنَّارِ وَالْمِيزَانِ , وَتُوْمِنَ بِالْبَعْثِ بَعْدَ الْمُوْتِ , وَتُوْمِنَ بِالْقَدَرِ خَيْرِهِ وَشَرِّهِ» قَالَ: فَإِنْ فَعَلْتُ هَذَا , فَأَنَا مُؤْمِنُ بِالْبَعْثِ بَعْدَ الْمُوْتِ , وَتُؤْمِنَ بِالْقَدَرِ خَيْرِهِ وَشَرِّهِ» قَالَ: فَإِنْ فَعَلْتُ هَذَا , فَأَنَا مُؤْمِنُ ؟ قَالَ: «نَعَمْ» قَالَ: صَدَقْتَ , قَالَ: يَا مُحَمَّدُ , مَا الْإِحْسَانُ؟ قَالَ: أَنْ تَعْمَلَ لِلَّهِ كَأَنَّكَ تَرَاهُ , فَإِنَّكَ إِنْ -[٢٣٥]- لَا تَرَاهُ , فَإِنَّهُ يَرَاكُ قَالَ: فَإِنْ فَعَلْتُ هَذَا فَأَنَا مُحْسِنٌ؟ قَالَ: «نَعَمْ» قَالَ: صَدَقْتَ , قَالَ: هَنَتَى السَّاعَةُ؟ قَالَ: «سُبْحَانَ اللَّهِ , مَا الْمَسْئُولُ بِأَعْلَمَ بِهَا مِنَ السَّائِلِ» قَالَ: «إِنْ شِئْتَ أُنْبِئُكَ بِأَشْرَاطِهَا» قَالَ: أَجَلْ , قَالَ: «إِذَا رَأَيْتَ الْعَالَةَ الْحُفَّاةَ الْعُرَاةَ يَتَطَاوَلُونَ فِي الْبُنْيَانِ , وَكَانُوا مُلُوكًا» قَالَ: مَا الْعَالَةُ الْحُفَّاةُ الْعُرَاةُ؟ قَالَ: «الْغَرِيبُ» . قَالَ: «وَإِذَا رَأَيْتَ الْأَمَةَ تَلِدُ رَبَّهَا وَرَبَّهَا , فَذَلِكَ مِنْ أَشْرَاطِ ٱلسَّاعَةِ» قَالَ: صَدَقْتَ , ثُمَّ نَهَضَ فَوَلَّى. قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ «عَلَيَّ بِٱلرَّجُلِ» قَالَ: فَطَلَبْنَاهُ , فَلَمْ نَقْدِرْ عَلَيْهِ , فَقَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «هَلْ تَدْرُونَ مَنْ هَذَا؟ هَذَا جِبْرِيلُ , أَتَاكُمْ يُعَلِّبُكُمْ دِينَكُمْ فَخُذُوا عَنْهُ , فَوَالَّذِي نَفْسِي بِيدِهِ , مَا شُبِّهَ عَلَىَّ مُنْذُ أَتَانِي قَبْلَ مُدَّتِي , وَمَا عَرَفْتُهُ حَتَّى وَلَىَ» رَوَاهُ مُسْلِمٌ في الصَّحِيجِ عَنْ جَجَّاجِ بْنِ الشَّاعِرِ عَنْ يُونُسَ بْنِ مُحَمَّدِ

٣١٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ الْخُرَاسَانِيِّ الْعَدْلُ بِبَغْدَادَ , ثنا أَبُو قِلَابَةَ الرَّقَاشِيُّ، ثنا أَبُو زَيْدٍ صَاحِبُ الْهَرَوِيِّ , ثنا قُرَّةُ -[٢٣٦]- بْنُ خَالِدٍ، عَنْ أَبِي جَمْرَةَ الضَّبَعِيَّ نَصْرَ بْنِ عِمْرَانَ قَالَ: قُلْتُ لِابْنِ عَبَّاسٍ: إِنَّ لِي جَرَّةَ نَبِيدٍ , لِي فِيهاً

Shamela.org £ £

نبِيدً حُلُو ، فَإِنْ شَرِبْتُ مِنْهُ فَأَطَلْتُ مُجَالَسَةَ الْقَوْم , خَشِيتُ أَنْ أَفْتَضَحَ , فَقَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ: جَاءَ وَفْدُ عَبْدِ الْقَيْسِ إِلَى النّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَالَ: «وَمَرْحَبًا بِالْوَفْدِ غَيْرَ الْخَزَايَا وَلَا النَّدَامَى» قَالُوا: يَا رَسُولَ اللّهِ , إِنَّ يَبْنَا وَيَشْكُ كُفَّارُ مُضَرَ , وَإِنَّا لَا نَصِلُ إِلَيْكَ إِلّا فِي الشَّهْ وِالْحَرَام , فَهُونْنَا بِأَمْ إِذَا عَمْلْنَاهُ دَخَلْنَا الْجَنَّةُ وَنَدْعُو إِلَيْهِ مَنْ وَرَاءَنَا قَالَ: فَقَالَ: " آمُرُكُمْ بِالْإِيمَانِ , مَدْرُونَ مَا الْإِيمَانُ ؟ شَهَادَةُ أَنْ لَا الشَّهُ وَحْدَهُ لَا شَرِيكَ لَهُ , وَتُقيمُوا الصَّلَاةَ , وَتُوْتُوا الزَّكَاةَ , وَتَصُومُوا رَمَضَانَ , وَتَحُبُوا الْبَيْتَ وَأَحْسُهُ قَالَ: وَتَوَيُّوا الْجُمْسُ مِنَ الْمُعْلَمِ وَاللّهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ الله

٣١٨ - أَخْبَرُنَا أَبُو بَكُرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِيَ , أَبنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيَادِ الْقَطَّانُ، ثَناً - [٢٣٧] - عَبْدُ الْكَرِيمِ بْنُ الْمَيْثَمِ، ثنا أَبُو الْيَعَانِ اللَّهَ الْعَقَبَةِ أَنَّ شُعِيْبٌ، عَنِ الزَّهْرِيِّ، أَخْبَرَنِي أَبُو إِدْرِيسَ عَائِذُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، عَنْ عُبَادَةَ بْنِ الصَّامِتِ، قَدْ شَهِدَ بَدْرًا وَهُو أَحَدُ النَّقَبَاءِ لَيْلَةَ الْعَقَبَةِ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ وَحَوْلَهُ عَصَابَةً مِنْ أَصْعَابِهِ: ﴿ ﴿ وَلَا تَعْصُوا فِي مَعْرُوفَ فَنَ وَفَى مِنْكُمْ فَأَجُرُهُ عَلَى اللَّهِ , وَمَنْ أَصَابَ ثَقْتُكُوا أَوْلَادَكُمْ , وَلَا تَعْصُوا فِي مَعْرُوفَ فَنَ وَفَى مِنْكُمْ فَأَجْرُهُ عَلَى اللَّهِ , وَمَنْ أَصَابَ شَيْئًا مِنْ ذَلِكَ مَنْ وَفَى مِنْكُمْ فَأَجُرُهُ عَلَى اللَّهِ , وَمَنْ أَصَابَ شَيْئًا مِنْ ذَلِكَ مَنْ وَفَى مِنْكُمْ فَأَجُرُهُ عَلَى اللَّهِ بَوْنَ شَاءَ عَفَى عَنْهُ وَإِنْ شَاءَ عَلَى عَنْهُ وَإِنْ شَاءَ عَلَى عَلَى أَنْ فَا عَرْهُ فَلَ مَنْ وَجُهِ آخَرَ , عَنِ الزَّهُ وَعَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهِ إِنْ شَاءَ عَلَى عَنْهُ وَإِنْ شَاءَ عَلَى عَنْهُ وَإِنْ شَاءَ عَلَى عَلَى اللّهِ إِنْ شَاءَ عَلَى قَلْ وَالْ وَالْعَرْبُ وَالْعَرْبُ وَالْعَلَامُ عَلَى ذَلِكَ مُنْ وَجْهٍ آخَرَ , عَنِ الزَّهُ وَلَى اللَّهُ عِلَى اللَّهُ إِنْ شَاءَ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عِنْ اللَّهُ عَلَى ذَلِكَ مُ اللَّهُ عَلَى أَلَهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ

٣١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ , أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ، ثنا ابْنُ مِلْحَانَ، ثنا يَحْيَى بْنُ بُكَيْرٍ، ثنا اللَّيْثُ، عَنْ عَقِيلٍ، عَنْ أَبِي بَكْرِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ الْحَارِثِ بْنِ هِشَامٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : وَلَا يَشْرَبُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : وَلَا يَشْرَبُ اللهُ عَلَيْهِ وَهُو مُؤْمِنٌ ، وَلَا يَشْرَبُ اللهُ عَلَيْهِ وَهُو مُؤْمِنٌ ، وَلَا يَشْرِقُ السَّارِقُ حِينَ يَشْرِقُ وَهُو مُؤْمِنٌ ، وَلَا يَشْرَبُ اللهُ عَلَيْهِ وَعَنْ عَقِيلٍ ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ الْمُسَيِّبِ وَأَبِي سَلَمَةَ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ ، عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، مثلُ حَدِيثٍ أَبِي بَكْرٍ هَذَا ، إِلّا النَّهْبَةَ . رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ ، عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، مثلُ حَدِيثِ أَبِي بَكْرٍ هَذَا ، إِلّا النَّهْبَةَ . رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ ، عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، مثلُ حَدِيثِ أَبِي بَكْرٍ هَذَا ، إِلّا النَّهْبَةَ . رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ ، عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنْ وَجْهٍ آخَرَ , عَنِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، عَنْ اللَّيْثِ ، وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمُ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ , عَنِ اللَّيْثِ.

٣٢٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ وَعَمْ اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلِمَ عَلَيْهُ وَسُلِمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلَيْهُ وَاللَّهُ عَلَيْهُ وَاللَّهُ اللَّهُ عَلَيْهُ وَسُلِمَ عَلَيْهُ وَاللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَيْهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ الْعَلْمُ عَلَيْهُ اللَّهُ الْعَلْمُ عَلَيْهُ اللَّهُ الْعَلْمُ اللَّهُ الل

٣٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكْرٍ الْقَاضِي قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أبنا الْعَبَّاسُ، أبنا عُقْبَةُ، عَنِ الْأَوْزَاعِيِّ قَالَ: قُلْتُ لِلزُّهْرِيِّ: مَا هُوَ؟ قَالَ: §فَنَهَجَني , وَقَالَ إِنَّمَا هُوَ تَعْظِيمُ الْحُرُمَاتِ

٣٢٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أبنا أَبُو الْحُسَيْنِ أَحْمَدُ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ يَحْيَى الْآدَمِيُّ , ثنا أَبُو إِسْمَاعِيلَ التَّرْمِذِيُّ، ثنا الْأُوَيْسِيُّ،

ثنا سُلَيْمَانُ بْنُ بِلَالٍ، عَنْ قُورٍ، عَنْ أَبِي الْغَيْثِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «الشِّرْكُ بِاللَّهِ عَنَّ وَجَلَّ , وَالسِّحْرُ , وَقَتْلُ النَّفْسِ الَّتِي حَرَّمَ اللَّهُ إِلَّا بِالْحَقِّ , وَأَكُلُ الرِّبَا , وَأَكُلُ مَالِ قَالُوا: يَا رَسُولَ اللَّهِ وَمَا هِيَ؟ قَالَ: «الشِّرْكُ بِاللَّهِ عَنَّ وَجَلَّ , وَالسِّحْرُ , وَقَتْلُ النَّفْسِ الَّتِي حَرَّمَ اللَّهُ إِلَّا بِالْحَقِّ , وَأَكُلُ الرِّبَا , وَأَكُلُ مَالِ اللَّهِ عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ الْأُويْسِيِّ , وَأَخْرَجَهُ الْمُنْوِلِي يَوْمَ الزَّحْفِ , وَقَذْفُ الْمُحْصَنَاتِ الْمُؤْمِنَاتِ الْغَافِلَاتِ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ , عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ الْأُويْسِيِّ , وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجْهِ آخَرَ , عَنْ سُلَيْمَانَ

٣٢٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ بِبَغْدَادَ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ عُثْمَانَ بْنِ يَحْيَى الْأَدَعِيُّ، ثنا الْحَارِثُ بْنُ مُمَّدَ، ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ بِبَغْدَادَ , ثنا عَبْدِ الْجَمِيدِ، عَنْ عُبْدِ بْغَ عُبَيْدِ بْنِ عُمَيْرٍ قَالَ: حَدَّثَنِي أَبِي قَالَ: كُنْتُ مَعَ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ فَسَاحَ وَهُ وَجَلَّ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ ا

٣٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو حَامِدِ بْنُ بِلَالَ، ثِنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَسْعُودِ الْهَمَذَانِيُّ، ثِناً الْحَسَنُ بْنُ عَطِيَّةَ الْقُرَشِيُّ، ثِنا أَبُو عَاتِكَةَ الْبُوعَاتِكَةَ الْفَرْمِ وَلَوْ بِالصِّينِ , فَإِنَّ طَلَبَ الْعِلْمِ فَرِيضَةً عَلَى كُلِّ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿﴿ الْطُلُبُوا الْعِلْمِ وَلَوْ بِالصِّينِ , فَإِنَّ طَلَبَ الْعِلْمِ فَرِيضَةً عَلَى كُلِّ مُسْلِمٍ ﴾ هَذَا حَدِيثُ مَثْنُهُ مَثْهُورً , وَأَسَانِيدُهُ ضَعِيفَةً , لَا أَعْرِفُ لَهُ إِسْنَادًا يَثْبُتُ بِمِثْلِهِ الْحَدِيثُ وَاللَّهُ أَعْلَمُ

٣٢٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا عَلِيٍّ الْحُسَيْنَ بْنَ عَلِيٍّ الْحَافِظَ يَقُولُ: صَحَّ عِنْدِي عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فِي «كَلِّ مُسْلِم» إِسْنَادُهُ

٣٢٧ - قَالَ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ۚ وَإِنْ صَحَّ , فَإِنَّمَا أَرَادَ - وَاللَّهُ أَعْلَمُ - الْعِلْمَ الْعَامَّ الَّذِي لَا يَسَعُ الْبَالِـغَ الْعَاقِلَ جَهْلُهُ , أَوْ عِلْمَ مَا يَنوِيهُ خَاصَّةً , أَوْ أَرَادَ أَنَّهُ فَرِيضَةً عَلَى كُلِّ مُسْلِمٍ حَتَّى يَقُومَ بِهِ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ

٣٢٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أبنا مُحَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، حَدَّنَتِي مَالِكُ، أَنْ يَعْقُوبَ , أبنا مُحَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الْحَكَمِ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، حَدَّنَتِي مَالِكُ، أَنَّ رَجُلًا قَالَ لِهَ: ﴿ إِنَّ طَلَبَ الْعِلْمِ فَقَالَ لَهُ: ﴿ إِنَّ طَلَبَ الْعِلْمِ فَقَالَ لَهُ: ﴿ إِنَّ طَلَبَ الْعِلْمِ فَقَالَ لَهُ عَلَيْهِ مَلْكًا عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ عَلْمَ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهُ مَنْ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهُ مَنْ عَلَيْهِ مَا عَلَى مَا عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَا عَلْمَ عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَا عَلَيْهِ مَنْ عَلَيْهِ مَا عَلَيْهِ مَا عَلَيْهِ مَلْعَلَالَ عَلْهُ عَلْهِ عَلَيْهِ مَا عَلَيْهِ عَلَيْهِ مَا عَلَيْهِ عَلْهِ عَلَيْهِ عَ

٣٢٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو مَنْصُورٍ عَبْدُ الْقَاهِرِ بْنُ طَاهِرِ الْفَقِيهُ، ثَنَا أَبُو سَعِيدِ إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَحْمَدَ الْخِلَالِيُّ الْجُرْجَانِيُّ , أَبِنا الْمَنِيعِیُّ، ثَنَا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ الْمَرْوَزِیُّ، حَدَّنَیٰ وَ (٢٤٣] - حَسَنُ بْنُ الرَّبِیعِ قَالَ: سَأَلْتُ ابْنَ الْمُبَارَكِ قُلْتُ: ﴿ ﴿طَلَبُ الْعِلْمِ فَرِيضَةً عَلَى كُلِّ مُسْلِمٍ ﴾ أَيُّ شَيْءٍ مِنْ أَمْرِ دِينِهِ , فَيَسْأَلُ عَنْهُ حَتَّى يَعْلَمُهُ تَفْسِيرُهُ؟ قَالَ: لَيْسَ هُوَ الَّذِي يَطْلُبُونَ إِنَّمَا طَلَبُ الْعِلْمِ فَرِيضَةً , أَيْ يَقَعُ الرَّجُلُ فِي شَيْءٍ مِنْ أَمْرِ دِينِهِ , فَيَسْأَلُ عَنْهُ حَتَّى يَعْلَمُهُ

٩ باب العلم الخاص الذي لم تكلفه العامة وكلف على ذلك من فيه الكفاية للقيام به قال الشافعي رضي الله عنه: هذا مثل ما يكون منهم في الصلاة من سهو يجب به سجود السهو أو لا يجب , وما يفسد الحج ولا يفسده , وما يجب به الفدية ولا يجب , مما يفعل يكون منهم ألحاص الذي لم تكلفه العامة وكلف على ذلك من فيه الكفياية واللقواه في مؤلل .
 ٩ باب العلم الحاص الذي لم تكلفه العامة وكلف على ذلك من فيه الكفياية واللقواه في مؤلل .

الشافعي رضي الله عنه: هذا مثل ما يكون منهم في الصلاة من سهو يجب به سجود السهو أو لا يجب , مما يفعل وغير أو لا يجب , مما يفعل وغير ذلك وقال في موضع

﴿ الْعِلْمِ الْخَاصِ الَّذِي لَمْ تُكَلَّفُهُ الْعَامَّةُ وَكُلِّفَ عَلَى ذَلِكَ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ لِلْقِيَامِ بِهِ

٣٣٠ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: هَذَا مِثْلُ مَا يَكُونُ مِنْهُمْ فِي الصَّلَاةِ مِنْ سَهْوِ يَجِبُ بِهِ سُجُودُ السَّهْوِ أَوْ لَا يَجِبُ , وَمَا يُفْسِدُ الْحَجَّ وَلَا يُفْسِدُهُ , وَمَا يَجِبُ بِهِ الْفِدْيةُ وَلَا يَجِبُ , مِمَّا يَفْعَلُ وَغَيْرُ ذَلِكَ

٣٣١ - وَقَالَ فِي مَوْضِعَ آخِرَ: وَهُوَ مَا يَنُوبُ الْعِبَادُ مِنْ فُرُوعِ الْفَرَائِضِ, وَمَا يَخُصُّ بِهِ مِنَ الْأَحْكَامِ وَغَيْرِهَا مِمَّا لَيْسَ فِيهِ نَصُّ كَابِ وَلَا فِي أَيْتُ فِي شَيْءً وَلَا فِي أَغْبَادِ الْحَاصَّةِ , وَمَا كَانَ مِنْهُ يَعْتَمِلُ التَّأُويلَ وَيُسْتَدْرَكُ فِيهِ شَيْءً وَلَا فِي أَكْثَرِهِ نَصُّ سَنَةً , وَإِنْ كَانَتْ فِي شَيْءٍ مِنْهُ سَنَةً فَإِنَّا هِي مِنْ أَخْبَارِ الْحَاصَّةُمْ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ , لَمْ يَخْرُجُ غَيْرُهُ مِمَّنْ تَرَكَهَا إِنْ شَاءَ اللّهُ , وَإِذَا قَامَ بِهَا خَاصَّتُهُمْ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ , لَمْ يَغْرُجُ غَيْرُهُ مِمَّنْ تَرَكَهَا إِنْ شَاءَ اللّهُ , وَإِذَا قَامَ بِهَا خَاصَّةُمْ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ , لَمْ يَغْرُجُ غَيْرُهُ مِمَّنْ تَرَكَهَا إِنْ شَاءَ اللّهُ , وَإِذَا قَامَ بِهَا خَاصَّةُمُ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ , لَمْ يَغْرُجُ غَيْرُهُ مِمَّنْ تَرَكَهَا إِنْ شَاءَ اللّهُ , وَإِذَا قَامَ بِهَا خَاصَّةُ مَنْ مَنْ فِيهِ الْكِفَايَةُ , لَمْ يَغْرُجُ غَيْرُهُ مِمَّنْ تَرَكَهَا إِنْ شَاءَ اللّهُ , وَاللّهُ وَمَنُونَ لِينْفِرُوا كَافَةً فَلُولًا نَفَرَ مِنْ كُلِّ فِرْقَةٍ مِنْهُمْ طَائِفَةً لِيتَفَقَّهُوا فِي الدِّينِ وَلِينْذِرُوا قَوْمَهُمْ إِلَيْهِمْ لَعَلَقُهُمْ لِيَقَوَّهُمَ يَعْذَرُونَ } [التوبة: ١٢٢]

٣٣٣ - وَأَخْبَرُنَا بِجَمِيعُ هَذَا الْكَلَامِ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ , ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، ثنا الرَّبِيعُ، أبنا الشَّافِعِيُّ، فَذَكَرُهُ وَجَعَلَ مِثَالِ ذَلِكَ الْجِهَادَ فِي سَبِيلِ اللَّهِ عَزَّ وَجَلَّ , وَالصَّلَاةَ عَلَى الْجْنَائِزِ , وَدَفْنَهَا , وَرَدَّ السَّلَامِ , وَقَدْ ذَكْرْنَا فِي كِتَابِ السُّنَنِ مَا وَرَدَ فِي أَمْثِلَتِهِ مِنَ الْآثَارِ

سَبِيلِ اللهِ عَرْ وَجَلْ, وَالصَّلَاهُ عَلَى اجَّارِ, وَوَقَصْهُ, وَوَدَّ السَّلَامِ مَ وَقَدْ دَرَنَ فَيْ السَّلَا أَبُو السَّلَامِ مَنْ عَلِي اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقُولِهِ: { وَقَدْ تَوْمُونَ لِينْفُرُوا كَافَّةً } [التوبة: ١٢٢] يعني عُصْبَةً المُؤْمِنُونَ لِينْفُرُوا جَمِيعًا, وَيَثْرُكُوا النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ نَزَلَ بَعْدَهُمْ قُرَانَ يُعَلِّمُهُ الْقَاعِدُونَ مِنَ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ نَزَلَ بَعْدَهُمْ قُرَانَ يُعَلِّمُهُ الْقَاعِدُونَ مِنَ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ نَزَلَ بَعْدَهُمْ قُرَانَ يُعَلِّمُهُ الْقَاعِدُونَ مَنَ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَدْ نَزَلَ بَعْدَهُمْ قُرَانَ يُعَلِّمُهُ الْقَاعِدُونَ مَنَ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْدَهُمْ قُرَانَ يُعَلِّمُونَ يَعْلَمُونَ مَا أَنْزَلَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْدَهُمْ قُرَانًا , وَقَدْ تَعَلَّمُوا فَي وَقَدْ تَعَلَّمُونَ مَا أَنْزَلَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْدَهُمْ وَوَقَدْ تَعَلَّمُونَ السَّرَايَا يَتَعَلَّمُوا مَا أَنْزَلَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى نَبِيقِمْ وَعَدْ السَّرَايَا إِذَا رَجَعَتْ إِلْيْمُ { لِيَتَعَلَّمُوا مَا أَنْزَلَ اللهُ عَلَيْهِ وَكَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلُولُ اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلُولُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَالَهُ وَلَا اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللهُ عَلَيْلُ

٣٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّد عَبْدُ اللّهِ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ الْخُرَاسَانِيِّ الْعَدْلُ، بَبِغْدَادَ , ثنا يَحْيَى بْنُ جَعْفَرِ بْنِ الزِّبْرَقَانِ، ثنا أَبُو مُحَمَّد عَبْدُ اللّهِ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ الْخُرَاسَانِيِّ الْعَدْلُ، بَبِغْدَادَ , ثنا جَعْفَرِ بْنِ الزِّبْرَقَانِ، ثنا أَبُو مُحَمَّد عَنْ ثَابِتِ، عَنْ أَنْسِ بْنِ مَالِكَ قَالَ: كَانَ أَخَوَانِ عَلَى عَهْدِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , وَالْآخَرُ يَحْتَرِفُ , فَشَكَا الْمُحْتَرِفُ أَخَاهُ إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , فَقَالَ: §«لَعَلَّكَ وَكَانَ أَخَاهُ إِلَى النّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , فَقَالَ: §«لَعَلَّكَ يُدْرِفُ أَخَاهُ إِلَى النّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , فَقَالَ: §«لَعَلَّكَ أَلْمُحْتَرِفُ أَخَاهُ إِلَى النّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , فَقَالَ: §«لَعَلَّكَ أَلْمُحْتَرِفُ أَخَاهُ إِلَى النّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّى , فَقَالَ: §«لَعَلَّكَ

ترزق بِهِ»

٣٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ بِبَعْدَادَ , أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ الصَّفَّارُ، , ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورِ الرَّمَادِيُّ، , ثنا عَبْدُ الرَّآقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ يَرْفَعُهُ إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿﴿ السَّلِمِ ٱلرَّاكِبُ عَلَى الْمَاشِي , وَالْمَاشِي عَلَى الْقَاعِدِ , وَالْقَلِيلُ عَلَى الْكَثِيرِ ,

Shamela.org £V

١٠ باب فضل العلم قال الشافعي رضي الله عنه: والفضل في هذه الدرجة من العلم لمن قام بها على من عطلها قال البيهقي رضي يرجد وجل في يرفع الله عنه الله عنه والله والله عنه والله والله

والصَّغِيرُ عَلَى الْكَبِيرِ, وَإِذَا مَنَ الْقُومُ بِقَوْمٍ, فَسَلَّمَ مِهُم وَاحِدُ أَجَراً مِهُم , وَإِذَا رَدْ مِن الْآخِرِين آمنوا مِنكِم وَالْمِهُمْ وَالْحَدُ أَجَراً مِهُم , وَإِذَا رَدْ مِن الْآخِرِين وَاحِدُ أَجَراً عَهُمٍ»

٣٣٧ - وَرَوَاهُ هِشَامُ بْنُ سَعْدٍ, عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ، كَذَلِكَ مُرْسَلًا, وَرُوِّينَاهُ فِي كِتَابِ السُّنَنِ, عَنْ عَلِيِّ بْنِ أَبِي طَالِبٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ مَرْضُهُ لَا

-[٢٤٦]-

٣٣٨ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَلَمْ يَزَلِ الْمُسْلِمُونَ عَلَى مَا وَصَفْتُ يَتَفَقَّهُ أَقَلُهُمْ , وَيشْهَدُ الْجَنَائِزَ بَعْضُهُمْ , وَيُجَاهِدُ وَيُرَدُّ السَّلَامَ ٣٣٨ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ , فَيَعْرَفُونَ الْفَصْلَ لَمِنْ قَامَ بِهِ , وَلَا يُؤْتِمُونَ مَنْ قَصُرَ عَنْهُ , إِذْ كَانَ لِهَذَا قَائِمُونَ بِكِفَايَتِهِ

١٠ باب فضل العلم قال الشافعي رضي الله عنه: والفضل في هذه الدرجة من العلم لمن قام بها على من عطلها قال البيهقي رضي الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات

§بَابُ فَضْلِ الْعِلْمِ

٣٣٩ - قَالَ الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَالْفَصْلُ فِي هَذِهِ الدَّرَجَةِ مِنَ الْعِلْمِ لَمِنْ قَامَ بِهَا عَلَى مَنْ عَطَّلَهَا

٣٤٠ - قَالَ الْبَيْهَقِيَّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: قَالَ اللَّهُ عَنَّ وَجَلَّ: {يَرْفَعِ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ} [المجادلة: ١١] ٣٤٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ يَعْقُوبَ، وَإِبْرَاهِيمُ بْنُ عِصْمَةَ قَالَا: ثنا السَّرِيُّ بْنُ خُزَيْمَةَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يَزِيدَ الْمُقْرِئِ، ثنا حَيْوَةُ بْنُ شُرَيْحِ، أَخْبَرَنِي ابْنُ أَبِي كَرِيمَةَ قَالَ: سَمِعْتُ عِكْرِمَةَ يَقُولُ: سَمِعْتُ ابْنَ عَبَّاسٍ يَقُولُ: {وَيَرْفَعِ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ علىالَّذِينَ لَمْ يُؤْتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ } [المجادلة: ١١] قَالَ: يَرْفَعُ اللَّهُ الَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ علىالَّذِينَ لَمْ يُؤْتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ

٣٤٢ - وَقَالَ رَحِمَهُ اللَّهُ: قَالَ اللَّهُ جَلَّ ثَنَاؤُهُ: {هَلْ يَسْتَوِي الَّذِينَ يَعْلَمُونَ وَالَّذِينَ لَا يَعْلَمُونَ} [الزَّمر: ٩] . وَقَالَ: {إِنَّمَا يَعْلَمُونَ وَالَّذِينَ يَعْلَمُونَ وَالَّذِينَ لَا يَعْلَمُونَ } [الأنعام: ٨٣] . قَالَ زَيْدُ بْنُ أَسْلَمَ: بِالْعِلْمِ عَبَادِهِ الْعُلَمَاءُ} [فاطر: ٢٨] وَقَالَ: {نَرْفَعُ دَرَجَاتِ مَنْ نَشَاءُ} [الأنعام: ٨٣] . قَالَ زَيْدُ بْنُ أَسْلَمَ: بِالْعِلْمِ ٢٤٣ - أَبنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَامِ مُعَيْدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍ و قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُعَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلٍ، حَدَّ تَنِي

٣٤٣ - أبنا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلٍ، حَدَّثَنِي أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا عَبْدُ اللّهِ الْحَامِ: مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ يَقُولُ: {وَنَرْفَعُ دَرَجَاتٍ مَنْ نَشَاءُ} [الأنعام: ٨٣] قَالَ: بِالْعِلْمِ , قُلْتُ لَهُ مَنْ حَدَّثَكَ؟ قَالَ: زَعَمَ ذَلِكَ زَيْدُ بْنُ أَسْلَمَ

٣٤٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ بِمَكَّةَ , أَبنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ الضَّحَّاكِ أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا عَلِيٌّ بْنُ عَبْدِ الْأَصْبَهَانِيِّ، أَخْبَرَنَا عَفِيفُ بْنُ سَالِمِ الْمُوصِلِيُّ، عَنْ هِشَامِ بْنِ سَعْدٍ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ فِي قَوْلِهِ عَنَّ وَجَلَّ: {وَجَلَّذَ فَضَّلْنَا بَعْضَ النَّبِيِّنَ عَلَى بَعْضٍ} [الإسراء: ٥٥] قَالَ: الْعِلْمُ

٣٤٥ - وَقَالَ: ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْمُرَوِيُّ، ثنا حَجَّاجٌ، قَالَ ابْنُ جُرَيْجٍ: {هَيْرْفَعِ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ} [المجادلة: ١١] يَقُولُ: الَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ يَرْفَعَهُمْ فَوْقَ الَّذِينَ آمَنُوا وَلَمْ يُؤْتُوا الْعِلْمَ

٣٤٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهْرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّد صَاحِبُ ابْنِ أَحْمَدَ , -[٢٤٩] - ثنَا مُحَمَّدُ بْنُ حَمَّادٍ، ثنا أَبُو مُعَاوِيَةَ، عَنِ الْأَعْمَشِ. ح، وأبنا أَبُو عَنْ أَبِي صَالِح، عَنْ عَلْدِ اللّهِ الْخَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أبنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيّ بْنِ عَفَّانَ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ نَمْيْرٍ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي صَالِح، عَنْ

الله عنه: قال الله عنه: قال الله عنه: قال الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات أبي هُرَيْرَهَ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى الله عَلَيْهِ وَسَلَمَ: قَالَ اللهُ عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا فَلَسَ الله عَنْهُ كُرِبَةٌ مِنْ كُرِبِ يَوْم الْقَيْمُ الله عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ , وَمَنْ يَسَّرَ عَلَى مُعْسِرٍ يَسَّرَ الله عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ ، وَالله فِي عَوْنِ الْعَبْدِ مَا الله عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ , وَمَنْ الله عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ , وَمَنْ الله عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ , وَمَنْ الله عَلَيْهِ عَلَيْهِ إِللهُ عَلَيْهُ مِنْ الله عَلَيْهُ مَا الله عَلَيْهُ مَا الله وَيَتَدَارَسُونَهُ بَيْنَهُمْ , إِلَّا حَفَّتْ عَلَيْهِمُ اللّهَ يَتْلُونَ فِيهِ عَلَمُ الله وَيَتَدَارَسُونَهُ بَيْنَهُمْ , إِلَّا حَفَّتْ عَلَيْهِمُ اللّهَ فِي السَّكِينَةُ , وَمَنْ الله فِي عَلْهُ الله وَيَتَدَارَسُونَهُ بَيْنَهُمْ , إِلّا حَفَّتْ عَلَيْهِمُ الله وَيَتَدَارَسُونَهُ بَيْنَهُمْ , إِلَّا حَفَّتْ عَلَيْهِمُ الله وَيَتَدَارَسُونَهُ بَيْنَهُمْ , إِلّا حَفَّتْ عَلَيْهِمُ الله وَيَقَالَ وَمَنْ عَنْدَهُ , وَمَنْ أَبْطَأَ بِهِ عَمَلُهُ لَنْ يُسْرِعَ بِهِ نَسَبُهُ » لَقْظُ حَدِيثِ ابْنِ نُمَيْرٍ ، رَوَاهُ مُسْلِمَ فِي الصَّحِيحِ عَنْ أَبِيهِ وَعَيْرِهِ عَنْ أَبِيهِ مَعْ وَغَيْرِهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ وَعَنْ عَبْرِهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ اللهُ فِي عَنْ أَبِيهِ الللهِ بْنِ عَبْدِ اللهِ بْنِ نُمْيْرِ عَنْ أَبِيهِ اللهُ اللهُ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ السَّهُ فِي الصَّحِيمِ عَنْ أَبِيهِ اللهُ عَنْ أَبِيهُ اللهُ اللهُ عَنْ أَبِيهُ اللهُ عَلَيْهُ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلْمُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ ال

٣٤٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكُرٍ أَحْمَدُ بِنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي , وَأَبُو صَادِقٍ مُحَمَّدُ بِنُ أَحْمَدُ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكُمُ اللَّهُ بَنُ مَرْزُوقٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ دَاوُدَ الْحُرَيْقِ، عَنْ عَاصِمِ بْنِ رَجَاءِ بْنِ حَيْوَةَ، عَنْ دَاوُدَ بْنِ جَمِيلٍ، عَنْ كَثِيرِ بْنِ فَيْقُوبَ , ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَرْزُوقٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ دَاوُدَ الْحُرَيْقِ، عَنْ عَاصِمِ بْنِ رَجَاءِ بْنِ حَيْوَةَ، عَنْ دَاوُدَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَحَدِيثَ بَلَغَنِي أَنَّكَ مُحَدِّثُ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَحَدَيثَ بِعَنْتَ لِحَاجَة؟ قَالَ: لَا اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَللَهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَا اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَا اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَكُونَ وَلَا لِتَعَارَة؟ قَالَ: لَاهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَكُونَ وَلَا لِتَعَارَة؟ قَالَ: يَعَمْ وَقَالَ: يَعَمْ وَقَالَ: يَعَمْ وَقَالَ: فَإِنِّي سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: كَرْمَنْ سَلَكَ طَرِيقًا مِنْ طُرُقِ الْجُنَّة , وَإِنَّ الْمُلَاتِكَةَ لَتَضَعُ أَجْنِحَتَهَا رِضًا لِطَالِبِ الْعِلْمِ , وَإِنَّ فَضَلَ الْعَالِمِ عَلَى الْعَالِمِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَمَنْ فِي اللَّهُ وَلَوْدِ عَلَى سَائِرِ الْكَوَاكِ بِ , وَإِنَّ الْمُعَلِمُ لَيُسْتَغْفِرُ لَهُ مَنْ فِي السَّمَواتِ , وَمَنْ فِي الْأَرْضِ , وَكُلُّ شَيْءٍ حَتَّى الْجِيتَانُ فِي جَوْفِ الْمُهَا ، وَأَوْرَتُوا الْعِلْمَ , فَانْ أَخْذَهُ وَقَوْدٍ »

٣٤٨ - ۖ أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، فِي كِتَابِ السُّنَنِ , أَبنا مُحَلَّدُ بْنُ بَكْرٍ، , ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا مُسَدَّدُ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ دَاوُدَ قَالَ: سَمِعْتُ عَاصِمَ بْنَ رَجَاءِ بْنِ حَيْوَةَ يُحَدِّثُ , فَذَكَرَهُ بِإِسْنَادِهِ وَمَعْنَاهُ. وَقَالَ: وَحَدَّثَنَا أَبُو دَاوُدَ، ثنا مُحَلَّدُ بْنُ الْوَزِيرِ الدِّمَشْقِيُّ، ثنا الْوَلِيدُ قَالَ: لَقِيتُ شَبِيبَ بْنِ شَيْبَةَ , فَخَدَّثِنِي بِهِ، عَنْ عُثْمَانَ بْنِ أَبِي سَوْدَةَ، عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ، بِمَعْنَاهُ يَعْنِي عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٣٤٩ - حَدَّثَنَا أَبُو مُحَدَّ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ قَالَ: ثَنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيِّ، ثنا الْأَعْرَابِيِّ، ثنا الْعُلَمَ بْنُ مُحَدَّ الزَّعْفَرَانِيُّ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ عُسَّالِ الْمُرَادِيَّ , فَقَالَ: مَا جَاءَ بِكَ؟ فَقُلْتُ: أَبَتْغِي الْعِلْمَ , فَقَالَ: وَإِنَّ عُسَالِ الْمُرَادِيَّ , فَقَالَ: مَا جَاءَ بِكَ؟ فَقُلْتُ: أَبَتْغِي الْعِلْمَ , فَقَالَ: وَإِنَّ الْمُلَائِكَةَ تَضَعُ أَجْنِحَتُهَا لِطَالِبِ الْعِلْمِ رِضًا بِمَا يَطْلُبُ. كَذَا رَوَاهُ جَمَاعَةً عَنْ عَاصِمٍ

٣٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو حَامِدِ بْنُ بِلَالٍ، ثنا عَبَّاسُ بْنُ مُحَمَّدِ الدُّوْرِيُّ، ثنا يُونُسُ بْنُ مُحَمَّدِ الدُّوْرِيُّ، ثنا يُونُسُ بْنُ مُحَمَّدِ الْمُؤَدِّبُ، ثنا جَمَّادُ بْنُ سَلَمَةَ، عَنْ عَالَمِ عَنْ صَفْوَانَ بْنِ عَسَّالٍ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«إِنَّ الْمَلَائِكَةَ لَتَضَعُ أَجْنِحَهَمَا لِطَالِبِ الْعَلْمِ رِضًا بِمَا يَطْلُبُ» تَابَعَهُ مَعْمَرُ بْنُ رَاشِدٍ وَغَيْرُهُ , عَنْ عَاصِمِ ابْنِ بَهْدَلَةَ فِي رَفْعِهِ

٣٥١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَمْرِو مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأَدِيبُ , أَبنا أَبُو بَكْرِ الْإِسْمَاعِيلِيُّ، أَخْبَرَنِي الْحَسَنُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا حَرْمَلَةُ بْنُ يَحْيَى، أَبنا عَبْدِ اللَّهِ بْنُ وَهْب، أَخْبَرَنِي يُونُسُ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، حَدَّثَنِي مُمْيَدُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ عَوْفٍ قَالَ: سَمِعْتُ مُعَاوِيَةَ بْنَ أَبِي سُفْيَانَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وَهُو يَخْطُبُ يَقُولُ: إِنِي سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: كَا(هَمْنُ يُرِدِ اللَّهُ بِهِ خَيْرًا يَفَقِّهُهُ فِي الدِّينِ , إِنَّمَا أَنَا قَاسِمُ وَيُعْطِي اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: كَاللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ يَقُولُ: كَاللَّهُ مِنْ خَالَفَهُمْ حَتَّى يَأْتِي أَمُنُ اللَّهِ وَهُمْ ظَاهِرُونَ» - [٢٥٣] - رَوَاهُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ حَرْمَلَةَ مُخْتَصَرًا

الله عنه: قال الله عنه وحلى: برفع الله الذين آمنوا منه والذين أوتوا العلم درجات الله عنه: قال الله عنه قال الله عنه وحلى: برفع الله الدين آمنوا منه والذين أوتوا العلم درجات المعتبر المعتبر

٣٥٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّيَنِي مُحَمَّدُ بْنُ صَالِح بْنِ هَانِيَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرِو الْحَرَشِيُّ، ثنا الْقَعْنَبِيُّ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّيَنِي مُحَمَّدُ بْنُ صَالِح بْنِ هَانِيَ، ثنا مُوسَى بْنُ هَارُونَ، ثنا قُتْيْبَةُ بْنُ سَعِيد، قَالَا: ثنا الْمُغيرَةُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، ثنا أَبُو الزِّنَاد، عَنِ - [٢٥٤] النَّاعُرَجِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ قَالَ: قَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَهِ النَّاسُ مَعَادِنَ , خِيَارُهُمْ فِي الْجَاهِلِيَّةِ خِيَارُهُمْ فِي الْإِسْلَامِ إِذَا فَقِهُوا الْأَعْنَ بِي هُرَيْرَةً قَالَ: قَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَهَا اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ قَتَيْبَةً , وَرَوَاهُ مُسْلِمُ عَنِ الْقَعْنَبِيقِ مَلْ اللهُ عَلْدِهِ وَسَلَّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ قَتَيْبَةً , وَرَوَاهُ مُسْلِمُ عَنِ الْقَعْنَبِيقِ مَلْ اللهُ عَلْدِهِ وَسَلَّمَ عَنْ قَتَيْبَةً , وَرَوَاهُ مُسْلِمُ عَنْ أَبِي هُرَيْرَةً , عَنِ النَّيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ اللهُ عَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ اللهُ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلْهُ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلْهُ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَنْ الْعَنْ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلْهُ وَسَلَمَ عَلْهُ وَسَلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلْ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلْهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ

٣٥٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَبْدُ الْبَاقِي بْنُ قَانِحٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلٍ، وَأَنْسُ بْنُ يَحْيَى قَالَا: ثنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ أَوْسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَنْ أَوْلِ عَالَمُ عَبْدِ اللّهِ قَالَ وَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسُلَمُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمُ وَسُلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَسُلَمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا اللّهَ عَلَيْهُ وَلَا لَا عَلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَلَالْمَامُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهُ وَلَا عَلَى اللّهِ عَلَا عَلَا عَلَا عَلَى اللّهَ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلَيْهِ وَالْمَالَةُ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَلّهُ عَلَيْهِ عَلَى اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ عَلَيْهِ وَالْمُ اللّهُ عَلَيْهُ عَلَا عَ

٥٥٥ - وَأَخْبَرْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ بِبَعْدَادَ , وَأَبْنَا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّد الصَّفَّارُ، قِرَاءَةً عَلَيْهِ فِي شَهْرِ رَمَضَانَ مِنْ سَنَةِ سِتَّ وَثَلَاثِينَ وَثَلَاثِمِاتَةً , ثَنَا عُبَدُ يَّنَ بِشْرَ الْعَبْدِيُّ , ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عُمَر , عَنْ سَعِيد وَهُوَ الْمَقْبُرِيُّ , عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ قَالَ: سُئِلَ , ثنا عُبَدُ اللَّهِ بْنُ عُمَّد بْنِ شَاكِر , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ بِشْرِ الْعَبْدِيُّ , ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عُبَد اللَّهِ بْنُ عُمَّد اللَّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : «فَأَكُرَمُ النَّاسِ؟ قَالَ: «أَثْقَاهُمْ» قَالُوا: لَيْسَ عَنْ هَذَا نَسْأَلُكَ يَا رَسُولَ اللَّهِ قَالَ: «فَأَكُمُ النَّاسِ؟ قَالُوا: نَعَمْ , قَالُوا: نَعْم , قَالُ وَبُولُ اللَّهُ عَلَيْهِ بُنُ نَبِيِّ اللَّهِ بْنِ خَلِيلِ اللَّهِ» قَالُوا: لَيْسَ عَنْ هَذَا نَسْأَلُكَ. قَالَ: «أَفَعَنْ مَعَادِنِ الْعَرَبِ؟» قَالُوا: نَعَمْ , قَالَ : وَسُولُ اللَّهِ غَيْدُ فِي الْإِسْلَامِ إِذَا فَقِهُوا» وَهُوانَ خِيَارَكُمْ فِي الْإِسْلَامِ إِذَا فَقِهُوا»

٣٥٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا مُحَمَّدُ بُنُ إِبْراهِيمَ الْمُزَكِّي، ثنا أَحْمَدُ بُنُ سَلَمَةَ، ثنا مُحَمَّدُ بُنُ بَشَّارٍ، ثنا يَحْيَى، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَكُونُ بِغُوهِ , إِلَّا وَسُولَ اللّهِ , مَنْ أَكُرَهُ النَّاسِ؟ - [٢٥٦] - فَذَكَرَهُ بِغُوهِ , إِلَّا أَتُهُ قَالَ: وَيِلَ اللّهِ اللّهِ إِللّهِ اللّهِ إِلَا اللّهِ بَمَنْ أَكْرَهُ النَّاسِ؟ - [٢٥٦] - فَذَكَرَهُ بِغُوهِ , إِلَّا أَتُهُ قَالَ: وَيَارُهُمْ فِي الْإِسْلامِ إِذَا فَقَهُوا " رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ بُنْدَارٍ , وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ زُهَيْرٍ وَغَيْرِهِ , عَنْ يَحْيَى , وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ مِنْ حَدِيثٍ مُعْتَمِرٍ , وَأَبِي أُسَامَةً وَعَبْدَةً , عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ دُونَ ذِكْرٍ أَبِيهِ فِيهِ , وَرَوَاهُ مُسلِمٌ عَنْ زُهِيرٍ وَغَيْرِهِ , عَنْ يَحْيَى , وَأَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ مِنْ حَدِيثٍ مُعْتَمِرٍ , وَأَبِي أُسَامَةً وَعَبْدَةً , عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ دُونَ ذِكْرٍ أَبِيهِ فِيهِ , وَرَوَاهُ مُسلَمٌ عَنْ زُهِيرٍ وَغَيْرِهِ , عَنْ يَحْدَانَ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ عَبِيدٍ الصَّفَّارُ، ثنا أَبُو بَكُمْ السَّعْدِيُّ، ثنا أَبُو كَرَيْبٍ، ثنا خَلَفُ بْنُ أَنُو عِيسَى عَنْ أَبِي كُرَيْبٍ عَنْ خَلَفٍ , وَقَالَ: لَا نَعْرِفُهُ إِلَّا مِنْ حَدِيثٍ خَلَفٍ وَلا أَدْرِي كَيْفَ اللّهُ عَلَيْهٍ , وَقَالَ: لَا نَعْرِفُهُ إِلّا مِنْ حَدِيثٍ خَلَفٍ وَلا أَدْرِي كَيْفَ

٣٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ بَكْرٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَيُّوبَ. ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَنْدِ الرَّحْمَٰنِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ

الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات أَمِنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات أَبِي هُرِيرَهُ، أَنَّ رَسُولَ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَمَنْ دَعَا إِلَى هَدَى كَانَ لَهُ مِنَ الْأَجْرِ مِثَلَ أُجُورِ مَنْ تَبِعَهُ, لَا يَنْقُصُ ذَلِكَ مِنْ أُجُورِهِمْ شَيْئًا , وَمَنْ دَعَا إِلَى ضَلَالَةٍ كَانَ عَلَيْهِ مِنَ الْإِثْمِ مِثْلُ آثَامِ مِنْ تَبِعَهُ , لَا يَنْقُصُ ذَلِكَ مِنْ آثَامِهِمْ شَيْئًا» رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيج

٣٥٩ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَلِيّ الْحُسَيْنُ بْنُ مُحَمَّدٍ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ مَحْمَوَيْهِ الْعَسْكَرِيُّ , ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْقَلَانِسِيُّ، ثنا آدَمُ بْنُ أَبِي إِيَاسِ، ثنا -[٢٥٨]- شُعْبَةُ، ثنا عَوْنُ بْنُ أَبِي جُحَيْفَةَ، قَالَ: سَمِعْتُ مُنْذِرَ بْنَ جَرِيرِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْبَجَلِيَّ، يُحَدِّثُ عَنْ أَبِيهِ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مَنْ سَنَّ فِي الْإِسْلَامِ سُنَّةً حَسَنَةً فَعُمِلَ بِهَا بَعْدَهُ , كَانَ لَهُ أَجْرُهَا , وَأَجْرُ مَنْ عَمِلَ بِهَا مِنْ غَيْرِ أَنْ يُنْتَقَصَ مِنْ أُجُورِهِمْ شَيْءٌ , وَمَنْ سَنَّ فِي الْإِسْلَامِ سُنَّةً سَيِّئَةً فَعُمِلَ بِهَا بَعْدَهُ , كَانَ عَلَيْهِ وِزْرُهَا وَمِثْلُ أَوْزَارِ مَنْ عَمِلَ بِهَا , مِنْ غَيْرِ أَنْ يُنْتَقَصَ مِنْ أُوْزَارِهِمْ شَيْءً» أُخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيحِ مِنْ أُوْجُهٍ عَنْ شُعْبَةَ

٣٦٠ - أَخْبَرْنَا أَبُو سَعِيدٍ يَحْيَى بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَحْيَى الْإِسْفِرَايِينِيُّ , أَبِنا أَبُو بَحْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْحَسَنِ الْبَرْبَهَارِيُّ , ثنا بِشْرُ بْنُ مُوسَى، ثنا الْحُمَيْدِيُّ، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أَبنا الْعَوَّامُ بْنُ حَوْشَبَ، ثنا الْقَاسِمُ بْنُ عَوْفٍ الشَّيْبَانِيُّ، عَنْ رَجُلٍ حَدَّتُهُ أَنَّهُ أَتَى أَبَا ذَرِّ بِمِنَّى , فَسَمِعَهُ يَقُولُ: §أَمَرَنَا رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنْ لَا نُغْلَبَ عَلَى أَنْ نَأْمُرَ بِالْمَعْرُوفِ وَنَنْهَى عَنِ الْمُنْكَرِ وَنُعَلِّمَ النَّاسَ السُّنَنَ

٣٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَلِيَّ الرُّوذْبَارِيُّ فِي آخَرِينَ قَالُوا: أبنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا الرَّبيعُ بْنُ سُليْمَانَ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي سُلَيْمَانُ هُوَ ابْنُ بِلَالٍ، عَنِ الْعَلَاءِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ هُرَيْرَةَ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: " كَإِذَا مَاتَ الْإِنْسَانُ انْقَطَعَ عَمَلُهُ إِلَّا مِنْ ثَلَاثَةِ أَشْيَاءَ: مِنْ صَدَقَةٍ جَارِيةٍ , أَوْ عِلْمٍ يُنْتَفَعُ بِهِ , أَوْ وَلَدٍ صَالِحٍ يَدْعُو لَهُ "

٣٦٣ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، أَخْبَرَنِي أَبُو عَمْرِو بْنُ أَبِي جَعْفَرٍ، أبنا أَبُو يَعْلَى، ثنا يَحْيَى بْنُ أَيُّوبَ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ جَعْفَرٍ، عَنِ الْعَلَاءِ، فَذَكَرَهُ بِإِسْنَادِهِ وَمَعْنَاهُ. وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ يَحْيَى بْنِ أَيُّوبَ وَغَيْرِهِ

٣٦٣ - حَدَّثَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدٍ حَاجِبُ بْنِ أَحْمَدَ الطُّوسِيِّ , ثنا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ الْمَرْوَزِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَبِي خَالِدٍ،. حِ وَأَخْبَرْنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْعَلَوِيُّ , أبنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنُ دَلَّوْيهِ الدَّقَّاقُ , ثنا أَحْمَدُ بْنُ حَفْصِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ، حَدَّثَنِي أُبَيُّ، حَدَّثَنِي -[٢٦٠]- إِبْرَاهِيمُ بْنُ طَهْمَانَ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدٍ، عَنْ قَيْسِ بْنِ أَبِي حَازِمٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مَسْعُودِ أَنَّهُ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " §لَا حَسَدَ إِلَّا فِي اثْنَتَيْنِ: رَجُلٌ أَعْطَاهُ اللَّهُ خَيْرًا فَسَلَّطَهُ عَلَى هَلَكَتِهِ فِي الْحَقِّ , وَرَجُلُ آتَاهُ اللَّهُ حِكْمَةً فَهُوَ يَقْضِي بِهَا وَيُعَلِّبُهَا " لَفْظُ حَدِيثِ إِبْرَاهِيمَ.

َ وَفِي رِوَايَةِ ابْنِ الْمُبَارَكِ: ﴿ رَجُلُ آتَاهُ اللَّهُ مَالًا أَخْرَجَاهُ فِي الصَّحِيجِ مِنْ أَوْجُه عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ أَبِي خَالِدِ ٣٦٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي دَاوُدَ الْمُنَادِي، ثنا رَوْحُ بْنُ عُبَادَةَ، قَالَ: ثنا شُعْبَةُ، عَنْ سُلَيْمَانَ، قَالَ: سَمِعْتُ ذَكُوانَ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: " وَلَا حَسَدَ إِلَّا فِي اثْنَتَيْنِ: رَجُلٌ عَلَمَهُ اللَّهُ الْقُرْآنَ فَهُوَ يَتْلُوهُ آنَاءَ اللَّيْلِ وَآنَاءَ النَّهَارِ , فَسَمِعَهُ جَارٌ لَهُ فَقَالَ: لَيْتَنِي أُوتِيتُ مَا أُوتِيَ فَلَانٌ فَعَمِلَتُ مِثْلَ مَا يَعْمَلُ , وَرَجُلٌ آتَاهُ اللَّهُ مَالًا فَهُوَ يُهْلِكُهُ فِي الْحَقِّ , فَقَالَ رَجُلُ: لَيْتَنِي أُوتِيتُ مِثْلَ مَا أُوتِيَ فُلَانٌ فَعَمِلَتُ مِثْلَ مَا يَعْمَلُ " رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عَلِيٌّ بْنِ إِبْرَاهِيمَ عَنْ رَوْحٍ

٣٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أبنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيِّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ السَّكَنِ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ،

الله عنه: قال الله عنه أبيه قال أبيه قال رَسُولُ الله صَلَّى الله عَلَيه وَسَلَم الله عَلَيه وَسَلَم عَنْ أَبِيهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ الله صَلَّى الله عَلَيه وَسَلَم الله عَلَيه وَسَلَم عَنْ أَبِيهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ الله صَلَّى الله عَلَيه وَسَلَم الله وَعَلْما فَهُو يَعْمَلُ فِي مَالِه بِعِلْيه , وَرَجُلُ أَتَاهُ الله عَلَا فَقَالَ: لَوْ كَانَ لِي مِثْلُ فَلَانَ لَعَمِلُتُ فِيهِ مِثْلُ عَمَلِه , فَهُمَا فِي الْأَجْرِ سَوَاء , وَرَجُلُ أَتَاهُ الله مَا عَمِل فَلَانَ فَهُو يَتَخَبَّطُ فِيه لاَ يَدْرِي مَا له مِمَّا عَليه , وَرَجُلُ أَتَاه الله مَا عَمِل فَلانَ فَهُو يَتَخَبَّطُ فِيه لاَ يَدْرِي مَا له مُمَّا عَيْه , وَرَجُلُ أَتَاه الله مَا عَمِل فَلانَ فَهُمَا فِي الْإِثْمِ سَوَاء " ابْنُ أَبِي كَبْشَة هَذَا: هُو مُثَلً عُمِل فَلانُ فَهُمَا فِي الْإِثْمِ سَوَاء " ابْنُ أَبِي كَبْشَة هَذَا: هُو مُثَلً عَمِل فَلانً فَهُمَا فِي الْإِثْمِ سَوَاء " ابْنُ أَبِي كَبْشَة هَذَا: هُو مُثَلً عَمِل فَلانُ فَهُمَا فِي الْإِثْمِ سَوَاء " ابْنُ أَبِي كَبْشَة هَذَا: هُو مُثَلً عَيْ بُنُ المَدِينِيّ

٣٦٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدُ بْنُ عَالِبِ الْخُوَارِزْمِيُّ الْحَافِظُ بِبَغْدَادَ , ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَمْدَانَ النَّيْسَابُورِيُّ , ثنا الْحَسَنُ بنُ عَلِيِّ بْنِ زِيَادٍ، ثنا ابْنُ أَبِي أُوَيْسٍ، ثنا مَالِكُ بْنُ أَنْسٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ دِينَارٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ -[٢٦٢] - بْنِ عُمَرَ أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: وَهِلَا أَنْ مَنَ الشَّجَرِ شَجَرَةً لَا تُسْقِطُ وَرَقَهَا وَهِيَ مِثْلُ الْمُسْلِمِ , فَلَدَّتُونِي مَا هِيَ؟» فَوَقَعَ النَّاسُ فِي شَجَرِ الْبَادِيةِ , وَوَقَعَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ قَالَ: وَهَ النَّاسُ فِي الْسَجِيحِ عَنْ فَلْسِي فَقَالَ: لِأَنْ تَكُونَ قُلْتَهَا أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ كَذَا وَكَذَا رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ إِسْمَاعِيلَ , وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ

٣٦٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أَبنا مُحَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ؟" مَنْ جَاءَ مَسْجِدَنَا هَذَا يَتَعَلَّمَ خَيْرًا أَوْ يُعلِّبُهُ فَهُو كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللَّهِ , وَمَنْ جَاءَ لِغَيْرِ هَذَا كَانَ كَالرَّجُلِ يَرَى الشَّيْءَ يُعْجِبُهُ وَلَيْسَ لَهُ - وَرُبَّمَا قَالَ: - يَرَى الْمُصَلِّينَ وَلَيْسَ مِنْهُمْ , وَيرَى الذَّاكِرِينَ وَلِيْسَ مِنْهُمْ "

وَ عَهُ اللّٰهِ الْمُؤْمِنَ اللّٰهِ الْجَافِظُ، ثنا أَبُو مُحَمَّد عَبْدُ اللّهِ بْنُ مُحَمَّد بْنِ إِسْحَاقَ الْخُزَاعِيُّ، بِمَكَّةَ ثنا أَبُو يَحْيَى بْنُ أَبِي مَسَرَّةَ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ اللّٰهُ عَبْدِ اللّٰهِ مِنَ اللّٰهُ عَبْدِ اللّٰهِ الْجَافِظُ، ثنا عَبْدُ اللّهِ صَغْرِ، أَنَّ سَعِيدًا الْمُقْبُرِيَّ أَخْبَرَهُ أَنَّهُ سَمِعَ أَبَا هُرَيْرَةَ يَقُولُ: أَنَّهُ سَمِعَ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمَهُ كَانَ كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللّهِ, وَمَنْ دَخَلَ مِسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمَهُ كَانَ كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللّهِ, وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمَهُ كَانَ كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللّهِ, وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمَهُ كَانَ كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللّهِ, وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمَهُ كَانَ كَالْمُجَاهِدِ فِي سَبِيلِ اللّهِ , وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّمُهُ كَانَ كَاللّهُ عَلْمُ كَانَ كَاللّهُ عَلَيْنَ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَيْهِ وَمَنْ دَخَلَ مَسْجِدَنَا هَذَا لِيَتَعَلَّمُ خَيْرًا أَوْ يُعَلِّهُ كَانَ كَاللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ يَقُولُ:

-[٢٦٣]-

٣٦٩ - وَكَذَلِكَ رَوَاهُ حَاتِمُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ عَنْ حُمَيْدِ بْنِ صَخْرٍ

٣٧٠ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْحُسَيْنِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ تَمْيِمِ الْقَنْطَرِيُّ بِبَغْدَادَ , ثنا أَبُو قِلَابَةَ، ثنا أَبُو عَاصِمٍ، عَنْ ثَوْرِ بْنِ يَزِيدَ، عَنْ خَالِدِ بْنِ مَعْدَانَ، عَنْ أَبِي أُمَامَةَ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مَنْ غَدًا إِلَى الْمُسْجِدِ لَا يُرِيدُ إِلّا لِيَتَعَلَّمَ خَيْرًا أَوْ لِيَعَلِّمَهُ كَانَ لَهُ أَجْرُ مُعْتَمِرٍ تَامِّ الْعُمْرَةِ , وَمَنْ رَاحَ إِلَى الْمَسْجِدِ لَا يُرِيدُ إِلّا لِيَتَعَلَّمَ خَيْرًا أَوْ لِيَعَلِّمَهُ كَانَ لَهُ أَجْرُ حَاجٍ تَامِّ الْحَجَّةِ» يُعَلِّمَهُ كَانَ لَهُ أَجْرُ مُعْتَمِرٍ تَامِّ الْعُمْرَةِ , وَمَنْ رَاحَ إِلَى الْمَسْجِدِ لَا يُرِيدُ إِلّا لِيَتَعَلَّمَ خَيْرًا أَوْ لِيَعَلِّمَهُ كَانَ لَهُ أَجْرُ حَاجٍ تَامِّ الْحَجَّةِ»

٣٧١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ مُحَمَّدٍ الْمُقْرِئُ , أبنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ، ثنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا نَصْرُ بْنُ عَلِيٍّ، ثنا خَالِدُ بْنُ يَزِيدَ صَاحِبُ اللَّوْلُوِيِّ، عَنْ أَبِي جَعْفَرٍ الرَّازِيِّ، عَنِ الرَّبِيعِ بْنِ أَنْسٍ، عَنْ أَنْسِ بْنِ مَالِكٍ، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«مَنْ خَرَجَ فِي طَلَبِ الْعِلْمِ فَهُوَ فِي سَبِيلِ اللَّهِ حَتَّى يَرْجِعَ»

٣٧٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو زَكَرِيَّا الْعَنْبَرِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ السَّلَامِ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، أَبِنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، عَنِ الثَّوْرِيُّ، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنْ رِبْعِيِّ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ أَبِي طَالِبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فِي قُوْلِهِ عَنَّ وَجَلَّ: {وَقُوا أَنْفُسَكُمْ وَأَهْلِيكُمْ نَارًا} [التحريم: ٦] . قَالَ: «عَلِّمُوا أَنْفُسَكُمْ وَأَهْلِيكُمُ الْخَيْرَ»

الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله الذين آمِنوا منكم والذين أوتوا العلم دُرجاتِ الله عنه: قال الله عن وجل: يرفع الله على الله عن ال

ابْنِ سِيرِينَ، عَنِ الْأَحْنَفِ بْنِ قَيْسٍ قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: «لاَتَفَقَّهُوا قَبْلَ أَنْ تُسَوَّدُوا»

٣٧٤ - قَوْلُهُ: تُسُوَّدُوا مَعْنَاهُ: قَبْلَ أَنْ تَتَزَوَّجُوا فَتَصِيرُوا أَرْبَابَ بُيوتٍ , قَالَهُ شِمْرٌ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٣٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو تُرَابٍ الْمُذَكِّرُ، ثنا مُحَمَّدُ بنُ الْمُنْذِرِ، حَدَّثَنِي أَبُو سَعِيدٍ الْحَسَنُ بنُ عَامِ النَّصِيبِيُّ قَالَ: سَمِعْتُ

أَحْمَدُ بْنَ صَالِحٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: §تَفَقَّهْ قَبْلَ أَنْ تَرَأَسَ , فَإِذَا تَرَأَسْتَ فَلَا سَبِيلَ إِلَى التَّفَقُّهِ

٣٧٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُّو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الشَّافِعِيُّ , ثنا إِسْحَاقُ بْنُ الْحَسَنِ، ثنا أَبُو حُذَيْفَةَ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ سَعِيدٍ، عَنْ عَاصِمٍ الْأَحْوَلِ، عَنْ مُورِّقٍ الْعِجْلِيِّ قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: §«تَعَلَّمُوا السَّنَّةَ وَالْفَرَائِضَ وَالْخَنَ كَمَا تَعَلَّمُوا الْقُرآنَ»

٣٧٧ - أَخْبَرْنَا أَبُو طَاهِرٍ الْفَقِيهُ، أبنا أَبُو عُثْمَانَ عَمْرُو بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْبَصْرِيُّ , ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، ثنا يَعْلَى بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عَلِيّ بْنِ الْأَقْمَرِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَصِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ هُوَ ابْنُ مَسْعُودٍ: §«إِنَّ أَحَدَكُمْ لَمْ يُولَدْ عَالِمًا , وَإِنَّمَا الْعِلْمُ بِالتَّعَلَّمِ»

٣٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرِو الرَّزَّازُ. ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَبِنا أَبُو َسَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيِّ قَالَا: ثنا سَعْدَانُ بْنُ نَصْرٍ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عَاصِمٍ، عَنْ زِرِّ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: ﴿«اغْدُ عَالِمًا أَوْ مُتَعَلِّمًا وَلَا تَغْدُ إِمَّعَةً بَيْنَ ذَلِكَ» -[٢٦٨]- قَالَ سُفْيَانُ: قَالَ أَبُو الزَّعْرَاءِ عَنْ أَبِي الْأَحْوَصِ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: كُنَّا نَدْعُو الْإِمَّعَةَ فِي الْجَاهِلِيَّةِ الرَّجُلَ الَّذِي يُدْعَى إِلَى الطَّعَامِ فَيَذْهَبُ بِآخَرَ مَعَهُ لَمْ يُدْعَ , زَادَ الرَّزَّازُ فِي رِوَايتِهِ قَالَ: , ثنا سَعْدَانُ , ثنا سُفْيَانُ , ثنا عَمَّارُ الدُّهْنِيُّ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: وَهُوَ فِيكُمُ الْمُحْقِبُ الرِّجَالَ دِينَهُ

٣٧٩ - قَالَ أَبُو عُبَيْدٍ رَحِمَهُ اللَّهُ: أَصْلُ الْإِمَّعَةَ هُوَ الرَّجُلُ الَّذِي لَا رَأْيَ لَهُ وَلَا عَزْمَ فِيهِ فَهُوَ يُتَابَعُ كُلَّ أَحَدٍ عَلَى رَأْيهِ , وَلَا يَثْبُتُ عَلَى شَيْءٍ , وَالْمُحْقِبُ النَّاسَ دِينَهُ الَّذِي يَتْبَعُ هَذَا وَهَذَا

٣٨٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، أَبِنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ وَمُسْتَمِعًا , وَلَا تَكُنِ الرَّابِعَ فَتَهْلِكَ» كَذَا قَالَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْ اللَّهُ رَضِيَ اللَّهُ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ بَنِ مَسْعُودٍ قَالَ: ﴿ وَلَا تُعَلِّما أَوْ مُسْتَمِعًا , وَلَا تَكُنِ الرَّابِعَ فَتَهْلِكَ» كَذَا قَالَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ وَلَا تَكُنِ الرَّابِعَ فَتَهْلِكَ » كَذَا قَالَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ مَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ اللَّهُ عَنْ عَبْدِ اللَّهُ وَاللَّهُ إِلَى اللَّهُ إِلَا لَهُ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ وَاللَّهُ اللَّهُ الْعَلَالَةُ اللَّهُ الللللَّهُ الللللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللللللللللَّهُ اللللللللَّهُ الللللَّهُ الللللللَّهُ الللللَّهُ الللللللْمِنْ اللللللْمُ اللللللْمُ اللللللللْمُ اللللللللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللْمُ الللللللللللللْمُ اللللْمُو

٣٨١ - وَقَدْ أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ بِمَكَّةَ , أَبنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، , ثنا حَمَّادُ، عَنْ خُمَيْدٍ، عَنِ الْحَسَنِ، أَنَّ أَبَا الدَّرْدَاءِ قَالَ: ﴿ كُنْ عَالِمًا أَوْ مُتَعَلِّمًا أَوْ مُتَعَلِمًا أَوْ مُتَعَلِّمًا أَوْ مُتَعَلِمًا أَوْ مُتَعَلِمًا أَوْ مُتَبَعًا , وَلَا تَكُنِ الْخَامِسَ فَتَهْلِكَ. قَالَ: قُلْتُ لِلْحَسَنِ: مَنِ الْحَامِسُ؟ قَالَ: الْمُبْتَدِعُ

٣٨٢ - وَقَدْ رُوِيَ هَٰذَا مِنْ وَجْهٍ آخَرَ مَرْفُوعًا إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ , وَهُوَ ضَعِيفٌ , وَرُوِيَ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مَوْقُوفًا عَلَيْهِ

الله عَهُ الله عَهُ عَبْدُ اللهِ بْنُ يَحْيَى بْنِ عَبْدِ الْجُبَّارِ الشُّكَرِيُّ بِبَغْدَادَ , أَبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّد الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ السَّكَرِيُّ بِبَغْدَادَ , أَبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّد الصَّفَّارُ، ثنا أَخْوَدُ اللهِ بْنُ مَعْدَانَ، عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ قَالَ: ﴿ وَمُلْعُونَةُ الدُّنْيَا , مَلْعُونٌ أَهْلُهَا , إِلَّا ذِكْرُ اللهِ , أَوْ مَا ذُكِرَ اللهُ , وَالْعَالِمُ اللهَ وَالْعَالِمُ اللهَ مَنْ عَنْ خَالِدِ بْنِ مَعْدَانَ، عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ قَالَ: ﴿ وَمُلْعُونَةُ الدُّنْيَا , مَلْعُونٌ أَهْلُهَا , إِلَّا ذِكْرُ اللهِ , أَوْ مَا ذُكِرَ اللهُ , وَالْعَالِمُ وَالْمُتَعَلِّمُ فِي الْأَجْرِ سَوَاءٌ , وَسَائِرُ النَّاسِ هَمَجُّ لَا خَيْرَ فِيهِمْ

٣٨٤ - وَقَدْ رُوِيَ مَعْنَى هَذَا مِنْ وَجْهٍ آخَرَ مَرْفُوعًا , وَهُوَ ضَعِيفٌ

الله عنه: قالِ الله عنه وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات الله عنه وجل: يرفع الله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات الله عنه وجل: يرفع الله عنه والذين أوتوا العلم درجات الله عنه والدّب الله والمُعرف الله والله والله والمُعرف الله والله والله والله والله والمُعرف الله والله والله والله والمُعرف الله والله والله والله والله والمُعرف الله والله والمُعرف والمُعرف الله والله والله والله والمُعرف والله والله والله والمُعرف والمُعرف والمُعرف والله والمُعرف والم

٣٨٦ ۚ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْخُسَيْنِ بَنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ بْنُ عُقْبَةَ، ثنا سُفْيَانُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللّهِ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: ﴿ تَعَلَّمُوا فَإِنَّ أَحَدَكُمْ لَا يَدْرِي مَتَى يُخْتَلُ إِلَيْهِ

٣٨٧ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ مُحَدِّدِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ بِشْرَانَ، أَبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَدَّد الصَّقَارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، ثنا مَعْمَرُ، عَنْ أَبِي قِلَابَةَ، عَنِ - [٢٧٢] - ابْنِ مَسْعُودِ قَالَ: ﴿عَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ قَبْلَ أَنْ يُقْبَضَ , وَقَبْضُهُ ذَهَابُ أَهْلِهِ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ فَإِلَّا كُمْ وَالتَّنَطُّعُ وَالتَّعَمُّقُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ , وَإِيَّا كُمْ وَالتَّنَطُّعُ وَالتَّعَمُّقُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ , وَإِيَّا كُمْ وَالتَّنَطُّعُ وَالتَّعَمُّقُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعَلْمِ , وَإِيَّا كُمْ وَالتَّنَطُّعُ وَالتَّعَمُّقُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ , وَإِيَّا كُمْ وَالتَّنَطُّعُ وَالتَّعَمُّقُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعَبِيقِ , فَإِنَّهُ سَيجِيءُ أَقْوَامُ يَتْلُونَ كَلَا اللّهِ يَنْبِذُونَهُ وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ , هَذَا مُرْسَلُ , وَرُوِي مَوْصُولًا مِنْ طَرِيقِ الشَّامِيِّينَ

٣٨٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثَنَا يَعْقُوبُ بَنُ سُفْيَانَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ، ثنا مُعَمَّدُ بْنُ مُهَاجٍ عَلْ دَرَجِ هَذِهِ ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ سَالِمِ النَّخْمِيُّ، عَنْ رَبِيعَةَ بْنِ يَزِيدَ، عَنْ عَائِذِ اللَّهِ أَبِي إِدْرِيسَ الْحَوْلَانِيِّ قَالَ: قَامَ فِينَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُود عَلَى دَرَجِ هَذِهِ الْكَنيسَةِ فَمَا أَنْسَى أَنَّهُ يَوْمَ خَمِيسٍ فَقَالَ: § «يَا أَيُّهَا النَّاسُ , عَلَيْكُمْ بِالْعِلْمِ قَبْلَ أَنْ يُرْفَعَ فَإِنَّ مِنْ رَفْعِهِ أَنْ يُقْبَضَ أَصْعَابُهُ , وَإِيَّا كُمْ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَدُّعُ وَالتَّبَلُعُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعَبِيقِ , فَإِنَّهُ سَيكُونُ فِي آخِرِ هَذِهِ الْأُمَّةِ أَقْوَامُ يَرْعُمُونَ أَنَّهُمْ يَدْعُونَ إِلَى كَتَابِ اللّهِ , وَقَدْ تَرَكُوهُ وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ» وَالتَّنَظُّعُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعَبِيقِ , فَإِنَّهُ سَيكُونُ فِي آخِرِ هَذِهِ الْأُمَّةِ أَقْوَامُ يَرْعُمُونَ أَنَّهُمْ يَدْعُونَ إِلَى كَتَابِ اللّهِ , وَقَدْ تَرَكُوهُ وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ» وَالتَّنَظُّعُ , وَعَلَيْكُمْ بِالْعَبِيقِ , فَإِنَّهُ سَيكُونُ فِي آخِرِ هَذِهِ الْأُمَّةِ أَقُوامُ يَرْعُمُونَ أَنَّهُمْ يَدْعُونَ إِلَى كَتَابِ اللّهِ , وَقَدْ تَرَكُوهُ وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ» وَالتَّاسُونَ أَبُو طَاهِرٍ الْفَقِيهُ ، أَبِنا أَبُو حَامِدِ بْنِ بِلَالٍ، ثَنا يَعْيَى بْنُ الرَّبِيعِ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ زَكِرِيَّا، عَنِ الشَّعْبِي قَرَا عَبُدُ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ مَا وَلَا يَا لِلْهُ وَلُونَ أَنْ أَنْ أَنْ أَنْ أَنْ أَنَّا لِللْهِ عَلَى اللَّهُ مُ وَلَا يَالِهُ لِللْهُ مُؤْولًا فَقَالَ لَهُ فَرُوهُ بُنُ نُوفَلَ: { إِنَّ إِبْرَاهِيمٍ } [النحل: ١٢٥] فَأَعَادَهَا، ثُمَّ قَالَ: الْأُمَّةُ أَنْ يُولُونَ أَيْوَالِهُ إِنْ إِيْكُونُ أَيْ إِنْ إِلَهُ إِلْهُ إِلَالَهُ اللَّهُ مُعَلِّ وَالْمَلَا يُعْفَولَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ إِلَالَهُ لَكُونَ إِلَالَهُ إِلَهُ إِلَالْهُ إِلَّهُ إِلَنَا أَنْهُ إِلَالْهُ إِلَالَهُ إِلَى الْكُولُ إِلَى الْمَلَالُهُ أَنَّهُ اللللّهُ إِلَاقًا إِلَالَهُ إِلَالَهُ إِلَالَهُ إِلَالَهُ إِلَالَهُ إِلَالَهُ إ

٣٩٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ رَجُلٍ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ: §«مُعَلَّمُ الْحُيْرِ يَسْتَغْفِرُ لَهُ كُلُّ دَابَّةٍ حَتَّى الْحُوتُ فِي الْبَحْرِ»

٣٩١ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرَ الْفَقِيهُ، أَبِنَا أَبُو حَامِدِ بْنُ بِلَالَ، ثنا أَبُو الْأَزْهَرِ، ثنا أَبُو قُتْيَبَةَ، ثنا شَّمْرُ بْنُ عَطِيَّةَ، سَمِعَ سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يُحُدِّثُ عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ: §«مُعَلَّمُ الْخَيْرِ يَسْتَغْفِرُ لَهُ كُلُّ شَيْءٍ حَتَّى الْحُوتُ فِي الْبَحْرِ»

٣٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّد الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ فِرَاسٍ بِمَكَّةَ , أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ الضَّحَّاكِ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، , ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا سَهْلُ بْنُ أَبِي الصَّلْتِ السَّرَّاجُ قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿﴿ إِنَّمَا مَثَلُ الْعُلْمَاءِ فَيَالُو مَنْ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿ إِذَا رَآهَا النَّاسُ اقْتَدُوا بِهَا , وَإِذَا عُمِّيَتْ عَلَيْهِمْ تَحَيَّرُوا﴾ فِي الْأَرْضِ مِثْلُ النَّجُومِ فِي السَّمَاءِ , إِذَا رَآهَا النَّاسُ اقْتَدُوا بِهَا , وَإِذَا عُمِّيَتْ عَلَيْهِمْ تَحَيَّرُوا﴾

٣٩٣ - كَذَا قَالَ: وَرَوَاهُ الْحَسَنُ بْنُ ذَكْوَانَ قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ يَقُولُ: كَانَ أَبُو مُسْلِمٍ الْخَوْلَانِيُّ يَقُولُ: ﴿ مَثَلُ الْعُلَمَاءِ فِي الْأَرْضِ كَمَثَلِ النَّجُومِ فِي السَّمَاءِ , إِذَا بَدَتْ لَهُمُ اهْتَدَوْا , وَإِذَا خَفِيتْ عَلَيْهِمْ تَحَيَّرُوا "

-[٢٧٥]-

وَالْقَانِتُ الْمُطِيعُ , وَإِنَّ مُعَاذًا كَانَ كَذَلِكَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ

٤ ٣٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو حَامِدٍ الْمُقْرِئُ، ثنا أَبُو عِيسَى التِّرْمِذِيُّ، ثنا سَوَّارُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْعَنْبَرِيُّ، ثنا أَبُو بَحْرٍ الْبَكْرَاوِيُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ ذَكْوَانَ فَذَكَرَهُ

٣٩٥ - وَأَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ فِرَاسٍ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا عَارِمٌ، ثنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، عَنْ أَيُوبَ، عَنْ

١٠ باب فضل العلم قال الشافعي رضي الله عنه: والفضل في هذه الدرجة من العلم لمن قام بها على من عطلها قال البيهقي رضي الله عنه: والنه عنه: قال الله عنه: قال ال

الله عنه: قال إلله عنه وحل: يرفع إلله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات وحل: يرفع إلله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات والمنه والمنكفة قال: ورمتك الفلكاء مثل النُّجُوم وَالْأَعْلَام مِهْدِي بِهَا النَّاس ، فَإِذَا تُواَرَت رَدَّدُوا فِي الحِيرةِ» (شَا مُحَدَّدُ بِنُ إِسْحَاقَ، أبنا رَوْحُ بِنُ الله عَلْدِ الله الله الله عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ورما مِنْ نَفَقَةٍ أَحَبُ إِلَى اللّهِ مِنْ نَفَقَةٍ مِنْ قَوْلٍ» وقال هِشَامُ ، عَنِ الحُسَنِ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى الله عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ورما مِنْ نَفَقَةٍ مِنْ قَوْلٍ وقال هِشَامُ وَنْ نَفَقَةٍ مِنْ قَوْلٍ وَقَالَ هِشَامُ وَالله مِنْ نَفَقَةٍ مِنْ قَوْلٍ وَقَالَ هِشَامُ وَالله عَلْهُ وَلَّهُ وَالله والله والله

٣٩٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، وَأَبُو سَعَيدِ قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا يَعْيَى بْنُ أَبِي طَالِبٍ، أبنا عَبْدُ الْوَهَّابِ، أبنا عَوْفُ، عَنِ الْخَسَنِ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالً: §«وَمِنَ الصَّدَقَةِ أَنْ تَعْلَمَ الْعِلْمَ وَتُعَلِّمَهُ النَّاسَ»

٣٩٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ نُصَيْرِ الْحُوَّاصُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ سُلَيْمَانَ، ثنا الْعَلَاءُ بْنُ عَمْرِو الْحَنَّقِي، ثنا ابْنُ أَبِي زَائِدَةَ، عَنْ أَبِي خَلْدَةَ، عَنْ أَبِي الْعَالِيةَ قَالَ: كُنْتُ آتِي ابْنَ عَبَّاسٍ فَيَرْفَعُنِي عَلَى السَّرِيرِ , وَقُرَيْشُ أَسْفَلُ مِنَ السَّرِيرِ , فَتَغَامَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمَمْلُوكَ عَلَى اللَّرِيرِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمَمْلُوكَ عَلَى النَّرِيرِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمَمْلُوكَ عَلَى النَّرِيرِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمَمْلُوكَ عَلَى اللَّرِيدِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمُمْلُوكَ عَلَى السَّرِيدِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَّاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَفًا , وَيُجْلِسُ الْمُمْلُوكَ عَلَى السَّرِيدِ فَعَطَنَ بِهِمُ ابْنُ عَبَاسٍ فَقَالَ: \$ ﴿إِنَّ هَذَا الْعِلْمَ يَزِيدُ الشَّرِيفَ شَرَعْلُ وَيَعْفَى السَّولِيقِ السَّرِيدِ فَعَطَنَ عَبْ أَسْفَلُ مِنْ السَّرِيدِ فَعَلَى السَّرِيدِ اللَّهُ عَلَى السَّولَا الْعَلْمُ اللْهُ اللَّهُ إِلَيْكُولَ عَلَى السَّرِيدِ فَيْعُلِسُ الْمُمْلُولَ عَلَى السَّرِيدِ السَّلَاقِ الْمُ اللَّهُ السَّولِي اللْمُ الْعَلَى السَّلَاقِ الْمَالِيدُ السَّرِيفَ السَّولَ عَلَى السَّلَالْمُ اللْعَلَى السَّلَاقِ الْمُعْلَى السَّلَاقِ الْعَلَى السَّلَ الْعَلَاقَ الْمُؤْلِقَ الْمَالِيدُ السَّلَاقِ السَّولَ الْعَلَاقُ الْمُعْلَى السَّلَاقُ الْمَالِقُ الْعَلَى السَّولَ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ السَّولِي السَّولِ السَّلِيلُ السَّلَاقُ الْعَلَى السَّولَ السَّلَاقِ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعُلِيلُ السَّلِي الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ الْعَلَاقُ ا

٣٩٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ بْنُ يُوسُفَ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَلَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْأَجَرِيُّ بِمَكَّةَ , ثنا هَارُونُ بْنُ يُوسُفَ بْنِ زِيَادٍ، ثنا الزَّبيْرِ بْنُ الْأَبِي قَالَ: وَهِ يَا بُنِيَّ , عَلَيْكَ بِالْعِلْمِ فَإِنَّهُ وَاللّهِ خَيْرٌ لَكَ مِنْ مِيرَاثِكَ عَنْ أَبِيكَ» . قَالَ: فَذَنْتُ بِهِ عَمِّي مُصْعَبَ بْنَ الزَّبيْرِ قَالَ: وَيَا بُنِيَّ , وَاللّهِ لَقَدْ نَصَحَكَ وَصَدَقَكَ , يَا بُنِيَّ , عَلَيْكَ بِالْعِلْمِ فَإِنَّكَ إِنِ احْتَجْتَ إِلَيْهِ كَانَ مَالًا , وَإِنِ اسْتَغْنَيْتَ عَنْهُ كَانَ جَمَالًا» فَقَالَ لِي: «يَا بُنِيَّ , وَاللّهِ لَقَدْ نَصَحَكَ وَصَدَقَكَ , يَا بُنِيَّ , عَلَيْكَ بِالْعِلْمِ فَإِنَّكَ إِنِ احْتَجْتَ إِلَيْهِ كَانَ مَالًا , وَإِنِ اسْتَغْنَيْتَ عَنْهُ كَانَ جَمَالًا» فَقَالَ لِي: «يَا بُنِي بُونَ اللّهُ اللّهِ عَمْرٍ و السَّمَّاكُ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا مُسَدَّدُ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ يَحْيَى بْنِ أَبِي كثِيرٍ قَالَ: وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَهِ مِيرَاثُ الْعِلْمِ خَيْرٌ مِنَ الذَّهُ بِ , وَالنَّفْسُ الصَّالِحَةُ خَيْرٌ مِنَ اللَّوْلُؤِ» قَالَ: وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَهَمْ مِنَ الْوَلْمُ مِنَ الذَّهُ سِ , وَالنَّفْسُ الصَّالِحَةُ خَيْرٌ مِنَ اللَّوْلُؤِ» قَالَ: وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَهُ الللَّهُ مُ مِنَ الذَّهُ سِ أَلِكُ أَلَالُهُ وَاللّهُ مَا اللَّهُ مُ عَبْرِ اللْهُ الْمُ مُنَالِدَ وَسَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: وَلَا يَسْطَاعُ الْعِلْمُ مَنْ الذَّهُ مِنْ النَّالُولُولُ الللَّوْلُولِ اللْوَلُولُ اللْلَهُ الْمَالِمُ اللْهُ الْمُ الْمَاعِلُولُ اللْهُ اللّهُ اللللْهُ الللللْولُولُ الللْولُولُ الللللْولُولُ الللْهُ الْمُ اللّهُ الللللْولُولُ اللللْهُ اللْهُ اللْهُ اللْهُ اللْهُ الْمُ اللْهُ اللْهُ اللللْولُولُ الللْولُولُ الللللْولُولُ الللْهُ اللْهُ الللّهُ اللللللْولُ الللللْهُ اللْهُ اللْهُ الللْهُ الللْهُ الللللْهُ الللللْهُ اللللْهُ اللْهُ الللْهُ الللللْهُ اللللْهُ الللللللَّهُ الللْهُ اللللْهُ اللْهُ الللللللْهُ اللللْهُ اللللْهُ الللللْهُ اللللْهُ الللللْهُ اللللْهُ اللللْهُ الللْهُ اللللْهُ اللللللْهُ اللَهُ الللْهُ الللللللْهُ الللْهُ الللللللْهُ الللللْهُ الللللْهُ اللَ

١ ۚ ٤ ۚ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ , أبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَكَمِ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي مَالِكُ قَالَ: بَلَغَنِي أَنَّ سَعِيدَ بْنَ الْمُسَيِّبِ كَانَ يَقُولُ: §«إِنْ كُنْتُ لَأَسِيرُ اللَّيَالِيَ وَالْأَيَّامَ فِي طَلَبِ الْحَدِيثِ الْوَاحِدِ»

٧٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو النَّعْمَانِ، وَيَعْيَى بْنُ يَعْيَى، عَنْ حَمَّادِ بْنِ زَيْدٍ، عَنِ الزَّبَيْرِ بْنِ الْخَرَّيْتِ، عَنْ عِكْرِمَةَ قَالَ: §" كَانَ ابْنُ عَبَّاسٍ يَجْعَلُ الْكَبْلَ فِي رِجْلِيَّ عَلَى تَعْلِيمِ الْقُرْآنِ وَالْفِقْهِ، قَالَ أَبُو النَّعْمَانِ عَلَى تَعْلِيمِ الْقُرْآنِ وَالسَّنَنِ

٣٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْفَصْلِ بْنُ أَبِي سَعْد الْهَرَوِيُّ، أَبِنا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ خَمُود الْفَقِيهُ بِمَرْوٍ , ثنا أَبُو مُضَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ مُضَرٍ الرِّبَاطِيُّ , ثنا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ مَمُود الْفَقِيهُ بِمَرْوٍ , ثنا أَبُو مُضَرٍ مُحَمَّدُ بْنُ مُضَرٍ الرِّبَاطِيُّ , ثنا أَبُو دَوَّدَ سُلَيْمَانُ بْنُ مَعْبَدٍ قَالَ: سَمِعْتُ الْأَصْمَعِيَّ يَقُولُ: §«مَنْ لَمْ يَحْتَمِلْ ذَلَّ التَّعْلِيمِ سَاعَةً بَقِي فِي ذَلَّ الْجُهْلِ أَبَدًا»

٤٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ، أَبِنَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَو، ثَنَا يَعْقُوبُ بْنُ شَهْانِ، حَدَّنَيْ مُحَدَّدُ بَنُ أَبِي زُكَيْرٍ، أَبِنا ابْنَ وَهْب، عَنْ مَالِك قَالَ: ﴿كَانَ عُبَيْدُ اللّهِ بْنُ عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَبْدَ اللّهِ بْنَ عَبْدَ اللّهِ بْنَ عَبْدَ اللّهِ إِنَّا كَانَ لِينْزِعُ لَهُ الْمَاءَ قَالَ: وَكَانَ ابْنُ شَهَابٍ يَصْحَبُ عُبَيْدَ اللّهِ , حَتَّى إِنَّهُ كَانَ لِينْزِعُ لَهُ الْمَاءَ قَالَ: وَكَانَ عُبَيْدُ اللّهِ بِنْ عَبْدِ اللّهِ إِذَا دَخَلَ فِي لِينَاوِلُهُ النَّهِ عَلَى اللهِ إِنْسَانُ لَمْ يُقْبَلْ عَلَيْهِ حَتَّى يَقْرُغَ مِنْ صَلَاتِهِ عَلَى خَوْ مَا كَانَ يَرَى مِنْ طُولِهَا. قَالَ مَالِكُ: إِنَّ عَلِيَّ بْنُ الْحُسَيْنِ وَهُو مِمَّنْ هُو مِنْهُ فَقَالَ: لَا بُدَّ طَلَبَ اللّهِ عَلَى عَلِي اللهِ فَيُعَلِّلُ عَبَيْدُ اللّهِ صَلَاتِهِ عَلَى غَوْ مَا كَانَ يَرَى مِنْ طُولِهَا. قَالَ مَالِكُ: إِنَّ عَلِيَّ بْنُ الْحُسَيْنِ وَهُو مِمَّنْ هُو مِنْهُ فَقَالَ: لَا بُدَّ عَلَيْ اللّهُ عَلَيْ بَعْ عَبْدُ اللّهِ صَلَاتِهُ وَلَا يَلْتَفِتُ إِلَيْهِ فَيُقَالُ لَهُ: عَلَيْ بُنُ الْحُسَيْنِ وَهُو مَمَّنْ هُو مِنْهُ فَقَالَ: لَا بُدُ طَلَبَ هَذَا الْأَمْرَ يُعْنَى بِهِ

٠٦ - حَدَّثَنَا أَبُو الْحَسَنِ الْعَلَوِيُّ، أَبِنَا عَبْدُ اللَّهِ بَنُ مُحَمَّدِ بِنِ مُوسَى الْعَلَّافُ، ثنا أَحْمَدُ بنُ يُوسُفَ السَّلَمِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ التَّوْرِيُّ يَقُولُ: §مَنْ رَقَّ وَجْهُهُ رَقَّ عِلْمُهُ

٤٠٧ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبِناَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو عَاصِمٍ، عَنْ سُفْيَانَ، عَنْ رَجُلٍ سَمَّاهُ لِي بُنْدَارً، عَنْ أَبِي مُحَمَّدٍ رَجُلٌ مِنْ بَنِي نَصْرٍ، عَنِ ابْنِ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: §«مَنْ رَقَّ وَجْهُهُ رَقَّ عِلْمُهُ»

٨٠٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا هَارُونُ بْنُ مَعْرُوفٍ، ثنا ضَمْرَةُ، عَنْ حَفْصِ بْنِ عُمَرَ قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: §«مَنْ رَقَّ وَجْهُهُ رَقَّ عِلْمُهُ»

٤٠٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْفَصْلِ بْنُ سَعِيد - قَدِمَ عَلَيْنَا حَاجًا - ثنا أَبُو أَحْمَدُ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ الْغَطْرِيفِيُّ بِجُرْجَانَ , ثنا أَبُو عَوَانَةَ يَعْنِي الْإِسْفِرَايِينِيَّ قَالَ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ يَقُولُ: ﴿كَانَ يَغْتَلُفُ إِلَى الْأَعْمَشِ رَجُلَانِ: أَحَدُهُمَا كَانَ الْحَدِيثُ مِنْ شَأْنِهِ , وَغَضِبَ عَلَيْكَ مِنْ شَأْنِهِ , فَعَضِبَ عَلَيْكَ عَضِبَ عَلَيْكَ مَنْ شَأْنِهِ , فَقَالَ الْآخَرُ: لَوْ غَضِبَ عَلَيْكَ عَضِبَ عَلَيْكَ لَوْءَ عَلَيْكَ مَنْ شَأْنِهِ , فَقَالَ الْآخَرُ: لَوْ غَضِبَ عَلَيْكَ عَضِبَ عَلَيْكَ لَمُ أَعْدُ لِسُوءِ خَلْقِي

٤١٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ الرَّاذِيِّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ خَالِدِ الْمَرْوَزِيُّ، ثنا عَيْدَ اللَّهِ بْنُ وَهْبٍ، عَنْ سُفْيَانِ بْنِ عُينْنَةَ، عَنِ ابْنِ أَبِي نَجِيجٍ، عَنْ مُجَاهِدِ قَالَ: اللَّهِ بْنُ وَهْبٍ، عَنْ سُفْيَانِ بْنِ عُينْنَةَ، عَنِ ابْنِ أَبِي نَجِيجٍ، عَنْ مُجَاهِدِ قَالَ: اللَّهُ بِنُ مُوسَى بْنِ بِنْتِ السَّدِيِّ، ثنا عَلْمُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ أَرْدَكَ قَالَ: كَانَ عَلِيُّ بْنُ الْحُسَيْنِ يَدْخُلُ الْمَسْجِدَ فَيَشُقُّ النَّاسَ حَتَّى يَجْلِسَ مَعَ وَيْدِ بْنِ عَلْمَ اللَّهُ لِكَ وَاللَّهُ اللَّهُ لِكَ وَاللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ مُطْعِمٍ: غَفَرَ اللَّهُ لَكَ وَ أَنْتَ سَيِّدُ النَّاسِ تَأْتِي تَخَطَّى حَتَّى تَجْلِسَ مَعَ هَذَا الْعَبْدِ فَقَالَ عَلِي بُنُ الْحُسَيْنِ وَمُؤَتَى وَيُؤْتَى وَيُوْتَى وَيُطْلُبُ مِنْ حَيْثُ كَانَ» قَالَ إِسْمَاعِيلُ: عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ أَرْدَكَ أَنْهِ عَلِي بْنِ الْحُسَيْنِ وَعُيْقِ اللَّهُ عَنْهُ وَيُؤْتَى وَيُطْلُبُ مِنْ حَيْثُ كَانَ» قَالَ إِسْمَاعِيلُ: عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ أَرْدَكَ أَدُو عَلِيٍّ بْنِ الْحُسَيْنِ وَضِي اللَّهُ عَنْهُمَا اللَّهُ عَنْهُ الْعَمْذِي اللَّهُ عَنْهُمَ اللَّهُ عَنْهُ الْعَمْذِي وَيُولِ اللَّهُ عَلْهُ عَلْهُ الْعَلْمُ عَلْمَ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ الْعَلْمُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْعُلْمُ الْمَاعِمِ اللَّهُ عَلَى الْمَاعِلُونَ عَلْمُ الْمَاعِلُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْمُعْمِلِ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْمَعْمِ اللَّهُ عَلَى الْمُعْمِلُ عَلَى الْعَلَى اللَّهُ عَلَى الْعَلَى الْمَقَالَ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْعَلَى الْمَلْمُ عَلَى الْمَعْمِلُولُ اللَّهُ عَلَى الْمُعْمِلُولُ الْمُؤْلِلُ الْمُعَلِّى الْمَاعِلَى الْمُعْمِلِ اللَّهُ الْمُؤْمُ الْمُؤْلُولُ اللَّهُ الْمُعْمِلُ الْمُعْمِلُولُ اللَّهُ عَلَيْ

٧ُ ١ُ٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدِ الْمَالِينِيُّ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيِّ الْحَافِظُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ جَعْفَرِ بْنِ حَفْصٍ الْإِمَامُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ الصَّمَدِ أَبُو أَيُّوبَ الْأَنْصَارِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْفُضْلِ الْمَدَنِيُّ، عَنِ الْمَقْبُرِيِّ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَلَيْسَ بِالْقَوِيِّ وَسَلَّمَ: ﴿ وَلَيْسَ بِالْقَوِيِّ

٤١٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثَنا أَبُو الطَّيِّبِ مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيِّ الزَّاهِدُ , ثنا سَهْلُ بْنُ عَمَّارٍ، ثنا أَجْدُ بْنُ أَبِي طَيْبَةَ الْجُرْجَانِيُّ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنِ عُبَيْدِ بْنِ عُمَيْدٍ قَالَ: كَانَ يُقَالُ: ﴿ «الْعِلْمُ ضَالَةُ الْمُؤْمِنِ , يَغْدُو إِلَى طَلَبِهَا فَإِنْ أَصَابَ مِنْهَا شَيْئًا حَوَاهُ حَوَّهُ يُضِفَ إِلَيْهُ غَيْرَهُ﴾

٤١٤ - أَخْبَرَنَا الْقَاضِي أَبُو عُمَرَ مُحَدَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ بْنُ مُحَدِّدِ بْنِ الْهَيْثَمِ الْبِسْطَامِيُّ , ثنا أَبُو بَكْرٍ مُحَدَّدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ إِسْحَاقَ الْعَدْلُ بِالْأَهْوَازِ , ثنا عَلِيَّ بْنُ مُحَدِّد بْنِ الْمَائِقِ بْنِ الْجُنِوةِ، ثنا أَخِي، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْجَارِثِ الجُمُّحِيِّ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ، عَنْ أَبْدِهِ، عَنْ عُمْرَ قَالَ: " وَلَا تَتَالَمُ الْعَلَمُ لِثَلَاثٍ . وَلَا تَتَالَمُ لِيْكَاثٍ . لَا نَتَعَلَّمْ لِتُمَارِي بِهِ , وَلَا تَرَائِي بِهِ , وَلَا تَبَاهِي بِهِ , وَلَا تَتَالُمُ لَيْكَاثٍ . وَلَا زَهَادَةً فِيهِ ,

وَلَا رِضَاءً بِجَهَالَةٍ "

٥١٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَلْمَانِ الْفَقِيهُ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدُ، وَالْحَسَنُ بْنُ عَلِيَّ قَالَا: ثنا عَبْدُ الْوَاحِدِ بْنُ غِياتٍ، ثنا أَبُو عَوَانَةَ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ قَالَ: كَانَ أَبِي يَجْمَعُنَا فَيَقُولُ: يَا بَنِيَّ , كُنَّا صِغَارَ قَوْمٍ وَإِنَّا الْيَوْمَ كِبَارُ قَوْمٍ , وَإِنَّكُمُ الْيَوْمَ صِغَارً وَوْمِ وَإِنَّا الْيَوْمَ كِبَارُ قَوْمٍ إِنْ بَقِيتُمْ وَإِنَّهُ لَا خَيْرَ فِي كَثِيرٍ لَا عِلْمَ لَهُ , قَالَ: وَكَانَ يُحَدِّثُ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرٍو رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلْمُ عَلْمَ الْعَلْمِ

٢١٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرِ أَحْمَدَ بْنَ الْعَبَّاسِ الْمُقْرِئُ يَقُولُ: سَمِعْتُ اللّهَ الْبَرْدُويَّ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: كَمَنْ تَعَلَّمَ عَلْمًا فَلْيُدَقِّقْ فِيهِ لِئَلَّا يُضَيِّعَ دَقِيقَ الْعَلْمِ الْمُوصِلِيَّ يَقُولُ: سَمِعْتُ النَّافِعِيَّ الْمَا أَبُو بَكْرٍ بْنُ اللهُ عَنْهُ يَقُولُ: عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي الْحُسَيْنُ بْنُ مُحَدِّد الدَّارِمِيُّ، أبنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ يَعْنِي ابْنَ مُحَدِّد بْنِ إِدْرِيسَ الْحَنْظَلِيَّ , أبنا أَبُو بَكْرٍ بْنُ إِدْرِيسَ الْحَنْظَلِيَّ , أبنا أَبُو بَكْرٍ بْنُ اللّهَ اللّهَ الْحَلَقِ وَعَنْدُ فِي الْأَوْسَاطِ , فَرُبَّكَ عَرَجْتُ مَعَ الشَّافِعِيِّ إِلَى مَصْرَ , فَكَانَ هُو سَاكِنًا فِي الْعُلُوّ وَغَنْ فِي الْأَوْسَاطِ , فَرُبَّكَ خَرَجْتُ مَعَ الشَّافِعِيِّ إِلَى مَصْرَ , فَكَانَ هُو سَاكِنًا فِي الْعُلُوّ وَغَنْ فِي الْأَوْسَاطِ , فَرُبَّكَ خَرَجْتُ مَعَ الشَّافِعِيِّ إِلَى مَصْرَ , فَكَانَ هُو سَاكِنًا فِي الْعُلُوّ وَغَنْ فِي الْأَوْسَاطِ , فَرُبَّكَ خَرَجْتُ مَعَ الشَّافِعِيِّ إِلَى مَصْرَ , فَكَانَ هُو سَاكِنًا فِي الْعُلُو وَغَنْ فِي الْأَوْسَاطِ , فَرُبَّكَ عَرَجْتُ مَع الشَّافِعِيِّ إِلَى مَصْرَ , فَكَانَ هُو سَاكِنًا فِي الْعُلُو وَغَنْ أَنْ يَذَى الْمُعْلَى وَمُعْنَ عَلَى الْقَالِقِ فَيْقُولُ: وَهِ مَعْنَى حَدِيثٍ , أَوْ فِي مَسْأَلَةٍ خَفْفُ أَنْ يُذْهَبَ عَلَيْ فَأَمْرْتُ بِالْمِصْبَاحِ وَكَتَبْتُهُ »

### ١١ باب مذاكرة العلم والجلوس مع أهله

وَبَابُ مُذَاكَرَةِ الْعِلْمِ وَالْجِلُوسِ مَعَ أَهْلِهِ

٨٤٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبْنَا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَاتِم الدَّارْبِرْدِيُّ بِمَرْوَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبْنَا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَاتِم الدَّارْبِرْدِيُّ بِمَرْوَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَلَّو بَنْ بَرُيْدَةَ، أَنَّ مُعَاوِيَةَ، رَضِيَّ اللّهُ عَنْهُ خَرَجَ مِنْ حَمَّامٍ حَمْصَ فَقَالَ لِغُلَامِهِ: اثْتَنِي يَعْنِي بِقُوبْيَهِ، فَلْبَسَهُمَا ثُمَّ دَخَلَ مَسْجِدَ حَمْصَ، فَرَكَعَ رَكْعَتَيْنِ فَلَمَّا فَرَغَ إِذَا هُو بِنَاسٍ جُلُوسٍ فَقَالَ لَمُمْ: مَا يُجُلِسُكُمْ ؟، قَالُوا: صَلَّيْنَا صَلاَةَ الْمُكْتُوبَةِ، ثُمَّ فَلْبَسُهُمَا ثُمَّ دَخَلَ مَسْجِدَ حَمْص، فَرَكَعَ رَكْعَتَيْنِ فَلَمَّا فَرَغَ إِذَا هُو بِنِاسٍ جُلُوسٍ فَقَالَ لَمُمْ: مَا يُجُلِسُكُمْ ؟، قَالُوا: صَلَّيْنَا صَلاَةَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ مُعَاوِيَةُ: مَا مِنْ رَجُلٍ أَدْرَكَ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ مُعَاوِيَةُ: مَا مِنْ رَجُلٍ أَدْرَكَ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَعَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُلَمَ وَسُولِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَمُ مِنْ رَجُلٍ يَكُونُ عَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى وَسَلَّمَ وَيَهُ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَمُ عَلَى وَسُلَمَ وَمُ عَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى اللهُ عَلْهُ وَسَلَمَ وَسَلَمَ وَسُلَمَ وَاللّهُ عَنْهُ وَسُلِسُ الرِّجَالِ يُحِبُّ أَنْ يُكُونُ عَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى اللهُ عَلْمُ وَلَكُونَ عَلَى النَّاسِ فَيَقُومُ عَلَى اللهُ وَاللّهُ وَلَوسُ الرِّجَالِ يُحِبُ أَنْ يُكْرَرُ الْخُصُومَ عِنْدَهُ فَيَدْخُلَ الْجُنَّةَ وَالْمَاسُولِ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ وَاللّهَ وَمُولِ الللهُ عَلْقُولَ اللهُ عَلْلَهُ عَلْمُ وَاللّهُ وَالْمَالِمُ وَاللّهُ وَلَا الللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّه

قَالَ: ۚ وَكُنْتُ ۚ مَعَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَوْمًا فَدَخَلَ الْمَسْجِدَ، فَإِذَا هُو بِقَوْمٍ فِي الْمَسْجِدِ قُعُود، فَقَالَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ عَلَى اللّهُ عَلَيْهِ عَلَي

٤١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا هَارُونُ بْنُ سُلِيْمَانَ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ مَهْدِيٍّ، عَنْ شُعْبَةَ، عَنْ عَلِيّهِ وَسَلَّمَ عَنْ أَبِي نَضْرَةَ، عَنْ أَبِي سَعِيدٍ، قَالَ: كَانَ أَصْحَابُ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَإِذَا جَلَسُوا كَانَ حَدِيثُهُمْ يَعْنِي اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَالْحَامُ الْوَقَةَ، إِلّا أَنْ يَقْرأً رَجُلٌ شُورَةً أَوْ يَأْمُرُوا رَجُلًا أَنْ يَقْرأً سُورَةً

٠٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ الْمَحْبُوبِيُّ قَالَ: ثنا سَعِيدُ بْنُ مَسْعُودٍ، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أَبنا كَهْمَسُ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ بُرَيْدَةَ، قَالَ: قَالَ عَلِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: §تَذَاكَرُوا الْحَدِيثَ، فَإِنَّكُمْ إِنْ لَمْ تَفْعَلُوا ذَاكُرُ انْدَرَسَ الْعِلْمُ

٤٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ حَنْبَلٍ، حَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَسِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: ﴿ تَلَا أَبُو إِسْرَائِيلَ الْمُلَائِيُّ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَسِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: ﴿ تَلَا أَبُو إِسْرَائِيلَ الْمُلَائِيُّ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَسِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: ﴿ تَلَا أَنُو إِسْرَائِيلَ الْمُلَائِيُّ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَسِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: ﴿ تَلَالَا لَكُوا الْحَدِيثَ فَالَا لَا لَهُ إِلَيْ اللَّهُ عَلْمَ اللَّهِ اللَّهِ إِلْهُ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ إِلْمُ اللَّهُ الْمُلْ اللَّهُ اللللللْولَةُ الللللْولُولُولُولُ الللللْمُ اللَّهُ اللَّهُ اللللللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللللللْمُ اللَّهُ اللللللْمُ اللللْمُ اللللْمُ اللَّهُ اللللللْمُ الللْمُ الللللْمُ الللْمُ اللَّهُ اللَّهُ اللللْمُ الللللللْمُ الللللْمُ اللللللللللْمُ الللْمُ الللللْمُ اللَّهُ الللللْمُ الللْمُ اللللللْمُ اللللْمُ اللللللللْمُ الللللَّهُ

ِ عَرْو، قَالَا: ثنا أَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَرْو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ الْأَصَمُّ، حَدَّثَنَا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ عَفَّانَ، ثنا أَبُو يَعْيَى عَبْدُ الْجَيدِ الْجَمَّانِيُّ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ جَعْفَرِ بْنِ إِيَاسٍ، عَنْ أَبِي نَضْرَةَ، عَنْ أَبِي سَعِيدٍ، قَالَ: لاَتَذَاكُوا الْحَدِيثَ فَإِنَّ الْحَدِيثَ يُمِيَّجُ الْحَدِيثَ لَيُجَالِبُ الْحَدِيثَ

﴿ لَكُونِ عَالَمُ اللَّهِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكَرِيَّا الْمُزَكِّي، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرو، قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، ثنا الْحَسَنُ، ثنا أَبُو يَحْيَى عَبْدُ الْجَيِد، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ إِبْرَاهِيمَ، عَنْ عَلْقَمَةَ، قَالَ: ﴿ تَذَا كُرُوا الْحَدِيثَ، فَإِنَّ ذِكْرَ الْحَدِيثِ حَيَاتُهُ،

-[۲٩٠]-

٤٢٤ - رَفَعَهُ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ فِي كِتَابِ الْمُشتَدْرَكِ بِهِذَا الْإِسْنَادِ إِلَى عَبْدِ اللَّهِ، وَهُوَ غَلَطٌ، إِنَّمَا هُوَ عَنْ عَلْقَمَةَ مِنْ قَوْلِهِ، كَذَلِكَ رَوَاهُ غَيْرُهُ بِهَذَا الْإِسْنَادِ وَكَذَلِكَ رَوَاهُ الثَّوْرِيُّ وَغَيْرُهُ عَنِ الْأَعْمَشِ

َ ٤٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُوَ الْحَسَنِ بْنُ الْمُقْرِئِ، أَبنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ، ثنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا نَصْرُ بْنُ عَلِيّ، ثنا نُوحُ بْنُ قَيْسٍ، عَنْ يَزِيدَ الرَّقَاشِيِّ، عَنْ أَنَسِ بْنِ مَالِك، قَالَ: كُنَّا نَقْعُدُ إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ فَعَسَى أَنْ يَكُونَ سِتِينَ رَجُلًا يَعْنِي فَيُحَدِّثُنَا بِالْحَدِيثِ، ثُمَّ يَدْخُلُ لِحَاجَتِهِ فَنَتَرَاجَعُهُ بَيْنَنَا هَذَا، ثُمَّ هَذَا §فَنَقُومُ وَكَأَنَّمَا زُرِعَ فِي قُلُوبِنَا

٢٦٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَدَّ الصَّفَّارُ ثِنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورِ، ثِنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، ثِنا مَعْمَرُ، عَنِ النَّهْرِيِّ، قَالَ: وَذَا كُمْ فَتَى الْكُهُولِ إِنَّ لَهُ لِسَانًا سَتُولًا وَقَلْبًا عَقُولًا قَالَ الْمُهَاجِرُونَ لِعُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: أَلَا تَدْعُو أَبْنَاءَنَا كَمَا تَدْعُو أَبْنَاءَنَا كَمُ تَلُو عَنْهِ وَقَلْبًا عَقُولًا عَلَيْ وَعَلَى اللَّهُ عَنْهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلَيْ وَعَلَى اللَّهُ عَنْهُ وَقَلْبًا عَقُولًا عَلَى عَنْهُ وَقَلْبُ عَنْهُ وَقَلْمُ عَنْهُ وَقَلْمُ عَنْهُ وَقَلْمُ عَلَيْهُ وَقَلْبُ عَقُولًا وَقَلْبُ عَقُولًا وَقَلْبُ عَقُولًا عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَقَلْبُ عَقُولًا عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَعَلَى اللَّهُ عَلَى الْعَلْمَ ؟ قَالَ: وَلِيلًا لَا عُلْمَ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْمُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْمُؤْلُولُ وَقَلْبُ عَقُولُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْمَعْمَالُ عَلَى الْمُؤْلِ عَلَى الْمَعْمَلُ عَلَى الْمُؤْلُولُ وَقُلْمُ عَلَى الْمُؤْلِ عَلَى اللْمُؤْلِقُولُ الْمُؤْلِقُ وَقُلْمُ عَلَى الْمُؤْلِقُ وَالَعُلُمُ عَلَى الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلِقُ وَاللَاعُولُ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْلِقُولُ اللْمُؤْلُولُ الْمُؤْلِقُولُ اللْمُؤْلُولُ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْلِقُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلِقُ اللْمُؤْلُولُ الْمُؤْلِقُ الْمُؤْلُولُ اللْمُؤْلُولُ اللْمُؤْلُولُ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ اللَّهُ الَالَالُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ اللَّهُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُؤْلُولُ الْمُو

٨٢٤ - أُخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَاصِمُ بْنُ عَلِيٍّ، ثنا أَبُو هِلَالٍ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ بُرَيْدَةَ، قَالَ: أَرْسَلَ مُعَاوِيَةُ إِلَى دَغْفَلٍ فَسَأَلَهُ عَنْ أَنْسَابِ الْعَرَبِ، وَعَنِ النَّجُومِ، وَعَنِ الْعَرَبِيَّةِ، وَعَنْ أَنْسَابِ قُرَيْشٍ، فَأَخْبَرَهُ فَإِذَا رَجُلُ عَالِمُ، فَقَالَ: مِنْ أَيْنَ حَفِظْتَ هَذَا يَا دَغْفَلُ؟، قَالَ: هِبِلِسَانٍ سَتُولٍ وَقَلْبٍ عَقُولٍ

٧٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدَ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبْناً مُحَدُّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا بَثُو بْنُ نَصْرٍ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ، قَالَ: عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا بَثُو بَنُ نَصْرٍ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ، قَالَ: قَالَ الزَّهْرِيُّ: وَالْعِلْمُ خَزَائِنُ وَتَفْتَحُهَا الْمَسْأَلَةُ

٤٣٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، ثنا بَحْرُ بْنُ نَصْرٍ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، وَأَخْبَرَنِي يَعْقُوبُ بْنُ عَبْدِ الرَّهْرِيُّ، قَالَ: بلَغَنِي عَرْوَةَ بْنِ الزَّبْيْرِ، وَمَنْ غَيْرِهِ فَيَأْتِي جَارِيَةً لَهُ وَهِي نَائِمَةٌ فَيُوقِظُهَا، فَيَقُولُ لَهَا: اسْمَعِي حَدَّثَنِي عَرْدِهِ فَيَأْتِي جَارِيَةً لَهُ وَهِي نَائِمَةٌ فَيُوقِظُهَا، فَيَقُولُ لَهَا: اسْمَعِي حَدَّثَنِي فَلَانً بِكَذَا وَحَدَّثَنِي فَلَانً بِكَذَا، فَتَقُولُ: مَالِي وَمَا لِهَذَا الْحَدِيثِ؟، فَيَقُولُ: قَدْ ﴿ عَلِمْتُ أَنَّكُ لَا تَنْتَفِعِينَ بِهِ وَلَكِنِي سَمِعْتُهُ الْآنَ فَأَرَدْتُ أَنْ فَلَانً بِكَذَا وَحَدَّثَنِي فَلَانً بِكَذَا هُ فَتَقُولُ: مَالِي وَمَا لِهَذَا الْحَدِيثِ؟، فَيَقُولُ: قَدْ ﴿ عَلِمْتُ أَنَّكُ لَا تَنْتَفِعِينَ بِهِ وَلَكِنِي سَمِعْتُهُ الْآنَ فَأَرَدْتُ أَنْ

٤٣١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ أَبِي شَيْبَةَ، ثنا ابْنُ فُضَيْلٍ،

Shamela.org OA

عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنِ رَجَاءٍ، أَنَّهُ كَانَ ®يَأْتِي صِبْيَانَ الْكُتَّابِ فَيجْمَعُ الْغِلْمَانَ، فَيحَدِّثُهُمْ كَيْلًا يَنْسَى حَدِيثَهُ ٤٣٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ مُحَمَّدٍ الدُّورِيُّ، ثنا أَبُو النَّضْرَةِ، ثنا عِيسَى بْنُ الْمُسَيَّبِ، حَدَّثِنِي إِبْرَاهِيمُ النَّخَعِيُّ، قَالَ: ﴿مَنْ سَرَّهُ أَنْ يَحْفَظُ الْحَدِيثَ فَلْيُحَدِّثْ بِهِ حِينَ يَسْمَعُهُ، وَلَوْ أَنْ يُحَدِّثُ بِهِ بَعْضَ مَنْ لَا يَسْمَعُهُ فَإِنَّهُ إِذَا فَعَلَ ذَلِكَ كَانَ كَالْكِتَابِ فِي صَدْرِهِ

٤٣٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَبُو عَلِيِّ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنَا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ يَزِيدَ الْعَطَّارُ، بِالرَّقَّةِ ثنا أَحْمَدُ بْنُ أَبِي الْحَوَارِيِّ، ثنا الْوَلِيدُ بْنُ مُسْلِمٍ، ثنا الْأَوْزَاعِيُّ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، قَالَ: ﴿ آَفَةُ الْعِلْمِ النِّسْيَانُ وَقِلَّةُ الْمُذَاكَرَةِ

٤٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبْناَ أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، قَالَ: قَالَ إِبْرَاهِيمُ: إِنَّهُ وَلَيَطُولُ عَلَيَّ اللَّيْلُ حَتَّى أَلْقَى أَصْحَابِي فَأَذَا كِرُهُمْ

٥٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بَنُ الْفَضْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكُرٍ الْجُيَّدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ، قالَ: سَمِعْتُ يَزِيدَ بْنَ أَبِي زِيَادٍ، يَقُولُ: الْتَقَى ابْنُ أَبِي لَيْلَى، وَعَبْدُ اللَّهِ بْنُ شَدَّادٍ بْنِ الْهَادِ، فَتَذَاكَرَا الْحَدِيث، فَسَمِعْتُ أَحَدَهُمَا، يَقُولُ لِلْآخَرِ: كَيْرَحَمُكَ اللَّهُ فَرُبُّ حَدِيثِ قَدْ أُحْيَيْتَهُ فِي صَدْرِي

٤٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرٍ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، قَالَ: قَالَ أَبُو أَحْمَدَ مُحَدَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ الْفَرَّاءُ، كَانَ يُقَالُ: §عَلَيْكُمْ بِمُذَاكَرَةٍ الْعِلْمِ، فَإِنَّهَا مُبْسِطَةً لِلْعِلْمِ وَمِيقَظَةً للْفُؤَادِ وَمُجْلَاةً لِلْبَصَرِ

٤٣٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بنُ يَعْقُوبَ، ثنا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بنُ الْهِلَالِ بْنِ الْفُرَاتِ الرَّبَعِيُّ بِبَبْرُوتَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ أَبِي الْحَوَارِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ السَّرِيُّ، عَنِ الْمُعْتَمِرِ بْنِ سُلَيْمَانَ، عَنْ بُكَيْرِ بْنِ أَبِي مَرْزُوقٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْمُخْتَارِ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ كَعْبِ الْقُرَظِيِّ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«مَا تَجَالَسَ قَوْمُ مَجْلِسًا ُفَلَمْ يُنْصِتُ بَعْضُهُمْ لِبَعْضٍ إِلَّا وَيُنْزَعُ مِنْ ذَلِكَ الْمَجْلِسِ الْبَرَكَةَ» ، - [٢٩٥] -

٤٣٨ - قَالَ الشَّيْخُ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَهَذَا وَإِنْ كَانَ مُنْقَطِعًا فَفِيهِ ذَمٌّ لِقَطْعِ الْمُتَذَا كِرِينَ وَالْمُتَنَاظِرِينَ أَحَدُهُمَا عَلَى صَاحِبِهِ كَلَامَهُ ٤٣٩ - أَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يَحْيَى بْنِ عَبْدِ الْجَبَّارِ، بِبَغْدَادَ أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّفَّارُ، ثنا عَبَّاسُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ التَّرْفَقِيُّ، ثنا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ الْمُقْرِئُ، ثنا سَعِيدٌ يَعْنِي ابْنَ أَبِي أَيُّوبَ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْوَلِيدِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ عَنْ أَبِيهِ، قَالَ: كَانَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُودٍ إِذَا قَعَدَ يَقُولُ: ﴿إِنَّكُمْ فِي مَمَرِّ اللَّيْلِ وَالنَّهَارِ فِي آجَالٍ مَنْقُوصَةٍ وَأَعْمَالٍ مَحْفُوظَةٍ، وَالْمَوْتُ يَأْتِي بَغْتَةً فَمَنْ زَرْعَ خَيْرًا يُوشِكْ أَنْ يَحْصُدَ رَغْبَةً، وَمَنْ زَرَعَ شَرًّا يُوشِكْ أَنْ يَحْصُدَ نَدَامَةً، وَلِكُلِّ زَارِعٍ مَا زَرَعَ، لَا يَسْبِقُ بَطِيءً حَظَّهُ، وَلَا يُدْرِكُ حَرِيضٌ مَا لَمْ يُقَدَّرْ لَهُ، َهَن أُعْطِيَ خَيْرًا فَاللَّهُ أَعْطَاهُ وَمَنْ أُعْطِيَ شَرًّا فَاللَّهُ وَقَاهُ وَالْمُتَّقُونَ سَادَةً، وَالْفُقَهَاءُ قَادَةً، وَمُجَالَسَتُهُمْ زِيَادَةً،

· ٤٤ - وَهَذَا مَوْقُوفٌ وَرُوِيَ عَنِ الْحَارِثِ، عَنْ عَلِيِّ، رَضِي اللَّهُ عَنْهُ مَرْفُوعًا مُخْتَصَرًا وَإِسْنَادُهُ ضَعِيفٌ

٤٤١ - أَخْبَرُنَا أَبُو عَمْرٍو مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأَدِيبُ، أَبِنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيِّ الْحَافِظُ، ثنا عَبْدُ اللِّهِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ نَاجِيَةَ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ بَهْلُولٍ الْأَنْبَارِيُّ، ثنا الْهَيْثُمُ بْنُ مُوسَى الرَّازِيُّ، ثنا عَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ الْحُصَيْنِ بْنِ التَّرْجُمَانِ، ثنا إِسْرَائِيلُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، عَنِ الْحَارِثِ، عَنْ عَلِيِّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «§الْأَنْبِيَاءُ قَادَةً، وَالْفُقَهَاءُ سَادَةً، وَمُجَالَسَتُهُمْ زِيَادَةً، وَأَنْتُمْ فِي مَمَرِّ اللَّيْلِ وَالنَّهَارِ

عَلَى آجَالِ مَنْقُوصَة وَأَعْمَالِ مَحْفُوظَة، وَالْمُوتُ يَأْتِيكُمْ بَغْتَةً فَمَنْ يَزْرَعْ خَيْرًا يَحْصُدْ رَغْبَةً وَمَنْ يَزْرَعْ شَرًّا يَحْصُدْ نَدَامَةً»

٤٤٢ - أُخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْمَدِينِيِّ، ثنا حُمَيْدُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ الرُّوَّاسِيُّ، ثنا زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي زَائِدَةَ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ الْأَقْمَرِ، عَنْ أَبِي جُحَيْفَةَ، قَالَ: §جَالِسُوا الْكُبَرَاءَ وَسَائِلُوا الْعُلَمَاءَ وَخَالِطُوا الْحُكَمَاءَ،

٤٤٣ - وَرُوِيَ هَذَا مِنْ وَجْهِ آخَرِ عَنْ أَبِي جُحَيْفَةَ، مَرْفُوعًا وَرَفْعُهُ ضَعِيفً

٤٤٤ - حَدَّثَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو طَاهِرٍ مُحَدَّدُ بْنُ الْحَسَنِ الْمُحَمَّدَ آبَادِيُّ، ثنا مُحَدَّدُ بْنُ عَالِبٍ تَمْتَامُ، ثنا عَبْدُ الصَّمَدِ بْنُ النَّعْمَانِ، ثنا عَبْدُ النَّعْمَانِ، ثنا عَبْدُ النَّعْمَانِ، ثنا عَبْدُ النَّعْمَانِ، ثنا عَبْدُ النَّعْمَانِ، عَنْ النَّعْمَانِ، عَنْ أَبِي جُحَيْفَةَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ الْكَبَرَاءَ، وَسَائِلِ الْعُلَمَاءَ، وَخَالَطِ الْحُكَمَاءَ» ، عَبْدُ الْمَلِكِ هَذَا لَيْسَ بِقَوِيِّ

٥٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ فِرَاسٍ، بِمَكَّةَ أَبنا أَبُو عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنُ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا الْقَعْنَبِيُّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمَرَ الْعُمَرِيِّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمَرَ، قَالَ لُقْمَانُ لِابْنِهِ: يَا بُنِيَّ ﴿جَالِسِ الْعُلَمَاءَ، وَزَاحِمْهُمْ بِرُكْبَتَيْكَ، فَإِنَّ اللَّهَ يُحْيِي الْقُلُوبَ وَيُنَوِّرُ الْحِكْمَةَ، كَمَا تُحْيَى الْقُلُوبَ وَيُنَوِّرُ الْحِكْمَةَ، كَمَا تُحْيَى الْقُلُوبَ وَيُنَوِّرُ الْحِكْمَةَ، كَمَا تُحْيَى الْأَرْضُ بِوَابِلِ الْمَطَرِ،

-[۲۹۸]-

٤٤٦ - وَرُوِيَ مِنْ وَجْهٍ آخَرَ ضَعِيفٍ مَرْفُوعًا

٧٤٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، ثنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيَّ الْجُوزَجَانِيُّ، ثنا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، ثنا أَبُو الْحُسَيْنِ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّد بْنِ عَبْدُوسٍ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ، ثنا أَجُمَدُ بْنُ يُونُسَ، أبنا أَبُو بَكُرِ بَنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ زَحْمٍ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ يَزِيدَ، عَنِ الْقَاسِمِ أَبِي عَبْدِ اللَّهِ بْنَ وَمُو وَايَةِ الدَّارِمِيِّ: عَنْ أَبِي الْمُهَلِّبِ، عَنْ عُبِيدِ اللَّهِ بْنِ زَحْمٍ، عَنْ عَلِيِّ بْنِ يَزِيدَ، عَنِ الْقَاسِمِ أَبِي عَبْدِ اللَّهِ بْنَ وَمُو وَايَةِ الدَّارِمِيِّ: عَنْ أَبِي الْمُهَلِّبِ، عَنْ عُبِيدِ اللَّهِ بْنِ زَحْمٍ، عَنْ عَلِي بْنِ يَزِيدَ، عَنِ الْقَاسِمِ أَبِي عَبْدِ اللَّهِ بْنَ يَوْدِ الْحَكْمَةِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «إِنَّ لَقُمَانَ قَالَ لِابْنِهِ يَا بُنِيَّ وَعَلَيْكَ بِمَجَالِسِ الْعُلْمَاءِ فَالْتَزِمْ، وَلَي وَالِمِ النَّعْمَةِ عَلِي اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «إِنَّ لَقُمَانَ قَالَ لِابْنِهِ يَا بُنِي وَعِي رَوَايَةِ الدَّارِمِي بِوَالِمِ الْقَطْرَةِ وَالْمَا السَّعَلَى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى الْمُونِ الْمُنْجَانِ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّالِ السَّعَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ وَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمُعَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ عَلَى الْعَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ ع

٩ ٤٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ الْفَرَّاءُ، أبنا جَعْفَرُ بْنُ عَوْن، أبنا أَبُو الْعُمَيْسِ، عَنِ الْقَاسِمِ، قَالَ: وَقَالَ عَبْدُ اللَّهِ: مَنْهُوَمَانِ لَا يَشْبَعَانِ: طَالِبُ الْعِلْمِ وَصَاحِبُ الدُّنْيَا، وَقَالَ عَبْدُ اللَّهِ: مَنْهُوَمَانِ لَا يَشْبَعَانِ: طَالِبُ الْعِلْمِ وَصَاحِبُ الدُّنْيَا، وَقَالَ عَبْدُ اللَّهِ: ﴿ إِنَّ الْإِنْسَانَ وَقَالَ عَبْدُ اللَّهِ: مَنْهُومَانِ لَا يَشْبَعَانِ: مُأَلِّ اللَّهِ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ وَالْعَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلْ عَبْدُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلْ عَبْدُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ الل

ُ ٥٠٠ - هَذَا مَوْقُوفُ وَهُوَ مُنْقَطِعٌ وَقَدْ حَدَّثَنَا أَبُو نَجْعَفَرٍ كَامِلُ بْنُ أَحْمَدُ الْمُسْتَمْلِي، أَبنا أَبُو عَمْرِو بْنُ مَطَرٍ، وَعَلَيُّ بْنُ بَنْدَارِ الصَّيْرَفِيُّ، وَعَنْدُ مَنْ مُعَلِمُ بَنُ يُوسُفَ بْنِ خَالِدِ الْهِسِنْجَانِيُّ، ثنا عَبْدُ الْأَعْلَى بْنُ حَمَّادِ النَّرْسِيُّ، ثنا حَمَّدُ بْنُ سَلَمَةً، عَنْ حُمَيْد، عَنْ أَنَسٍ، أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: " §مَنْهُومَانِ لَا يَشْبَعَانِ: مَنْهُومً فِي الْعِلْمِ لَا يَشْبَعُ مِنْهُ، وَمَنْهُومً فِي الدُّنْيَا لَا يَشْبَعُ مِنْهًا "

٤٥١ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ حَمْشَادَ الْعَدْلُ، ثنا أَبُو سَعِيدٍ يَحْيَى بْنِ مَنْصُورٍ الْهَرَويُّ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ نَصْرٍ الْمُقْرِئُ

النَّيْسَابُورِيُّ، ثنا شُرَيْحُ بْنُ النُّعْمَانِ، ثنا أَبُو عَوَانَةَ، عَنْ قَتَادَةَ، عَنْ أَنَسٍ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " ﴿مَنْهُوَمَانِ لَا يَشْبَعَانِ: مَنْهُومٌ فِي عَلْمٍ لَا يَشْبَعُ، وَمَنْهُومٌ فِي دُنْيَا لَا يَشْبَعُ "،

٢ُ ٥٠ - وَرُوِيَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ شَقِيقٍ، عَنْ كَعْبِ الْأَحْبَارِ، مِنْ قَوْلِهِ

#### ١٢ باب فضل العلم خير من فضل العبادة

﴿ الْعِلْمِ خَيْرٌ مِنْ فَضْلِ الْعِبَادَةِ

رُوب عَسَنِ بَسِمِ عَدِر بِنَ حَسَنِ بِنُ بِشَرَانَ، أَبِنا أَبُو الْحُسَيْنِ عَلِيَّ بْنُ مُحَمَّدِ الْمِصْرِيُّ، ثنا أَبُو الْوَلِيدِ عَبْدُ الْمَلِكِ بْنُ يَحْيَى بْنِ بُكَيْرٍ، ثنا أَبِي، حَدَّثَنِي اللَّهِ عَلْمَ اللَّهِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَمْرٍو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ اللَّهُ بْنُ سَعْدٍ، عَنْ إِسْحَاقَ بْنِ أَسَيْدٍ، عَنِ ابْنِ رَجَاءِ بْنِ حَيْوَةً، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرٍو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ اللهُ عَنْ عَبْدِ اللهِ بَنْ عَمْرٍو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللهِ صَلَّى اللهُ اللهُ عَنْ عَبْدِ اللهِ عَمْرٍو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللهِ صَلَّى اللهُ اللهُ اللهُ عَنْ عَبْدِ اللهِ اللهُ اللهُ اللهُ عَنْ عَبْدِ اللهِ اللهُ الللهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: " ﴿ قَلِيلُ الْفِقْهِ خَيْرٌ مِنْ كَثِيرِ الْعِبَادَةِ، وَكَفَى بِالْمَرْءِ فِقْهًا إِنْ عَبَدَ اللَّهَ، وَكَفَى بِالْمَرْءِ فَقُهُا إِنْ عَبَدَ اللَّهَ، وَكُفَى بِالْمَرْءِ فَقُهُا إِنْ عَبَدَ اللَّهَ، وَكُفَى بِالْمَرْءِ فَقُهُا إِنْ عَبِدُ اللَّهَ، وَكُفَى بِالْمَرْءِ فَقُهُا إِنْ عَبِدُ اللَّهُ، وَكُفَى بِالْمَرْءِ فَقُهُ النَّاسُ رَجُلَانِ: فَمُؤْمِنٌ وَجَاهِلٌ، فَلَا تُؤْذِ الْمُؤْمِنَ وَلَا تُجَاوِرِ الْجَاهِلَ "

٤٥٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ عَفَّانَ الْعَامِرِيُّ، ثنا خَالِدُ بْنُ مَخْلَدٍ الْقَطَوَانِيُّ، ثنا حَمْزَةُ بْنُ حَبِيبٍ الزَّيَّاتُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنِ الْحَكَمِ، عَنْ مُصْعَبِ بْنِ سَعْدِ بْنِ أَبِي وَقَّاصٍ، عَنْ أَبِيهِ، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«فَضْلُ الْعِلْمِ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ فَضْلِ الْعِبَادَةِ وَخَيْرُ دِينِكُمُ الْوَرَعُ»

٥٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَلِيِّ الْحَافِظُ، ثنا الْهَيْثَمُ بنُ خَلَفٍ الدُّورِيُّ، ثنا عَبَّادُ بنُ يَعْقُوبَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بنُ عَبْدِ الْقُدُّوسِ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ مُطَرِّفِ بْنِ الشِّخِيرِ، عَنْ حُذَيْفَةَ، قَالَ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: \«فَضْلُ الْعِلْمِ خَيْرُ مِنْ فَضْلِ الْعِبَادَةِ

٣ُ ٤٥ - ۚ هَذَا الْحَدِيثُ يُرْوَى مَرْفُوعًا بِأَسَانِيدَ ضَعِيفَةٍ وَهُوَ صَحِيتُ مِنْ قَوْلِ مُطَرِّفِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الشِّخِّيرِ

٤٥٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَبِي طَالِبٍ، أبنا عَبْدُ الْوَهَّابِ بْنُ عَطَاءٍ، أبنا سَعِيدٌ هُوَ ابْنُ أَبِي عَرُوبَةَ، عَنْ قَتَادَةَ، عَنْ مُطَرِّفٍ، أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ: §فَضْلُ الْعِلْمِ خَيْرٌ مِنْ فَضْلِ الْعِبَادَةِ وَخَيْرُ دِينِكُمُ الْوَرَعُ

٤٥٨ - أَخْبَرْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ قَتَادَةَ، عَنْ مُطَرِّفِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الشِّخِيرِ، قَالَ: ﴿ حَظٌّ مِنْ عِلْمٍ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ حَظٍّ مِنْ عِبَادَةٍ، وَلَأَنْ أَعَافَى فَأَشْكُرُ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ أَنِ أَبْتَلَى فَأَصْبِرُ، وَنَظَرْتُ فِي الْخَيْرِ الَّذِي لَا شَرَّ فِيهِ فَلَمْ أَرَ مِثْلَ الْمُعَافَاةِ وَالشُّكْرِ

قَالَ: وَقَالَ قَتَادَةُ: قَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ: لاَتَذَاكُرُ الْعِلْمِ بَعْضَ لَيْلَةِ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ إِحْيَائِهَا ٩٥٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ بَالَوَيْهِ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلٍ، حَدَّثَنِي أَبِي، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، ثنا مَعْمَرُ، عَنْ قَتَادَةَ، عَنْ مُطَرِّفٍ، قَالَ سَمِعْتُ ابْنَ عَبَّاسٍ، يَقُولُ: ﴿مُذَاكَرَةُ الْعِلْمِ سَاعَةً خَيْرٌ مِنْ إِحْيَاءِ لَيْلَةٍ

٤٦٠ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ عَبْدَانٍ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا ابْنُ أَبِي قِمَاشٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ الْحَجَبِيَّ، عَنْ عُمَرَ بْنِ عَلِيّ الْمُقَدَّمِيُّ، عَنْ عُمَرَ، مَوْلَى بَنِي فَزَازَةَ، قَالَ سَمِعْتُ عَطَاءً، يَقُولُ: سَمِعْتُ ابْنَ عَبَّاسٍ، يَقُولُ: ﴿مُذَاكِرَةُ الْعِلْمِ سَاعَةً مِنَ اللَّيْلِ أَحَبَّ إِلَيَّ مِنْ

إحْيَاءِ لَيْلَة

٤٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَقُولُ: وَلاَنْ أَجْلِسَ فِي مَجْلِسِ فِقْهِ سَاعَةً أَحَبُ إِلَيَّ مِنْ صِيامٍ يَوْمٍ وَقِيامٍ لِللّهُ بِنُ نَافِحٍ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسُلُمٍ، أَنَّ عَبْدِ اللّهِ بْنَ عَبْدِ اللّهِ عَلْمُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ عَلَمُ بْنُ عَوْنَ، أَبنا جَعْفَرُ بْنُ عَوْنَ، أَبنا جَعْفَرُ بْنُ عَرْدِ، أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنَّ بَمَجْلِسَيْنِ فِي مَسْجِدِ: عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ رَافِعٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرُو،: أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنَّ بَعَجْلِسَيْنِ فِي مَسْجِدِ: أَكَ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى الللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنَّ بَعَجْلِسَيْنِ فِي مَسْجِدِ: أَكَ رَبُولَ اللّهِ عَيْدَ وَلَا لَلّهُ وَيَرْغَبُونَ إِلَيْهِ، وَالْآخُرُ يَتَعَلَّمُونَ الْفَقْهَ وَيُعَلِمُونَهُ الْجَاهِلَ، فَهَوُلَاءِ أَفْضَلُ وَإِنَّا بُعْفَلُ مِنْ صَاحِبِهِ، أَمَا هُولُلَاءِ فَيَتَعَلّمُونَ الْفَقْهُ وَيُعَلَمُونَهُ الْجَاهِلَ، فَهَولَلَاءٍ أَفْضَلُ وَإِنَّا بُعْفَتُ مُعَلِّمًا أَفْضَلُ مِنْ صَاحِبِهِ، أَمَا هُولُلَاءٍ فَيَعَلَمُونَهُ الْجَاهِلَ، فَهُولَلَاءٍ أَفْضَلُ وَإِنَّا بُعْنَتُ مُعَلِمًا»، مُثَمَّ جَلَسَ فِيهِم، وَاللّهُ وَيَعْمُونَهُ الْجَاهِلَ مُؤْلَلَاءٍ أَفْضَلُ وَإِنَّا بُعْنَتُ مُعَلِمًا اللّهُ مِنْ أَبِي الْعَنْبَسِ الزَّهْرِيُّ الْقَاضِي، أَبنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ أَبِي الْعَنْبُسِ الزَّهْرِيُّ الْقَاضِي، أَبنا

٤٦٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بِنُ أَحْمَدَ بِنِ بَطَّةَ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بِنُ مُحَمَّدِ بِنِ الْحَارِثِ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا عَبْدَدَةَ النَّمَّوَ وَغُلْوِ اللَّهُ عَبْدَ اللَّهِ عَمْدَ أَبِيهِ، قَالَ: كُنْتُ أَنَا وَأَبُو عُثْمَانَ، وَأَبُو نَضْرَةَ وَأَبُو مِجْلَزٍ وَخَالِدُ الْأَشَجُّ وَنَتَذَاكُ الْخُدِيثَ وَاللَّنَةَ، فَقَالَ بَعْضُهُمْ: لَوْ قَرَأْتُمْ سُورَةً مِنَ الْقُرآنِ وَقَرَأْنَا سُورَةً لَكَانَ أَفْضَلُ

فَقَالَ أَبُو نَضْرَةَ: كَانَ أَبُو سَعِيدٍ الْخُدْرِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿مُذَاكَرَةُ الْخَدِيثِ أَفْضَلُ مِنْ قِرَاءَةِ الْقُرْآنِ

٤٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّفَّارُ، ثنا سَعْدَانُ بْنُ نَصْرٍ، ثنا مُعَاذُ بْنُ مُعَاذٍ، ثنا سُليْمَانُ التَّيْمِيُّ، قَالَ كُنَّا عِنْدَ أَبِي مِجْلَزٍ وَهُوَ يُحَدِّثُنَا، قَالَ: فَقَالَ رَجُلُّ: لَوْ قَرَأْتُمْ سُورَةً فَقَالَ أَبُو مِجْلَزٍ: §مَا الَّذِي نَحْنُ فِيهِ بِأَنْقَصَ إِلَيَّ مِنْ قِرَاءَةِ سُورَةٍ

٢٦٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ وَهُوَ الْأَصَمُّ أَبنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْوَلِيدِ بْنِ مَنْ يَذَه أَخْبَرَنِيَ أَيِّه ثَنَا الْأَوْرَاعِيُّ، قَالَ جَاءَ رَجُلٌ إِلَى عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مَسْعُودٍ، فَقَالَ: يَا أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ: أَيُّ الْأَعْمَالِ أَفْضَلُ؟، قَالَ: الْعِلْمُ ، ثَمَّ سَأَلَهُ: أَيُّ الْأَعْمَالِ أَفْضَلُ؟، قَالَ: الْعِلْمُ ، قَالَ: وَيْحَكَ إِنَّ وَمَعَ الْعِلْمِ بِاللَّهِ تَعَالَى يَنْفَعُكَ قَلِيلُ الْعَمَلِ وَكَثِيرُهُ، وَمَعَ الْجُهْلِ بِاللَّهِ لَا يَنْفَعُكَ قَلِيلُ الْعَمَلِ وَكَثِيرُهُ وَمَعَ الْجُهْلِ بِاللَّهِ لَا يَنْفَعُكَ قَلِيلُ الْعَمَلِ وَلَا كَثِيرُهُ

٤٦٧ َ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِناً إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، قَالَ: ﴿مَا عُبِدَ اللَّهُ بِمِثْلِ الْفِقْهِ،

٤٦٨ - وَرُوۡرِيَ هَٰذَا بِإِسْنَادٍ آخَرٍ ضَعِيفٍ مَرْفُوعًا إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٤٦٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَدِّدِ بْنِ شُعَيْبِ الْفَقِيهُ، ثنا يَحْيَى بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَحْيَى، ثنا أَبِي، ثنا نُعَيْمُ بْنُ حَمَّادٍ، ثنا ضِمَامُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ، عَنْ عَقِيلِ بْنِ خَالِدٍ، قَالَ: سُئِلَ الزُّهْرِيُّ: الْعِلْمُ أَفْضَلُ أَوِ الْعَمَلُ بِهِ؟، فَقَالَ: §الْعِلْمُ أَفْضَلُ مِنَ الْعِلْمُ لَأَنْ عَلِمَ أَفْضَلُ مِنَ الْعِلْمِ لَمِنْ عَلِمَ

٤٧٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّد الصَّفَّارُ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّد بْنِ شَاكِرٍ، ثنا أَبُو مُعَاوِيةَ الْغَلَابِيُّ، حَدَّ ثَنِي وَكِيعُ بْنُ الْجَرَّاجِ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، يَقُولُ: ﴿لَا أَعْلَمُ شَيْئًا مِنَ الْأَعْمَالِ أَفْضَلُ مِنَ الْعِلْمِ أَوِ الْحَدِيثِ لَمِنْ حَسُنَتْ فِيهِ نِيَّتُهُ وَكِيعُ، وَالْمُعْمَلُ بْنُ عَمْرِو بْنِ نَافِعٍ، ثنا نُعَيْمُ بْنُ جَمَّادٍ، أَبِنا أَبُو الْحَسَنِ الْمُقْرِئُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَمْرِو بْنِ نَافِعٍ، ثنا نُعَيْمُ بْنُ جَمَّادٍ، أَبِنا أَبُو الْحَسَنِ الْمُؤْرِيِّ، يَقُولُ: ﴿لَا أَعْلَمُ مِنَ الْعِبَادَةِ شَيْئًا أَفْضَلُ مِنْ أَنْ يَعْلَمَ النَّاسُ الْعِلْمَ

٤٧٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ حَمْشَادَ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ الطَّالْقَانِيُّ، قَالَ: قَالَ ابْنُ الْمُبَارِكِ: §مَا أَعْلَمُ شَيْئًا أَفْضَلُ مِنْ طَلَبِ الْحَدِيثِ لَمِنْ أَرَادَ اللَّهَ عَنَّ وَجَلَّ

٤٧٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ۚ قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ حَمْشَادِ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ بْنَ سُفْيَانَ، بِنِيسَابُورَ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ عَلِيِّ بْنِ الْمُبَارِكِ: ﴿ وَقِيلَ لَكَ لَمْ يَبْقَ مِنْ عَمُرِكَ إِلَّا يَوْمُ مَا كُنْتَ صَانِعًا؟، قَالَ: كُنْتُ أَلْبَارِكِ: ﴿ وَقِيلَ لَكَ لَمْ يَبْقَ مِنْ عَمُرِكَ إِلَّا يَوْمُ مَا كُنْتَ صَانِعًا؟، قَالَ: كُنْتُ أَنَّاسُ

عَبْدِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو مُحَمَّدَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ، إِمْلاَءً وَأَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِبْرَاهِيمَ الطُّوسِيُّ الْفَقِيهُ وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ، إِمْلاَءً وَأَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِبْرَاهِيمَ الطُّوسِيُّ الْفَقِيهُ وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ بِنُ أَبِي عَمْرِو قَالَ: كُلُّ وَاحِد مِنْهُمْ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدَ بْنَ يَعْقُوبَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، رَحِمَهُ اللَّهُ يَقُولُ: ﴿ طَلَبُ الْعِلْمِ أَفْضَلُ مِنْ صَلَاةٍ النَّافِلَةِ

٥٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُوالْوَلِيدِ الْفَقِيهُ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ أَحْمَدَ الشَّامَاتِيُّ، قَالَ سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلِيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، يَقُولُ: وَلَا الْجِهَادُ فِي سَبِيلِ اللَّهِ؟، قَالَ: وَلَا الْجِهَادُ فِي سَبِيلِ اللَّهِ؟، قَالَ: وَلَا الْجِهَادُ فِي سَبِيلِ اللَّهِ؟، قَالَ: وَلَا الْجِهَادُ فِي سَبِيلِ اللَّهِ عَنَّ وَحَلَّ اللَّهَ عَنَّ وَحَلَّ

٤٧٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو سَعِيدٍ أَحْمَدُ بْنُ يَعْقُوبَ الثَّقَفِيُّ، ثنا عَلِيُّ بْنُ بَدْرِ النَّخَعِيُّ أَبُو الْأَشْنَانِ، قَالَ: سَمِعْتُ حَرْمَلَةَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، يَقُولُ: §مَا تُقِرِّبَ إِلَى اللَّهِ عَنَّ وَجَلَّ بَعْدَ أَدَاءِ الْفَرِيضَةِ بِأَفْضَلَ مِنْ طَلَبِ الْعِلْمِ

# ١٣ باب كراهية طلب العلم لغير الله وما جاء في الترغيب في العمل بالعلم

﴿ اللَّهِ عَلَمِ اللَّهِ لِغَيْرِ اللَّهِ وَمَا جَاءَ فِي التَّرْغِيبِ فِي الْعَمَلِ بِالْعِلْمِ

٤٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بَنِ عَبْدِ اللَّهِ عَلْمَ اللَّهُ عَلْمَ اللَّهُ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ لَا يَتَعَلَّهُ إِلَّا لَيُصِيبَ بِهِ عَرَضًا مِنَ الدُّنْيَا لَمْ يَجِدْ عَرْفَ الْجَنَّةِ يَوْمَ الْقِيامَةِ» ،

٤٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيَادٍ الْقَطَّانُ، ثِنا الْقَاسِمُ بْنُ نَصْرٍ الْبَزَّارُ دُوست، ثنا سُرَيْجُ بْنُ النَّعْمَانِ، ثنا فُلْيْحُ بْنُ سُلِيْمَانَ، عَنْ أَبِي طُوَالَةَ عَبْد اللَّهِ بْن عَبْد الرَّحْمَن، فَذَكَرَهُ بِإِسْنَاده نَحْوَهُ وَزَادَ: يَعْنَى رَيْحَهَا

ثنا فُلَيْحُ بْنُ سُلِيْمَانَ، عَنْ أَبِي طُوَالَةَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهْ مِنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ مِنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ وَهْبٍ، قَالَ: ﴿ لَا تَعْفُوبَ، أَبِنَا مُحَلَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَلَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبِنا مُحَلَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَلَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبِنا مُحَلَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ عَلْمُ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ لَا نَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ لِتُبَاهُوا بِهِ الْعُلْمَاءَ، وَلَا لِتَهُ مَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَلَا نَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ لِتُبَاهُوا بِهِ الْعُلْمَاءَ، وَلَا لِتَهُ مَلْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَلَا نَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ لِتُبَاهُوا بِهِ الْعُلْمَاءَ، وَلَا لِتَهُ مَلْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَهُ إِنْ مُرْبِعِ مُنْ أَيُّوبَ عَنِ ابْنِ جُرَيْجٍ، وَرَوَاهُ يَحْيَى بْنُ أَيُّوبَ عَنِ ابْنِ جُرَيْجٍ، عَنْ أَبِي اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ فَذَكَرَهُ، وَلَا لَذُكُونَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ فَذَكَرَهُ،

-[٣١٢]-

٠٨٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ سَلَمَةَ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدٍ الدَّارِمِيُّ، ثنا سَعِيدُ بْنُ أَبِي مَرْيَمَ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَيُّوْبَ، فَذَكَرَهُ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: وَلَا لِتَحِيزُوا بِهِ الْمَجْلِسَ

4٨١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بِنُ يَعْقُوبَ، ثنا يَحْيَى بِنُ أَيِ طَالِب، أبنا عَبْدُ الْوَلِي، أَبْ وَسُفَ، عَنْ سُلَيْمَانَ بِنِ يَسَارٍ، قَالَ: تَفَرَّقَ النَّاسِ عَنْ أَيِي هُرَيْرَةَ، فَقَالَ لَهُ نَاقِلُ أَخُو أَهْلِ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: سَمِعْتُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: سَمِعْتُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: سَمُعْتُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: مَا عَمْلُتَ فَقَالَ: مَا عَمْلُتَ فِيهَا فَقَالَ: مَا عَمْلُتَ فِيهَا فَقَالَ: مَا عَمْلُتَ فَيْكَ وَقُلْ وَقُلْ فَقَالَ: عَالَمَ فَعَرَفَهُ فَعَرَفَهُ وَقُلْ اللّهَ عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّارِ، وَرَجُلُ السَّنَهُ مِنْ أَنْواعِ النَّالِ فَأَي وَقُلْ اللّهُ عَلَيْهِ وَقُلْ اللّهُ عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّارِ، وَرَجُلُ اللّهُ مِنْ أَنُواعِ الْمَالِ فَأَي وَقُلْ اللّهُ عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّارِ، وَرَجُلُ اللّهُ مِنْ أَنُواعِ الْمَالِ فَأَي وَاللّهِ فَا فَقَالَ: مَا عَمْلَتَ فِيهُ فَقُلَلَ: عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّارِ، وَرَجُلُ آتَاهُ اللّهُ مِنْ أَنُواعِ الْمَالِ فَأَيْ وَاللّهَ عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّرِ، وَرَجُلُ آتَاهُ اللّهُ مِنْ أَنُواعِ الْمَالِ فَأَي وَاللّهِ فَعَرَفَهُا فَقَالَ: مَا عَلْتَ عَلَى وَجْهِهِ حَتَى أُلْقِي فِي النَّارِ "، أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي الشَّومَ مِنْ وَجْهَيْنِ آخَرَيْنِ عَنِ ابْنِ عَلْ اللّهِ الْعَلَى فَلْكَ، وَقُلْ أَنْ وَعَلْ أَنْ وَعَلْ آلَكُ مَا أَلْوَى فِي النَّارِ "، أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ مِنْ وَجْهَيْنِ آخَرَيْنِ عَنِ ابْنِ عَلْمَالَ وَالْمَالَ فَأَلَى عَلْ الْمَلْ وَقُلْ أَلْوَى فَي النَّارِ "، أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ مِنْ وَجْهَيْنِ آخَرَيْنِ عَنِ ابْنِ عَلَى النَّارِ "، أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي السَّالِ فَأَلَى اللّهَ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهِ عَلْقَلَ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلْمَالُولُ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ

٤٨٢ - أبنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ فُورَكِ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرِ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا حَمَّادُ بْنُ سَلَمَةَ، عَنْ أَنْسٍ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَ يَقُولُ: «وَاللَّهُمَّ إِنِّي أَعُوذُ بِكَ مِنْ عِلْمٍ لَا يَنْفَعُ، وَعَمِلٍ لَا يُرْفَعُ، وَقَلْبٍ لَا يَخْشَعُ، وَدُعَاءٍ لَا يُسْمَعُ»،

٢٨٣ - قَالَ الشَّيْخُ رَحْمَهُ اللَّهُ وَتَبَتَ ذَلِكَ عَنْ زَيْدِ بْنِ أَرْقَمَ، عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: «وَمِنْ نَفْسٍ لَا تَشْبَعُ»، بَدَلَ قَوْلِهِ: «وَعَمَلٍ لَا يُرْفَعُ» وَقَالَ: «وَمِنْ دَعْوَةٍ لَا يُسْتَجَابُ لَهَا»،

٤٨٤ - أَخْبَرَنَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ الْفَقِيهُ، أَبِنا مُوسَى بْنُ إِسْحَاقَ الْأَنْصَارِيُّ، ثِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ أَبِي شَيْبَةَ، ثِنا أَبُو مُعَاوِيَةَ، عَنْ عَاصِمٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْحَارِثِ، وَعَنْ أَبِي عُثْمَانَ النَّهْدِيُّ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَرْقَمَ، رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ أَبِي بَكْرِ بْنِ أَبِي شَيْبَةَ، وَغَيْرُهُ

سيبه وشير الله عَبْدِ اللهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا هَارُونُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا عَبْدُ اللهِ: اللهِ عَبْدَ اللهِ: اللهِ عَبْدُ اللهِ: اللهِ عَبْدُ اللهِ: اللهِ عَبْدَةً وَهُو فِيهِ عَبْدُهُ وَيُهِ عَبِيْدَةً وَهُو فِيهِ

٤٨٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ فِرَاسٍ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا قُرَّةُ وَهُوَ ابْنُ خَالِدٍ، ثنا عَوْنُ، قَالَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُودِ: وَلَيْسَ الْعِلْمُ بِكَثْرَةِ الْحَدِيثِ وَلَكِنَّ الْعِلْمَ بِالْخَشْيَةِ

٤٨٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْفَصْلِ الْحَسَنُ بْنُ يَعْقُوبَ الْعَدْلُ، ثنا -[٣١٥]- مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ الْفَرَّاءُ، أَبِنا جَعْفَرُ بْنُ عَوْنٍ، ثنا الْمَسْعُودِيُّ، عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: ﴿ كَفَى بِخَشْيَةِ اللَّهِ عِلْمًا، وَكَفَى بِالْإِغْتِرَارِ بِاللَّهِ جَهْلًا

عُوفِ، لَهُ مُنْسُودِي، عَنْ مَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُودٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ﴿ إِنِّي لَأَحْسِبُ الرَّجُلَ يَنْسَى الْعِلْمِ كَانَ يَعْلَمُهُ لِلْخَطِيئَةِ يَعْمِلُهَا

٤٨٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ اَلْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بنُ يَعْقُوبَ، ثنا يَحْيَى بنُ أَبِي طَالِبٍ، ثنا عَبْدُ الْوَهَّابِ بنُ عَطَاءٍ، أبنا هِشَامً الدَّسْتُوائِيُّ، عَنْ بُرْدٍ، عَنْ سُلِيْمَانَ، قَاصُّ عُمَرَ بْنِ عَبْدِ الْعَزِيزِ رَحِمَهُ اللَّهُ قَالَ أَبُو الدَّرْدَاءِ ح وَحَدَّثَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْعَلَوِيُّ

أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدِ النَّصْرَ آبَادِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ هَاشِم، ثنا وَكِيعٌ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ بُرْقَانَ، عَنْ فُرَاتِ بْنِ سَلْمَانَ، عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ، قَالَ: إِنَّكَ §لَنْ تَكُونَ عَالِمًا حَتَّى تَكُونَ مُتَعَلِّمًا، وَلَنْ تَكُونَ عَالِمًا حَتَّى تَكُونَ بِمَا عَلِمْتَ عَامِلًا

٤٨٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، أبنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَاقِ، أبنا مَعْمَرٌ، عَنْ قَتَادَةَ، قَالَ: قَالَ أَبُو الدَّرْدَاءِ: إِنَّ §أَخْوَفَ مَا أَخَافُ أَنْ يُقَالَ لِي يوْمَ الْقِيَامَةِ: قَدْ عَلِمْتَ فَمَا عَمِلْتَ فِيمَا عَلِمْتَ

٩٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو َسَعِيدُ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، أَبنا سُلَيْمَانُ بْنُ بِلَال، عَنْ عُمَارَةَ بْنِ عَزِيَّة، عَنْ يَعْيَى بْنِ رَاشِد، قَالَ: سَمِعْتُ رَجُلًا، يُحَدِّتُ أَنَّهُ سَمِعَ مُعَاذَ بْنَ جَبَلٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْ يُقُولُ: وَاللَّهِ وَلَا يَدَعُ اللَّهُ الْعِبَادَ يَوْمَ الْقِيَامَةِ يَوْمَ يَقْدِمُونَ عَلَى أَقْدَامِهِمْ لِرَبِّ الْعَالَمِينَ، حَتَّى يَسْأَلُهُمْ عَنْ خِلَالٍ أَرْبَعَةٍ، فَيسْأَلُهُمْ عَمَّا أَنْفُوا فِيهِ مَا اكْتَسَبُوا، وَعَمَّا عَلِمُوا،

-[٣١٧]-

٤٩١ - وَهَذَا مَوْقُوفُ وَقَدْ رُوِي بِبَعْضِ، مَعْنَاهُ مِنْ وَجْهِ آخَرٍ مَرْفُوعًا

70

٤٩٢ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانِ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدً، ثنا أَبُو إِسْمَاعِيلَ التِّرْمِذِيُّ، ثنا أَبُو صَالِحٍ، ثنا مُعَاوِيَةُ بْنُ صَالِحٍ، أَنَّ أَبَا أَخْشَى أَنْ يُقَالَ لِي يَوْمَ الْقِيَامَةِ: عُوَيْمِرُ، مَاذَا عَمِلْتَ فِيمَا جَهِلْتُ وَلَكِنِي أَخَافُ أَنْ يُقَالَ لِي يَوْمَ الْقِيَامَةِ: عُوَيْمِرُ، مَاذَا عَمِلْتَ فِيمَا جَهِلْتُ وَلَكِنِّي أَخَافُ أَنْ يُقَالَ لِي . مَاذَا عَمْلْتَ فِيمَا عَلَيْتَ

ي. ماد، من فيه عليه عليه عليه عبد الله عَبْدَانِ، أبنا سُلَيْمَانُ بْنُ أَحْمَدَ الطَّبَرَانِيُّ، ثنا الْمُفَضَّلُ بْنُ مُحَدِّ الجُنَدِيُّ، ثنا صَامِتُ بْنُ مُعَاذِ، ثنا عَبْدُ الطَّبَرَانِيُّ، ثنا الْمُفَضَّلُ بْنُ مُحَدِّ الجُنَدِيُّ، ثنا صَامِتُ بْنُ مُعَاذِ بْنِ جَبْلٍ، قَالَ: الْمُجِيدِ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ أَبِي رَوَّادٍ، ثنا الثَّوْرِيُّ، عَنْ صَفْوَانَ بْنِ سُلَمْ، عَنْ عَدْيِّ بْنِ عَدِيٍّ، عَنِ الصَّنَابِحِيِّ، عَنْ مُعَاذِ بْنِ جَبْلٍ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللهُ عَلْهِ وَسَلَّمَ: §«لَا تَزُولُ قَدَمَا عَبْدٍ يَوْمَ الْقِيَامَةِ حَتَّى يُسْأَلَ عَنْ أَرْبَعِ خِصَالٍ، عَنْ عُمْرُهِ فِيمَا أَفْنَاهُ، وَشَبَابِةِ فِيمَا أَنْفَقَهُ، وَعَنْ عِلْبِهِ مَاذَا عَمِلَ فِيهِ»

٤٩٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكْرٍ الْقَاضِي، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بنُ إِسْحَاقَ الصَّعَانِيُّ، أبنا الْأَسْوَدُ بنُ عَالَمَ وَسَلَمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ: عَالَمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّهَ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَلْهُ وَهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَعَنْ عَلَيْهِ وَسَلّمَ عَنْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَعَنْ عَلَيْهِ مَاذَا عَمِلَ بِهِ، وَعَنْ مَالِهِ مِنْ أَيْنَ اكْتَسَبَهُ وَفِيمَا أَقْنَاهُ، وَعَنْ عِلْمِهِ مَاذَا عَمِلَ بِهِ، وَعَنْ مَالِهِ مِنْ أَيْنَ اكْتَسَبَهُ وَفِيمَا أَقْنَاهُ، وَعَنْ عِلْمِهِ مَاذَا عَمِلَ بِهِ، وَعَنْ مَالِهِ مِنْ أَيْنَ اكْتَسَبَهُ وَفِيمَا أَقْنَاهُ، وَعَنْ جِسْمِه فَيَا أَبْلَاهُ "

٤٩٥ - أَخْبَرَنَا أَبُوَ الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا حَسَنُ بْنُ صَالِح، ثنا أَصْحَابُنَا، عَنْ عَلِيِّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: §إِذَا تَعَلَّمْتُمُ الْعِلْمَ فَاكْظِمُوا عَلَيْهِ وَلَا تَخْلُطُوهُ بِضَحِكٍ بَاطِلٍ فَتَمُجَّهُ الْقُلُوبُ

٩٩٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِقُ، أَبنا ابْنُ وَهْبٍ، حَدَّنَنِي سُفْيَانُ بْنُ عُيَيْنَةَ أَنَّ عَلِيَّ بْنَ أَبِي طَالِبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: ﴿ تَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَإِذَا تَعَلَّمْتُمُوهُ فَا كُظِمُوا عَلَيْهِ وَلَا تَخْلُطُوهُ بِضَحِكٍ وَلَا بِلَعِبٍ فَتَمُجَّهُ الْقُلُوبُ، قَالَ: وَقَالَ عَلِيُّ بْنُ أَبِي طَالِبٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: أَخْرُوا عَلَيَّ خَفْقَ نِعَالِكُمْ، فَإِنَّهَا مُفْسِدَةً لِقُلُوبِ الرِّجَالِ

٤٩٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرٍ الْفَقِيَّهُ، أَبِنَا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أَبِنا سُلَيْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، وَيَحْيَى بْنُ يَحْيَى، عَنْ حَمَّادٍ، عَنْ يَزِيدَ بْنِ حَازِمٍ، أَخِي جَرِيرِ بْنِ حَازِمٍ عَنِ الْحَسَنِ، قَالَ: ﴿إِنَّ خَفْقَ النِّعَالِ حَوْلَ الرِّجَالِ مَا تَلَبَّثَ بِهِ الْجَمْقَى

٩٨ ٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبْنا أَبُو بَكْرٍ إِسْمَاعِيلُ بِنُ مُحَمَّدٍ الْفَقِيهُ بِالرَّيِّ، ثَنا مُحَمَّدُ بْنُ الْفَرَجِ الْأَزْرَقُ، ثنا أَبُو النَّضْرِ، ثنا شُعْبَةُ،

- حَدَّثَنِي الْهَيْثُمُ بْنُ حَبِيبٍ، أَنَّ سَعِيدَ بْنَ جُبِيْرٍ، ﴿ رَأَى نَاسًا يَتَبِعُونَهُ فَنَهَاهُمْ، وَقَالَ: إِنَّ هَذَا مَذَلَّةُ لِلتَّابِعِ، فِتْنَةُ لِلْمَتْبُوعِ وَعُونٍ مُحَدَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ مَاهَانَ الْخُزَّارُ بِمَكَّةَ أَبِنا مُحَدَّدُ بْنُ عَلِي بْنِ زَيْدٍ، قَالَ: ثنا سَعِيدُ بْنُ مَنْصُورٍ، وَاللَّهُ عَنْهُ مَعَ أَبِنا أَبُو عَوْنٍ مُحَدَّدُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مَعَ أَبِنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيُّ: اعْلَمْ مَا فَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ بْنَ عُيْنَةَ، يَقُولُ: رَأَى عُمْرُ بْنُ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ مَعَ أَبِيِّ بْنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيَّ: اعْلَمْ مَا أَبِيِّ بْنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيَّ: اعْلَمْ مَا أَبِيَّ بْنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيُّ: اعْلَمْ مَا أَبِيِّ بْنِ كُعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيُّ اللَّهُ عَنْهُ مَعَ أَبِيِّ بْنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيُّ اللَّهُ عَنْهُ مَا أَبِيِّ بْنِ كَعْبٍ جَمَاعَةً فَعَلَاهُ بِالدِّرَّةَ، فَقَالَ أَبِيَّ اللّهُ عَنْهُ مَا أَبِي اللّهُ عَنْهُ مَا أَبِي اللّهُ عَنْهُ مَا أَبِي أَنِ اللّهُ عَنْهُ مَا أَبِي اللّهُ عَنْهُ مَا أَبَالِهُ مَا أَنْهُ مَا أَنْهُ مَا أَنْهُ مِنْ أَلَاهُ اللّهُ عَنْهُ مَا أَبِي أَلِي اللّهُ مَا أَنْهُ مَا أَلَاهُ أَنْهُ مَا أَنْهُ أَنْهُ مَا أَلْ أَنْهُ مِنْهُ مَا أَنْهُ مَا أَيْ أَنْهُ مَا أَنْهُ مَا أَنْهُ إِلْلِهُ وَاللّهُ اللّهُ الْنَاهُ اللّهُ اللّهُولُ الللّهُ الللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الل
- تَصْنَعُ يَرْحَمُكَ اللّهُ فَقَالَ عُمَرُ: أَمَا عَلِمْتَ أَنَّهَا لَافَتْنَةً لِلْمَتْبُوعِ وَمَذَلَّةٌ لِلتَّابِعِ
  ٥٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، بِبَغْدَادَ أَبِنَا أَبُو جَعْفَرِ الرَّزَّانُ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُكْرَمٍ، ثنا سَعِيدُ بْنُ عَامِ، ثنا حُمَيْدُ بْنُ الْأَسُودِ، عَنْ عِيسَى بْنِ أَبِي عِيسَى الْحَنَّاطِ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، قَالَ: كَانَ هَذَا لَالْعِلْمُ لَا يَطْلُبُهُ إِلَّا مَنْ فِيهِ خِصَلْتَانِ عَقْلٌ وَنُسُكُّ، فَمَنْ كَانَ عَاقِلًا وَلَمْ يَكُنْ عَاقِلًا، قَالَ: هَذَا أَمْنُ لَا يَطْلُبُهُ إِلَّا النَّسَاكُ، فَلَمْ يَطْلُبُهُ، وَمَنْ كَانَ نَاسِكًا وَلَمْ يَكُنْ عَاقِلًا، قَالَ: هَذَا أَمَنُ لَا يَطْلُبُهُ إِلَّا النَّعَلَاءُ، فَلَمْ يَطْلُبُهُ، وَمَنْ كَانَ نَاسِكًا وَلَمْ يَكُنْ عَاقِلًا، قَالَ: هَذَا أَمَنُ لَا يَطْلُبُهُ إِلَّا النَّعَلَاءُ، فَلَمْ يَطْلُبُهُ اليَّوْمَ مَنْ لَيْسَ فِيهِ وَاحِدَةً مِنْ هَاتَيْنِ لَا عَقْلُ وَلَا نُسُكً
- ٠٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرٍو السَّمَّاكُ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا سُلَيْمَانُ بْنُ أَحْمَدَ الْوَاسِطِيُّ، ثنا الْوَلِيدُ بْنُ مُسْلِمٍ، أَخْبَرَنِي الْقَاسِمُ بْنُ هَزَّانَ، سَمِعَ الزَّهْرِيُّ، يَقُولُ: ﴿لَا يُرْضَى لِلنَّاسِ قَوْلُ عَالِمٍ لَا يَعْمَلُ، وَلَا قَوْلُ عَامَلٍ لَا يَعْلَمُ
- ٠٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو صَادِقِ بْنُ أَبِي الْفَوَارِسِ قَالَا: ثَنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوَبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبَيْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي دَاوُدَ، ثنا رَوْحُ بْنُ عُبَادَةَ، ثنا هِشَامً، عَنِ الْحَسَنِ، قَالَ: قَدْ كَانَ §الرَّجُلُ يَطْلُبُ الْعِلْمَ فَلَا يَلْبَثُ أَنْ يَرَى ذَلِكَ فِي تَخَشُّعِهِ وَهَدْيِهِ وَلِسَانِهِ وَبَصَرِه وَبِرَّةٍ
- ٣٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، أَبِنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَلِيِّ الْغَزَّالُ، أَبِنا عَلِيٌّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ شَقِيقٍ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَلِيِّ الْغَزَّالُ، أَبِنا عَلِيٌّ بْنُ الْمُبَارِكِ، عَنْ مَالِكِ بْنِ دِينَارٍ، قَالَ: سَأَلْتُ الْحَسَنَ ﴿ مَا عُقُوبَةُ الْعَالِمِ ؟، قَالَ: مَوْتُ الْقَلْبِ، قُلْتُ: وَمَا مَوْتُ الْقَلْبِ؟، قَالَ: طَلَبُ اللّهُ يَعْمَلُ الْآخِرَةِ
- ٤٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، أبنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، أبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَلِيِّ، أبنا عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ، أبنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، أبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَلِيِّ، أبنا عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ، أبنا أَبُو الْعَبَّامِ السَّيَّارِيُّ، أبنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَلِي اللهِ اللهِ عَلْمَ اللهِ عَلَى اللهِ اللهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّ
- ٥٠٥ أُخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَلِيِّ الْحَافِظُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ عُمَرَ بْنِ زَنْجُوَيْهِ الْبَغْدَادِيُّ، ثنا هِشَامُ بْنُ عَمَّارٍ، ثنا الْوَلِيدُ، ثنا الْوَلِيدُ، ثنا الْوَلِيدُ، ثنا اللَّهَ وَخَشْيَةُ اللَّهِ الْوَرَعُ اللَّهَ يَعْوَلُ: وَالْعَالِمُ مَنْ خَشِيَ اللَّهَ، وَخَشْيَةُ اللَّهِ الْوَرَعُ
- ٣٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أبنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْوَلِيدِ بْنِ مَزْيَدٍ، أَخْبَرَنِي أَبِي، ثنا الْأُوزَاعِيُّ، قَالَ: بَلَغَنِي أَنَّهُ يُقَالُ: ﴿وَيْلُ لِلْمُتَفَقِّهِينَ بِغَيْرِ عِبَادَةٍ وَالْمُشتَحِلِّينَ الْحُرُمَاتِ بِالشَّبُهَاتِ
- ٧٠٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، ثنا بِشْرُ بْنُ أَحْمَدَ الْإِسْفَرَا بِينِيُّ، ثنا دَاوُدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْخُسْرَوْجِرْدِيُّ، ثنا أَبُو طَاهِرٍ أَحْمَدُ الْإِسْفَرَا بِينِيُّ، ثنا دَاوُدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْخُسْرَوْجِرْدِيُّ، ثنا أَبُو طَاهِرٍ أَحْمَدُ بْنُ عَمْرٍو، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ وَهْبٍ، عَنْ سُفْيَانَ، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ يَسَارٍ، قَالَ: §لَمْ نَرَ شَيْئًا أَزْيَنَ مِنْ حِلْمٍ إِلَى عِلْمٍ
- ٨٠٥ أَخْبَرَنَا أَبُو الْخُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أبنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيادِ الْقَطَّانُ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ هَاشِم، ثنا جَجَّاجُ، ثنا حَمَّادُ بْنُ سَلَمَةَ، عَنْ عَامِرٍ الْأَحْوَلِ
   عَامِرٍ الْأَحْوَلِ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، قَالَ: وَزَيْنُ الْعِلْمِ حِلْمُ أَهْلِهِ، وَكَذَلِكَ رَوَاهُ عَفَّانُ، عَنْ حَمَّادِ بْنِ سَلَمَةَ، عَنْ عَامِرٍ الْأَحْوَلِ
- ٩ ٥ أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ، ثنا عَفَّانُ، ح وَأَبْنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ، أبنا أَبُو بَكْرٍ

مُحَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْآجُرِّيُّ بِمَكَّةَ ثنا عَلِيُّ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ زَاطِيًا، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عُمَرَ الْقَوَارِيرِيُّ، قَالَا: ثنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، قَالَ: سَمِعْتُ أَيُّوبَ السِّخْتِيَانِيُّ، يَقُولُ: §ينْبَغِي لِلْعَالِمِ أَنْ يَضَعَ الرَّمَادَ عَلَى رَأْسِهِ تَوَاضُعًا لِلَّهِ

وَفِي رِوَايَةِ عَفَّانَ: أَنْ §يَضَعَ التُّرَابَ عَلَى رَأْسِهِ تَوَاضُعًا لِلَّهِ عَنَّ وَجَلَّ

٠ً ٥ ۚ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بنُ يَعْقُوبَ، أبنا مُحَمَّدُ بنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَكَمِ، أبنا ابْنُ وَهْبٍ، قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، يَقُولُ: إِنَّ ﴿حَقَّا عَلَى مَنْ طَلَبَ الْعِلْمَ أَنْ يَكُونَ لَهُ وَقَارً، وَسَكِينَةً، وَخَشْيَةً، وَأَنْ يَكُونَ مُتَّبِعًا لِأَثَرِ مَنْ مَضَى قَبْلَهُ

١١٥ - أَخْبَرُنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ أَحْمَدَ بْنَ مُحَمَّدِ بْنِ يَحْيَى الْأَشْقَرَ يَحْكِي عَنْ جَعْفَرِ بْنِ أَحْمَدُ الشَّامَاتِيِّ، قَالَ: سَمِعْتُ الْمُؤْذِيِّ، يَقُولُ: هَمَنْ تَعْلَمُ الْقُرْآنَ عَظُمَتْ قِيمَتُهُ، وَمَنْ نَظَرَ فِي الْفِقْهِ نَبُلَ مِقْدَارُهُ، وَمَنْ كَتَبَ الْمُؤْذِيِّ، يَقُولُ: هَمَنْ تَعْلَمُ الْقُرْآنَ عَظُمَتْ قِيمَتُهُ، وَمَنْ نَظَرَ فِي الْفِقْهِ نَبُلَ مِقْدَارُهُ، وَمَنْ كَتَبَ

الْحَدِيثَ قَوِيَتْ حُجَّتُهُ، وَمَنْ نَظَرَ فِي اللُّغَةِ رَقَّ طَبْعُهُ، وَمَنْ نَظَرَ فِي الْحِسَابِ جَزَلَ رَأَيْهُ، وَمَنْ لَمْ يَصُنْ نَفْسَهُ لَمْ ينْفَعُهُ عِلْمُهُ

١٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّهْمَنِ السَّلَمِيُّ، قَالَ سَمِعْتُ أَهْمَدَ بْنَ مُحَمَّدِ بْنِ رُمَيْحٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا طَلْحَةَ أَهْمَدَ بْنَ مُحَمَّدِ بلِ عَبْدِ الْكَرِيمِ بِالْبَصْرَةِ يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، يَقُولُ: أَخْشَى أَنَّ §مَنْ طَلَبَ الْعِلْمَ بِغَيْرِ نِيَّةٍ أَنْ لَا يَنْتَفِعَ بِهِ

١٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا سَهْلٍ مُحَدَّدَ بْنَ سُلَيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا تُهُلٍ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا سَهْلٍ مُحَدَّدَ بْنَ سُلَيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: وَلاَ يَطْلُبُ هَذَا الْعِلْمَ أَحَدُّ بِالْمِلْكِ وَعِزَّةِ النَّفْسِ فَيَفْلَحَ، وَلَكِنْ مَنْ طَلَبُهُ بِذِلَّةِ النَّفْسِ، وَضَيْقِ الْعَيْشِ وَخِدْمَةِ الْعِلْمِ، وَتَوَاضُعِ النَّفْسِ أَقْلَحَ

١٤ ٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، قَالَ سَمِعْتُ أَبَا عَمْرِو بْنَ مَطَرٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ إِبْرَاهِيمَ بْنَ مَحُودٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلَيْمَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: §زِينَةُ الْعِلْمِ الْوَرَعُ وَالْحِلْمُ

ه ١ ه - وَبِإِسْنَادِهِ قَالَ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿لَا يُحْمَلُ الْعِلْمُ وَلَا يُحْسَنُ إِلَّا بِثَلَاثِ خِلَالٍ: تَقْوَى اللَّهِ، وَإِصَابَةِ السُّنَّةِ، وَالْخَشْيَة

١٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْحَسَنِ بْنَ مِقْسَمِ الْمُقْرِئَ، بِبَغْدَادَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكُو الْخَلَّلَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ السَّافِعِيَّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: وَلَيْسَ الْعِلْمَ مَا حُفِظَ، الْعِلْمَ مَا نَفَعَ

١٧٥ - قَالَ: وَسَمِعْتُ الشَّافِعِيُّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿أَنْفَعُ الذَّخَائِرِ التَّقْوَى وَأَضَرُّهَا الْعُدْوَانُ

١٨ ٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، أبنا أَبُو الْحَسَنِ الطَّرَائِفِيُّ، أبنا عُثْمَانُ الدَّارِمِيُّ، ثنا زَكَرِيَّا بْنُ نَافِحِ الْفِلَسْطِينِيُّ الرَّمْلِيُّ، ثنا عَبَادُ بْنُ عَبَّاد وَهُوَ الْخُوَّاصُ الرَّمْلِيُّ، عَنِ ابْنِ شَوْذَبِ، عَنْ مَطَرٍ، قَالَ: ﴿خَيْرُ الْعِلْمِ مَا نَفَعَ، وَإِنَّمَا يَنْفُعُ اللّهُ بِالْعِلْمِ مَنْ عَلِمَهُ وَعَمِلَ بِهِ، وَلَا يَنْفُعُ بِمَنْ عَلَمَهُ ثُمَّ تَرَكُهُ

٩ ٥ ° - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، قَالَ: كَانَ يُقَالُ: إِنَّ §الرَّجُلَ لَيَطْلُبُ الْعِلْمَ لِغَيْرِ اللَّهِ فَيَأْبَى عَلَيْهِ الْعِلْمُ حَتَّى يَكُونَ لِلَّهِ عَنَّ وَجَلَّ

َ ٢٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، ثِنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثِنا أَحْمَدُ بِنُ حَازِمٍ بِنِ أَبِي غَرَزَةَ الْغِفَارِيُّ، ثِنا حَسَنُ بِنُ قَتَيْبَةَ الْمَدَائِيُّ، حَدَّ بَيْ عَلَى الْأَمْرَ وَغَيْ الْكَ أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثِنا أَجُدِيثَ فَقَالَ جُلَسَاؤُهُ: مَا يَنْبَغِي لَكَ أَنْ تُحَدِّثَ هَوُلَاءِ مَا لَهَوُلاَءِ مَا لَهُولاَءِ رَغْبَةً وَلَا يُحَدِّيثَ فَقَالَ جُلَسَاؤُهُ: مَا يَنْبَغِي لَكَ أَنْ تُحَدِّثَ هَوُلاَءِ مَا لَهُولاَءِ مَا لَمُؤلاَءِ رَغْبَةً وَلَا يَتَعَدُ وَلَا اللَّهُ مِنْ اللَّهُ مِنْ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ بِهِ، فَلَمَّا بَلَغْتُ حَاجَتِي دَلَّتِي عَلَى مَا يَنْفَعُنِي وَجَرَنِي عَمَّا يَضُرُّنِي نِيَّةً، فَقَالَ سَمَّاكُ: ثَنا سُفْيانُ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثِنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثِنا قَبِيصَةُ بْنُ عُقْبَةَ، وَأَبُو حُذَيْفَةَ، قَالَا: ثِنا سُفْيَانُ،

Shamela.org 7V

عَنْ حَبِيبِ بْنِ أَبِي ثَابِتٍ، قَالَ: لَقَدْ وَالْتَمْسُتُ أَوِ الْتَمْسْنَا هَذَا وَمَا نُرِيدُ بِهِ ثُمَّ رَزَقَ اللَّهُ نَيَّةً بَعْدُ

وَفِي رِوَايَةِ أَبِي حُذَيْفَةَ: لَقَدْ §طَلَبْتُ الْعِلْمَ وَمَا لِي فِيهِ مِنْ نِيَّةٍ ثُمَّ رَزَقَ اللَّهُ النَّيَّةَ بَعْدُ

٧٠٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ بْنِ الْقَطَّانِ، أَبِنَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثَنَا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، حَدَّنِي أَبُو سَعِيدِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ سَعِيدِ الْأَشَجُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْأَجْلَحِ الْكِنْدِيُّ، حَ وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْفَضْلِ عَلِيُّ بْنُ الْحُسَيْنِ الْحَافِظُ، ثنا أَخْهَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ مُوسَى الْمَالِكِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ الصَّمَدِ، ثنا أَبُو سَعِيدِ الْأَشَجُّ، ثنا ابْنُ الْأَجْلَحِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ مُجَاهِدٍ، قَالَ: ﴿ وَطَلَبْنَا هَذَا الْعِلْمَ وَمَا لَنَا فِيهِ كَبِيرُ نِيَّةٍ ثُمَّ رَوَايَةِ الْقَطَّانِ: مَا لَنَا فِيهِ نِيَّةً

٣٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْفَتْجَ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ أَبِي اَلْفَوَارِسِ الْحَافِظُ بِبَغْدَادَ ثنا أَبُو عَلِيِّ بْنُ الصَّوَّافُ، ثنا بِشْرُ بْنُ مُوسَى، ثنا أَبُو زَكَرِيَّا، ثنا الْخَارِثُ بْنُ عُبِيْدٍ أَبُو الْكَرْبُ بْنِ دِينَارٍ، قَالَ: قَالَ أَبُو الدَّرْدَاءِ: §مَنْ يَرْدَدْ عِلْمَا يَرْدَدْ وَجَعًا

٥٢٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أَبِنا أَبُو نَعَيْمٍ، ثنا سُفْيَانُ، عَنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءِ بْنِ الْعَلَاءِ الْعَلَاءِ اللهُوسَةِ، قَالَ: قَالَ سَلْمَانُ: وَإِذَا ظَهْرَ الْعِلْمُ، وَخَزَنَ الْعَمَلُ، وَاثْتَلَفَتِ الْأَلْسُنُ، وَاخْتَلَفَتِ الْقُلُوبُ، وَقَطَعَ كُلُّ ذِي رَحِمٍ رَحِمَهُ، فَعِنْدَ وَلِكَ لَعَنَهُمُ اللّهُ فَأَصَمَّهُمْ وَأَعْمَى أَبْصَارَهُمْ

٥٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهْرٍ، أَبنا أَبُو عُثْمَانَٰ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ، أبنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا دَاوُدُ بْنُ الْمُغِيرَةِ، قَالَ: قَالَ أَبُو حَازِمٍ: ﴿«إِذَا كُنْتَ فِي زَمَانٍ يُرْضَى فِيهِ بِالْقَوْلِ مِنَ الْفِعْلِ وَبِالْعِلْمِ مِنَ الْعَمَلِ، فَأَنْتَ فِي شَرِّ زَمَانٍ وَشَرِّ نَاسٍ»

٣٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو وَأَبُو الْقَاسِمِ عَلِيُّ بْنُ الْحُسَيْنِ الطَّهْمَانِيُّ، قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أبنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْوَلِيدِ بْنِ مَرْيَدٍ، ثنا أَبِي، ثنا الضَّحَّاكُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، قَالَ: سَمِعْتُ بِلَالَ بْنَ سَعْدٍ، يَقُولُ: ﴿عَبَّادُ الرَّحْمَنِ لَوْ قَدْ غُفِرَتُ لَكُمْ خَطَايَاكُمُ الْمَاضِيَةُ لَكَانَ فِيمَا تَسْتَقْبِلُونَ لَكُمْ شُغْلًا، وَلَوْ عَمِلْتُمْ بِمَا تَعْلَمُونَ كُنْتُمْ عِبَادَ اللّهِ حَقَّا

٧٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْخَافِظُ، وَأَبُو بَكْرِ الْقَاضِي قَالَا: ثَنَا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثَنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَرْزُوقِ، ثنا سَعِيدُ بْنُ عَامِ، عَنْ صَالِح بْنِ رُسْتُم، قَالَ: قَالَ أَبُو قِلَابَةَ لِأَيُّوبَ: وَإِذَا أَحْدَثَ لَكَ عِلْمٌ فَأَحْدَثُ لِلّهِ عِبَادَةً وَلَا يَكُنْ مِنْ هَمِّكَ أَنْ تُحَدِّثَ بِهِ النَّاسَ عَنْ صَالِح بْنِ رُسْتُم، قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ بْنَ مُحَدِّد بْنِ يُوسُفَ الْمُؤَلِّ وَلَا يَكُولُ: عَلَا اللَّهِ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ الْحَافِظُ، حَدَّيَى أَبُو تُرَابِ اللَّهُ قَانِ، ثنا زَنْجُويْهِ بْنُ مُحَدِّد، قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ بْنَ مُحَدِّ بْنِ يُوسُفَ الْبُلْحِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْدَ بْنَ عَنْكِ الْعِلْمَ حَدَّى أَعُولُكَ أَنَا اللَّهُ وَلَا عَلْمَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ وَلِكَ أَنَا اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمَالِ الْعِلْمَ حَدَّى أَعُولُكَ أَنَا اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمَالِ الْعِلْمَ حَدَّى أَعُولُكَ أَنَا اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْعَلْمَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَبْدَ اللَّهِ الْعَلْمَ عَلَى اللَّهُ وَلِكَ أَنْ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمَالُولُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْمَلْ اللَّهُ الْمَالُولِ الْمُلْولِ اللَّهُ اللَّه

٥٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا الْعَبَّاسُ بُنُ مُحَدَّ، ثنا يَحْيَى بْنُ مَعِينٍ، ثنا الْأَبَّارُ، عَنْ سُفيانَ، عَنْ أَبِي وَعَلِمُ بِاللّهِ وَلِيْسَ بِالْعَالِمِ بِأَمْرٍ اللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا فَرَائِضِهِ، وَأَمَّا الْعَالِمُ بِأَمْرٍ اللّهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا فَرَائِضِهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا فَرَائِضِهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا مُرَائِضِهِ وَلِيْسَ بِعَالِمِ بِسُنَيْهِ وَكُومُ وَلَا فَرَائِضِهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا مُواللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا مُوالَّعُهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَا مُولِمَ اللّهِ وَلَيْسَ بِعَالِمِ بِاللّهِ وَلَوْمَ وَلَمُ وَلَوْمَ وَلَ

١٤ باب ما يكره لأهل العلم وغيرهم من التكبر والتجبر وإلزام الناس مخاطبتهم بما يخاطب به الجبابرة والسكوت إليه والسرور به

بْنِ حَنْبَلٍ فَوَضَعَ لِي صَاغِرَةَ مَاءٍ، قَالَ: فَلَمَّا أَصْبَحْنَا وَجَدَنِي لَمِ اسْتَعْمَلْهُ، فَقَالَ: «لاصَاحِبُ حَدِيثٍ لَا يَكُونُ لَهُ وِرْدُ بِاللَّيْلِ» قَالَ: قُلْتُ: مُسَافِرُ؟، قَالَ: وَإِنْ كُنْتَ مُسَافِرًا، جَجَّ مَسْرُوقٌ فَمَا نَامَ إِلَّا سَاجِدًا "

٣٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو الْوَلِيدِ هِشَامُ بْنُ عَبْدِ الْمَلِكِ وَسُلَيْمَانُ بْنُ

حُرْبَ، قَالَا: ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ، قَالَ: \$«جَّ مَسْرُوقٌ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فَمَا نَامَ إِلَّا سَاجِدًا عَلَى وَجْهِهِ» ٣٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّثَنِي مُحَمَّدُ بْنُ صَالِحِ بْنِ هَانِيَ، ثنا يَعْبِي بْنُ مُحَمَّد بْنِ يَعْبِي، ثنا أَبِي، ثنا نُعَيْمُ بْنُ حَمَّاد، ثنا ضِمَامُ بْنُ إِشْمَاعِيلَ، عَنْ عَقِيلِ بْنِ خَالِدٍ، قَالَ: سُئِلَ الزُّهْرِيُّ: الْعِلْمُ أَفْضَلُ أَوِ الْعَمَلُ، فَقَالَ: «§الْعِلْمُ أَفْضَلُ لَمِنْ يَجْهَلُ، وَالْعَمَلُ أَفْضَلُ مِنَ الْعِلْمِ

َ ٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ الْقَطَّانُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ يَزِيدَ هُوَ السَّلَمِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْأَشْعَثِ، قَالَ: سَمِعْتُ الْفُضَيْلَ بْنَ عِلَمُ وَالسَّلَمِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْأَشْعَثِ، قَالَ: سَمِعْتُ الْفُضَيْلَ بْنَ عِياضٍ، رَحِمَهُ اللّهُ يَقُولُ: بَلَغَنِي أَنَّ وَالْعُلَمَاءَ فِيمَا مَضَى كَانُوا إِذَا تَعَلَّمُوا عَمِلُوا، وَإِذَا شَعَلُوا، وَإِذَا شَعَلُوا فَقَدُوا، وَإِذَا فَقَدُوا طَلَبُوا، وَإِذَا طَلَبُوا هَرَبُوا

# باب ما يكره لأهل العلم وغيرهم من التكبر والتجبر وإلزام الناس مخاطبتهم بما يخاطب به الجبابرة والسكوت إليه والسرور به أعاذنا الله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا

§بَابُ مَا يُكْرَهُ لِأَهْلِ الْعِلْمِ وَغَيْرِهِمْ مِنَ التَّكَبُّرِ وَالتَّجَبُّرُ وَإِلْزَامِ النَّاسَ مُخَاطَبَتِهِمْ بِمَا يُخَاطَبُ بِهِ الْجَبَابِرَةُ وَالشُّكُوتُ إِلَيْهِ وَالشُّرُورُ بِهِ أَعَاذَنَا

اللهُ مِنْ شُرُورِ أَنْفُسِنَا وَمَنْ سَيِّنَاتٍ أَعْمَالِنَا وَمَنْ سَيِّنَاتٍ أَعْمَالِنَا وَمَنْ سَيِّنَاتٍ أَعْمَالِنَا وَسَعِيد أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ زِيَادِ الْبَصْرِيُّ بِمَكَّةَ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الصَّبَاحِ، وَهِ وَ أَخْبَرَنَا أَبُو مَعْدَ عَبْدُ اللهِ بْنِ عَبْدِ اللهِ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، عَنْ عُمَرَ، رَضِيَ اللهُ عَنْهُ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ فَلُوا: عَبْدُ اللهِ وَرَسُولُهُ "، رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنِ الْمُمَّدِدِيِ وَسَلَّمَ: " وَلَا تُطْرُونِي كَمَا أَطْرَتِ النَّصَارَى ابْنَ مَرْيَمَ، فَإِنَّمَا أَنَا عَبْدُ فَقُولُوا: عَبْدُ اللهِ وَرَسُولُهُ "، رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنِ الْمُمَّيْدِيِ

٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الصَّغَانِيُّ، ثنا عَفَّانُ، ثنا حَمَّادُ بْنُ سَلَمَةَ، أبنا ثَابِتُ، عَنْ أَنَسٍ،: أَنَّ رَجُلًا قَالَ: يَا مُحَمَّدُ يَا خَيْرَنَا وَابْنَ خَيْرِنَا وَسَيِّدَنَا وَابْنَ سَيِّدِنَا فَقَالَ: «يَا أَيُّهَا النَّاسُ قُولُوا بِقَوْلِكُمْ وَلَا يَسْتَهُو كُمُ الشَّيْطَانُ أَنَا مُحَمَّدٌ عَبْدُ اللَّهِ وَرَسُولُهُ ﴿ مَا أَحَبُّ أَنْ تَرْفَعُونِي فَوْقَ مَنْزِلَتِي الَّتِي أَنْزَلَنِي اللَّهُ ﴾

٥٣٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ، ثنا الصَّغَانِيُّ، ثنا عَفَّانُ، ثنا مَهْدِيُّ بْنُ مَيْمُونٍ، ثنا غَيْلَانُ بْنُ جَرِيرٍ، عَنْ مُطَرِّفِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الشِّخْيرِ، عَنْ أَبِيهِ، أَنَّهُ قَدِمَ عَلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فِي رَهْطٍ مِنْ بَنِي عَامِرٍ فَأَ تَيْنَاهُ فَسَلَّمْنَا عَلَيْهِ ثُمَّ قُلْنَا: أَنْتَ وَالدُّنَا وَأَنْتَ سَيِّدُنَا وَأَنْتَ أَطْوَلُنَا عَلَيْنَا طَوْلًا وَأَنْتَ الْجَفْنَةُ الْفَرَّاءُ، قَالَ: «§قُولُوا بِقَوْلِكُمْ وَلَا يَسْتَجْرِكُمُ الشَّيْطَانُ» ، وَرُبَّمَا قَالَ غَيْلَانُ: لَا يَسْتَهْوِكُمُ

·سيك ٥٣٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنِ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا الْأَسْوَدُ بْنُ

شَيْبَانَ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ ثُمَّامَةَ بْنِ النَّعْمَانِ الرَّاسِيُّ، عَنْ يَزِيدَ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ أَبِي الْعَلَاءِ، قَالَ: وَفَدَ أَبِي فِي وَفْدِ بَنِي عَامِ إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: هُمَهُ هَهُ وَقُولُوا بِقَوْلِكُمْ وَلَا يَسْتَجْرِ يَنَّكُمُ الشَّيْطَانُ، السَّيِّدُ اللَّهُ السَّيِدُ اللَّهُ عَنْهُ وَتُوا الْعِلْمَ الْعَلْمَ الْعِلْمِ اللَّهُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أَبنا يَعْيَى بْنُ يَعْيَى، أَبنا مُعَاضِرً، عَنِ الْعَلَاءِ بَنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أَبنا يَعْيَى بْنُ يَعْيَى، أَبنا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ مُعَدِّدُ الْعَلْمِ السَّكِينَةَ وَالْحِلْمَ، وَتَوَاضَعُوا لَمِنْ تَعْلِمُونَ وَلَا تَكُونُوا مِنْ جَبَّارِي بْنَ عَبْدِ الْكَرِيم، قَالَ: قَالَ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ السَّكِينَةَ وَالْحِلْمَ، وَتَوَاضَعُوا لَمِنْ تُعَلِّمُونَ وَلَا تَكُونُوا مِنْ جَبَّارِي الْعُلْمَ اللَّهُ عَلَامُ مَعَ جَهْلِكُمْ اللَّهُ عَنْهُ: وَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ السَّكِينَةَ وَالْحِلْمَ، وَتَوَاضَعُوا لَمِنْ تُعَلِّمُونَ وَلَا تَكُونُوا مِنْ جَبَّادِي الْعَلْمَ اللَّهُ عَلَى مُولِمَ عَلْمُ مُعَ جَهْلِكُمْ وَلَا لَكُولُوا مِنْ جَبَّلُوا الْعِلْمَ السَّكِينَةَ وَالْحِلْمَ مَا عُلُولَ لَلْعُلْمَ عَلَيْهُ وَلَوْ الْمَالَعُلُوا اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى الْعَلْمَ الْعَلْمَ الللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ السَّكِينَةَ وَالْعَلْمَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ الْعَلَى اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ الْعَلْمَ الْعَلَمُ اللَّهُ السَّهُ اللَّهُ الْعَلَى اللَّهُ الْعَلَى اللَّهُ اللَّهُ الْعَلَى اللَّهُ اللَّ

٠٤٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْعَلَوِيُّ، أَبِنا أَبُو حَامِدِ بْنُ الشَّرْقِيِّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ هَاشِمٍ، ثنا وَكِيعٌ، عَنْ مِسْعَرٍ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ أَبِي بُرْدَةَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنِ الْأَسْوَدِ بْنِ يَزِيدَ، عَنْ عَائِشَةَ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا قَالَت: §تَغْفُلُونَ عَنْ أَفْضَلِ الْعِبَادَةِ التَّوَاضُعُ

اً ٤ َهُ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْخُسَيْنِ بَنُ بِشْرَانَ، أَبِنَا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثَنَا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ أَيُوبَ، أَنَّ رَجُلًا قَالَ لِابْنِ عُمَرَ: يَا خَيْرُ النَّاسِ وَابْنَ خَيْرِ النَّاسِ، فَقَالَ ابْنُ عُمَرَ: ﴿هَمَا أَنَا بِخَيْرِ النَّاسِ وَلَا أَبِي خَيْرُ النَّاسِ وَلَكِنِّي عَبْدُ مِنْ عِبَادِ اللّهِ أَرْجُو اللّهَ وَأَخَافُهُ، وَاللّهِ لَنْ تَزَالُوا بِالرَّجُلِ حَتَّى تُهْلِكُوهُ

٧٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قَبِيصَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ أَبِي الْوَازِعِ، قَالَ: فَغَضِبَ ثُمَّ قَالَ: إِنِّي لَأَحْسِبُكَ عِرَاقِيًّا وَمَا يُدْرِيكَ مَا يُغْلِقُ عَلَيْهِ ابْنُ أُمِّكَ بَابَهُ لِابْنِ عُمْرَ: وَلَا يَلْهُ لَمُ مُ قَالَ: فَغَضِبَ ثُمَّ قَالَ: إِنِّي لَأَحْسِبُكَ عِرَاقِيًّا وَمَا يُدْرِيكَ مَا يُغْلِقُ عَلَيْهِ ابْنُ أُمِّكَ بَابَهُ لَكُمْ، قَالَ: فَعَضِبَ ثُمَّ قَالَ: إِنِّي لَأَحْسِبُكَ عِرَاقِيًّا وَمَا يُدْرِيكَ مَا يُغْلِقُ عَلَيْهِ ابْنُ أُمِّكَ بَابَهُ لَكُلِّ مَفْتُونِ الْمُرْبَوَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ حَمْشَاذِ، ثنا الشَّعْبِيُّ: وَاتَقُوا الْفَاجِرَ مِنَ الْعُلَمَاءِ وَالْجَاهِلَ مِنَ الْمُتَعْبِدِينَ فَإِنَّهُمَا آفَةً لِكُلِّ مَفْتُونِ ثنا عُبْدَ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا أَبُو الْمُوجِّةِ، ثنا مُقَاتِلٍ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمُبَارِكِ، قَالَ: كَانَ الشَّعْبِيُّ فَيْلَا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا أَبُو الْعَبَاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا أَبُو الْمُوجِّةِ، ثنا مُقَاتِلٍ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ، قَالَ: كَانَ سُفْيَانُ هُوَ الثَّوْرِيُّ يَقُولُ: وَتَعَوَّذُوا بِاللّهِ مِنْ فِتْنَةِ الْعَالِمِ الْفَاجِرِ وَالْعَابِدِ الْجَاهِلِ، فَإِنَّ فِتْنَةَمُمْ افْتَنَةً لِكُلِّ مَفْتُونٍ

٥٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَمْرِو، قَالَ: سَمِعْتُ بِشْرَ بْنَ الْحَارِثِ، يَقُولُ: أَوْحَى اللّهُ تَبَارَكَ وَتَعَالَى إِلَى دَاوُدَ عَلَيْهِ السَّلَامُ: يَا دَاوُدُ لَالْ تَتَخِذْ بَيْنِي وَبَيْنِكَ عَالِمًا مَفْتُونًا، فَيَصُدَّكَ بِسِكْرِهِ عَنْ طَرِيقِ مَحَبَّقِي، أُولَئِكَ قُطَّاعُ طَرِيقِ عَالِمًا مَفْتُونًا، فَيَصُدَّكَ بِسِكْرِهِ عَنْ طَرِيقِ مَحَبَّقِي، أُولَئِكَ قُطَّاعُ طَرِيقِ عَبَادى

#### ١٥ باب ما يستحب للعالم من توقي المشتبهات لئلا يغتر به الجاهل فيقع في الحرام

 ﴿ اللَّهِ عَلَى اللَّهُ عَلَيْ اللَّهُ عَلَيْكُ عَلَيْكُ عَلَيْكُ عَلَيْ اللَّهُ عَلَيْكُ عَلَّهُ عَلَيْكُ عَلَّهُ عَلَيْكُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُ عَلَيْكُ عَلَيْكُ عَلَيْكُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُ عَلَيْكُمْ عَل مُعْلِمُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلِي عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكً

٤٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بَنُ بِشُرَانَ الْعَدُّلُ، بِبِغْدَادَ أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بَنُ مُحَدَّ الصَّفَّارُ، ثنا عَبْدُ الْكَرِيمِ بْنُ الْهَيْمَ، ثنا أَبُو الْيَمَانِ، أَخْبَرَنِي شُعَيْبُ، عَمْرَ حَدَّثَ عَبْدَ اللّهِ بْنَ عُمْرَ بْنَ الْحُطَّابِ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ رَأَى عَلَى طَلْحَةَ بْنِ عُبَيْدِ اللّهِ تَوْبًا مَصْبُوغًا فَقَالَ عَلَى طَلْحَةً؛ لَيْسَ بِهِ بَأْسُ إِنَّمَا هُوَ مَدَرُ، فَقَالَ عُمَرُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: إِنَّكُمْ أَيُّهَا الرَّهْطُ أَيَّمَا الرَّهْطُ أَيَّمَا الرَّهُ فُو مَدَرُ، فَقَالَ عُمْرَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: إِنَّكُمْ أَيُّهَا الرَّهْطُ أَيَّمَا الرَّهْطُ أَيَّمَا الرَّهُ مُن رَضِيَ اللّهُ عَرْدُ أَنَّ بَاللّهُ مَنْ الْقَوْبَ الْمُصْبُوعَة كَانَ يَلْبَسُ الثِيّابَ الْمُصْبُوعَة كَانَ يَلْبَسُ الثِيّابِ الْمُصْبُوعَة وَفَلَا يَلْبَسُ أَحَدُ مِنْكُمْ أَيُّهَا الرَّهْطُ مِنْ هَذِهِ الثِيّابِ الْمُصْبُوعَة شَيْئًا وَهُو مُحْرِمٌ

﴿ ٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّثَنِي أَبُو عَلِيٍّ الْحُسَيْنُ بْنُ عَلِيٍّ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَرُوبَةَ، ثنا سُلَيْمَانُ بْنُ عُمَرَ بْنِ خَالِدٍ الْأَقْطَعُ، عَنْ

Shamela.org V.

أَبِيهِ، عَنْ مُوسَى بْنِ أَعْيَنَ، قَالَ: قَالَ الْأَوْزَاعِيُّ: ﴿كُنَّا نَضْحَكُ وَغَزْتُ ، فَلَمَّا صِرْنَا يُقْتَدَى بِنَا خَشِيتُ أَنْ لَا يَسَعَنَا التَّبَشُمُ اللَّهُ وَزَاعِيُّ: ﴿كُنَّا نَضْحَكُ وَغَزْتُ ، فَلَمَّا صِرْنَا يُقْتَدَى بِنَا خَشِيتُ أَنْ لَا يَسَعِنَا التَّبَشُمُ اللَّهُ عَلَى النَّاسِ فَضْلِ عِلْمِهِمْ، وَلَكِنْ طَلَبُوا بِهِ الدُّنَيْ فَهَانُوا عَلَى النَّاسِ

9 ٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيّ بْنِ مَيْمُونَ، ثنا الْفِرْيَابِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، يَقُولُ: §يُعْجِبُنِي أَنْ يَكُونَ صَاحِبُ الْحَدِيثِ مَكْفِيًا، لِأَنَّ الْآفَاتِ إِلَيْهِمْ أَشْرَعُ وَأَلْسِنَةَ النَّاسِ إِلَيْهِمْ أَشْرَعُ، زَادَ غَيْرُهُ فِيهِ عَنْ مُحَمَّد بْنِ يُوسُفَ الْفِرْيَابِيِّ عَنْ سُفْيَانَ وَإِذَا احْتَاجَ ذَلَّ، قَالَ سُفْيَانُ: لَوْلَا هَذِهِ الضَّيْعَةُ الَّتِي مَعِي لَمَّنْدَلَ بِي الْمُلُوكُ،

٠٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، أَخْبَرَنِي جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ نُصَيْرِ الْخُلْدِيُّ، ثنا عُمَرُ بْنُ حَفْصِ السَّدُوسِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ سَهْلِ الْبُخَارِيَّ، يَقُولُ فَذَكَرَهُ يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ يُوسُفَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيُّ، يَقُولُ فَذَكَرَهُ

٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ الْفَقِيهُ بِالطَّابَرَاْنِ، ثنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ مُوسَى بِوَاسِطَ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا دَاوُدَ السِّجِسْتَانِيَّ، يَقُولُ: §مَنِ اقْتَصَرَ عَلَى لِبَاسٍ دُونٍ وَمَطْعَمٍ دُونٍ أَرَاحَ جَسَدَهُ

٥٥٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا يَحْيَى بْنُ مَعِينٍ، ثنا عَلِيُّ بْنُ هَاشِمٍ، عَنِ اللّهُ عَنْهُ أَرْبَعَ عَشْرَةَ رُقْعَةً بَعْضُهَا مِنْ أَدَمٍ اللّهُ عَنْهُ اللّهُ عَنْهُ أَرْبَعَ عَشْرَةَ رُقْعَةً بَعْضُهَا مِنْ أَدَمٍ اللّهُ عَنْهُ اللّهُ عَنْهُ أَرْبَعَ عَشْرَةَ رُقْعَةً بَعْضُهَا مِنْ أَدَمٍ

٥٥٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ أَبِي الْمَعْرُوفِ الْفَقِيهُ، أبنا بِشْرُ بْنُ أَحْمَدَ الْإِسْفَرَا يِينِيُّ، ثنا دَاوُدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْبَيْهَقِيُّ، ثنا قُتَيْبَةُ بْنُ سَعِيد، عَنْ مَالِكِ، عَنْ إِسْحَاقَ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي طَلْحَةَ، أَنَّهُ قَالَ: قَالَ أَنْسُ بْنُ مَالِكٍ: ﴿ رَأَيْتُ عُمْرَ بْنَ الْخُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ وَهُو يَوْمَئِذٍ أَمِيرُ الْمُؤْمِنِينَ، وَقَدْ رَقَعَ بَيْنَ كَتِفَيْهِ بِرِقَاعٍ ثَلَاثٍ لَبَّدَ بَعْضَهَا فَوْقَ بَعْضٍ

٤٥٥ُ - أَبِنا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثِنا يَعْفُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، قَالَ: سَمِعْتُ سُلَيْمَانَ بْنَ حَرْبٍ، قَالَ: «لَوْ نَظَرْتَ إِلَى ثِيَابِ شُعْبَةَ لَمْ تَكُنْ تَسْوَى عَشَرَةَ دَرَاهِمَ إِزَارُهُ وَقِيصُهُ وَرِدَاؤُهُ وَكَانَ شَيْخًا كَثِيرَ الصَّدَقَةِ

٥٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا الْعَبَّاسُ الدُّورِيُّ، حَدَّثَنَا قُرَادُ، قَالَ: رَأَهِمَ عَلَيَّ شُعْبَةً قَبِيصًا، فَقَالَ: بِكُمْ أَخَذْتَ هَذَا؟، قُلْتُ: بِثَمَّانِيةِ دَرَاهِمَ، قَالَ: وَيُحَكَ أَمَا نَتَّقِي اللّهَ وَتَلْبَسُ قَبِيصًا بِثَمَانِيةٍ دَرَاهِمَ أَلَا اشْتَرَيْتَ قَبِيصًا بِأَرْبَعَةٍ وَتَصَدَّقْتِ بِكُمْ أَخَدُتَ هَذَا؟، قُلْتُ: يَا أَبَا بِسْطَامٍ إِنَّا مَعَ قُومٍ نَتَجَمَّلُ هُمْ قَالَ: شُعْبَةُ إِيشِ نَتَجَمَّلُ هُمْ؟، إِيشِ نَتَجَمَّلُ هُمْ؟، إِيشِ نَتَجَمَّلُ هُمْ؟،

٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ يَعْقُوبَ الثَّقَفِيُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ الْمُعْمَرِيُّ، ثنا يَعْيَى بْنُ أَيُّوبَ الْمُقَابِرِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ ثَابِتٍ، يَقُولُ: ﴿وَأَيْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ فِي طَرِيقِ مَكَّةَ فَقَوَّمْتُ كُلَّ شَيْءٍ عَلَيْهِ حَتَّى نَعْلَيْهِ دِرْهَمًا وَأَرْبَعَةَ دَوَانِيقَ

٧٥٥ - أَخُبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِِّي، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ أَبِي دَارِمٍ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْعَبْسِيُّ، أَبِنا زَيْدُ بْنُ حُبَابٍ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، يَقُولُ: ﴿ يَنْبَغِي لِحَامِلِ الْقُرآنِ أَنْ يُعْرَفَ بِلِيْلَهِ إِذَا النَّاسُ نَائِمُونَ، وَبِنَهَارِهِ إِذَا النَّاسُ مُفْطِرُونَ، وَبِبُكَائِهِ إِذَا النَّاسُ يَفْرَحُونَ يَضْحَكُونَ، وَبِحُزْنِهِ إِذَا النَّاسُ يَفْرَحُونَ

٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ حَمْشَاذِ الْعَدْلَ، يَقُولُ: ثنا أَبُو عَمْرِو أَحْمَدُ بْنُ الْمُبَارَكِ الْمُسْتَمْلِي، قَالَ: حَدَّثَنِي مُحَدَّدُ بْنُ مُهَاجِرِ الْبَغْدَادِيُّ، ثنا نُعَيْمُ بْنُ حَمَّادٍ، عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، يَقُولُ: ﴿ الْعَالِمُ طَبِيبُ هَذِهِ الْأُمَّةِ، وَالْمَالُ مُحَدَّدُ بْنُ مُهَاجِر الْبَغْدَادِيُّ، ثنا نُعَيْمُ بْنُ حَمَّادٍ، عَنِ ابْنِ الْمُبَارَكِ، قَالَ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، يَقُولُ: ﴿ الْعَالِمُ طَبِيبُ هَذِهِ الْأُمَّةِ، وَالْمَالُ اللَّاءُ، فَإِذَا كَانَ الطَّبِيبُ يَجْتَرُ الدَّاءَ إِلَى نَفْسِهِ كَيْفَ يُعَالِجُ غَيْرَهُ

٥٥٥ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ عَبْدَانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ الصَّفَّارُ، ثِنا أَحْمَدُ بْنُ يَحْيَى الْحُلُوانِيُّ، ثِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدٍ اللَّهِ بْنِ نَمْيْدٍ، ثِنا أَهِ بْنِ نَمْيْدٍ، ثِنا أَهْلَ الْعِلْمِ صَانُوا الْعِلْمِ وَوَضَعُوهُ عَنْ مُعَاوِيَةَ هُوَ ابْنُ سَلَمَةَ النَّصْرِيُّ، عَنْ نَهْشَلٍ، عَنِ الضَّحَّاكِ، عَنِ الْأَسْودِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: لَوْ أَنَّ أَهْلَ الْعِلْمِ صَانُوا الْعِلْمَ وَوَضَعُوهُ عَنْ مُعْوَمِهُ هُمَّا اللهِ عَنْ مَعْتُ نَبِيَّكُمْ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: ﴿ وَمَنْ جَعَلَ هُمُومَهُ هُمَّا وَالْعِلْمَ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: ﴿ وَمَنْ مَعْتُ نَبِيلًا اللهُ فِي أَيِّ أَوْدِيَتِهَا هَلَكَ ﴾ وَمَنْ تَشَعَبَتْ بِهِ الْمُمُومُ وَأَحْوَالُ الدُّنْيَا، لَمْ يُبُالِ اللّهُ فِي أَيِّ أَوْدِيَتِهَا هَلَكَ ﴾

٥٦٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيّ الْعَامِرِيُّ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيّ الْعَامِرِيُّ، ثنا أَبُو الْعَلَاءُ وَبْلِنَا قَدِ اسْتَغْنَوْا بِعِلْمِهِمْ عَنْ دُنيَا غَيْرِهِمْ، وَكَانُوا لَا يَلْتَفِتُونَ إِلَى دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيَوْمَ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيَوْمَ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيَوْمَ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيَوْمَ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيَوْمَ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الْعِلْمِ مِنَّا الْيُومُ يَبْذِلُونَ لِأَهْلِ الدُّنْيَا عِلْمَهُمْ رَغْبَةً فِي دُنيَاهُمْ، وَأَصْبَحَ أَهْلُ الدُّنْيَا قَدْ زَهَدُوا فِي عِلْمِهِمْ لَلَّ رَأُوا مِنْ سُوءِ مَوْضِعِهِ عِنْدَهُمْ

٥٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، بِبَغْدَادَ أَنبَا أَبُو عَلِيِّ الْحُسَيْنُ بْنُ صَفْوَانَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدٍ الْقُرَشِيُّ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ زَكِرِيَّا بْنِ عَدِيٍّ، قَالَ: قَالَ عِيسَى ابْنُ مَرْيَمَ عَلَيْهِ السَّلَامُ: يَا مَعْشَرَ الْحَوَارِيَّينَ وَارْضُوا بَدَنِيِّ الدُّنْيَا مَعَ سَلَامَةِ الدِّينِ كَمَا رَضِيَ أَهْلُ الدُّنْيَا بَدَنِيِّ الدِّنْيَا مَعَ سَلَامَةِ الدُّنْيَا، قَالَ زَكِرِيَّا وَفِي ذَلِكَ يَقُولُ الشَّاعِرُ:

[البحر البسيط]

أُرَى رِجَالًا بِأَدْنَى الدِّينِ قَدْ قَنَعُوا ... وَلَا أَرَاهُمْ رَضَوْا بِالْعَيْشِ بِالدُّونِ فَاسْتَغْنَى الْمُلُوكُ بِدُنْيَاهُمْ عَنِ الدِّينِ فَاسْتَغْنَى الْمُلُوكُ بِدُنْيَاهُمْ عَنِ الدِّينِ

٣٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْقَاسِمِ عَلِيُّ بْنُ مُحَدِّ بْنِ عَلَيْ بْنِ يَعْقُوبَ الْأَيَادِيُّ الْمَالِكِيُّ، ثنا أَبُو بَكْرِ الشَّافِيُّ، ثنا أَبُو الْشَافِيُّ، ثنا مُحَدَّ بْنِ حَيْدِ بْنِ أَيِ عُنْيَةَ، ثنا زَمْعَةُ بْنُ صَالِحٍ، قَالَ الزُّهْرِيُّ لِسُلْيَمَانَ أَوْ هِشَامُّ: الْا تَشْلُلُ أَبَا حَازِمِ مَا قَالَ فِي الْعُلْمَاءِ؟، قَالَ يَا أَبَا حَازِمِ: مَا قُلْتَ فِي الْعُلْمَاءِ؟، قَالَ إِبَا حَازِمِ مَا قَالَ فِي الْعُلْمَاءِ وَقَدِ اسْتَغْنَوْا بِعِلْمِهِمْ عَنْ أَهْلِ الدُّنْيَا، وَلَمْ يَسْتَغْنَ أَهْلُ الدُّنْيَا بِدُنْيَاهُمْ عَنْ عَلْمِهِمْ، فَلَمَّا رَأُواْ ذَلِكَ قَذَفُوا بِعلْمِهِمْ إِلَى أَهْلِ - [٣٤٦] - الدُّنْيَا بِدُنْيَاهُمْ عَنْ عَلْمِهِمْ، فَلَمَّا رَأُواْ ذَلِكَ قَذَفُوا بِعلْهِمْ عَنْ عَلْمِهِمْ اللَّمْيَا وَأَحْدَابُهُ يَسُلُوا عَلْمَاءَ إِنَّهُمْ مُوا وَأَنْ وَلَوْ ذَلِكَ قَذَفُوا بِعلْهِمْ عَنْ أَهْلُ الدُّنْيَا بِدُنْيَاهُمْ عَنْ عَلْمِهِمْ، فَلَمَّا رَأُواْ ذَلِكَ قَذَفُوا بِعلْهِمْ، فَلَمَّا رَأَى ذَلِكَ هَذَا وَأَصْحَابُهُ لَيْسُوا عُلْمَاءَ إِنَّهُمْ مُولَا وَلَكَ قَذَفُوا بِعلْهِمْ عَنْ عَلْمَ وَالْتَوْبُومُ اللَّهُ وَمَنْ يَنْهُمْ أَهُلُ اللَّمْ عَنْ عَلْمَهِمْ أَلُولُ وَلَا ذَلِكَ قَذَفُوا بِعلْهِمْ، فَلَمَّا وَأَعْمَابُهُ لَيْلُهُمْ أَهْلُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ وَمَنْ يَطُولُ اللَّهُ وَمَنْ يَسْلَمُ اللَّهُ وَمَنْ النَّارِ وَهَذَا فِيمَا تَطْلُبُ وَتَعَرُّ مِنْهُ لِللَّا عَلَى اللَّهُ وَمَنْ يُطِيقُ هَذَا؟ قَالَ اللَّهُ وَمَنْ النَّارِ وَهَذَا فِيمَا تَطْلُبُ وَتَعَرُّ مِنْهُ بِعَلِلٍ "

٣٠٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا مُفْيَانُ بْنُ عُيْنَةَ، قَالَ: سَمِعْتُ مِنْ فُضَيْلِ بْنِ عِيَاضٍ، قَالَ: وَيُغْفَرُ لِلْجَاهِلِ سَبْعُونَ ذَنْبًا قَبْلَ أَنْ يُغْفَرَ لِلْعَالِمِ ذَنْبُ وَاحِدً، عَالَهُ عَنْاهُ خَبَرُ مَرْفُوعً

٥٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَلِيِّ بْنِ أَحْمَدَ الْمُعَاذِيُّ، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ الْحَمَّدُ بْنِ الْحَمَّدُ بْنِ الْحَمَّدُ بْنِ اللَّهُ عَبْدُ اللَّهِ عَنْدُ اللَّهِ عَنْ أَنْ وَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «إِنَّ وَاللَّهُ عَنَّ وَجَلَّ يُعَافِي الْأُمِّيِّينَ يَوْمَ الْقِيَامَةِ مَا لَا يُعَافِي الْعُلْمَاءَ» ، قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: قَالَ أَبِي: هُو حَدِيثُ مُنْكُرُ مَا حَدَّنَنِي بِهِ

Shamela.org VY

إِلَّا مُرَّةُ، -[٣٤٣]-

٣٦٥ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكُرِ الْبَهْقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: إِنْ صَحَّ هَذَا الْحَبَرُ فَالأَمْنُ فِيهِ كَمَا وَرَدَ بِهِ الْحَبَرُ وَإِنْ لَمْ يَصِحَّ فَالْعَالِمُ الْفَاجِرِ وَانْفَرَدَ الْعَالِمُ بِفَصْلِ عِلْمِهِ، هَذَا فِيمَا اكْتَسَبَهُ الْأُمِّيُّ مِنَ الْفُجُورِ وَهُوَ يَعْلَمُ عَرْبِعَهُ، فَأَمَّا مَا اكْتَسَبَهُ الْأُمِّيُّ مِنَ الْفُجُورِ وَهُو يَعْلَمُ عَرْبِعَهُ، فَأَمَّا مَا اكْتَسَبَهُ الْفَاجِرُ اللّهَ عَلَيْهِ وَزُرُ جَاهِلًا بِتَحْرِيمِهِ، فَقَدْ كَانَ يَجِبُ عَلَيْهِ بَعَلَيْهُ فِيمَا كَانَ ظَاهِرًا مِنَ الْعِلْمِ الْعَامِ فَإِنْ لَمْ يَتَعَلَّمْ وَإِنْ لَمْ يَتَعَلَّمُ وَإِنْ لَمْ يَتَعَلَّمُهُ وَإِنْ لَمْ يَتَعَلَّمُهُ وَإِنْ لَمْ يَتَعَلَيْهِ وَزُرُ عَلَيْهِ وَزُرُ عَلَيْهِ وَرُورُ عَلَيْهِ وَرْدُ عَلَيْهِ وَاللّهُ أَوْ كَانَ ذَلِكَ مِنَ الْعِلْمِ الْعَلْمِ النَّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ أَوْ كَانَ ذَلِكَ مِنَ الْعِلْمِ الْخَاصِ الَّذِي لَمْ تَكَلَّفُهُ الْعَامَّةُ، وَلَمْ يَقُعْ فِي قَلْمُ وَإِنْ لَمْ يَتَعْرِيمِهِ وَاللّهُ أَوْ كَانَ ذَلِكَ مِنَ الْعِلْمِ الْخَاصِ الَّذِي لَمْ تَكَلَّفُهُ الْعَامَّةُ، وَلَمْ وَوْرُو عَلَيْهِ وَاللّهُ أَوْ كَانَ ذَلِكَ مِنَ الْعِلْمِ الْخَاصِ اللّذِي لَمْ تَكَلَّفُهُ الْعَامَةُ ، وَلَمْ يَقُو فِي اللّهُ وَالْوِرْرُ عَلَيْهِ وَاللّهُ أَوْ كَانَ ذَلِكَ مِنَ الْعَلْمِ الْمَالَةِ عَنْهُ عَنْدُ مُبَاشَرَتِهِ فَلَا وِزْرَ عَلَيْهِ إِنْ شَاءَ اللّهُ وَالْوِرْرُ عَلَى مَنْ بَاشَرَهُ عَالِمًا بِتَعْرِيمِهِ وَاللّهُ أَعْلَمُ وَاللّهُ عَنْدُ مُبَاشَرَتِهِ فَلَا وَزْرَ عَلَيْهِ إِنْ شَاءَ اللّهُ وَالْوِرْرُ عَلَى مَنْ بَاشَرَهُ عَالمًا بِتَعْرِيمِهِ وَاللّهُ أَعْلَمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلَمْ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلَمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْمُؤْرِدُ وَلَا لَهُ الْعَلْمُ اللّهُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ اللللهُ الللّهُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ الْعَلْمُ اللّهُ اللللهُ اللللهُ الْعَلْمُ الْعُلْعُلُمُ اللّهُ الْعَلْمُ اللللهُ الْعَلْمُ اللّهُ الْعَلْمُ الْعُو

٧٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْد أَخْمَدُ بْنُ مُحَدَّدُ بِنِ الْخُلِيلِ الْمَالِينِيُّ، أَبِنا أَبُو أَحْمَدُ عَبْدُ اللّهِ بْنُ عَدِيّ الْخَاوَظُ، أَبِنا مُحَدَّدُ بْنُ اللّهِ بْنُ عَدْرَ اللّهِ بْنُ عَدْرَ اللّهِ عَلْمَ اللّهُ عَنْ مَا اللّهِ عَلَى عَبْدِ الْوَاحِدِ، ثنا الْقَاسِمُ بْنُ مَرْوَانَ، قَالَا: ثنا مُنبّهُ بْنُ عُثْمَانَ، ثنا صَدَقَةُ بْنُ عَبْدِ اللهِ عَبْدِ الْوَاحِدِ، ثنا الْقاسِمُ بْنُ مَرْوَانَ، قَالَا: ثنا مُنبّهُ بْنُ عُثْمَانَ، ثنا صَدَقَةُ بْنُ عَبْدِ اللهِ عَلْمَ وَسَى الْأَشْعَرِيِّ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلْهِ وَسَلّمَ: وَمَدَّ اللّهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللهُ عَلْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللّهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللّهُ عَلْهُ وَسَلّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللهُ اللهُ عَلْهُ وَلَمْ وَلَوْقُولُ وَلَمْ وَلِمْ وَلَمْ وَل

٥٦٨ - قَالَ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَإِنَّمَا يُعْرَفُ بَعْضُ هَذَا الْمَتْنِ عَنْ أَبِي عَمْرِو الصَّنْعَانِيِّ، كَمَّ أَبْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبْنَا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثَنَا حَنْبُلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثَنَا مُسَدَّدُ، ثَنَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ دَاوُدَ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبًا عَمْرِو الصَّنْعَانِيَّ وَهُوَ يَقُولُ: إِذَا كَانَ يَوْمُ الْقِيَامَةِ عُزِلَتِ الْعُلَمَاءُ فَإِذْ فَرَغَ مِنَ الْحِسَابِ، قَالَ: ﴿ لَمُ أَجْعَلْ حُمْمِي فِيكُمْ إِلَّا خَيْرًا أُرِيدُهُ فِيكُمُ ادْخُلُوا الْجَنَّةَ بِمَا فِيكُمْ،

٥٦٩ - وَقَدْ رُوِيَ مَرْفُوعًا، مِنْ وَجْهِ آخَرِ وَلَا أَرَاهُ مَحْفُوظًا

٧٠٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، فِي التَّارِيخِ ثنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي بَكْرِ بْنِ أَبِي عُثْمَانَ، ثنا أَخْدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْأَزْهَرِ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ حُصَيْنِ بْنِ بِشْرِ النَّيْسَابُورِيُّ، ثنا أَبُو إِسْحَاقَ الطَّالْقَانِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ سَعِيد، عَنْ سَمَاكِ بْنِ حَرْبٍ، عَنْ ثَعْلَبَةَ بْنِ حَصَيْنِ بْنِ بِشْرِ النَّيْسَابُورِيُّ، ثنا أَبُو إِسْحَاقَ الطَّالْقَانِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ سَعِيد، عَنْ سَمَاكِ بْنِ حَرْبٍ، عَنْ ثَعْلَبَةَ بْنِ الْحُكْمَ، قَالَ رَسُولُ اللَّهُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " كَيْقُولُ اللَّهُ تَبَارَكَ وَتَعَالَى لِلْعُلْمَاءِ يَوْمَ الْقِيَامَةِ: إِنِّي لَمْ أَجْعَلْ حُمْمِي وَعِلْبِي فِيكُمْ إِلَّا أَرْبِيدُ أَنْ أَغْفِرَ لَكُمْ عَلَى مَا كَانَ فِيكُمْ وَلَا أُبَالِي "

### ١٦ باب كراهية منع العلم وهو علم الكتاب والسنة

﴿ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَلَمُ الْكُتَابِ وَالسُّنَّةِ
 ﴿ اللَّهُ الْكُتَابِ وَالسُّنَّةِ

٥٧١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ الْفَضْلِ الْأَسْفَاطِيُّ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَبِي أُويْسٍ، حَدَّنَيْ مَالِكُ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، عَنِ الْأَعْرَجِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، قَالَ: إِنَّ النَّاسَ يَقُولُونَ أَكْثَرَ أَبُو هُرَيْرَةَ مِنَ الْحَدِيثِ وَاللَّهِ كَالُولَا آيَتَانِ فِي كَتَابِ اللَّهِ مَا حَدَّثْتُ حَدِيثًا، ثُمَّ تَلا هَاتَيْنِ الْآيَتِيْنِ: {إِنَّ الَّذِينَ يَكْتُمُونَ مَا أَنْزَلْنَا مِنَ الْبَيّنَاتِ وَالْمُدَى مِنْ بَعْدِ مَا بَيْنَاهُ لِلنَّاسِ فِي الْكِتَابِ أُولَئِكَ يَلْعَنْهُمُ

Shamela.org VY

اللَّهُ وَيَلْعَنُهُمُ اللَّاعِنُونَ إِلَّا الَّذِينَ تَابُوا وَأَصْلَحُوا وَبَيَّنُوا فَأُولَئِكَ أَتُوبُ عَلَيْهِمْ وَأَنَا التَّوَّابُ الرَّحِيمُ} [البقرة: ١٦٠] ، وَذَكَرَ الْحَدِيثِ، أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ وَمُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ مِنْ حَدِيثِ مَالِكٍ

٧٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو حَامِدً بْنُ بِلَالِ، ثنا أَبُو الْأَزْهَرِ، ثنا مَرْوَانُ بْنُ مُحَمَّدٍ، عَنْ سَعِيدٍ، عَنْ قَتَادَةَ، عَنْ عَطَاءٍ، عَنْ أَبِي هُرِيْرَةَ، قَالَ: §مَنْ كَتَمَ عِلْمًا أُجْمِ يَوْمَ الْقِيَامَةِ بِلِجَامٍ مِنْ نَارٍ،

٥٧٣ - وَكَذَا قَالَ مَوْقُوفًا وَقَدْ رَفَعَهُ غَيْرُهُ غَيْرُ عَطَاءٍ

٥٧٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ بْنِ دَاوُدَ الْعَلَوِيُّ إِمْلَاءً وَقِرَاءةً، أبنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ دَلُويْهِ الدَّقَاقُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ حَفْصِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ، حَدَّثَنِي أَبِي، حَدَّثَنِي إِبْرَاهِيمُ بْنُ طَهْمَانَ، عَنْ سَمَاكِ بْنِ حَرْبٍ، عَنْ عَظَاءِ بْنِ أَبِي رَبَاحٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّهُ قَالَ: §«مَنْ كَانَ عِنْدَهُ عِلْمُ فَكَتَمَهُ أَلْجِمَ يَوْمَ الْقِيَامَةِ بِلِجَامٍ مِنْ نَارٍ»

٥٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، مِنْ أَصْلِهِ وَأَبُو سَهْلٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَدِّ بْنِ مُحَدِّ بْنِ مِحْمَدِ بْنِ مِحْمَدِ بْنِ مَحْمَدِ بْنِ مَحْمَدِ بْنِ مَحْمَدِ بْنِ مَحْمَدِ بْنِ مَحْمَدِ بْنَ عَبُوبِ الدَّهَانُ وَأَبُو نَصْرٍ مَنْصُورُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْحُسَنِ بْنِ عَجْدِ الرَّحْمَنِ بْعَ مُحَدِّ بْنِ عَجْدِ الرَّحْمَنِ بُعَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ عَلْمَ وَمَا اللّهُ عَلْهِ وَسَلّمَ قَالَ: \$ «مَنْ كَتَمَ عِلْما أَجْمَهُ اللّهُ عَنْ وَجَلّ يَوْمَ اللّهُ عَلْهِ وَسَلّمَ قَالَ: \$ «مَنْ كَتَمَ عِلْما أَجْمَهُ اللّهُ عَنْ وَجَلّ يَوْمَ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرٍو، أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ قَالَ: \$ «مَنْ كَتَمَ عِلْما أَجْمَهُ اللّهُ عَنْ وَجَلّ يَوْمَ اللّهُ عَلْهِ وَسَلّمَ قِلْكَ: \$ وَسَلّمَ عَلْهُ وَسَلّمَ قِلْكَ: \$ وَسَلّمَ عَلْهُ وَسَلّمَ قِلْكَ: \$ وَسَلّمَ عَلْهُ وَسَلّمَ عَبْدِ اللّهِ عَنْ عَبْدِ اللّهِ عَمْرٍو، أَنَّ رَسُولَ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ قَالَ: \$ «مَنْ كَتَمَ عِلْما أَجْمَهُ اللّهُ عَنْ وَجَلّ يَوْمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ قِلْجَامٍ مِنْ نَارٍ»

٧٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدً الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ الْمُؤَمَّلِ، ثنا أَبُو عُثْمَانَ الْبَصْرِيُّ، أبنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أبنا يَعْلَى بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا الْأَعْمَشُ، عَنْ صَالِح بْنِ خَبَّابٍ، عَنْ حُصَيْنِ بْنِ عُقْبَةَ، قَالَ: قَالَ سَلْمَانُ: ﴿عِلْمُ لَا يُقَالُ بِهِ كَكَنْزٍ لَا يُنْفَقُ مِنْهُ، -[٣٤٨]-

٧٧٥ - رُوِيَ ذَلِكَ بِإِسْنَادٍ آخَرٍ مَرْفُوعًا وَهُوَ ضَعِيفٌ

٥٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُو الْأَصَمُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ الْمَيْمُونِيُّ، ثنا رَوْحُ، ثنا مُوسَى بْنُ عُبَيْدَةَ، أَخْبَرَنِي عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُبَيْدَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، أَنَّهُ قَالَ: ﴿ مَثَلُ عِلْمٍ لَا يُظْهِرُهُ صَاحِبُهُ كَثَلَ كَنْزِ لَا يَسْتَنْفِقُ مِنْهُ صَاحِبُهُ مُوسَى بْنُ عُبَيْدَةَ، أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُبُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَفَّانُ بْنُ مُسْلِمٍ، ثنا مُعَاذُ بْنُ السَّقِيرِ، حَدَّيْنِي أَلُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَفَّانُ بْنُ مُسْلِمٍ، ثنا مُعَاذُ بْنُ السَّقِيرِ، حَدَّيْنِي قَالَ: قَالَ دَغْفَلُ: ﴿ وَالْعَلَامَةُ فِي الْعِلْمِ خِصَالً: أَنَّ لَهُ آفَةً وَلَهُ هُجْنَةً وَلَهُ نَكَدً، وَافَتُهُ أَنْ تُكْذِبَ فِيهِ وَلَا تَنْشُرُهُ، وَهُجْنَتُهُ أَنْ تَكْذِبَ فِيهِ

٠٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَاْنَ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِوَ بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللّهِ وَهُوَ أَحْمَدُ بْنُ حَنْبَلِ، ثنا مَعْمَرُ بِنُ السَّمَّاكِ، ثنا مَعْمَرُ بِنُ السَّمَانَ، عَنِ الضَّحَّاكِ بْنِ مُزَاحِمٍ، قَالَ: وَأَوَّلُ بَابٍ مِنَ الْعِلْمِ الصَّمْتُ، وَالثَّانِي اسْتِمَاعُهُ، وَالثَّالِثُ الْعَمَلُ بِهِ، وَالرَّابِعُ نَشْرُهُ وَتَعْلِيمُهُ

١٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرِنِي أَبُو حَفْصٍ عُمَرُ بْنُ مُحَمَّدِ الْجُمُحِيُّ بِمَكَّةَ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا أَبُو يَعْفُوبَ الْمَرْوَزِيُّ، أَبنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ مَهْدِيٍّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ النَّصْرِ الْحَارِقِيُّ، قَالَ: قِيلَ ﴿مَا أَوَّلُ الْعِلْمِ ؟، قَالَ: الإِسْتِمَاعُ لَهُ، قَالَ: ثُمَّ مَاذَا؟، قَالَ: ثُمَّ الْحِفْظُ لَهُ، قَالَ: ثُمَّ مَاذَا؟، قَالَ: ثُمَّ مَاذَا؟،

٥٨٢ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدٍ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا هَارُونُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا عَبْدُ

Shamela.org V£

الرَّحْمَنِ بْنُ مَهْدِيٍّ، عَنْ بِشْرِ بْنِ مَنْصُورٍ، عَنْ ثَوْرِ بْنِ يَزِيدَ، عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ ظَبْيَانَ، قَالَ: قَالَ الْمَسِيحُ عَلَيْهِ السَّلَامُ: §«مَنْ تَعَلَّمَ وَعَمِلَ وَعَلَمَ فَذَاكَ يُسَمَّى عَظِيمًا فِي مَلَكُوتِ السَّمَاءِ»

٥٨٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدِ الْمَالِينِيُّ، أبنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيٍّ الْحَافِظُ، ثنا مُوسَى بْنُ عَبْدِ اللَّهِ أَبُو الْقَاسِمِ الْمُقْرِئُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْجَعْدِ، ثنا أَبُو جَعْفَرِ الرَّازِيُّ، عَنِ الرَّبِيعِ بْنِ أَنَسٍ، عَنْ أَبِي الْعَالِيةِ، قَالَ: يَا ابْنَ آدَمَ §عَلِّمْ مَجَّانًا كَمَا عُلِيْتَ مَجَّانًا

٨٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلِيْمَانَ، ثنا أَيُّوبُ بْنُ سُويْدِ الرَّمْلِيُّ، ثنا يُونُسُ بْنُ يَزِيدَ، قَالَ: قَالَ لِي الزُّهْرِيُّ: كَاإِيَّاكَ وَغُلُولَ الْكُتُبِ، قَالَ: قُلْتُ: وَمَا غُلُولُهَا؟، قَالَ: حَبْسُهَا

٥٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السَّلَمِيُّ، أبنا بِشْرُ بَنُ أَحْمَدَ الْإِسْفَرَائِينِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ دَاوُدَ بْنَ الْحُسَيْنِ الْبَيْهَقِيَّ، يَقُولُ: كُنْتُ مَعَ إِسْحَاقَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ فِي قَرْيَتِهِ مَعَ أَصْحَابِ الْحَدِيثِ فَلَمَّا فَرَغُوا مِنْ عَمَلِهِمْ ذَهَبْنَا إِلَيْهِ فَجْعَلَ يَقْرَأُ لِكُلِّ وَاحِد مِنَّا شَيْئًا ثُمَّ نَاوَلْتُهُ كَابِي، فَقَالَ لِي: أَنْسِخُ مِنْ كَتَابِهِمْ مَا قَدْ قَرَأْتُ، قُلْتُ: إِنَّهُمْ لَا يُمَكْنُونَنِي، قَالَ: إِذًا وَاللَّهِ لَا يُفْلِحُونَ قَدْ كَرَأَيْنَا أَقْوَامًا مَنَعُوا هَذَا السَّمَاعَ فَوَاللَّهِ مَا أَفْلَحُوا وَلَا مَنْ كَابِهِمْ مَا قَدْ قَرَأْتُ، قُلْتُ: إِنَّهُمْ لَا يُمَكْنُونَنِي، قَالَ: إِذًا وَاللَّهِ لَا يُفْلِحُونَ قَدْ كَرَأَيْنَا أَقْوَامًا مَنَعُوا هَذَا السَّمَاعَ فَوَاللَّهِ مَا أَفْلَحُوا وَلَا مَنُحُونَ

٨٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي أَبُو النَّضْرِ الْفَقِيهُ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ، ثنا أَبُو صَالِحٍ مَحْبُوبُ بْنُ مُوسَى، قَالَ: سَمِعْتُ ابْنَ الْمُبَارَكِ، يَقُولُ: هَمَنْ بَخِلَ بِالْعِلْمِ ابْتَلِي بِثَلَاثٍ إِمَّا يَمُوتُ فَيَذْهَبُ عِلْمُهُ، أَوْ يَنْسَى، أَوْ يَنْبَعُ السُّلْطَانَ

٨٧٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ الْقَاصِيَ، أَبَنا حَاَجِبُ بْنُ أَحْمَدَ، ثنا مُحَدَّدُ بْنُ حَمَّادٍ، قَالَ: سَمِعْتُ ابْنَ عُيَيْنَةَ، يَقُولُ: إِنَّ وَلِيُحِكُمَةِ أَهْلًا، إِنْ مَنعَهَا أَهْلَهَا كُتِبَ جَاهِلًا، كَالطَّبِيبِ الْعَالِمِ يَضَعُ دَوَاءَهُ حَيْثُ يَنْفَعُ

٨٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدِ الْمَالِينِيُّ، أَبِنَا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيٍّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ جَشَمْرَدَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الدَّارِمِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ بِشْرَ بْنَ عُمَرَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكًا، يَقُولُ: مِنْ §بَرَكَةِ الْحَدِيثِ إِفَادَةِ بَعْضِهِمْ بَعْضًا

#### ١٧ باب أداء النصيحة في تنبيه العامة على ما جهلوه

﴿ النَّصِيحَةِ فِي تَنْبِيهِ الْعَامَّةِ عَلَى مَا جَهَلُوهُ

٥٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكِرِيَّا بْنُ يَحْيَى بْنِ أَسَد، قَالَ: ثنا شَفْيَانُ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو زَكِرِيَّا بْنُ يَحْقُوبَ، ثنا زَكِرِيَّا بْنُ عَلِيِّ الْقَاضِي قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلْيَمَانَ، إِسْحَاقَ وَأَبُو نَصْرٍ أَحْمَدُ بْنُ عَلِيٍّ الْقَاضِي قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلْيَمَانَ، إِسْحَاقَ وَأَبُو بَعْ وَسُلِمَ أَبْهِ الْجَالِيَّ، يَقُولُ: ﴿ وَمَا لَمْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلِي اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَى اللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَعَلَى اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمْ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَالْعَالَعُ اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلَمُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمُ عَلَيْهُ وَسَلَمُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَعَلَى اللهُ اللهُ الْمُعْتَلَقَةَ وَلَا عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَعَلَى اللهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلَى اللّهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلَى اللّهُ عَلَيْهُ وَلَوْلُولُ عَلَيْهُ وَلَا اللهُ عَلَيْهُ وَلَوْ الْمُؤْمِلُ عَلَيْهُ وَلَوْ اللّهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلْمُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلَيْهُ وَلَوْ اللهُ عَلَيْهُ وَلَا عَلَى الللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَا الللهُ الْمُعَلِي عَلَى اللهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ وَاللّهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَل

ُ ٩٠ ُ وَ أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو مُحَمَّدِ بْنُ يُوسُفَ إِمْلاَءً، وَأَبُو زَكِرِيَّا الْمُزَكِّي، وَأَبُو بَكْرِ الْقَاضِي، قَالُوا: أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ، أَبِنا الرَّبِيعُ، أَبِنا اللَّهُ عَلَيْهِ وَلَيْقِيْ، عَنْ تَمِيمٍ الدَّارِيِّ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «وَالَدِينُ النَّصِيحَةُ الدِّينُ النَّصِيحَةُ الدِّينُ النَّصِيحَةُ، لِلَّهِ وَلِيَمَابِهِ وَلِنَبِيّهِ وَأَثَمَّةٍ الْمُسْلِمِينَ وَعَامَّتِهُم»، رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ

Shamela.org Vo

عَبَّادِ عَنْ سُفْيَانَ بْنِ عُييْنَةَ

٩١ ه - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبْنَا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْقَطَّانُ، ثنا أَبُو الْأَزْهَرِ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ عَوْن، ثنا هِشَامُ بْنُ سَعْد، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ، وَنَافِعُ، عَنِ أَبْنِ عُمَرَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «وَالدِّينُ النّصِيحَةُ»، قُلْنَا: لَمِنْ يَا رَسُولَ اللّهِ؟، قَالَ: «لِلّهِ وَلِرَسُولِهِ وَلِكَتَابِهِ وَلِأَثِمَّةِ الْمُسْلِمِينَ وَعَامَّتِهِمْ»

### ١٨ باب تبيين الحديث وترتيله ليفهم عنه

﴿ اللهِ عَنْهُ عَا عَنْهُ عَنْ عَنْهُ عَنْ عَنْهُ عَا عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْ عُلْمُ عَلَمْ عَلَاهُ عَلَمْ عَلَاهُ عَلَمْ عَاهُ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَمْ عَلَا

٥٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، حَدَّثَنِي أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ عُمَرَ الْحَافِظُ، أبنا الْقَاضِي أَبُو جَعْفَرٍ أَحْمَدُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ بُهْلُول، ثنا الْحَسَنُ وَ اللّهُ عَبْرَ الْجَدَرَةِ عَائِشَةَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهَا وَهِي تُصَلِّي فَجَعَلَ يُحَدِّثُ وَيَعُولُ يَحَدِّثُ السَّمَعِي يَا رَبَّةَ الْخُبْرَةِ، فَلَمَّا قَضَتْ صَلَاتَهَا قَالَتْ لِابْنِ اخْتَهَا: أَلَا تَعْجَبُ إِلَى هَذَا وَحَدِيثِهِ إِنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ إِنَّا كَانَ كَيْدُ وَاهُ النَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ إِنَّا لَكُونَ عَنْ الصَّعَبِ عَنِ الْحَسَنِ بْنِ الصَّيَاحِ 
كَيُكَدَّثُ حَدِيثًا لَوْ عَدَّهُ الْعَادُ أَحْصَاهُ، رَوَاهُ الْخُارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنِ الْحَسَنِ بْنِ الصَّيَاحِ

\$ يُحُدِّثُ حَدِيثًا لَوْ عَدَّهُ الْعَادُ أَحْصَاهُ، رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنِ الْحُسَنِ بْنِ الصَّبَاحِ
٩٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا مُحَدَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَاكَم، أبنا ابْنُ وَهْبِ، أَنْ عُرْوَةَ بْنَ الزَّبْيْرِ، حَدَّثَهُ: أَنَّ عَائِشَةَ زَوْجَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ: أَلَا يُعْجِبُكَ أَبُو هُرَيْرَةَ جَاءَ جَلَّسَ بْنُ يَرْيَدَ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، أَنَّ عُرْوَةَ بْنَ الزَّبْيْرِ، حَدَّثَهُ: أَنَّ عَائِشَةَ زَوْجَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ: أَلَا يُعْجِبُكَ أَبُو هُرَيْرَةَ جَاءَ جَلَّسَ إِلَى جَانِبٍ غُرْفَتِي يُحَدِّثُ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُسْمِعِي ذَلِكَ وَكُنْتُ أُسَبِّحُ، فَقَامَ قَبْلَ أَنْ أَقْضِيَ سُبْحَتِي وَلَوْ أَدْرَكْتُهُ لَلْكَ وَكُنْتُ أُسَبِّحُ، فَقَامَ قَبْلَ أَنْ أَقْضِيَ سُبْحَتِي وَلَوْ أَدْرَكْتُهُ لَلْكَ عَنْ عَرْمَلَةَ عَنِ ابْنِ وَهْبٍ، وَقَالَ لَلْهُ عَلَيْهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَمْ يُكُنْ يُسْرِدُ الْحَدِيثَ كَسَرْدِكُمْ، رَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ حَرْمَلَةَ عَنِ ابْنِ وَهْبٍ، وَقَالَ اللّيْثُ - [٣٥٥] - حَدَّثِنِي يُونُسُ. ورَوَاهُ ابْنُ الْمُبَارَكِ عَنْ يُونُسَ

٥٩٤ - كَمَّا أَخْبَرْنَا أَبُو عَمْرِو الْأَدِيبُ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ الْإِسْمَاعِيلِيُّ، أَخْبَرَنِي أَبُو يَعْلَى، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ سَهْمٍ، ثنا ابْنُ الْمُبَارَكِ، أَبِنا يُونُسُ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، أَخْبَرَنِي عُرْوَةُ، قَالَ: جَلَسَ رَجُلُّ مَعَنَا حُجْرَةَ عَائِشَةَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا فَجْعَلَ يُحَدِّثُ، فَقَالَتْ عَائِشَةُ: لَوْلَا أَنِّي كُنْتُ أُسَبِّحُ لَقُلْتُ: مَا كَانَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُسْرِدُ الْحَدِيثَ كَسَرْدِ كُمْ، إِنَّمَا كَانَ وَحَدِيثُ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَسُلًا تَقْفُهُ لُولُهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُسْرِدُ الْحَدِيثَ كَسَرْدِ كُمْ، إِنَّمَا كَانَ وَحَدِيثُ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَصْلًا تَقْفُهُ لُولُهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَسُودُ اللهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَعْمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّا وَلُولُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسُلُو عَلَيْهِ وَسَلَمَ وَسُولُ اللهُ عَلَيْهُ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَيْهُ وَسَلَمَ وَالَقُهُ وَلَوْ اللهُ وَلَهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا لَيْهُ وَسَلَيْ اللهُ عَلَيْهِ وَلَعْلَى اللهُ عَلَيْهَ وَلَا عَلَيْهُ وَلَوْلَا أَيْ كُنْ وَكُولُولُ اللهُ عَلَيْهُ وَلَالَهُ عَلَيْهِ وَلَمَلَ اللهُ عَلَيْهِ وَلَا لَهُ وَلَيْهُ وَلَوْلُولُ اللهُ وَلَوْلُولُكُمْ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَمُولُ اللهُ عَلَيْهِ وَلَا عَلْهُ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا لَهُ عَلَيْهِ وَلَا لَاللّهُ عَلَيْهِ وَلَيْ اللّهُ عَلَيْهُ وَلَمْ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَيْلُولُلُهِ اللّهُ عَلَيْهُ وَلَا لَهُ عَلَيْهُ وَلَا لَعُلُولُولُولُولُولُولُولُولُولُولُولُولُ اللهُ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا لَ

٥٩٥ - أَخْبَرَنَا الْقَاضِي أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْحَيْرِيُّ، أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ الْحَسَنِ بْنُ مِقْسَمٍ الْمُقْرِئُ، بَبَغْدَادَ ثنا مُوسَى بْنُ عَلِيِّ الْخُتُلِيُّ، ثنا رَكِي الْخَتُلِيُّ، ثنا يُونُسُ النَّحْوِيُّ، قَالَ أَبُو عَمْرِو بْنُ الْعَلَاءِ: ﴿ الْحَقُّ نَتْفُ، وَيُكْرَهُ الْإِكْمَارُ فِي كُلِّ بَابٍ، وَأَحْسَنُ الْأَشْيَاءِ فِي ذَلِكُمْ أَنْ يَقْصِدَ إِلَى إِيجَازِ الْكَلَامِ

٩٩٥ - أَخْبَرَنَا عَبْدُ اَخْالِقِ بْنُ عَلِيِّ الْمُؤَذِّنُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ إِسْمَاعِيلَ السُّنِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ أَحْمَدَ بْنَ أَسْمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْمَاعِيلَ السُّنِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْمَاعِيلَ اللَّهُ وَيُقَلَّلُ مُعَلِّمٍ، عَنِ النَّضْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخَلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ يَكُولُ ثِنَا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، عَنِ النَّضْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخَلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ يَكُولُ مُنَا إِسْحَاقُ بَنُ إِبْرَاهِيمَ، عَنِ النَّضْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخَلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ وَيُعَلِّلُ مُنَا إِسْحَاقُ بِنُ إِبْرَاهِيمَ، عَنِ النَّضْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخَلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ وَيُعَلِّلُ مَا إِنْكُولُ مُنَا إِسْحَاقُ بِنُ إِبْرَاهِيمَ، عَنِ النَّصْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخَلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ وَيُعَلِّلُ مُنَا إِسْحَاقُ مُنَا إِسْحَاقُ بِنُ إِبْرَاهِيمَ، عَنِ النَّصْرِ بْنِ شُمَيْلٍ، عَنِ الْخُلِيلِ بْنِ أَحْمَدَ، قَالَ: ﴿ وَيُكُثِرُ الْكَاكِمُ لِيَقْهُمَ وَيُقَالُ لِيْنُ إِنْ الْمُؤْوِلُ مُنَا إِسْحَاقُ مُنَا إِسْمَاعِيلَ اللَّهُ عَلَى الْمُؤْمِنَ وَلُولُ مُنْ اللَّهُ مُنَا إِلْمُ مُنْ إِنْ الْمُؤْمِلُ مُنْ إِنْ الْمُؤْمِلُ وَالْمُؤْمِلُونَ اللَّهُ مُنْ إِنْ اللَّهُ مُنْ إِنْ الْمُؤْمِلُ مُنْ اللَّهُ مُلْ إِنْ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ مُنْ مُنْ إِنْ مُنْ اللَّهُ مُنْ إِنْ مُعْمَلًا وَالْمُولُولُ مُنْ اللَّهُ مُنْ إِنْ الْمُؤْمِنِ مُنْ اللَّهُ مُنْ إِنْمُ مُنْ الْمُؤْمِنِ مُنْ اللَّهُ مُنْ مُنْ اللَّهُ مُنْ أَنْ اللَّهُ وَلَا لَهُ اللَّهُ مُنْ أَنْ اللَّهُ مُنْ أَمْ أَلَا أَنْ الْمُؤْمِنُ وَالْمُعْمَلُونُ وَالْمُؤْمِلُونُ اللَّهُ وَالْمُ اللَّهُ وَالْمُعْمَالِهُ اللَّهُ وَالْمُؤْمِنِ اللَّهُ وَالْمُؤْمِلَوالْمُ اللَّهُ اللَّهُ الْمُؤْمِلُ وَالْمُ اللَّهُ اللَّهُ الْمُؤْمِلُ وَالْمُعُولُ وَالْمُؤْمِ الْمُؤْمِنُ وَالْمُؤْمِلُولُ والْمُؤْمِلُونُ اللَّهُ اللَّهُ وَالْمُؤْمِلُولُ اللَّهُ الْمُؤْمِلُولُ اللَّهُ اللْمُؤْمِلُ وَالْمُؤْمِلُ وَالْمُعْمُ الْمُؤْمِلُولُ اللْمُؤْمِلُولُ وَالْمُؤْمِلُونُ اللَّهُ الْمُؤْمِلُولُ اللّهُ اللَّهُ اللْمُؤْمِلُ وَالْمُؤْمِلُ اللْمُؤْمِلُ وَالْمُؤْمِلُو

## ١٩ باب من أعاد الحديث ثلاثا ليفهم عنه

﴿ اَعْادُ الْحَدِيثُ ثَلَاثًا لِيُفْهَمَ عَنْهُ

٥٩٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ جَعْفَرِ الْقَطِيعِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلِ، حَدَّثَنِي أَبِي، ثنا عَبْدُ الصَّمَدِ بْنُ عَبْدِ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَ وَإِذَا تَكَلَّمَ بَكُلِمَة رَدَّدَهَا ثَلَاثًا، وَكَانَ إِذَا اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كَانَ وَإِذَا تَكَلَّمَ بَكُلِمَة رَدَّدَهَا ثَلَاثًا، وَكَانَ إِذَا أَنَى عَلْمَ مَلَا اللّهِ عَلَيْهِ فَسَلَّمَ عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمُثَنَّى، عَنْ ثُلَاثًا رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عَبْدَةَ عَنْ عَبْدِ الصَّمَدِ، وَرَوَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُثَنَّى الْأَنْصَارِيُّ عَنْ عَبْدِ الصَّمَدِ، وَرَوَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُثَنَّى الْأَنْصَارِيُّ عَنْ عَبْدِ الصَّمَدِ، وَرَوَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُثَنَّى الْأَنْصَارِيُّ عَنْ عَبْدِ الصَّمَدِ، وَرَوَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُثَلِّى اللهُ عَلْمَ عَنْهُ عَنْ عَبْدِ الصَّمَدِ، وَرَوَاهُ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ اللْمُعَلَى عَنْهُ عَلْمُ عَنْهُ اللّهُ عَلْمَ اللّهُ عَلَى عَنْهُ وَلَوْ عَنْهُ اللّهُ عَلَى عَنْهُ اللّهُ عَلَمُ عَنْهُ مُ اللّهُ عَلَى عَلْمَ عَنْهُ اللّهُ عَلَى عَنْهُ اللّهُ عَلَى عَنْهُ اللّهُ اللّهُ عَلَى عَنْهُ اللّهُ عَلَى عَلْمَ اللّهُ عَلَمَ عَنْهُ اللّهُ عَلَاقًا لَوْلَالًا لِيُعْقَلَ عَنْهُ اللّهُ عَلَى عَلْمَ عَلْمَ عَنْهُ اللّهُ اللّهُ عَلَى عَلْمَ عَلْمُ عَلْمُ اللّهُ اللّ

٩٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَمْرِو الْأَدِيبُ، أَبنا أَبُو بَكْرِ الْإِسْمَاعِيلِيُّ، قَالَ: يُشْبِهُ أَنْ يَكُونَ مَعْنَى: «إِذَا سَلَّمَ عَلَى قَوْمٍ سَلَّمَ ثَلَاثًا» سَلَامَ اسْتِئْذَانِ لِلدُّخُولِ عَلَى مَا رَوَاهُ أَبُو مُوسَى وَأَبُو سَعِيدٍ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، فَأَمَّا أَنْ يَمُرَّ الْمَارُّ مُسَلِّبًا عَلَى رَجُلٍ أَوْ قَوْمٍ فَسُنَّةُ الْمُسْلِمِينَ الْجَارِيَةُ عَنْهُمْ يُسُلِّمُ مَرَّةً وَاحِدَةً

### ٠٠ باب التخول بالموعظة والعلم مخافة الملال

﴿ اللَّهُ عَرُّلُ بِالْمُوْعِظَةِ وَالْعِلْمِ عَخَافَةَ الْمَلَالِ

٩٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْفَتْحَ هِلَاّلُ بُنُ مُحَدَّدِ بِنَ جَعْفُو الحَقَّارُ بِبِغَدَادَ أَبِنَا الْحُسَيْنُ بُنُ عَيَّشِ الْقَطَّانُ، ثنا يَحْيَى بُنُ السَّرِيِّ، ثنا جَرِيرُ، عَنْ مَنْصُورٍ، الْجَهِدِ، حِ وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَرْوِ الْأَدْيِبُ، أَبِنا أَبُو بَكُرُ الْإِسْمَاعِيلِّ، ثنا عَمْراَنُ بْنُ مُوسَى، ثنا عُثْمانُ، هُو ابْنُ أَبِي شَيْبَةَ ثنا جَرِيرُ، عَنْ مَنْصُورٍ، وَأَلُو بَاللَّهُ مَا يَمْنَعُونِي مِنْ ذَلِكَ إِلَّا أَيَّ أَكُوهُ أَنْ أَمْلَكُمْ إِنِي أَغَنِّلَكُمْ بِالْمُوعِظَةِ فِي الْأَيَّامِ مَخَافَةَ السَّامَةِ عَلَيْنَا، رَوَاهُ اللَّبُحَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عُثْمَانَ بْنِ أَبِي شَيْبَةَ، وَرَوَاهُ مُسْلِمٍ عَنَ إِسُحَاقِي بُنِ السَّكَنِ حَوْلِكَ إِلَا أَيْقَ أَكُوهُ أَنْ أَمْلَكُمْ إِنِي أَكُونُ اللهِ عَنَاقَةَ السَّامَةِ عَلَيْنَا، رَوَاهُ اللَّبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عُثْمَانَ بْنِ أَبِي شَيْبَةَ، وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ إِسُحَاقَقَ السَّامَةِ عَلَيْنَا، رَوَاهُ اللَّبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عُثْمَانَ بْنِ أَبِي شَيْبَةَ، وَرَوَاهُ مُسْلِمٌ عَنْ إِسُحَاقِي بْ إِبْرَاهِمِمَ عَنْ جَرِيرِ الْمُؤْمِقِي بَعْ اللهِ عَبْدِ اللهِ الْمَوْمِقِي بَاللَّهُ وَعَلَيْ اللَّهُ عَلَيْ إِلْهُ عَبْدِ اللهِ الْمُؤْمِقِي بُنُ السَّكَنِ حَوْابًا أَبُو عَبْدِ اللهِ الْمَوْمِقِ الْمُؤْمِقِ الْمُؤْمِ اللَّهِ عَلَيْهُ وَسُلَمُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَسُلُمْ وَهُمْ فِي حَدِيثُ فَتَقُطَعَ عَلَيْمِ مَنْ مُونَةً فَإِنْ أَيْسُ فَلَا اللَّيْسَ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَسُلَمْ وَهُمْ فِي حَدِيثُ فَتَقُطَعَ عَلَيْمِ مُ وَلَا مُنْ اللَّهُ عَلَى السَّعَنِ عَلَيْ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَيْهُ وَسَلَمْ وَهُمْ وَلَاكُ اللَّهُ عَلَيْهُ وَ السَّحِودُ وَلَكَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَوهُ وَالْمُ اللَّهُ عَلَيْهُ وَاللَّهُ عَلَيْهُ وَاللَّهُ عَلَيْهُ وَاللَّهُ عَلَى السَّعِي عَنْ اللَّهُ عَلَى اللَّهِ عَلَيْهُ وَلَوْا أَمْرُولُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَل

٢٠١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثِنا أَحْدُ بْنُ شَيْبَانَ، حَدَّثَنَا سُفْيَانُ، عَنِ ابْنِ عَجْلَانَ، عَنْ بُكَيْرِ بِنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَدِيّ بْنِ الْحِيَارِ، قَالَ: سَمِعْتُ عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ عَلَى بْنِ الْحِيَارِ، قَالَ: سَمِعْتُ عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ عَلَى اللَّهُ عَنْهُ عَلَى اللَّهُ عَنْهُ عَلَى اللَّهُ عَنْهُ عَلَى اللَّهُ عَلْمَ اللَّهُ عَلْمَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ فَهُو فِي عَيْنِهِ حَقِيرٌ وَفِي أَعْيُنِ النَّاسِ كَبِيرً، وَإِذَا تَكَبَّرُ النَّاسِ حَقِيرٌ وَفِي أَعْيُنِ النَّاسِ حَقِيرٌ وَفِي النَّاسِ مَنَ اللَّهُ عَلْمَ اللَّهُ عَلْمَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلْمَ أَغْيُنِ النَّاسِ مَقِيرٌ وَفِي أَعْيُنِ النَّاسِ حَقِيرٌ وَفِي أَعْيُنِ النَّاسِ مِنَ النَّاسِ مِنَ النَّاسِ مِنَ اللَّهُ إِلَى الْأَرْضِ، فَقَالَ: اخْسَأْ أَخْسَاكَ اللَّهُ فَهُو فِي نَفْسِهِ كَبِيرٌ وَفِي أَعْيُنِ النَّاسِ حَقِيرٌ حَتَى لَمُو أَحْقَرُ فِي النَّاسِ مِنَ

Shamela.org VV

الْحْنْزِيرِ، ثُمَّ قَالَ: أَيُّهَا النَّاسُ لَا تَبْغَضُوا اللَّهَ عَنَّ وَجَلَّ إِلَى عِبَادِهِ، قَالَ: فَقَالَ قَائِلَّ: وَكَيْفَ ذَلِكَ أَصْلَحَكَ اللَّهُ؟، قَالَ: يَجْلِسُ أَحَدُكُمْ إِمَامًا فَيُطَوِّلُ عَلَى النَّاسِ حَتَّى يُبغِّضَ إِلَيْهِمْ مَا هُمْ فِيه، وَيَقُومُ أَحَدُكُمْ إِمَامًا فَيُطَوِّلُ عَلَى النَّاسِ حَتَّى يُبغِضَ إِلَيْهِمْ - [٣٥٩] - مَا هُمْ فِيهِ وَاللَّهُ عَبْرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُثْمَانَ بْنِ خُمْمَرُ، وَخَلَ عَلَى عَاشَةَ رَضِي اللَّهُ عَنْهَا، فَقَالَتْ: مَنْ هَذَا؟، فَقَالُوا: عَبْدُ بْنُ عَمْيْرٍ، وَخَلَ عَلَى عَاشَةَ رَضِي اللَّهُ عَنْهَا، فَقَالَتْ: مَنْ هَذَا؟، فَقَالُوا: عَبْدُ بْنُ عُمْيْرٍ، وَخَلَ عَلَى عَاشَةَ رَضِي اللَّهُ عَنْهَا، فَقَالَتْ: مَنْ هَذَا؟، فَقَالُوا: عَبْدُ بْنُ عُمْيْرٍ، وَخَلَ عَلَى عَاشَةَ رَضِي اللَّهُ عَنْهَا، فَقَالَتْ: مَنْ هَذَا؟، فَقَالُوا: عَبْدُ بْنُ عُمْيْرٍ، فَقَالَتْ: عَمْ عَلَى النَّاسِ وَتَقْنِطَهُمْ بَنْ وَالْمَالُوا: نَعْمْ وَلَوْ النَّاسِ وَتَقْنِطَهُمْ عَلَى اللَّهُ عَنْ اللَّهُ وَلَا أَبْولُوا النَّاسِ وَتَقْنِطَهُمْ عَلَى عَلْمُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى عَلْمُ اللَّهُ وَمُ إِذَا أَقْبُهُمْ عَلَى الْكَاسُ وَتَقْنِطُهُمْ عَلْدُ الْعَدَقَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلْهُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلْهُمْ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ السَّمَلُومُ عَذُ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَنْ اللَّهُ عَنْكَ اللَّهُ عَنْكَ اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى عَلْهُ عَنْهُ اللَّهُ وَلَا عَلَى عَنْدُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلَى عَلْهُ اللَّهُ وَلَا عَلْمَ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلَى عَلْمُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلَى عَلْمُ اللَّهُ عَلْهُ اللَّهُ عَلْهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَنْهُ اللَّهُ عَلْهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ ال

٢٠٤ - وَرَوَاهُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْوَلِيدِ الْعَدَنِيُّ عَنْ سُفْيَانَ، عَنْ عَاصِمٍ، عَنِ السُّمَيْطِ، عَنْ أَبِي الْأَحْوَصِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ، فَذَكَرَهُ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: إِذَا حَدَجُوكَ بِأَبْصَارِهِمْ

٦٠٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا يَعْيَى بْنُ أَبِي طَالِب، ثنا أَبُو دَاوُدَ الطَّيَالِسِيُّ، ثنا عُمَارَةُ بْنُ مِهْرَانَ، عَنْ غَيْلَانَ بْنِ جَرِيرٍ، قَالَ: كَانَ مُطَرِّفُ \$يُحَدِّثُ بِالْحَدِيثِ ثُمَّ يَقْطَعُهُ، وَنَحْنُ نَشْتَهِيهُ، فَنَقُولُ لَهُ فِي ذَلِكَ، فَيَقُولُ: «هُوَ أَسْرَعُ لِرُجْعَتِكُمْ إِلَىَّ»

َ ٣٠٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا أَبُو ظَهْرٍ عَبْدُ السَّلَامِ بْنُ مُطَهَّرٍ، ثنا جَرِيرُ بْنُ حَازِمٍ، عَنْ يُونُسَ بْنُ يَزِيدَ، عَنِ الزَّهْرِيِّ، قَالَ: كَانَ رَجُلُّ يُجَالِسُ أَصْحَابَ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهٍ وَسَلَّمَ، §وَيُحَدِّثُهُمْ فَإِذَا أَكْتَرُوا وَتَقُلَ عَلَيْهِ الْحَدِيثُ، قَالَ: «إِنَّ الْأُذُنَ مُجَّاجَةً وَإِنَّ لِلْقَلْبِ حَمْضَةً أَلَا فَهَاتُوا مِنْ أَشْعَارِكُمْ أَوْ أَحَادِ يَثِكُمْ»

٧٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو عُثْمَانَ عَمْرُو بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْبَصْرِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا أَجُمَدَ مُحَمَّدَ بْنَ عَبْدِ الْوَهَّابِ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو عُثْمَانَ عَمْرُو بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْبَصْرِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو عُثْمَانَ عَرْوَ بْنُ عَبْدِ اللّهِ وَهُو مَا خَلَا يَعْلَى بْنَ عُبَيْدٍ، يَقُولُ: كَأَنَ الزُّهْرِيُّ إِذَا سُئِلَ عَنِ الْحَدِيثِ، يَقُولُ: ﴿ وَأَجْمَلُونَا وَاللّهُ وَهُو اللّهُ وَهُو اللّهُ وَقُو اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ الْحَدِيثِ الْحَدِيثِ عَنَى اللّهُ مَنْ اللّهُ وَمُو اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَلَا اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَلَا اللّهُ وَقُولَ اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ اللّهُ وَاللّهُ وَالللللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالللللّهُ وَاللّهُ وَالللللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَالللللّهُ وَالللللللّهُ وَالللللّهُ وَاللللللّهُ وَاللللللّهُ وَاللّهُ اللّهُ ا

٦٠٨ - ۚ أَخْبَرَنَا ابْنُ بِشَرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنِ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ، حَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ هُوَ أَحْمَدُ بْنُ حَنْبَلٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، ثنا مَعْمَرُ، قَالَ: سَمِعْتُ الزُّهْرِيَّ، يَقُولُ: §نَقْلُ الصَّحْرِ أَيْسَرُ مِنْ تَكْرِيرِ الْحَدِيثِ

٦٠٩ - وَبِإِسْنَادِهِ قَالَ أَبِنَا مَعْمَرُ، قَالَ: كَانَ قَتَادَةُ يَقُولُ ۚ وَإِذَا أُعِيدَ الْحَدِيثُ فِي مَجْلِسٍ ذَهَبَ نُورُهُ

### ٢١ باب لا تحدث قوما حديثا لا تبلغه عقولهم

٠٦٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بَنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أبنا أَبُو جَعْفَرٍ مُحَمَّدُ بنُ عَلِيّ بْنِ دُحَيْمٍ الشَّيْبَانِيُّ بِالْكُوفَةِ ثنا أَحْمَدُ بنُ حَازِمٍ بْنِ أَبِي غَرَزَةَ، ثنا عُبَيْدُ اللّهِ بْنُ مُوسَى، أبنا مَعْرُوفُ بْنُ خَرَّبُوذَ، عَنْ أَبِي الطُّفَيْلِ، قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيًّا، عَلَيْهِ السَّلَامُ يَقُولُ: أَيُّهَا النَّاسُ §أَتُرِيدُونَ أَنْ يُكَذَّبَ

Shamela.org VA

اللَّهُ وَرَسُولُهُ حَدِّثُوا النَّاسَ بِمَا يَعْرِفُونَ، وَدَعُوا مَا يُنْكِرُونَ، أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ فِي التَّرْجَمَةِ عَنْ عُبَيْدِ اللَّهِ بْنِ مُوسَى ١٦٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أَبنا أَكُمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الْحَكَمِ، أبنا ابْنُ وَهْب، عَنْ يُونُسَ،

١١١ - احبرنا أبو عبد اللهِ الحافظ، منا أبو العباسِ حمد بن يعقوب، أبنا حمد بن عبد اللهِ بنِ عبد الحقم، أبنا أبن وهب، عن يوس، عن أبن مَبْ عَنْ عَبْد اللهِ بن عُشْهَ أَنَّ عَبْدَ اللهِ بن مَسْعُود، قَالَ: ﴿ مَا أَنْتَ بِمُحَدِّثٍ قَوْمًا حَدِيثًا لَا تَبْلُغُهُ عُقُولُهُمْ إِلَّا عَنْ أَنْ اللهِ بن عَبْد اللهِ بن عَشْهُ عُقُولُهُمْ إِلَّا مَسْعُود، قَالَ: ﴿ مَا أَنْتَ بِمُحَدِّثٍ قَوْمًا حَدِيثًا لَا تَبْلُغُهُ عُقُولُهُمْ إِلَّا عَنْ اللهِ بن عَبْد اللهِ بن عَبْد اللهِ بن مَسْعُود، قَالَ: ﴿ مَا أَنْتَ بِمُحَدِّثٍ قَوْمًا حَدِيثًا لَا تَبْلُغُهُ عُقُولُهُمْ إِلَّا اللهِ بن عَبْد اللهِ اللهُ اللهِ اللهُ اللهِ اللهُ اللهِ اللهُ اللهِ ا

كَانَ لِبَعْضِهِمْ ۚ فَتْنَةً ، أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي خُطْبَةِ الْكِتَابِ عَنْ أَبِي الطَّاهِرِ وَغَيْرِهِ عَنِ ابْنِ وَهْبٍ

٦١٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ السَّلَمِيُّ، ثَنا نَحْمَّدُ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ صَبِيحٍ الْجُوَّهَرِيُّ، ثَناً عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ الْمَالِيَةِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ بْنُ عَبْدَ اللَّهِ عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ بْنِ عَائِذٍ، عَنِ الْمُقْدَامِ بْنِ مَعْدِ الْجَنْظَيِّ، أَبِنا بَقِيَّةُ - [٣٦٣] - بْنُ الْوَلِيدِ، ثنا الْوَلِيدُ بْنُ كَامِلٍ الْبَجَلِيُّ، عَنْ نَصْرِ بْنِ عَلْقَمَةَ، عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَٰنِ بْنِ عَائِذٍ، عَنِ الْمُقْدَامِ بْنِ مَعْدِ يَكُونِ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَاللَّهُ عَلَيْهِ مَا لَهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَاللَّاسَ عَنْ رَبِّهِمْ فَلَا تُحَدِّثُوهُمْ بِمَا يَغْرُبُ عَنْهُمْ وَيَشُقُ عَلَيْهِمْ ﴾

# ٢٢ باب من قال: من إضاعة العلم أن تحدث به غير أهله

﴿ اللهِ عَنْ اللهِ عَنْ اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَنْ اللّهِ عَنْ اللهِ عَنْ اللّهِ عَنْ اللهِ عَنْ اللّهِ عَنْ اللّهِ

٦١٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِي الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ دَاسَةَ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا مُحَّدُ بْنُ يَحْيَى بْنِ فَارِسٍ، ثنا سَعِيدُ بْنُ مُحَّدٍ، ثنا أَبُو بَمْيْ اللهِ صَلَّى اللهِ صَلَّى اللهِ عَوْرُ النَّهِ بْنُ ثَابِت، حَدَّنِي صَغْرُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ بُرَيْدَة، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ جَدِّه، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَيْلُا» ، فَقَالَ صَعْصَعَةُ بْنُ صُوحَانَ: عَيْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَيْهُ وَسَلَّمَ أَمَا قَوْلُهُ: «إِنَّ مِنَ الْعِلْمِ جَهْلًا» وَإِنَّ مِنَ الشَّعْرِ حِكَا، وَإِنَّ مِنَ الْقَوْلِ عَيَالًا» ، فَقَالَ صَعْصَعَةُ بْنُ صُوحَانَ: صَدَقَ نَبِي اللهِ صَلَّى اللهُ عَيْهِ وَسَلَّمَ أَمَا قَوْلُهُ: «إِنَّ مِنَ الْبَيَانِ سِحْرًا» فَإِنَّ مِنَ الْبَيانِ سِحْرًا» فَإِنَّ مِنَ الْبَيانِ سِحْرًا» فَالرَّجُلُ يَكُونُ عَلَيْهِ الْحَقِّ وَهُو أَلْخُرُ بِالْحُجْجِ مِنْ صَاحِبِ الْحَقِّ فَأَسُومَ اللهُ عَيْهُ اللهُ عَيْهُ وَسَلَّمَ أَمَا قَوْلُهُ: «مِنَ الْبَيَانِ سِحْرًا» فَيَرَعُلُكُ اللهُ إِلَى عليه مَا لَا يَعْلَمُهُ فَيُجَهِّلُهُ ذَلِكَ، وَأَمَّا قَوْلُهُ: «مِنَ الْعِلْمِ جَهْلًا» ، فَيَتَكَلَّفُ الْعَالُمُ إِلَى عليه مَا لَا يَعْلَمُهُ فَيُجَهِّلُهُ ذَلِكَ، وَأَمَّا قَوْلُهُ: «مِنَ الشِّعْرِ حَكًا» فَهِي هَذِهِ الْمُواعِظُ وَالْأَمْثَالُ الَّتِي يَتَعِظُ النَّاسُ بَهَا، وَأَمَّا قَوْلُهُ: «إِنَّ مِنَ الْقُولِ عِيَالًا» فَعَرْضُكَ كَلَامَكَ وَحَدِيقَكَ عَلَى مَنْ لَيْسَ

َ عَاهُ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدٍ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ عَبْدِ الْمَلِكِ بْنِ عُمَيْرٍ، قَالَ: §مِنْ إِضَاعَةِ الْعِلْمِ أَنْ تُحَدِّثَهُ غَيْرَ أَهْلِهِ

٥٦٥ - أَخْبَرَنَا ابْنُ بِشْرَانَ، أَخْبَرَنَا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، عَنْ رَجُلٍ، عَنْ عِكْرِمَةَ، قَالَ: قَالَ عِيسَى عَلَيْهِ السَّلَامُ: «لَا تَطْرَجِ اللَّوْلُوَ إِلَى الْخِنْزِيرِ، فَإِنَّ الْخِنْزِيرَ لَا يَصْنَعُ بِاللَّوْلُوَ شَيْئًا، وَلَا تُعْطِ الْخِكْمَةَ مَنْ لَا يُرِيدُهَا، فَإِنَّ الْخِكْمَةَ خَيْرُ مِنَ اللَّوْلُوَ أَوْ، وَمَنْ لَا يُرِيدُهَا شَرُّ مِنَ الْخِنْزِيرِ»

٦١٦ - َوَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثَنَا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْمُفَضَّلِ الشَّعْرَانِيُّ، ثنا جَدِّي، ثنا أَبُو تَوْبَةَ، ثنا ابْنُ الْمُبَارَكِ، أبنا مَعْمَرُ، قَالَ: سَمِعْتُ عَمْرَو بْنَ عَبْدِ اللَّهِ، يُحَدِّثُ عَنْ عِكْرِمَةَ، فَذَكَرَهُ بِخْوِهِ

٦١٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بَنُ يَعْقُوبَ، أبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَالِمِ الْعَلْمِ عِنْدَ مَنْ لَا يُطِيعُهُ مَالِكُ: ذَلِكَ §ذُلُّ وَإِهَانَةُ لِلْعِلْمِ إِذَا تَكَلَّمَ الرَّجُلُ بِالْعِلْمِ عِنْدَ مَنْ لَا يُطِيعُهُ

٦١٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ ٱلْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ مُكْرَمٍ، قَالَ: ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أبنا حَرِيزُ بْنُ عُثْمَانَ، ثنا سَلْمَانُ بْنُ سُمَيْرٍ، قَالَ: سَمِعْتُ كَثِيرَ بْنَ مُرَّةَ الْحَضْرَمِيَّ، يَقُولُ: ﴿لَا تُحَدِّثُ بِالْجَاهُةِ عِنْدَ الشَّفَهَاءِ فَيُكَذِّبُوكَ، وَلَا تُحَدِّثْ بِالْبَاطِلِ عِنْدَ

الْحُكَاءِ فَيُمْقُتُوكَ، وَلَا تَمْنَعِ الْعِلْمَ أَهْلَهُ فَتَأْتُمَ، وَلَا تُحَدَّثْ بِهِ غَيْرَ أَهْلِهِ فَتُجَهَّلَ، إِنَّ عَلَيْكَ فِي علْمِكَ حَقًّا كَمَا أَنْ عَيْدَ أَهْلِهِ فَتُحَمَّدَ بْنِ عُثْمَانَ الْلُقْرِئَ الطَّرَازِيَّ، يَقُولُ سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ مُحَمَّدَ بْنِ أَحْمَدَ بْنِ عُثْمَانَ الْلُقْرِئَ الطَّرَازِيَّ، يَقُولُ سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ مُحَمَّد بْنِ زِيَادٍ، يَقُولُ: قَالَ لِي الْمُزنِيُّ: قَالَ لِي الشَّافِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: يَا إِبْرَاهِيمَ: وَالْعِلْمُ جَهْلً عِنْدَ أَهْلِ الْجُهْلِ، كَمَّ أَنْهَا لَنَفْسِهِ: وَمَنْزِلَةُ الْفَقِيهِ مِنَ السَّفِيهِ كَمْزُلِةَ السَّفِيهِ مِنَ الشَّفِيهِ مِنَ الشَّفِيهِ مَنَ السَّفِيهِ مَنَ السَّفِيهِ مَنَ السَّفِيهِ مَنَ السَّفِيهِ مَنَ الشَّفِيهِ مَنَ السَّفِيهِ مَنَ السَّفِيقِ مَلَا الْجَهْلِ، كَمَّ أَنْ الْجَهْلِ، كَمَّ أَنَّا الْجَهْلِ مَعْتُ السَّفِيقَ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: وَالْعَلْمُ عَنْدَ أَهْلِ الْجَهْلِ، كَمَّ أَنَّ الْجَهْلِ عَنْدَ أَهْلِ الْجَهْلِ، كَمَّ أَنَّا الْجَهْلِ عَنْدَ أَهْلِ الْجَهْلِ، كَمَّ أَنَّا الْجَهْلِ عَنْدَ أَهْلِ الْجَهْلِ عَنْدَ أَهْلِ الْجَهْلِ مَنْ السَّفَعِيَّ، وَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ فَذَكَرَ

## ٢٣ باب تقريب الفتيان من طلاب العلم وترغيبهم في التعلم

﴿ اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ اللَّهِ عَلَمْ وَتَرْغِيبِهِمْ فِي التَّعَلَّمِ

٣٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْقَاسِمِ عَلِيُّ بْنُ مُحَمَّدُ بْنِ عَلِيِّ الْأَيَادِيُّ بِبِغْدَادَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ إِسْحَاقَ الْخُرَاسَانِيُّ، ثنا الْقَاسِمِ عَلِيُّ بْنُ مُحَمَّدُ بْنِ عَلِي الْأَيَادِيُّ بِبِغْدَادَ، ثنا صَالحُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ حَبِيبٍ الْحَافِظُ، قَالَا: ثنا سَعِيدُ بْنُ سُلْمِ الْفَقِيهُ، بِجُنَارَى ثنا صَالحُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ حَبِيبٍ الْحَافِظُ، قَالَا: ثنا سَعِيدُ بْنُ سُلْمَانَ الْوَاسِطِيُّ، ثنا عَبَّدُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُوصِينَا بِكُمْ

٦٢٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسَّمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ أَبِي هَارُونَ، قَالَ: كُنَّا حِينَ نَدْخُلُ عَلَى أَبِي سَعِيدٍ يَقُولُ: مَرْحَبًا بِوَصِيَّةِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدَّثَنَا أَنَّهُ: «﴿اسَيَأْتِيكُمْ قَوْمٌ مِنَ الْآفَاقِ يَتَفَقَّهُونَ فَاسْتَوْصَوْا هِمْ خَبْرًا» ،

-[٣٦٩]

قَالَ: وَكَانَ يَعْنِي أَبًا سَعِيد يُقْبِلُ عَلَى الشَّبَابِ فَيَقُولُ: يَا ابْنَ أَخِي وَإِذَا شَكَكْتَ فِي الشَّيْءِ فَسَلْنِي حَتَّى نَسْتَيْقِنَ فَإِنَّكَ إِنْ تَقُمْ عَلَى الْيَقِينِ أَنْ تَقُومَ عَلَى الشَّكِّ إِنَّ تَقُومَ عَلَى الشَّكِّ أَنْ تَقُومَ عَلَى الشَّكِ

٣٢٥ - وَقَدُّ رُوِّينَا عَنْ أَبِي مُوسَى الْأَشْعَرِيِّ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعَثَهُ وَمُعَاذًا إِلَى الْيَمَنِ فَقَالَ لَهُمَا: ﴿«يَسِّرَا وَلَا تُعَسِّرَا، وَبَشِّرَا وَلَا تُنَفِّرًا»

٦٢٦ - وَرُوِّ يَنَا فِي حَدِيثِ مُعَاوِيَةَ بْنِ الْحَكَمِ السُّلَمِيِّ حِينَ تَكَلَّرَ فِي الصَّلَاةِ مَعَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: فَلَمَّا انْصَرَفَ دَعَانِي

بِأَبِي هُوَ وَأُمِّي، مَا رَأَيْتُ مُعَلِّمًا قَبْلَهُ وَلَا بَعْدَهُ أَحْسَنُ مُعَلِّمًا مِنْهُ، وَاللّهِ مَا ضَرَبَنِي، وَلَا نَهَرَنِي، وَلَا كَهَرَنِي، وَلَا سَبَّنِي، وَقَالَ: «إِنَّ §صَلَاتَنَا هَٰذِهِ لَا يَصْلُحُ فِيهَا شَيْءٌ مِنْ كَلَامِ النَّاسِ»

٧٢٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ فُورَكٍ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا أَبُو عُتْبَةَ وَهُوَ إِسْمَاعِيلُ بْنُ عَيَّاشٍ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، وَأَبُو صَادِقٍ مُحَدَّدُ بْنُ أَحْمَدَ الْعَطَّارِ قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا الرَّبِيعُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا أَسَدُ بْنُ مُوسَى، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ عَيَّاشٍ، حَدَّنَنِي حُمَيْدُ بْنُ أَبِي سُوَيْدٍ، عَنْ عَطَاءٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: \$ «عَلِبُوا وَلَا تُعَنِّفُوا فَإِنَّ الْمُعَلِّمَ خَيْرٌ مِنَ الْمُعَنِّفِ»

٦٢٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا يَحْيَى بْنُ مَعِينٍ، ثنا مِهْرَانُ الرَّازِيُّ، عَنْ أَبِي سِنَانَ، عَنِ الْأَعْمَشِ، قَالَ: كَانَ عَبْدُ اللَّهِ إِذَا جَاءَهُ أَصْحَابُهُ قَالَ: وَأَنْتُمْ جَلَاءُ قَلْبِي

٦٢٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، أبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الللَّهِ اللَّهِ الللَّهِ اللَّهِ الللَّهِ الللَّهِ اللللَّهِ الللَّهِ الللَّهِ اللللَّهِ الللَّهِ الللللَّهِ الللللَّهِ الللللَّهِ الللللَّهِ اللللللَّالِمِلْمُلْعِلْمِلْمِلْمِلْمِلْمِلْمُلْكِلْمِلْمُلْعِلْمِلْمُلْعِلْمِلْمُلِي اللللَّهِ الللَّهِللللللللْمِلْمُلْمُلْمُلْعِلْمِلْمُلْمِلْمُلْمُلْمُلِمُلْمُلْمُلْ يَزِيدَ، عَنْ عِمْرَانَ بْنِ مُسْلِمٍ، عَنْ عُمَرَ بْنِ الْخَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: ﴿ تَعَلَّمُوا الْعِلْمَ وَعَلِّمُوهُ النَّاسَ، تَعَلَّمُوا الْوَقَارَ وَالسَّكِينَةَ، وَتَوَاضَعُوا لَمِنْ تَعَلَّمْتُمْ مِنْهُ، وَلَا تَكُونُوا جَبَابِرَةَ الْعُلْمَاءِ، فَلَا يَقُومُ عِلْمِكُمْ بِجَهْلِكُمْ،

[ ۱ ۲ ۱] ٣٠٠ - هَذَا هُوَ الصَّحِيحُ، عَنْ عُمَرَ، مِنْ قَوْلِهِ، وَرَوَاهُ عَبَّادُ بْنُ كَثِيرٍ، عَنِ الْعَلَاءِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ هُرَيْرَةَ، مَرْفُوعًا وَهُوَ .

٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، بِبَعْدَادَ أَبِنا عَمْرُو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَفَّانُ بْنُ مُسْلِمٍ، ثنا جَرِيرُ بْنُ حَازِمٍ، قَالَ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ عُبَيْدِ بْنِ عُمَيْرٍ، قَالَ: كَانَ فِي هَذَا الْمُكَانِ خَلْفَ الْكَعْبَةِ حَلْقَةٌ فَمَرَّ عَمْرُو بْنُ الْعَاصِ يَطُوفُ فَلَمَّا قَضَى طَوَافَهُ جَاءَ إِلَى الْحَلْقَةِ، فَقَالَ: مَالِي §أَرَاكُمْ نَحَيَّتُمْ هَوُلَاءِ الْغِلْمَانَ عَنْ مَجْلِسِكُمْ لَا تَفْعَلُوا أَوْسِعُوا لَهُمْ وَأَدْنُوهُمْ، وَأَفْهِمُوهُمُ الْحَدِيثَ فَإِنَّهُمُ الْيَوْمَ صِغَارُ قَوْمٍ وَيُوشِكُوا أَنْ يَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ، قَدْ كُنَّا صِغَارَ قَوْمٍ ثُمَّ أَصْبَحْنَا كِبَارَ آخَرِينَ

٦٣٢ - أَخْبَرُنَا أَبُو مُحَمَّدً الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ، بِمَكَّةَ أَبنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيٌّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا أَبُو غَسَّانَ، ثنا مَسْعُودُ بْنُ سَعْدٍ، أَبنا يُونُسُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي فَرْوَةَ، عَنْ شُرَحْبِيلَ بْنِ سَعْدٍ، قَالَ: دَعَا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بَنِيهِ وَبَنِي أَخِيهِ، فَقَالَ: يَا بَنِيَّ وَيَا بَنِي أَنِي إِنَّكُمْ صِغَارُ قَوْمٍ يُوشِكُ أَنْ تَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ، §فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ مِنْكُمْ أَنْ يَرْوِيَهُ أَوْ يَحْفَظَهُ فَلْيكْتُبْ وَلْيَضَعْهُ

َ \* \* \* \* أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، حَدَّثَنِي زَيْدُ بْنُ بِشْرٍ، وَعَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ عِمْرَانَ، وَيُونُسُ بْنُ عَبْدِ الْأَعْلَى، قَالُوا: أبنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يَحْيَى بْنُ أَيُّوبَ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ، قَالَ: كَانَ أَبِي يَقُولُ: إِذَا كُنَّا أَصَاغِرَ قَوْمٍ ثُمَّ نَحْنُ الْيَوْمَ كِبَارً، وَإِنَّكُمُ الْيَوْمَ أَصَاخِرٌ سَتَكُونُونَ كِبَارًا، §فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ تَسُودُوا بِهِ قَوْمَكُمْ، وَيَحْتَاجُوا إِلَيْكُمْ فَوَاللَّهِ مَا يَسْأَلُنِي النَّاسُ

عَيْ -٦٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الْحُسَيْنُ بْنُ مُحَمَّدٍ الرُّوْذْبَارِيُّ، أَبنا أَبُو عَلِيِّ الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْفَسَوِيُّ، بِالْبَصْرَةِ ثنا يَعْقُوبُ يَعْنِي ابْنَ سُفْيَانَ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أَبنا يُوسُفُ الْمَاجُشُونُ، قَالَ: قَالَ ابْنُ شِهَابِ لِي وَلاَّخٍ لِي وَلاِبْنِ عَمِّ لِي وَكَنْ فَتَيَانٌ أَحْدَاثُ نَطْلُبُ مِنْهُ لِنَتَعَلَّمَ: وَلاَ تُحَقِّرُوا أَنْفُسَكُمْ ۚ فَإِنَّ عُمَرَ بْنَ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كَانَ إِذَا نَزَلَ بِهِ الْأَمْنُ الْمُعْضِلُ دَعَا الْفِتْيَانَ فَاسْتَشَارَهُمْ يَبْتَغِي بِذَلِكَ حِدَةَ عُقُولِهِمْ

٥٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَرْزُوقٍ، ثنا وَهْبُ بْنُ جَرِيرٍ، ثنا شُعْبُةُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ مُجَاهِد، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، أَنَّهُ قَالَ لِسَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ: ﴿ حَدِّث، قَالَ: أُحَدِّثُ وَأَنْتَ شَاهِدُ؟، قَالَ: أُولَيْسَ مِنْ نِعْمَةِ اللَّهِ عَلَيْكَ وَأَنْتَ شَاهِدُ؟، قَالَ: أُولَيْسَ مِنْ نِعْمَةِ اللَّهِ عَلَيْكَ وَأَنْتَ شَاهِدُ؟ فَإِنْ أَخْطَأْتَ عَلَّمْتُكَ فَعَمَّةِ اللَّهِ عَلَيْكَ وَأَنْتَ

٣٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرُو، قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَخْدَ بْنِ حَنْبَلِ، حَدَّثَنِي أَبِي، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ الرَّازِيُّ، ثنا سَلَمَةُ بْنُ الْفَصْلِ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ، قَالَ: رَأَيْتُ أَبَا سَلَمَةَ بْنَ عَبْدِ الرَّحْمَنِ ﴿يَلِمُ الصَّبِيِّ مِنَ النُكَتَّابِ فَيَذْهَبُ بِهِ إِلَى الْبَيْتِ فَيُمْلِي عَلَيْهِ الْحَدِيثَ وَيَكْتَبُ لَهُ

٠٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ مُهَاجِر، ثنا هَارُونُ بْنُ سَعِيد الْأَيْلِيُّ، أبنا خَالِدُ بْنُ نِزَارٍ، عَنْ إِبْرَاهِيمَ بْنِ طَهْمَانَ، عَنْ مُوسَى بْنِ عُقْبَةَ، عَنْ أَبِي الزِّنَادِ، عَنِ الْأَعْرَجِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ: «وَمَنْ تَعَلَّمُ فَهُو يَنْفَلِتُ مِنْهُ وَلَا يَتُرُكُهُ فَلَهُ أَجْرُهُ مُرَّتَيْن» مَرَّتَيْن»

٦٣٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ الصَّيْدَلَانِيُّ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ مُهَاجِرٍ، ثنا أَبُو مُصْعَبٍ، ثنا عُمَرُ بْنُ طَلْحَةَ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ أَبِي سَعِيدِ الْمَقْبُرِيُّ، عَنْ أَبِي هُرِيْرَةَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «وَمَنْ قَرَأَ الْقُرْآنَ فِي شَبِيبَةِهِ الْمُقْرَقُ فَهُوَ يَنْفَلِتُ مِنْهُ وَلَا يَثْرُكُهُ فَلَهُ أَجْرُهُ مَرَّ تَيْنِ» ، قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ هَذَا الْإِسْنَادُ أَوْلَى أَنْ يَكُونَ مَحْفُوظًا مِنَ الْأَوَّلِ وَاللّهُ أَعْلَمُ

٦٣٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ سَلْمَانَ الْفَقِيهُ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ وَرَاسٍ، أَبِنا أَجُمَدُ بْنُ سَلْمَانَ الْفَقِيهُ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ أَبِي جَعْفَوٍ، ثنا أَبُو الصَّهْبَاءِ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جَبْدِ اللّهِ بْنِ الضَّجَاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، قَالَا: ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ أَبِي جَعْفَوٍ، ثنا أَبُو الصَّهْبَاءِ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: §مَنْ قَرَأَ الْقُرْآنَ قَبْلَ أَنْ يَحْتَلِمَ فَهُو مِّنْ أُوتِي الْحُكْمَ صَبِيًّا، لَقْظُ حَدِيثِ عَلِيٍّ وَفِي رِوَايَةِ إِسْمَاعِيلَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: §مَنْ قَرَأَ الْقُرْآنَ قَبْلَ أَنْ يَحْتَلِمَ فَهُو مِّنْ أُوتِي الْحُكْمَ صَبِيًّا، لَقْظُ حَدِيثِ عَلِيٍّ وَفِي رِوَايَةِ إِسْمَاعِيلَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: وَمَنْ قَرَأَ الْقُرْآنَ قَبْلَ أَنْ يَحْتَلِمَ فَهُو مِّنْ أُوتِي الْحُكْمَ صَبِيًّا، لَقْظُ حَدِيثِ عَلِيٍّ وَفِي رِوَايَةٍ إِسْمَاعِيلَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، وَقَالَ:

٠٤٠ ۚ - وَأَخْبَرَنَا ابْنُ فِرَاسٍ، أَبنا ابْنُ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيَّ، ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا الْمُفَضَّلُ بْنُ نُوحٍ الرَّاسِبِيُّ، ثنا يَزِيدُ بْنُ مَعْمَرٍ الرَّاسِبِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ الْحُسَنَ، يَقُولُ: §الْعِلْمُ فِي الصِّغَرِ كَالنَّقْشِ عَلَى الْحَجَرِ

قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ، يَقُولُ: الْعِلْمُ فِي الصِّغَرِ كَالنَّقْشِ عَلَى الْحَجَرِ ٦٤١ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا مُشْرِفُ بْنُ سَعِيد، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أبنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ عَيَّاشٍ، عَنْ إِسْمَاعِيلَ بْنُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لامَنْ تَعَلَّمَ وَهُوَ شَابٌ كَانَ كَوَشْمٍ فِي جَرٍ، وَمَنْ تَعَلَّمَ فِي الْكِبْرِ كَانَ كَانَ كُوشْمٍ فِي جَرٍ، وَمَنْ تَعَلَّمَ فِي الْكِبْرِ كَانَ كَانَ كُوشْمٍ فِي جَرٍ، وَمَنْ تَعَلَّمَ فِي الْكِبْرِ كَانَ كَانْكُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لامَنْ تَعَلَّمَ وَهُو شَابٌ كَانَ كُوشْمٍ فِي جَرٍ، وَمَنْ تَعَلَّمَ فِي الْكِبْرِ كَانَ كَانَ كُوشْمٍ فِي هَذَا مُنْقَطِعً

٦٤٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ عَفَّانَ، ثنا أَبُو يَعْيَى الْجَّانِيُّ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ إِبْرَاهِيمٍ، عَنْ عَلْقَمَةَ، قَالَ: ﴿مَا حَفِظْتُ وَأَنَا شَابٌ فَكَأَنَّمَا أَقْرَأُهُ فِي دَفْتَرٍ

﴿ ٢٤٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْقَاسِمِ الْحَسَنُ بَنُ مُحَمَّدِ بْنِ حَبِيبٍ، مِنْ أَصْلِ كَتَابِهِ أَبِنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَحْيَى، أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ حَبِيبٍ، مِنْ أَصْلِ كَتَابِهِ أَبِنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَعُولُ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ جَعْفَرِ الْمَدِينِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ عَلْيَ بْنَ مَهْدِيِّ، يَقُولُ: عَلْقُ وَلَهُ إِنَا لَقِيَ مَنْ هُوَ فَوْقَهُ فِي الْعِلْمِ تَوَاضَعَ لَهُ، وَإِذَا لَقِيَ مَنْ هُوَ مِثْلَهُ فِي الْبَصْرَةِ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَ الرَّحْمَنِ بْنَ مَهْدِيِّ، يَقُولُ: كَانَ ﴿ الرَّجُلُ إِذَا لَقِيَ مَنْ هُوَ فَوْقَهُ فِي الْعِلْمِ تَوَاضَعَ لَهُ، وَإِذَا لَقِيَ مَنْ هُوَ مِثْلُهُ فِي

Shamela.org AY

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكم ليعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كِدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النيوة أفضل من درجة العلم العلم فهو يوم غييمة، دارسة وذا كره، وإذا لُقِي من هو دُونة فِي العلم تواصع له وعلمه ولا يكُونُ إِمامًا فِي العِلْمِ من روى كُلّ مَا سَمِع، وَلَا يَكُونُ إِمَامًا فِي الْعِلْمِ مَنْ رَوَى الشَّاذُّ مِنَ الْعِلْمِ، وَلَا يَكُونُ إِمَامًا فِي الْعِلْمِ مَنْ رَوَى عَنْ كُلِّ أَحَدٍ، وَالْحِفْظُ الْإِثْقَانُ ٦٤٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الطَّيِّبِ مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيّ الْحَيَّاطُ، قَالَ: ثنا سَهْلُ بْنُ عَمَّارٍ الْعَتَكِيُّ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ أَبِي طَيْبَةَ، عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ بْنِ أَبِي رَوَّادٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمَيْرٍ، قَالَ: ﴿إِنَّ الْعُلَمَاءَ إِذَا أَدْرَكَهُمُ الْمُتَعَلِّمُونَ فَنِيَ الْعُلَمَاءُ وَبَقِيَ الْعِلْمُ عَضَّا عِنْدَ الْمُعَلِّمِينَ فَإِذَا لَمْ يُدْرِكْهُمُ الْمُتَعَلِّمُونَ ذَهَبَ الْعِلْمُ

٥ ٢٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو مُحَمَّدِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، وَأَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السَّلَمِيُّ، قَالَ كُلُّ وَاحِدٍ مِنْهُمْ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنَ يَعْقُوبَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلِيْمَانَ يَقُولُ: كَتَبَ إِلَيَّ أَبُو يَعْقُوبَ الْبُوَيْطِيُّ مِنَ الْحَبْسِ: أَنِ اصْبِرْ نَفْسَكِ لِلْغُرَبَاءِ، وَأَحْسَنْ خُلُقُكَ لِأَهْلِ حَلَقَتِكَ فَإِنِّي كُنْتُ أَسْمَعُ الشَّافِعِيَّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كَثِيرًا يَمَّثَلُ بِهَذَا الْبَيْتِ:

[البحر اَلطويَل] §أَهِينُ لَهُمْ نَفْسِي لِكَيْ يُكْرِمُونَهَا ... وَلَنْ تُكْرَمَ النَّفْسُ الَّتِي لَا تُهِينُهَا

٦٤٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ، يَقُولُ: سَمِعْتُ الرَّبيعَ، يَقُولُ: قَالَ لِي الشَّافِعِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ﴿ لَوْ أَسْتَطِيعُ أَنْ أَطْعَمَكَ الْعِلْمُ لَأَطْعَمْتُكُهُ

٦٤٧ - أَنْشَدَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْنِ السَّلَمِيُّ، أَنْشَدَنَا عُمَرُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ شَاهِينَ، أَنْشَدَنَا أَبُو مُزَاحِمٍ:

﴿ عَلِّمُ الْعِلْمُ مَنْ أَتَاكَ لِعِلْمٍ ... وَاغْتَنِمْ مَا حَيَيْتَ مِنْهُ الدُّعَاءَ

وَلْيَكُنْ عِنْدَكَ الْفَقِيرُ إِذَا مَا ... طَلَبَ الْعِلْمَ وَالْغَنِيُّ سَوَاءً

٦٤٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ عَلِيِّ بْنِ فِهْرِ الْمِصْرِيُّ بِمَكَّةَ حَرَسَهَا اللَّهُ ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدٍ الْفَقِيهُ الشَّافِعِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّد بْنَ إِسْحَاقَ بْنِ رَاهَوَيْهِ، يَقُولُ: قَالَ أَبِي رَحِمَهُ اللَّهُ: §قَلَّ لَيْلَةٌ إِلَّا وَأَنَا أَدْعُو، لَمِنْ كَتَبَ عَنَّا وَلَمِنْ كَتَبْنَا عَنْهُ

باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهرُوا له بالقول كجهر بعضكم لبعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم

﴿ وَالْعِلْمِ - الْعَالِمِ وَالْعِلْمِ -

٦٤٩ - قَالَ اللَّهُ جَلَّ ثَنَاؤُهُ: {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَرْفَعُوا أَصْوَاتَكُمْ فَوْقَ صَوْتِ النَّبِيِّ وَلَا تَجْهَرُوا لَهُ بِالْقَوْلِ كَجَهْرِ بَعْضِكُمْ لِبَعْضٍ} [الحجرات: ۲]-

٠٥٠ - وَقَالَ: {لَا تَجْعَلُوا دُعَاءَ الرَّسُولِ بَيْنَكُمْ كَدُعَاءِ بَعْضِكُمْ بَعْضًا} [النور: ٦٣] . وَلَا دَرَجَةَ بَعْدَ النَّبُوَّةِ أَفْضَلُ مِنْ دَرَجَةِ الْعِلْمِ ٦٥١ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَبِي طَالِبٍ، أبنا أَزْهَرُ السَّمَّانُ، أبنا ابْنُ عَوْنٍ، أَنْبَأَنِي مُوسَى بْنُ أَنَسٍ، عَنْ أَنَسٍ،: أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ افْتَقَدَ ثَابِتَ بْنَ قَيْسٍ فَقَالَّ: «مَنْ يُعَلِّمُ لِي عِلْمَهُ؟» ، فَقَالَ رَجُلُّ: أَنَا يَا رَسُولَ اللَّهِ فَلَـهَبَ إِلَيْهِ فَوَجَدَهُ فِي مَنْزِلِهِ جَالِسًا مُنَكِّسًا رَأْسَهُ، فَقَالَ: مَا شَأْنُكَ؟، قَالَ بِشْرٌ: كُنْتُ أَرْفَعُ

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضاء بعضكم بعضاء ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم صوّتي فَوْقَ صَوْبِ النبيِّ صَلَّى الله عَلَيهِ وَسَلَّمُ فَقَدْ حَبِطَ مَمَلُهُ وَهُو مِنْ أَهْلِ النَّارِ فَرَجَع إِلَى رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى الله عَلَيهِ وَسَلَّمُ فَقَدْ حَبِطَ مَمَلُهُ وَهُو مِنْ أَهْلِ النَّارِ فَرَجَع إِلَى رَسُولِ اللهِ صَلَّى الله عَليهِ وَسَلَّمُ فَقَدْ حَبِطَ مَمَلُهُ وَهُو مِنْ أَهْلِ النَّارِ فَرَجَع إِلَى رَسُولِ اللهِ صَلَّى الله عَليهِ وَسَلَّم فَاعْلَمه قَالُ مَنْ مُوسَى بْنُ أَنْسٍ فَرَجَع وَاللهِ إِلَيْهِ فِي الْمَرَّةِ اللَّهِ عَنْ أَزْهَرَ اللهِ عَنْ أَذْهَرَ اللهِ عَنْ أَنْهِ اللهِ عَنْ عَلِي بْنِ عَبْدِ اللّهِ عَنْ أَزْهَرَ

٢٥٢ - أَخْبَرَنَا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ جَعْفَرِ الْقَطِيعِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَنْبَلٍ، حَدَّثَنِي أَبِي ، ثنا وَكِيعً، ثنا نَافِع بْنُ عَمْرَ الْجُمُحِيُّ، عَنِ ابْنِ أَبِي مُلَيْكَةَ فِي قَوْلِهِ: «يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَرْفَعُوا أَصْوَاتَكُمْ فَوْقَ صَوْتِ النَّبِيِّ» إِلَى قَوْلِهِ: «عَظِيمُ قَالَ ابْنُ أَبِي مُلَيْكَةَ فِي اللّهُ عَنْهُ بَعْدَ ذَلِكَ وَإِذَا حَدَّثَ عِنْدَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدَّثَهُ كَأْخِي السِّرَارِ لَا يُسْمِعُهُ مُلَكَةَ: قَالَ ابْنُ الزَّبَيْرِ: فَكَانَ عُمْرُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ بَعْدَ ذَلِكَ وَإِذَا حَدَّثَ عِنْدَ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ حَدَّتُهُ كَأْخِي السِّرَارِ لَا يُسْمِعُهُ حَتَّى يَسْتَفْهِمَهُ " رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ مُقَاتِلٍ عَنْ وَكِيعٍ

٣٥٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْحَكِيمِيُّ، بِبَغْدَادَ ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَمْرٍو، عَنْ أَبِي سَلَمَةَ، عَنْ أَبِي هُرِيَّرَةَ، قَالَ: لَمَّا نَزَلَتْ: { «هَإِنَّ النَّذِينَ يَغُضُّونَ أَصُواَتَهُمْ عِنْدَ رَسُولِ اللهِ» } [الحجرات: ٣] ، قَالَ أَبُو بَكْرِ الصِّدِيقُ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ: وَالَّذِي أَنْزَلَ عَلَيْكَ الْكَتَابَ يَا رَسُولَ اللّهِ لَا أَكِلَّهُكَ إِلّا كَأْخِي السِّرَارِ حَتَّى أَلْقَى اللّهَ عَنَّ وَجَلَّ وَاللّهُ عَنْهُ: وَاللّهِ عَلَى اللّهُ عَنْهُ: عَلَيْكَ الْكَتَابَ يَا رَسُولَ اللّهِ لَا أَكَلَّهُكَ إِلّا كَأْخِي السِّرَارِ حَتَّى أَلْقَى اللّهَ عَنْ وَجَلَّ وَجَلَّ عَلَى اللّهُ عَنْهُ: عَلَى اللّهُ عَنْهُ عَلَى اللّهُ عَنْهُ عَلَى اللّهُ عَنْهُ عَلَى اللّهُ عَنْهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَنْهُ عَلَى اللّهُ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَنْ اللّهِ عَلَى اللّهُ عَنْدُ اللّهُ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهِ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى الللللّهُ اللللّهِ الللّهُ عَلَى اللللّهُ الللللّهُ عَلَى الللللللهُ الللللّهُ الللللهُ اللللهُ الللهُ اللللللهُ الللللهُ الللللهُ اللللهُ الللهُ الللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ الللهُ الللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ الللهُ الللهُ الللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ الللهُ الللهُ الللهُ اللهُ اللهُ الللهُ

٥٥٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو حَازِمٍ، أَبِنا أَبُو عَمْرٍو إِسْمَاعِيلُ بْنُ نَجُيْدِ السَّلَمِيُّ، ثِنا أَبُو بَكْرٍ مُوسَى بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ مُوسَى الْأَنْصَارِيُّ الْقَاضِي، أَبِنا مُحَّدُ بْنُ عَمْرُ مَوْتَهُ بِالْحَدِيثِ إِلَّا قَدْرَ مَا يَجُوزُ جُلَسَاؤُهُ إِعْظَامًا لِلْعِلْمِ
عَبْدِ اللّهِ بْنِ نَمْيْرٍ، ثِنا طَلْقُ، عَنْ شَرِيكِ، قَالَ: كَانَ الْأَعْمَشُ وَلَا يَرْفَعُ صَوْتَهُ بِالْحَدِيثِ إِلَّا قَدْرَ مَا يَجُوزُ جُلَسَاؤُهُ إِعْظَامًا لِلْعِلْمِ
عَبْدِ اللّهِ بْنِ نَمْيْرِ، ثِنا طَلْقُ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَبِنا أَبُو سَعِيدٍ أَحْمَدُ بْنُ خُمَّدِ بْنِ زِيَادٍ الْبَصْرِيُّ بِمَكَّةَ، ثِنا سَعْدَانُ بْنُ نَصْرٍ الْمُخَرِّمِيُّ، ثَنا الْمُخْرِمِيُّ بَعْكَةَ، ثِنا سَعْدَانُ بْنُ نَصْرٍ الْمُخَرِّمِيُّ، ثَنا الْأَعْمَشُ، عَنِ الْمُنْهَالِ بْنِ عَمْرِو، عَنْ زَاذَانَ أَبِي عُمْرَ، عَنِ الْبَرَاءِ بْنِ عَازِبٍ، قَالَ: خَرَجْنَا مَعَ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَجَلَسْنَا حَوْلَهُ وَكَانَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَيَ جَنَازَةٍ رَجُلٍ مِنَ الْأَنْصَارِ فَانْتَهَيْنَا إِلَى الْقَبْرِ وَلَمَّا يُلْعَدُ قَالَ خَلِسَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَجَلَسْنَا حَوْلَهُ وَكَانَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَسَلَمَ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَعَلَا الْطَايْرُ

٧٥٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ فُورَكٍ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا شُعْبَةُ، وَالْمَسْعُودِيُّ، عَنْ زِيَادِ بْنِ عِلَاقَةَ، قَالَ: سَمِعْتُ أُسَامَةَ بْنَ شَرِيكٍ، يَقُولُ: §أَتَيْتُ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَصْحَابَهُ كَأَنَّمَا عَلَى رُءُوسِهِمُ الطَّيْرُ

٨٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو حَامِدٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ يَحْيَى الْحَطِيبُ بِمَرْوَ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ هِلَالٍ الْبُوزَنَجِرْدِيُّ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ شَقِيقٍ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ وَاقِدٍ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ بُرَيْدَةَ، عَنْ أَبِيهِ قَالَ: كُنَّا إِذَا قَعَدْنَا عِنْدَ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ﴿ لَمُو نَرْفَعْ رُءُوسَنَا إِلَيْهِ إِعْظَامًا لَهُ

٢٥٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، فِي الْأَمَالِي، حَدَّثَنِي أَبُو عَبْدِ اللّهِ الزَّبَيْرُ بْنُ عَبْدِ الْوَاحِدِ الْحَافِظُ، بِأَسَدَآبَادَ، ثنا مُحَدَّ بْنُ أَحْمَدَ الزَّيْبَوِيَّ، ثنا كَيْسَانُ، مَوْلَى هِشَامِ بْنِ حَسَّانَ عَنْ مُحَدَّ بْنِ حَسَّانَ، عَنْ مُحَدَّ بْنِ سَيرِينَ، عَنِ الْمُغِيرَةِ بْنُ حَسَّانَ، عَنْ مُحَدَّدِ بْنِ حَسَّانَ، عَنْ مُحَدَّدِ بْنِ حَسَّانَ هُو أَخُو هِشَامِ بْنِ حَسَّانَ عَنْ عَبْدِ اللّهِ مُحَدَّدُ بْنُ حَسَّانَ هُو أَخُو هِشَامِ بْنِ حَسَّانَ عَنْ بُعَدِ اللّهِ مُحَدَّدُ بْنُ حَسَّانَ هُو أَخُو هِشَامِ بْنِ حَسَّانَ عَنْ بِالْأَظَافِيرِ قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ مُحَدَّدُ بْنُ حَسَّانَ هُو أَخُو هِشَامِ بْنِ حَسَّانَ عَنْ عَرِيزِ الْحَدِيثِ،

Shamela.org At

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكَم لبعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضكم يعضاً. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم عضاً أَبُو بَكُرٍ الْبَيْهِيُّ رَحِمهُ اللَّهُ: وقد رُوِّيناهُ فِي الْجَامِعِ مِنْ حَدِيثِ مُحَدِّ بنِ مَالِكِ بنِ الْمُنْتَصِرِ عَنْ أَنْسِ بْنِ مَالِكٍ

٦٦١ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَبنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيِّ، ثنا عَبَّاسُ الدُّورِيُّ، ثنا رَوْحٌ، ثنا عَوْفٌ، عَنْ زِيَادِ بْنِ مِخْرَاقٍ، قَالَ عَوْفُ حَسِبْتُ عَنْ أَبِي كِنَانَةَ، عَنْ أَبِي مُوسَى الْأَشْعَرِيِّ، قَالَ: قَالَ: كامِنْ إِجْلَالِ اللَّهِ عَنَّ وَجَلَّ إِكْرَامِ ذِي الشَّيبَةِ، وَحَامِلِ الْقُرْآنِ غَيْرِ الْغَالِي فِيهِ وَلَا الْجَافِي عَنْهُ، وَإِكْرَامِ ذِي السَّلْطَانِ الْمُقْسِطِ،

-[١٨١]-٦٦٢ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ دَاسَةَ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ الصَّوَّافُ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ حُمْرَانَ، أَخْبَرَنَا عَوْفُ بْنُ أَبِي جَمِيلَةَ، فَذَكَرَهُ بِإِسْنَادِهِ مِثْلَهُ مَرْفُوعًا، لَمْ يَشُكَّ، وَقَالَ: ذِي الشَّيْبَةِ الْمُسْلِمِ،

٦٦٣ - وَرَوَاهُ ابْنُ الْمُبَارَكِ فِي إِحْدَى الرِّوَايتَيْنِ عَنْهُ عَنْ عَوْفٍ، لَمْ يرْفَعْهُ

٦٦٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ، أَبِنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيِّ، ثنا الرَّمَادِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنِ ابْنِ طَاوُسٍ، عَنْ أَبِيهِ، قَالَ: مِنَ السُّنَّةِ أَنْ كَيُوَقَّرَ أَرْبَعَةً: الْعَالِمُ، وَذُو الشَّيْبَةِ، وَالسُّلطَانُ، وَالْوَلَدُ، وَمَنَ الْجَفَّاءِ أَنْ يَدْعُوَ الرَّجُلُ وَالِدَهُ بِاسْمِهِ

٦٦٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، بِبَغْدَادَ أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكْرِ الْحُمْيْدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ، ثنا ابْنُ أَبِي نَجِيحٍ، أَخْبَرَنِي عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ عَامِرٍ، أَنَّهُ سَمِعَ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ عَمْرِو، يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لَالْيَسَ مِنَّا مَنْ لَمْ يَرْحَمْ صَغِيرَنَا، وَيَعْرِفْ حَقَّ كَبِيرِنَا» ، قَالَ سُفْيَانُ كَانَ بَنُو عَامِرٍ ثَلَاثَةً بِمَكَّةَ فَحَدَّثَنَا عَمْرُو، عَنْ عُرْوَةَ بْنِ عَامِرٍ، وَحَدَّثَنَا ابْنُ أَبِي نَجِيجٍ،

بْنُ خَيْرٍ الزَّبَادِيُّ، عَنْ أَبِي قَبِيلٍ، عَنْ عُبَادَةَ بْنِ الصَّامِتِ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «لاَلْيْسَ مِنَّا مِنْ لَمْ يُجِلَّ كَبِيرَنَا، وَيَرْحُمْ صَغِيرُنَا وَيَعْرِفْ لِعَالَمِنَا»

٦٦٧ - أَخْبَرْنَا عَلِيٌّ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ عَبْدَانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ الصَّفَّارُ، ثنا عَبَّاسُ بْنُ الْفَضْلِ الْأَسْفَاطِيُّ، ثنا سُوَيْدُ يَعْنِي ابْنَ سَعِيدٍ، ثنا خَالِدُ بْنُ يَزِيدَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ خَالِدِ بْنِ مَعْدَانَ، عَنْ أَبِي أُمَامَةَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ: " لَاثَلَاثُ مِنْ تَوْقِيرِ جَلَالِ اللّهِ: ذُو الشَّيْبَةِ فِي الْإِسْلَامِ، وَحَامِلُ كِتَابِ اللّهِ، وَحَامِلُ الْعِلْمَ مَعَ مَنْ كَانَ صَغِيرًا أَوْ كَبِيرًا " خَالِدُ بْنُ يَزِيدَ هَذَا هُوَ ابْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ مَالِكٍ الشَّامِيُّ لَيْسَ بِالْقَوِيِّ

٦٦٨ - أَخْبَرَنَا عَلِيٌّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ، أبنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ يَحْيَى الْحَلُوانِيُّ، ثنا يُوسُفُ بْنُ يَعْقُوبَ الصَّفَّارُ الْكُوفِيُّ، ثنا ابْنُ أَبِي فُدَيْكٍ، عَنِ الضَّحَّاكِ بْنِ عُثْمَانَ، عَمَّنْ أَخْبَرَهُ عَنِ الْمَقْبُرِيِّ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " §لَا يُوسَّعُ الْمَجْلِسُ إِلَّا لِثَلَاثَةٍ: لِذِي عِلْمٍ لِعِلْمِهِ، وَلِذِي سِنٍّ لِسِنِّهِ، وَلِذِي سُلْطَانٍ لِسُلْطَانِهِ"، هَذَا مُنْقَطِعٌ بَيْنَ الضَّحَّاكِ وَالْمُقْبُرِيِّ

٦٦٩ - أَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ، بِمَكَّةَ أَبنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، حَدَّثَنَا شُعْبَةُ، عَنْ يَزِيدَ بْنِ خُمَيْرٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ بُسْرٍ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَرَّ عَلَى أَبِيهِ -[٣٨٥]-فَأَلْقَى لَهُ قَطِيفَةً ۚ فَلْسَ عَلَيْهَا وَأَتَاهُ بِطَعَامٍ فَأَكَلَ سَوِيقٍ وَحَيْسٍ، يَعْنِي أَتَاهُ بِتَمْرٍ فَجْعَلَ يَأْكُلُ وَيَأْكُلُ بِإِصْبَعَيْهِ الْإِبْهَامِ وَالْوَسْطَى وَيَجْعَلُ النُّوَى عَلَى ظَهْرِهَا وَيُلْقِيهِ، ثُمَّ أَتَاهُ بِشَرَابٍ فَشَرِبَ وَسَقَى الَّذِي عَنْ يَمينِهِ فَلَمَّا أَنْ أَرَادَ أَنْ يَذْهَبَ أَخَذَ لَهُ بِالرِّكَابِ وَقَالَ لَهُ: ادْعُ اللَّهَ لَنَا. فَقَالَ: §«اللَّهُمَّ بَارِكْ لَهُمْ يَعْنِي فِيمَا رَزَقْتُهُمْ وَاغْفِرْ لَهُمْ وَارْحَمْهُمْ» أَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيحِ مِنْ حَدِيثِ يَحْيَى بْنِ حَمَّادٍ عَنْ شُعْبَةَ وَذَكَرَ

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكم لِعِض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضاً. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم فِيهِ الْأَحْذَ بِرِكَابِهِ وَأَخْرُجُهُ مِنْ حَدِيثِ غُندَرٍ عَنْ شَعْبَةَ قَالَ فِيهِ: أَحَذَ بِلِجَامِ دَابَتِهِ

٠٧٠ - أَخْبَرُنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، بِيَغْدَادَ أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثَنِي قَبِيصَةُ بْنُ عُقْبَةَ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ رَزِينٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، قَالَ: أَمْسَكَ ابْنُ عَبَّاسٍ بِرِكَابِ زَيْدِ بْنِ ثَابِتٍ فَقَالَ: وَأَتْشِكُ لِي وَأَنْتَ ابْنُ عَمِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ؟، قَالَ: إِنَّا هَكَذَا نَصْنَعُ بِالْعُلْمَاءِ

٦٧١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ الصَّفَّارِ، أَبِنا عَبْدُ الْمَلِكِ بْنُ مُحَمَّدٍ الرَّقَاشِيُّ، حَدَّثَنِي أَبُو سَلَمَةَ، ثنا سَلَّامُ بْنُ أَبِي مُطِيعٍ، حَدَّثِنِي أَصْعَابِي، أَنَّ أَيُّوبَ، أَخَذَ لِي بِالرِّكَابِ فَقُلْتُ لَهُ: فِي ذَلِكَ؟ فَقَالَ: ﴿ زَعَمَ مُجَاهِدٌ أَنَّ ابْنَ عُمَرَ أَخَذَ لَهُ بِالرِّكَابِ ٦٧٢ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أبنا أَبُو جَعْفَرٍ الْبَغْدَادِيُّ، ثنا يَحْيَى بْنُ عُثْمَانَ بْنِ صَالِحِ السَّهْمِيُّ، بِمِصْرَ ثنا عَمْرُو بْنُ خَالِدٍ الْحَرَّانِيُّ،

قَالَ: قُلْتُ للَّيْثِ: يَا أَبَا الْحَارِثِ بَلَغَنِي أَنَّكَ أَخَذْتَ بِرِكَابِ الزُّهْرِيِّ فَقَالَ: ﴿لِلْعِلْمِ فَأَمَّا غَيْرُ ذَلِكَ فَلَا، وَاللَّهِ مَا أَخَذْتُ بِرِكَابِ وَالِدِي

٣٧٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْحُسَيْنِ الْقَاضِي، بِمَرْوَ، ثنا الْحَارِثُ بْنُ مُحَمَّدٍ، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أبنا جَرِيرُ بْنُ حَازِمٍ، عَنْ يَعْلَى بْنِ حَكِيمٍ، عَنْ عِكْرِمَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: لَمَّا قُبِضَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قُلْتُ لِرَجُلٍ مِنَ الْأَنْصَارِ: هَلُمْ ۚ فَلْنَسْأَلْ أَصْحَابَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَإِنَّهُمُ الْيَوْمَ كَثِيرٌ، فَقَالَ: وَاعَجَبًا لَكَ يَا ابْنَ عَبَّاسٍ أَتَرَى النَّاسَ يَفْتَقِرُونَ إِلَيْكَ وَفِي النَّاسِ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنْ فِيهِمْ؟ قَالَ: §فَتَرَكَ ذَلِكَ وَأَقْبَلْتُ أَسْأَلُ أَصْحَابَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَإِنْ كَانَ يَبْلُغُنِي الْحَدِيثُ عَنِ الرَّجُلِ فَآتِي بَابَهُ وَهُوَ قَائِلُ فَأْتَوَسَّدُ رِدَائِي عَلَى بَابِهِ تَسْفِي الرِّيحُ عَلَيَّ مِنَ التَّرَابِ فَيَخْرُجُ فَيَرَانِي فَيَقُولُ: يَا ابْنَ عَمِّ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَا جَاءَ بِكَ؟ هَلَّا أَرْسَلْتَ إِلَيَّ فَآتِيكَ، فَأَقُولَ: لَا أَنَا أَحَقُ أَنْ آتِيكَ، قَالَ: فَأَسْأَلَهُ عَنِ الْحَدِيثِ فَعَاشَ هَٰذَا الرَّجُلُ الْأَنْصَارِيُّ حَتَّى رَآنِي وَقَدِ اجْتَمَعَ النَّاسُ حَوْلِي يَسْأَلُونَنِي فَيَقُولُ: هَٰذَا الْفَتَى كَانَ أَعْقَلُ مِنِّي

٦٧٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْمُثَنَّى بْنِ أَنْسِ الْأَنْصَارِيُّ، حَدَّثَنِي مُحَمَّدُ بنُ عَمْرٍو، عَنْ أَبِي سَلَمَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: وَجَدْتُ عَامَّةَ عِلْمِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عِنْدَ هَذَا الْحَيِّ مِنَ الْأَنْصَارِ فَإِنْ كُنْتُ وَلَآتِي بَابَ أَحَدِهِمْ فَأَقْيلُ بَابَهُ وَلَوْ شِئْتُ أَنْ يُؤْذَنَ لِي عَلَيْهِ لَآذَنَ لِي بِقَرَابَتِي مِنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، وَلَكِنِّي كُنْتُ أَبْتَغِي بِذَلِكَ طِيبَ نَفْسِهِ

٣٠٥ - أَخْبَرْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي أَحْمَدَ بْنَ حَنْبَلٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أنبا مَعْمَرُّ، قَالَ: وَسَمِعْتُ الزُّهْرِيَّ، يَقُولُ: إِنِّي §كُنْتُ لَآتِي بَابَ عُرْوَةَ فَأَجْلَسُ ثُمَّ أَنْصَرِفُ وَلَا أَدْخُلُ وَلَوْ شِئْتَ أَنْ أَدْخُلَ

٢٧٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّ ثَنِي مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْمَطْوَعِيُّ، أَنَّهُ بَلَغَهُ بِإِسْنَادٍ لَهُ عَنْ أَبِي عُبَيْدٍ الْقَاسِمِ بْنِ سَلَّامٍ، أَنَّهُ قَالَ: ﴿مَا

دَقَقْتُ عَلَى مُحَدِّثِ بَابَهُ قَطُّ لِقَوْلِ اللَّهِ عَنَّ وَجَلَّ: {وَلَوْ أَنَّهُمْ صَبَرُوا حَتَّى تَخْرُجَ إِلَيْهِمْ لَكَانَ خَيْرًا لَهُمْ} [الحجرات: ٥] ٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبُلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا قُتَيْبَةُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ مُغِيرَةَ، قَالَ: كُنَّا §نَهَابُ إِبْرَاهِيمَ كَمَا يُهَابُ الْأَمِيرُ

٢٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الطَّيِّبِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ الْحَسَنِ الْمَنَادِيلِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ بْنِ حَبِيبٍ الْعَبْدِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: كُنَّا نَأْتِي مَالِكَ بْنَ أَنَسٍ نَجْلِسُ فِي دِهْلِيزَ لَهُ وَعَلَيْهِ مِصْرَاعَانِ فَتَجِيءُ هَاشِمٌ فَتَجْلِسُ، وَتَجِيءُ قُرَيْشُ فَتَجْلِسُ عَلَى مَنَازِهْمَا،

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكم لِبعض - وقال: لا تِجعلوا دِعاء الرسول بِينكم كِدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النيوة أفضل من درجة العلم ثُمَّ نَجِيءُ نَحْنُ فَنَجْلِسُ وَتَحْرُجُ جَارِيَةً لَهُ بِالْمُراوِجِ فَيَأْخُذُ النَّاسُ يَتُرُوّحُونَ فَيقُولُ الشَّيخُ بِالْمِصْرَاعِ فَيَفْتُحُهُ فَيَحْرُجُ فَيَنْظُرُ إِلَى قُريشٍ ﴿ كَاتَّمَا

عَلَى رُءُوسِهَا الطَّيْرُ إِذَا نَظَرُوا إِلَيْهِ إِجْلَالًا، قَالَ: وَفِي ذَلِكَ يَقُولُ الشَّاعِرُ:

رَ : رَبِّ مِنْ اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهُ ا

أَدَبُ الْوَقَارِ وَعَنُّ سُلْطَانِ التَّقَى ... فَهُوَ الْأَمِيرُ وَلَيْسَ ذَا سُلْطَانٍ

٦٧٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي عَلِيُّ بْنُ مُحَمَّدٍ الْمَرْوَزِيُّ، ثنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ سُلَيْمَانَ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا عَاصِمٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ سُفْيَانَ الثَّوْرِيَّ، وَقَدْ حَضَرَ مَجْلِسَهُ شَابٌ مِنْ أَهْلِ الْعِلْمِ، وَهُوَ يَتَرَأَّسُ، وَيَتَكَلَّرُ، وَيَتَكَلَّرُ، وَيَتَكَلَّرُ بِالْعِلْمِ عَلَى مَنْ هُوَ أَكْبَرُ مِنْهُ، قَالَ: فَغَضِبَ سُفْيَانُ وَقَالَ: §لَمْ يَكُنِ السَّلَفُ هَكَذَا كَانَ أَحَدُهُمْ لَا يَدَّعِي الْإِمَامَةَ، وَلَا يَجْلِسُ فِي الصَّدْرِ حَتَّى يُطْلَبَ هَذَا الْعِلْمَ ثَلَاثِينَ سَنَةً، وَأَنْتَ نَتَكَبَّرُ عَلَى مَنْ هُوَ أَسَنُّ مِنْكَ، قُمْ عَنِّي وَلَا أَرَاكَ تَدْنُو مِنْ مَجْلِسِي

قَالَ: وَسَمِعْتُ سُفْيَانَ التَّوْرِيَّ، يَقُولُ: و«إِذَا رَأَيْتُ الشَّابَ يَتَكَلَّهُ عِنْدَ الْمَشَائِخ وَإِنْ كَانَ قَدْ بَلَغَ مِنَ الْعِلْمِ مُبْلَغًا فَآيِسْ مِنْ خَيْرِهِ فَإِنَّهُ قَلِيلُ

٠٨٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، فِي التَّارِيخِ أَخْبَرَنِي أَبُو النَّصْرِ الْفَقِيهُ، حَدَّثَنَا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدٍ الدَّارِمِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْحُسَيْنِ الْخَيَّاطَ، فِي غَجْلِسِ أَبِي الرَّبِيعِ الزَّهْرَانِيِّ يَقُولُ: كَانَ §ابْنُ الْمُبَارَكِ إِذَا قَدِمَ الْمِصِّيصَةَ جَالِسَ أَبَا إِسْحَاقَ الْفَزَارِيَّ -[٣٨٩]- يَقُولُ: كَانَ ابْنُ الْمُبَارَكِ قَالَ فِينَا رَجُلٌ مِنْ أَهْلِ خَرَاسَانَ يَسْتَدَلُّ عَلَى رَجُلٍ يَسْأَلُهُ عَنْ مَسْأَلَةٍ، فَدُلَّ عَلَى أَبِي إِسْحَاقَ الْفَزَارِيِّ فَأَتَى جَبْلِسَنَا، فَإِذَا ابْنُ الْمُبَارَكِ بِجَنْبِهِ فَلَمَّا رَأَى ابْنَ الْمُبَارَكِ عَرَفَهُ فَأَقْبَلَ عَلَى ابْنِ الْمُبَارَكِ يَسْأَلُهُ عَنِ الْمَسْأَلَةِ، فَأَشَارَ ابْنُ الْمُبَارَكِ إِلَيْهِ أَنْ يَسْأَلُ أَبَا إِسْحَاقَ فَسَأَلُ أَبَا إِسْحَاقَ فَأَفْتَاهُ فَأَقْبَلَ الْخُرَاسَانِيَّ عَلَى ابْنِ الْمُبَارَكِ فَقَالَ: بِالْفَارِسِيَّةِ توبكوئي، فَقَالَ ابْنُ الْمُبَارَكِ: ما بمجلس بهتران سخونه نه كفتيم، كَانَ فِي الْكِتَابِ: جفوهي نه قوهيم "

ُ ٦٨٠ - وَأَمَّا الْحَدِيثُ الَّذِي أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي، أبنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ الْحُسَيْنِ، أبنا آدَمُ، ثنا شُعْبَةُ، ثنا مُحَارِبُ بْنُ دِثَارٍ، قَالَ: سَمِعْتُ ابْنَ عُمَرَ، يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ۚ ﴿ مَثَلُ الْمُؤْمِنِ كَمَثَلِ شَجَرَةٍ خَضْرَاءَ لَا يَسْقُطُ وَرَقُهَا وَلَا يَتَحَاتُ» ، فَقَالَ الْقَوْمُ: هِيَ شَجِّرَةُ كَذَا وَكَذَا، قَالَ ابْنُ عُمْرَ: فَأَرَدْتُ أَنْ أَقُولَ هِيَ النَّحْلَةُ وَأَنَا غُلَامٌ شَابَّ فَاسْتَحْيَيْتُ، فَقَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «هِيَ النَّخْلَةُ»،

٦٨٢ - وَبِإِسْنَادِهِ ثَنَا شُعْبَةُ، ثَنَا خُبَيْبُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ حَفْصِ بْنِ عَاصِمٍ، عَنِ ابْنِ عُمَرَ، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِثْلَهُ، وَزَادَ فِيهِ قَالَ ابْنُ عُمَرَ: فَلَدَّثْتُ بِهِ عُمَرَ فَقَالَ لَوْ كُنْتَ قُلْتُهَا لَكَانَ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ كَذَا وَكَذَا، رَوَاهُمَا الْبُخَارِيَّ عَنْ آدَمَ،

٦٨٣ - وَعَبْدُ اللَّهِ بْنُ عُمَرَ اسْتَحْيَا لِصِغَرِ سِنِّهِ مِنْ أَنْ يَتَكَلَّمَ بِهَا بَيْنَ الْمَشَايَخِ وَذَلِكَ مِنْهُ مُحْمُودً، وَأَحَبَّ عُمَرُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنْ لَوْ تَكَلَّمَ بِهِ لِيُطْهِرَ عَلِيهُ وَكَانَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اسْتَخْبَرَ أَصْحَابَهُ عَنْ تِلْكِ الشَّجَرَةِ، فَلَمْ يَكُنِ الْإِخْبَارُ بِهَا سُوءَ أَدَبٍ، وَإِنَّمَا اسْتَخْبَرَهُمْ حَتَّى إِنْ لِيُطْهِرَ عَلِيهَ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اسْتَخْبَرَ أَصْحَابَهُ عَنْ تِلْكِ الشَّجَرَةِ، فَلَمْ يَكُنِ الْإِخْبَارُ بِهَا سُوءَ أَدَبٍ، وَإِنَّمَا اسْتَخْبَرَهُمْ حَتَّى إِنْ لَمْ يَعْلَمُوا أَخْبَرَهُمْ بِهِ وَاللَّهُ أَعْلَمُ

٦٨٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ الْحُسَيْنَ بْنَ عَلِيِّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا بَكْرٍ مُحَمَّدَ بْنَ إِسْحَاقَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الرَّبِيعَ بْنَ سُلَيْمَانَ، يَقُولُ: ﴿وَاللَّهِ مَا اجْتَرَأْتُ أَنْ أَشْرَبَ الْمَاءَ وَالشَّافِعِيُّ يَنْظُرُ إِلَيَّ هَيْبَةً لَهُ

٦٨٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ عَلِيَّ الْمُصْرِيُّ الْمُقِيمُ بِمَكَّةَ ثنا الْحَسَنُ بْنُ رَشِيقٍ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ الْحَكَمِ، قَالَ: سَمِعْتُ

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضِكُم لِبعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم دَا النُّورِ بنَ إِبرَاهِيم، يَفُولُ: ﴿ثَلَاتُهُ مِنْ أَعْلَامِ الْخَيْرِ فِي المُتَعَلِّمِ: تَعْظِيمُ الْعُلَمَاءِ يَحْسِنُ التَّوَاضُعَ لَهُم، والْعَمَى عَنْ عُيُوبِ النَّاسِ بِالنَّظْرِ فِي

عَيْبِ نَفْسِهِ، وَبَذْلُ الْمَالِ فِي طَلَبِ الْعِلْمِ إِيثَارًا لَهُ عَلَى مَتَاعِ الدُّنْيَا

٦٨٦ - أَخْبَرْنَا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا مُكْرَمُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ مُكْرَمٍ الْقَاضِي، ثنا أَبُو الْفَصْلِ الْعَبَّاسُ بْنُ عِيسَى بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُسْلِمِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ عَقِيلِ بْنِ أَبِي طَالِبٍ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا مُصْعَبٍ الزُّهْرِيَّ، يَقُولُ: قَالَ هَارُونُ لِمَالِكِ: يَا أَبَا عَبْدِ اللَّهِ أُرِيدُ أَنْ أَشْمَعَ مِنْكَ الْمُوَطَّأَ، قَالَ: فَقَالَ مَالِكُ نَعَمْ يَا أَمِيرَ الْمُؤْمِنِينَ -[٣٩١]- قَالَ: فَقَالَ: مَتَى؟، قَالَ مَالِكُ: غَدًا، قَالَ: فَجُلَّسَ هَارُونُ يَنْتَظِرُهُ، وَجَلَسَ مَالِكٌ فِي بَيْتِهِ يَنْتَظِرُهُ، قَالَ: فَلَمَّا أَبْطَأَ عَلَيْهِ أَرْسَلَ إِلَيْهِ هَارُونُ فَدَعَاهُ، قَالَ: فَقَالَ لَهُ: يَا أَبَا عَبْدِ اللَّهِ مَا زِلْتُ أَنْتَظِرُكُ مُنْذُ الْيَوْمِ فَقَالَ مَالِكُ: وَأَنَا أَيْضًا يَا أَمِيرَ الْمُؤْمِنِينَ لَمْ أَزَلْ ؟أَنْتَظِرُكَ مُنْذُ الْيَوْمِ، إِنَّ الْعِلْمَ يُؤْتَى وَلَا يَأْتِي وَإِنَّ ابْنَ عَمِّكَ هُوَ الَّذِي جَاءَ بِالْعِلْمِ فَإِنْ رَفَعْتُمُوهُ ارْتَفَعَ، وَإِنْ وَضَعْتُمُوهُ اتَّضَعَ

٦٨٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، ثنا أَبُو عَلِيّ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ الصَّوَّافِ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ السُّلَمِيُّ، ثنا عَبْدُ الْعَزِيزِ الْأُوَيْسِيُّ، ثنا مَالِكُ، عَنْ رَبِيعَةَ بْنِ أَبِي عَبْدِ الرَّحْمَنِ، أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ: §مَا يَنْبَغِي لِأَحَدٍ يَعْلَمُ أَنَّ عِنْدَهُ شَيْئًا مِنَ الْعِلْمِ يُضَيِّعُ نَفْسَهُ، ٦٨٨ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَهَذَا الْقَوْلُ مِنْ رَبِيعَةَ رَحِمَهُ اللَّهُ يَحْتَمِلُ أَنْ يَكُونَ مُرَادُهُ مِنْ ذَلِكَ تَوْقِيرَ الْعِلْمَ كَمَا فَعَلَ مَالِكُ بْنُ أَنَسٍ وَيُحْتَمَلُ أَنْ يَكُونَ مُرَادُهُ نَشْرَهُ فِي أَهْلِهِ وَتَرَكَ الإِشْتِغَالِ بِمَا يَمْنَعُهُ عَنْهُ كَيْلًا يَمُوتَ فَيَذْهَبُ عِلْمُهُ وَلَمْ يَنْتَفِعُ بِهِ غَيْرُهُ وَكِلَاهُمَا حَسَنُ وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ

٦٨٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو حَازِمٍ عُمَرُ بْنُ أَحْمَدَ الْعَبْدَوِيُّ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ جَعْفَرٍ الْبَغْدَادِيُّ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّدُ بْنَ الرَّبِيعِ بْنِ سُلَيْمَانَ الْجِيزِيُّ، قَالَ سَمِعْتُ سَعْدَ بْنَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الْحَكَم، يَقُولُ: سَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، رَحِمَهُ اللَّهُ يَقُولُ: ﴿ كُلَّمَا رَأَيْتُ رَجُلًا مِنْ أَصْحَابِ الْحَدِيثِ فَكَأَنَّمَا رَأَيْتُ رَجُلًا مِنْ أَصْحَابِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٠٩٠ - سَمِعْتُ أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ سَعِيدِ الْمُعْدَانِيُّ، بِمَرْوَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ الْخَضِرِ الصَّيْرَفِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ حُمَّدَ بْنَ زَيْدٍ، يَقُولُ: هَجُرْمَةُ أَحَادِيثِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى مَعْتُ مُعَدَّدَ بْنَ زَيْدٍ، يَقُولُ: هَجُرْمَةُ أَحَادِيثِ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كُوْمَةٍ كِتَابِ اللَّهِ تَعَالَى،

٩٩٦ - قَالَ الْإِمَامُ الْبَيْهَةِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَإِنَّمَا أَرَادَ فِي مَعْرِفَةِ حَقِّهَا وَتَعْظِيمٍ حُرْمَتِهَا وَفَرْضِ اتَّبَاعِهَا قَالَ اللَّهُ جَلَّ ثَنَاؤُهُ: {وَأَطِيعُوا اللَّهَ وَأَطِيعُوا الرَّسُولَ} [المائدة: ٩٢] وَقَالَ: {مَنْ يُطِعِ الرَّسُولَ فَقَدْ أَطَاعَ اللَّهَ} [النساء: ٨٠]

٦٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْفَصْلِ بْنِ مُحَمَّدِ الشَّعْرَانِيُّ، ثنا جَدِّي، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَبِي أُوَيْسٍ، قَالَ كَانَ مَالِكُ بْنُ أَنَسٍ إِذَا أَرَادَ أَنْ يُحَدِّثَ تَوَضَّأَ وَجَلَسَ عَلَى صَدْرِ فِرَاشِهِ، وَسَرَّحَ لِحْيتَهُ وَتَمَكَّنَ فِي جُلُوسِهِ بِوَقَارٍ وَهَيْبَةٍ، وَحَدَّثَ فَقِيلَ لَهُ فِي ذَلِكَ، فَقَالَ: وَأُحِبُّ أَنْ أُعَظِّمَ حَدِيثَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا أُحَدِّثُ إِلَّا عَلَى طَهَارَةٍ مُتَمَكِّنًا، وَكَانَ يَكْرَهُ أَنْ يُحَدِّثَ فِي الطَّرِيقِ أَوْ هُوَ قَائِمٌ أَوْ مُسْتَعْجِلٌ، وَقَالَ: أُحِبُّ أَنْ أَتَفَهَّمَ مَا أَحَدِّثُ بِهِ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

٦٩٣ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، أَخْبَرْنِي أَحْمَدُ بْنُ سَهْلٍ الْبُخَارِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَعْقِلٍ، ثنا حَرْمَلَةُ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، حَدَّيْنِي مَالِكُ، أَنَّ رَجُلًا جَاءَ إِلَى سَعِيدِ بْنِ الْمُسَيِّبِ، وَهُوَ مَرِيضٌ فَسَأَلَهُ عَنْ حَدِيثٍ، وَهُوَ مُضْطَجِعٌ خَلَسَ فَحَدَّتُهُ فَقَالَ لَهُ الرَّجُلُ: ۚ وَدِدْتُ أَنَّكَ لَمْ نَتَعَنَّ فَقَالُ لَهُ: إِنِّي §كَرِهْتُ أَنْ أُحَدِّثُكَ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَنَا مُضْطَجِعُ

٢٤ باب توقير العالم والعلم - قال الله جل ثناؤه: يا أيها الذين آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ولا تجهروا له بالقول كجهر يعضكه ليعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكر كدعاء يعضكه يعضا. ولا درجة بعد النبوة أفضل من درجة العلم

يعضكم لبعض - وقال: لا تجعلوا دعاء الرسول بينكم كدعاء بعضكم بعضا. ولا درجة بعد النيوة أفضل من درجة العلم 192 - أَخْبَرْنَا أَبُو حَارِمِ الْحَافِظُ، أَبِنَا أَبُو أَحْمَدُ الْغِطْرِيقِي، أَبِنَا عَلِي بَنُ الْحَسْنِ الْفَافَلَاذِيُّ، ثِنَا الْاَحْمَسِيّ، ثِنَا إِسْحَافُ بُنُ الرَّبِيعِ الْعُصْمُرِيّ، قَالَ: كَانُوا يَكُرَّهُونَ أَنْ يُحَدِّثُوا عَلَى قَالَ: كَانُوا يَكْرَهُونَ أَنْ يُحَدِّثُوا عَلَى غَيْرِ طَهُورٍ تَيَّمَ، وَقَالَ الْأَعْمَشُ: عَنْ ضِرَارِ بْنِ مُرَّةَ، قَالَ: كَانُوا يَكْرَهُونَ أَنْ يُحَدِّثُوا عَلَى غَيْرِ طَهُورٍ تَيَّمَ، وَقَالَ الْأَعْمَشُ: عَنْ ضِرَارِ بْنِ مُرَّةَ، قَالَ: كَانُوا يَكْرَهُونَ أَنْ يُحَدِّثُوا عَلَى غَيْرِ طَهُورٍ تَيَّمَ، وَقَالَ الْأَعْمَشُ: عَنْ ضِرَارِ بْنِ مُرَّةَ، قَالَ: كَانُوا يَكْرَهُونَ أَنْ يُحَدِّثُوا عَلَى غَيْرِ طَهُورٍ تَيَّمَ،

٥ ٦٩ - أَخْبَرَنَا الْإِمَامُ أَبُو الْفَتْحِ نَاصِرُ بْنُ الْحُسَيْنِ الْعُمَرِيُّ، أبنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ أَبِي شُرَجِي، أبنا أَبُو الْقَاسِمِ الْبَغَوِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ الْمَلِكِ بْنُ أَبِي شُرَجِي، أبنا أَبُو الْقَاسِمِ الْبَغَوِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، عَنْ مَعْمَرٍ، عَنْ قَتَادَةَ، قَالَ: لَقَدْ كَانَ ﴿ يُشْتَحَبُّ أَنْ لَا تُقْرَأُ الْأَحَادِيثُ الَّهِ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلْهُ وَلَا اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهَ عَلْهُ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهَ عَلْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهِ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلّهُ اللّهُ عَلْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ اللللّهُ اللّهُ الللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ ال

َ ٦٩٦ - أَبِنا عَبْدُ الْخَالِقِ بْنُ عَلِيِّ الْمُؤَذِّنُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الطَّيِّبِ مُحَمَّدَ بْنَ أَحْمَدَ بْنِ حَمْدَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ إِبْرَاهِيمَ بْنِ مِهْرَانَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ عُلِيْ الْمُؤَذِّنُ، قَالَ: قَالَ بِشْرُ بْنُ الْخَارِثِ سَأَلَ رَجُلُّ ابْنَ الْمُبَارَكِ عَنْ حَدِيثٍ، وَهُوَ يَمْشِي، فَقَالَ: «لاَلْيسَ هَذَا مِنْ تُوقيرِ الْعِلْمِ» قَالَ بِشْرُ: فَاسْتَحْسَنْتُهُ جِدًّا

٦٩٧ - أُخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْقَاسِمِ عَبْدَ الرَّحْمَنِ بْنَ الْحَسَنِ الْأَسَدِيُّ، بِهَمَذَانَ يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبِي يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ عَمْرَ الزَّهْرَانِيُّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ عَمْرَ الزَّهْرَانِيُّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ عَمْرَ الزَّهْرَانِيُّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: ﴿ وَلِيَّا لَهُ عَالِسَ الْعِلْمِ اللَّهُ مِنْ اللَّهُ مِنْ الْحَلْمُ وَالسَّكِينَةِ وَالْوَقَارِ»

٦٩٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، حَدَّيَنِي عَبْدُ الْعَزِيزِ بْنُ عَبْدِ الْمَلِكِ الْأُمَوِيُّ، بِخُارَى ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ مُحَدِّد الْبَرْذَعِيُّ، حَدَّيَنِي عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ: مُسْلَم ، ثنا إِسْحَاقُ بْنُ عِيسَى بْنِ الطَّبَّاعِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ: كُمْتُدُ بْنُ الْمُبَارِكِ: كُنْتُ عِنْدَ مَالِكِ بْنِ أَنْسٍ وَهُو يُحَدِّثُنَا ﴿ فَاءَ الْعَقْرَبُ فَلَدَعَتْهُ سِتَّ عَشْرَةً مَنَّ قَوْمَالِكُ يَتَغَيَّرُ لُوْنُهُ وَيَتَصَبَّرُ وَلَا يَقْطَعُ حَدِيثَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَلَا صَبَرْتُ إِجْلَالًا لِحَدِيثِ رَسُولِ اللَّهِ لَقَدْ رَأَيْتُ مِنْكَ عَبَّا قَالَ: «نَعَمْ أَنَا صَبَرْتُ إِجْلَالًا لِحَدِيثِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَلْتُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَلْتُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْهُ عَلْهُ اللهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَعَ اللّهَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ الللهُ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَلَا عَلَيْهِ الللهُ عَلَيْهِ وَلَا عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَلَا عَلَيْهُ وَلَا عَلَاهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ اللّهِ اللّهَ عَلَيْهُ اللّهُ عَلَيْهِ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهِ اللّهُ عَلَيْهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ اللّهُ ا

٩٩٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ إِسْمَاعِيلَ بْنَ مُمَّدِ بْنِ الْفَضْلِ بْنِ مُمَّدِ الشَّعْرَانِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ جَدِّي، يَقُولُ: سَمِعْتُ سَمِعْتُ الْفَضْدِلُ بْنُ عِيَاضٍ: §ارْحَمُوا عَزِيزَ قَوْمٍ ذَلَّ، وَغَنِيًا افْتَقَرَ، وَعَالِمًا بَيْنَ الْجُهَّالِ " سَعِيدَ بْنَ مَنْصُورٍ، يَقُولُ: قَالَ الْفُضَيْلُ بْنُ عِيَاضٍ: §ارْحَمُوا عَزِيزَ قَوْمٍ ذَلَّ، وَغَنِيًا افْتَقَرَ، وَعَالِمًا بَيْنَ الْجُهَّالِ "

٧٠٠ - وَرُوِيَ هَٰذَا مَرْفُوعًا عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنْ أَوْجُهٍ كُلِّهَا ضَعِيفَةٍ

٧٠١ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكَرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ، أبنا أَبُو الْحَسَنِ الطَّرَاثِفِيُّ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدٍ، ثنا زَكَرِيَّا بْنُ نَافِحٍ الرَّمْلِيُّ، ثنا السَّرِيُّ بْنُ يَحْيَى، عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ بْنِ الْعَيْزَارِ، عَنْ كَعْبٍ، قَالَ: §إِنِّي لأَجِدُ فِي كِتَابِ اللّهِ الْمُنزَّلِ أَنَّ أَزْهَدَ النَّاسِ فِي عَالِمٍ جِيرَانُهُ "

٧٠٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشِرَّانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بَنُ السَّمَّاكِ، ثِنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثِنا الْجُنَّدِيُّ، ثِنَا سُفْيَانُ، قَالَ: سَمِعْتُ سُلَيْمَانَ الْأَحْوَلَ، يَقُولُ: لَقِيتُ عِكْرِمَةَ وَمَعَهُ ابْنُ لَهُ فَقُلْتُ لَهُ: أَيَحْفَظُ هَذَا مِنْ حَدِيثَكِ؟ فَقَالَ: إِنَّهُ يُقَالُ: «كَإِنَّ أَزْهَدَ النَّاسِ فِي عَالِمٍ أَهْلُهُ»

٧٠٣ - وَرُوِيَ ذَلِكَ، أَيْضًا عَنِ الْحَسَنِ الْبَصْرِيِّ، وَرُوِيَ مِنْ وَجْهٍ آخَرٍ مَرْفُوعًا وَلَيْسَ بِشَيْءٍ

٤٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ الْقَطَّالُ، ثِنا إِبْرَاهِيمُ بِنُ الْحَارِثِ، ثِنا يَحْيَى بْنُ أَبِي بُكَيْرٍ، ثِنا الْحَسَنُ بْنُ صَالِحٍ، عَنْ أَبِيهِ، قَالَ: وَمُوْمَكَ لَكَ؟ قَالَ: مُكْرِمِينَ مُطِيعِينَ، قَالَ: وَ«مَا صَدَقَتْنِي التَّوْرَاةُ إِذَا مَا كَانَ رَجُلُّ حَكِيمٌ فَالَ: وَمُوْمِينَ مُطِيعِينَ، قَالَ: وَهُمْ إِلَّا بَغَوْا عَلَيْهِ وَحَسَدُوهُ»

٧٠٥ - سَمِعْتُ أَبَا عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا الْعَبَّاسِ مُحَمَّدَ بْنَ يَعْقُوبَ يَقُولُ: سَمِعْتُ الْعَبَّاسَ بْنَ مُحَمَّدِ الدُّورِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ

أَبَا عُبَيْدٍ الْقَاسِمَ بْنِ سَلَّامٍ، يَقُولُ: " إِنَّ ﴿مِنْ شُكْرِ الْعِلْمِ أَنْ تَقْعُدَ مَعَ قَوْمٍ فَيَذْكُرُونَ شَيْئًا وَلَا تُحْسِنُهُ فَتَتَعَلَّمُهُ مِنْهُمْ، ثُمَّ تَقْعُدُ بَعْدَ ذَلِكَ فِي مَوْضِحٍ آخَرٍ فَيَذْكُرُونَ ذَلِكَ الشَّيْءَ الَّذِي تَعَلَّمْتَهُ فَتَقُولَ: وَاللّهِ مَا كَانَ عِنْدِي فِي هَذَا شَيْءً حَتَّى سَمِعْتُ فَلَانًا يَقُولُ: كَذَا وَكَذَا فَتَعَلَّمْتُهُ فَإِذَا فَعَلْتَ ذَلِكَ فَقَدْ شَكَرُتَ الْعِلْمَ "

## ٢٥ باب ما يذكر في القيام لأهل العلم وغيرهم على وجه الإكرام

﴿ اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ اللَّهِ عَلَى وَجْهِ الْإِكْرَامِ

٧٠٦ - حَدَّثَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بَنُ مُحَدِّ بْنِ إِسْحَاقَ أبنا عُبَيْدُ بنُ عَبْدِ اللّهِ بَنَ عَبْدِ اللّهِ عَنْ بَعْدِ اللّهِ عَلْمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ فِي غَرْوَة تَبُوكَ فَذَكَرَ الْحَدِيثَ بِطُولِهِ قَالَ فِيهِ لَمَّا بَشَعْتُ كَعْبَ بْنَ مَالِك، يُحَدِّثُ حَدِيثُهُ حِينَ تَخَلَّفَ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ فِي غَرْوَة تَبُوكَ فَذَكَرَ الْحَدِيثَ بِطُولِهِ قَالَ فِيهِ لَمَّا بَشَعْتُ كَعْبَ بْنَ مَالِك، يُحَدِّثُ حَدِيثُهُ حِينَ تَغَلَّفَ عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ وَفَعْ اللهِ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَفَالَ فِيهِ لَمَّا بَعْفُولُونَ: لِتَهْبَعُكُ تَوْبَةَ اللّهِ عَلَيْكَ حَتَى بِالتَّوْبَةِ يَقُولُونَ: لِتَهْبَعُكَ تَوْبَةَ اللّهِ عَلَيْكَ حَتَى اللهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَفَعْ النّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَفَعْ اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَفَا اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَفَعْ اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَعَالَ فِيهِ اللّهُ عَلَيْهُ وَسَلّمَ وَلَا أَنْسَاهَا لِطَلْحَةَ " رَوَاهُ دَخُلُتُ الْمُعْدِدِ فَقَامَ إِلِيَّ طَلْحَةُ بْنُ عُبَيْدِ اللّهِ يُهَرُولُ حَتَى صَاخَقِي وَهَنَا أَنِي مَا قَامَ إِلَيْ رَجُلٌ مِنَ الْمُهَاجِرِينَ غَيْرُهُ وَلَا أَنْسَاهَا لِطَلْحَةَ " رَوَاهُ البُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ يَحْيَى بْنِ بُكَيْرٍ وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ وَجْهٍ آخَرٍ عَنِ اللّهِ عَنِ اللّهُ عَنْ يَعْنُ اللّهُ عَنْ يَعْلَى اللّهُ عَلْمَ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَنْ اللّهَ عَلْكَ عَنْ يَعْلَى اللهُ عَلْمُ اللهُ اللهُ اللّهُ عَلْمَ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمَ اللّهُ عَلْمَ اللّهُ عَلْهُ عَلْمُ الللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمَ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلَيْهُ اللّهُ عَلَيْهُ عَلْمُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ وَاللّهُ اللّهُ عَلَيْهُ اللهُ اللّهُ عَلْمُ الللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللّهُ الللهُ اللهُ اللهُ عَلَيْهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللّهُ اللهُ ا

٧٠٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثَنَا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بِنُ أَحْمَدَ بَنِ بَالَوَيْهِ أَبِنا أَبُو مُسلمٍ، ثنا سُليْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ سَعْدِ بْنِ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَبُو مُسلمٍ، ثنا سُليْمَانُ بْنُ حَرْبٍ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَبُو مُسلمٍ، عَنْ أَمَامَةَ، عَنْ أَمَامَةَ، عَنْ أَبِي سَعِيدِ الْخُدْرِيِّ، قَالَ: لَمَّا نَزَلَتْ بَنُو قُرُيْظَةَ عَلَى حُكْمٍ سَعْدِ بَعَثَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : «﴿قُومُوا إِلَى سَيِّدِ كُمْ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ سُليْمَانَ بْنِ وَكَانَ قَرِيبًا فَهَا مَنْ وَجْهِ آخَرٍ عَنْ شُعْبَةً

-[٣٩٨]-

٨ُ ٧٠ - أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ مُحَمَّدَ بْنَ إِبْرَاهِيمَ الْهَاشِمِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحْمَدَ بْنَ سَلَمَةَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُسلَمَ بْنَ الْحَجَّاجِ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُسلَمَ بْنَ الْحَجَّاجِ، يَقُولُ: «لَا أَعْلَمُ فِي قِيَامِ الرَّجُلِ لِلرَّجُلِ حَدِيثًا أَصَحَّ مِنْ هَذَا وَهَذَا الْقِيَامُ عَلَى وَجْهِ الْبِرِّ لَا عَلَى وَجْهِ التَّعْظِيمِ، أَمَرَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَى وَجْهِ الْبِرِّ لَا عَلَى وَجْهِ التَّعْظِيمِ، أَمَرَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَى وَجْهِ الْبِرِّ لَا عَلَى وَجْهِ التَّعْظِيمِ، أَمَرَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَى وَجْهِ النَّامُ اللهُ عَلَى وَجْهِ اللهُ يَقُومُوا إِلَى سَيِّدِهُمْ»

٧٠٩ - وَقَرَأْتُ فِي كِتَابِ أَبِي سُلِيْمَانَ الْخَطَّابِيِّ رَحِمَهُ اللَّهُ فِي مَعْنَى هَذَا الْحَدِيثِ قَالَ: فِيهِ مِنَ الْعَلْمِ أَنْ يَقُولَ الرَّجُلُ لِصَاحِبِهِ يَا سَيِّدِي غَيْرُ مَعْظُورٍ إِذَا كَانَ صَاحِبُهُ خَيِّرًا فَاضِلًا، وَإِنَّمَا جَاءَتِ الْكَرَاهِيةُ فِي تَسْوِيدِ الرَّجُلِ الْفَاجِرِ، وَفِيهِ أَنَّ قِيَامَ الْمَرْءِ بَيْنَ يَدَيِ الرَّئِيسِ الْفَاضِلِ وَالْوَالِي الْعَادِلِ وَقِيَامَ الْمُتَعَلِّمِ لِلْعَالِمِ مُسْتَحَبُّ غَيْرَ مَكْرُوهٍ وَإِنَّمَا جَاءَتِ الْكَرَاهِيةُ فِيمَنْ كَانَ بِخِلَافِ أَهْلِ هَذِهِ الصِّفَاتِ

٧١٠ - وَذَكَرَ الْوَاقِدِيُّ عَنْ أَبِي بَكْرِ بْنِ أَبِي سَبْرَةَ، عَنْ مُوسَى بْنِ عُقْبَةَ، عَنْ أَبِي حَبِيبَةَ، مَوْلَى الزَّبَيْرِ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الزَّبَيْرِ، فِي قَصَّةِ إِسْلَامٍ عِكْرِمَةَ بْنِ أَبِي جَهْلٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: فَلَمَّا دَنَا مِنْ مَكَّةَ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَوَثَبَ لَهُ رَسُولُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، اسْتَبْشَرَ، وَوَثَبَ لَهُ رَسُولُ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، اسْتَبْشَرَ، وَوَثَبَ لَهُ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، اسْتَبْشَرَ، وَوَثَبَ لَهُ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَلَاللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلِمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهَ عَلَيْهِ وَلَاللّهُ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَلَمْ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلِمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَاللّهُ وَالْمُ وَالْمُ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهِ وَالْمَالِمُ عَلَيْهِ وَسُلَمَ عَلَيْهُ عَلَيْهِ وَالْمُ وَالْمُ عَلَيْهِ وَالْمُوالِمُ وَاللّهُ عَلَيْهُ وَالْمُ وَالْمُولُولُولُوا وَالْمُ وَالْمُولُولُولُولُولُولُولُ

٧١١ - حَدَّثَنَاهُ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنِ بَطَّةَ الْأَصْبَهَانِيُّ، حَدَّثَنَا الْحَسَنُ بْنُ الْجَهْمِ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ الْفَرَجِ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُمْرَ، فَذَكَرَهُ

Shamela.org 9.

٧١٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدُ عَبْدُ اللّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أبنا أَبُو سَعِيدِ بْنُ الْأَعْرَابِيُّ، ثنا -[٣٩٩] - ابْنُ أَبِي الدَّمِيكِ، وَمُحَمَّدُ بَنُ سُلِيْمَانَ الْخُصَرِمِيُّ، قَالَا: ثنا ابْنُ أَبِي خَلَف، ثنا حُصَيْنُ بْنُ عُمَرَ الْأَحْمَسِيُّ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ أَبِي خَالِد، عَنْ قَيْسٍ بْنِ أَبِي حَازِم، عَنْ جَرِيرِ بْنِ عَبْدِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَتَيْتُهُ قَالَ: «لِأَيِّ شَيْءٍ جِئْتَ يَا جَرِيرُ» قُلْتُ: جِئْتُ لِأَسْلَمَ عَلَى عَبْدِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَتَيْتُهُ قَالَ: ﴿لِأَيِّ شَيْءٍ جِئْتَ يَا جَرِيرُ» قُلْتُ: جِئْتُ لِأَسْلَمَ عَلَى عَبْدِ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَتْيَتُهُ قَالَ: ﴿ وَهُو أَتَمْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَتْكُمُ وَهُو أَتَمْ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَتَاكُمْ كَرِيمُ قَوْمٍ فَأَكْرِمُوهُ» لَقْظُ حَدِيثِ ابْنِ أَبِي الدَّمِيكِ وَهُو أَتَمُّ عَمْرَ الْأَحْمَسِيُّ مُنْكُرُ الْحَدِيثِ

٧١٣ - وَرُوِيَ هَذَا الْقُولُ، مِنْ أَوْجُهٍ أُخْرَى كُلِّهَا ضَعِيفَةٍ وَلَهُ شَاهِدٌ مُرْسَلٌ بِإِسْنَادٍ صَحِيجٍ

٧١٤ - أَخْبَرَنَاهُ أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ كَامِلِ الْقَاضِي ثنا مُحَمَّدُ بْنُ سَعْدِ الْعَوْفِيُّ، ثنا قُرَادً أَبُو نُوحٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ أَبِي اللَّهِ الْبَجَلِيُّ قَالَ: كُنَّا جُلُوسًا عَلَى بَابِ الشَّعْبِيِّ إِذْ جَاءَ جَرِيرُ بْنُ يَزِيدَ بْنِ جَرِيرِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْبَجَلِيُّ قَالَ: فَكَا اللَّهُ عَبْقُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ وَسَادَةً وَقَالَ: نَعَمْ إِنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلْمِ وَسَادَةً وَقَالَ: وَسَادَةً وَقَالَ: وَهُ إِنَّا أَبَا كُمْ كَرِيمُ قَوْمٍ فَأَكْرِمُوهُ»

٥١٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو طَاهِرِ الْفَقِيهُ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ الْقَطَّالُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ يُوسُفَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ يُوسُفَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ يُوسُفَ الْفَرْيَابِيُّ، ثنا مُجَاهِدُ أَبُو الْأَسُودِ، عَنْ وَاثِلَة بْنِ الْخُطَّابِ، قَالَ: دَخَلَ رَجُلُ الْمُسْجِدَ وَالنَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ جَالِسُ فَتَحَرَّكَ لَهُ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَاللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ جَالِسُ فَتَحَرَّكَ لَهُ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ الرَّجُلُ: ﴿إِنَّ فِي الْمُكَانِ سِعَةً. فَقَالَ: «لِلْمُؤْمِنِ أَوْ لِلْمُسْلِمِ حَقُّ»

المكانِ سِعه، فقان. «بِلْمُومِنِ أَوْ بِلْمُسْمِرِ سَى ، ٧١٦ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ السُّلَمِيُّ، أَبِنا الْوَلِيدُ بْنُ أَحْمَدَ الزَّوْزَنِيُّ الْوَاعِظُ، أَبِنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِدْرِيسَ الرَّازِيُّ، ثنا يُونُسُ بْنُ عَبْدِ الْأَعْلَى، ثنا مَعْنُ بْنُ عِيسَى، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ هِلَالٍ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيه يَدْخُلَ يَبْتًا قُمْنَا لَهُ»

يَّ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ أَفُو عَامِرٍ عَنْ مُحَلَّدِ بْنِ هِلَال، سَمِعَ أَبَاهُ، يُحَدِّثُ قَالَ: قَالَ أَبُو هُرَيْرَةَ كَانَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَجْلِسُ مَعَنَا فِي الْمَسْجِدِ يُحَدِّثُنَا فَإِذَا قَامَ قُمْنَا قِيَامًا حَتَّى نَرَاهُ وَقَدْ دَخَلَ بَعْضَ بِيُوتِ أَزْوَاجِهِ

## ٢٦ باب من كره أن يقام على وجه التعظيم مخافة الكبر

﴿بَابُ مِنْ كَرِهَ أَنْ يُقَامَ عَلَى وَجْهِ التَّعْظِيمِ نَخَافَةَ الْكِبْرِ

٧١٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحَسَنِ عَلِيُّ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَلِيِّ بْنِ السَّقَّا الْإِسْفَرَايِينِيُّ أَبْنا أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدُوسِ الطَّرَاتِفِيُّ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ سَهِيَة الدَّارِمِيُّ، ثنا مُوسَى بْنُ إِسْمَاعِيلَ، ثنا حَمَّادُ هُوَ ابْنُ سَلَمَةَ عَنْ حُمَيْد، عَنْ أَنَسٍ، قَالَ: §«مَا كَانَ شَخْصٌ فِي الدُّنْيَا أَحَبُّ إِلَيْهِمْ رُؤْيَةً مِنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَكَانَ إِذَا رَأَوْهُ لَمْ يَقُومُوا لَهُ لِمَا يَعْلَمُونَ مِنْهُ كَرَاهِيَّتَهُ لِذَلِك»

٧١٩ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَلِيِّ الرَّوْذْبَارِيُّ، أَبِنا أَبُو بَكْرِ بْنُ دَاسَةَ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا أَبُو بَكْرِ بْنُ أَبُو مَسْعَرٍ، عَنْ أَبِي شَيْبَةَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ نُمَيْرٍ، عَنْ مِسْعَرٍ، عَنْ أَبِي الْعَنْبَسِ، عَنْ أَبِي الْعَنْبَسِ، عَنْ أَبِي مَنْ أَبِي عَالِب، عَنْ أَبِي أَمَامَةَ، قَالَ: خَرَجَ عَلَيْنَا رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُتَوَلِّيًا عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مُتُوكًا عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَعْضُهُمْ بَعْضًا»

٧٢٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي أَبنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيَادٍ الْقَطَّانُ، ثنا يَحْيَى بْنُ جَعْفَرِ بْنِ الزِّبْرِقَانِ، ثنا رَوْحُ بْنُ عُبَادَةَ، وَعَلِيُّ

بْنُ عَاصِمٍ، ح - [٤٠٣] - وَأَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ إِسْمَاعِيلَ الطَّابَرَانِيُّ بِهَا، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ الشَّهِيدِ، عَنْ أَبِي مِجْلَزٍ، قَالَ: دَخَلَ مُعَاوِيَةُ بَيْتًا فِيهِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الشَّهِيدِ، عَنْ أَبِي مِجْلَزٍ، قَالَ: دَخَلَ مُعَاوِيَةُ بَيْتًا فِيهِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ اللَّهِ بْنُ اللَّهِ بِنُ اللَّهِ بِهُ اللَّهِ بْنُ اللَّهِ عَلْمِ فَقَامَ ابْنُ الزَّبَيْرِ فَقَالَ مُعَاوِيَةُ: اجْلِسْ يَا ابْنَ عَامِرٍ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: وَقَعَدَ ابْنُ الزَّبَيْرِ وَكَانَ أَوْزَنَ الرَّجُلَيْنِ

٧٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الْحُسَيْنُ بْنُ مُحَمَّدِ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ الصَّفَّارُ، ثنا عَبَاسُ بْنُ مُحَمَّدِ الدُّورِيُّ، ثنا شَبَابَةُ بْنُ سَوَّارٍ، عَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَعَاوِيَةَ، رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَمُعْتُ مُعَاوِيَةَ، رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَرَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَرَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَرَضِيَ اللّهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَرَضِيَ اللهُ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: هَرَضِيَ اللّهَ عَنْهُ يَقُولُ: قَالَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ:

٧٢٢ - قَالَ أَبُو سُلَيْمَانَ الْحَطَّابِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ فِي مَعْنَى هَذَا هُوَ أَنْ يَأْمُرَهُمْ بِذَلِكَ وَيُلْزِمَهُ إِيَّاهُمْ عَلَى مَذْهَبِ الْكِبْرَ وَالنَّحْوَةِ وَقَوْلُهُ: «يُكَثَّلَ» مَعْنَاهُ يَقُوِمُ وَيَنْتَصِبُ بَيْنَ يَدَيْهِ

-[٤٠٤]-

٧٢٣ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَتِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَقَوْلُهُ: «أَنْ يَسْتَخْيِمَ» مَعْنَاهُ أَنْ يُمثَّلَ وَحَكَى صَاحِبُ الْغَرِيَبَثِنِ عَنِ ابْنِ قُتَيْبَةَ رَحِمَهُ اللَّهُ أَنَّهُ مِنْ خَامَ يَخِيمُ، وَخَيَّمَ يُخَيِّمُ إِذَا أَقَامَ بِالْمَكَانِ -[٤٠٥]-. بَابُ مَنْ كَرِهَ كِتَابَةَ الْعِلْمِ وَأَمَنَ بِحِفْظِهِ

٧٢٤ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الْصَّغَانِيُّ، ثنا عَظَاءُ بْنُ يَسَارٍ، عَنْ أَبِي بِنِ أَسْلَمَ، ثنا عَطَاءُ بْنُ يَسَارٍ، عَنْ أَبِي بِغَقُوبَ إِمْلَاءً، أبنا الْحَسَنُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا هُدْبَةُ بْنُ خَالِدٍ، قَالَا: ثنا هَمَّامُ بْنُ يَحْيَى، عَنْ زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ، ثنا عَطَاءُ بْنُ يَسَارٍ، عَنْ أَبِي سُعِيدِ الْخُدْرِيِّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: ﴿ وَسَلَمُ اللّهِ إِلَيْ الْقُرْآنِ وَمَنْ كَتَبَ عَنِي شَيْعًا عَيْهِ وَسُلَّمَ قَالَ: مُتَعَمِّدًا فَلْيَتَبُوّأً مَقْعَدَهُ مِنَ النَّارِ " قَالَ: ﴿ وَصَدِّتُوا عَنْ بَنِي إِسْرَائِيلَ وَلَا حَرِيثِ عَفَّانَ رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ هُدْبَةَ بْنِ خَالِدٍ

٧٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَّعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثِنَا أَبُواْلعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثِنا مُحَدَّدُ بِنُ عُبَيْدِ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثِنا رَوْحُ، ثِنا كَهْمَسُ بْنُ الْحَسَنِ، عَنْ أَبِي نَضْرَةَ، قَالَ: قُلْتُ لِأَبِي سَعِيدِ الْخُذْرِيِّ: أَكْتُبْنَا فَقَالَ: ؟" لَنْ نُكْتِبَكُمْ وَلَكِنْ خُذُوا عَنَّا كَمَا كُمَّ نُوا عَنَّا كَمَا كُمَّ نُوا عَنْ اللّهِ صَلَّى اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: فَكَانَ أَبُو سَعِيدٍ يَقُولُ تَحَدَّثُوا، فَإِنَّ الْحَدِيثَ يَذْكُرُ بَعْضُهُ بَعْضًا "

٧٢٦ - وأبنا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، أَبنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ الْمَحْبُوبِيُّ بِمَرْوَ ثنا سَعِيدُ بْنُ مَسْعُود، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أَبنا سَعِيدُ بْنُ إِيَاسِ الْجُرَيْرِيُّ، عَنْ أَبِي نَضْرَةَ، قَالَ: قُلْنَا لِأَبِي سَعِيدِ الْخُدْرِيِّ: إِنَّكَ تُحَدِّثْنَا بِأَحَادِيثَ مُعْجَبَةٍ، وَإِنَّا نَخَافُ أَنْ نَزِيدَ أَوْ أَنْ نَنْقِصَ فَلُوْ كَتَبْنَاهَا قَالَ: " وَلَنْ أَكْتِبَكُمُوهُ وَلَنْ نَجْعَلَهُ قُرْآنًا، وَلَكِنِ احْفَظُوا عَنَّا كَمَا حَفِظْنَا ثُمَّ قَالَ مَرَّةً: خُذُوا عَنَّا كَمَا أَخَذْنَا عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلّى اللّهُ عَلَيْهِ مَنَّ اللّهُ عَلَيْهِ مَنْ اللّهُ عَلَيْهِ مَنْ أَكْتِبَكُمُوهُ وَلَنْ نَجْعَلَهُ قُرْآنًا، وَلَكِنِ احْفَظُوا عَنَّا كَمَا حَفِظْنَا ثُمَّ قَالَ مَرَّةً: خُذُوا عَنَّا كَمَا أَخَذْنَا عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلّى اللهُ عَلَيْهِ مَنَ

٧٧٧ - حَدَّثَنَا أَبُو مُحَمَّد عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ إِمْلَاءً وَأَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي قِرَاءَةً قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْفُوبَ ثنا الْحَسَنُ الْعَبْدِيِّ، قَالَ: قُلْنَا لِأَبِي سَعِيدٍ لَوْ كَتَبْتُمْ لَنَا فَإِنَّا لَا خَفْظُ قَالَ: ﴿ لاَ لَا خَفْظُ قَالَ: ﴿ لاَ لَا خَفْظُ قَالَ: وَلَا نَجْعَلُهَا مَصَاحِفَ كَانَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُحَدِّثُنَا، فَنَحْفَظُ فَاحْفَظُوا عَنَّا كَمَّ كُمَّ مُكَا كُمْ فَظُ عَنْ نَبِيِّكُم مُ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُحَدِّثُنَا، فَنَحْفَظُ فَاحْفَظُوا عَنَّا كَمَّ كُمَّ كُمْ كُمْ عَنْ نَبِيِّكُم مَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُحَدِّثُنَا، فَنَحْفَظُ فَاحْفَظُوا عَنَّا كَمَّ كُمَّ كُمْ كُمْ عَنْ نَبِيِّكُم مَلَى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يُحَدِّثُنَا، فَنَحْفَظُ فَاحْفَظُوا عَنَّا كَمَّ كُمْ كُمْ فَطُ

٧٢٨ - هَاتَانِ الرِّوَايَّتَانِ عَنْ أَبِي نَضْرَةَ، عَنْ أَبِي سَعِيدٍ الْخُدْرِيِّ، تَدُلَّانِ عَلَى أَنَّ النَّهْيَ عَنِ الْكِتَابَةِ إِنَّمَا وَقَعَ خَشْيَةَ أَنْ يُخْلَطَ، بِكِتَابِ اللَّهِ

عَرَّ وَجُلَّ شَيْءُ

٧٢٩ - وَعَلَى هَذَا مَا أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنَا مُحَمَّدُ بْنُ بَكْرٍ، ثِنَا أَبُو دَاوُدَ، ثِنَا نَصْرُ بْنُ عَلِيٍّ، أَخْبَرَنِي أَبُو أَخْبَرَنِي أَبُو أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، أَبِنَا مُحَمَّدُ بْنُ بَكْرٍ، ثِنَا أَبُو دَاوُدَ، ثِنَا نَصْرُ بْنُ عَلِيٍّ، أَخْبَرَنِي أَبُو أَعْرَ فَقَالَ لَهُ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ عَلَى مُعَاوِيَةَ فَسَأَلَهُ عَنْ حَدِيثٍ، فَأَمَرَ إِنْسَانًا يَكْتُبُهُ فَقَالَ لَهُ زَيْدُ بْنُ ثَابِتٍ عَلَى مُعَاوِيَة فَسَأَلَهُ عَنْ حَدِيثٍ، فَأَمَرَ إِنْسَانًا يَكْتُبُهُ فَقَالَ لَهُ زَيْدُ وَإِنَّ وَمُولَا اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَلَا أَنْ لَا نَكْتُبَ شَيْئًا مِنْ حَدِيثِهِ» فَمَحَاهُ -[٤٠٧]-

٧٣٠ - وَقَدْ كَرِهَ كِتَابَةَ الْعِلْمِ جَمَاعَةً مِنَ الصَّحَابَةِ وَالتَّابِعِينَ عَلَى هَذَا الْمَعْنَى أَوْ نَحْوَهُ وَأُمْرُوا بِحِفْظِهِ

٧٣١ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشِرَانَ الْعَدْلُ، بِبِغْدَادَ أَبِنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ مُحَمَّدِ الصَّفَّارُ، ثِنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورِ الرَّمَادِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّبْوِ مَنَ عَنْ عَرْوَةَ بْنِ الزَّبْوِ، أَنَّ عُمَرَ بْنَ الْحُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَرَادَ أَنْ يَكْتُبَ السُّنَى فَاسْتَشَارَ فِي ذَلِكَ أَصْعَابَ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَأَشُارُوا عَلَيْهِ أَنْ يَكْتُبُهَا فَطَفَقَ عُمرُ يَسْتَخيرُ اللَّهَ فِيهَا شَهْرًا ثُمَّ أَصْبَحَ يَوْمًا وَقَدْ عَزَمَ اللَّهُ لَهُ قَالَ: إِنِي كُنْتُ أَرَدْتُ أَنْ الْحُسَنِ الْقَوْمَ عُمرُ يَسْتَخيرُ اللَّهَ فِيهَا شَهْرًا ثُمَّ أَصْبَحَ يَوْمًا وَقَدْ عَزَمَ اللَّهُ لَهُ قَالَ: إِنِي كُنْتُ أَرَدْتُ أَنْ أَكْبُوا عَلَيْهِ أَنْ يَكْتُبُهَا فَطَفِقَ عُمرُ يَسْتَخيرُ اللَّهَ فِيهَا شَهْرًا ثُمَّ أَصْبَحَ يَوْمًا وَقِدْ عَزَمَ اللَّهُ لِللَّهُ لِللَّهُ لِلللَّهُ اللَّهُ لِللَّهُ عَلَيْ بُنُ الْحَسُنِ الْقُرْدُوانِيُّ، بِخَارَى أَخْبَرَنَا طَالِحُ بْنُ مُعَاوِيَةَ، عَنْ أَبِي مَالِكٍ الْأَشْجَعِيِّ، عَنْ أَبِي الشَّعْثَاءِ الْمُحَارِيِّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مَسْعُودٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنَّهُ وَدَحِيمٌ، قَالَا: ثنا مَرْوانُ بْنُ مُعَاوِيَةَ، عَنْ أَبِي مَالِكٍ الْأَشْجَعِيِّ، عَنْ أَبِي الشَّعْثَاءِ الْمُحَارِيِّي، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مَسْعُودٍ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنَّهُ وَدَكِمَ كَابُعَ الْعَلْمُ "

٧٣٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، أَخْبَرَنِي عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ، ثنا صَالحُ بْنُ مُحَدَّد، ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ إِبْرَاهِيمَ الدِّمَشْقِيُّ، ثنا الْوَلِيدُ بْنُ مُسْلِمٍ، عَنِ الْأَوْزَاعِيِّ، حَدَّثِنِي أَبُو كَثِيرٍ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا هُرَيْرَةَ، يَقُولُ: ﴿إِنَّا لَا نَكْتُبُ وَلَا نَكْتِبُ وَلَا نَكْتُمُ "

٧٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورِ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنِ ابْنِ طَاوُسٍ، عَنْ أَبِيهِ، قَالَ: سَأَلَ ابْنَ عَبَّاسٍ رَجُلٌ مِنْ أَهْلِ نَجْرَانَ فَأَعْجَبَ ابْنُ عَبَّاسٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ حُسْنُ مَسْأَلَتِهِ، فَقَالَ الرَّجُلُ: اكْتُبُهُ لِي، فَقَالَ ابْنُ عَبَّاسِ: §«إِنَّا لَا نَكْتُبُ الْعِلْمَ»

٥٣٥ - أَخْبَرْنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بَنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا الْمُعْتَمِرُ بْنُ سُلْيْمَانَ، قَالَ: وَكَانَ سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرِ يَكْتُبُ قَالَ: فَقِيلَ لِابْنِ عَبَّاسِ: §إِنَّهُمْ قَالَ: وَكَانَ سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرِ يَكْتُبُ قَالَ: فَقِيلَ لِابْنِ عَبَّاسِ: §إِنَّهُمْ قَالَ: وَكَانَ سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرِ يَكْتُبُونَ؟ ثُمِّ قَامَ، قَالَ: وَكَانَ حَسَنُ الْخُلُق وَلَوْلَا حُسْنُ خَلْقه لَغَيَّرَ بِأَشَدٌ مِنَ الْقَيَامِ"

يَكْتُبُونَ قَالَ: أَتَكْتُبُونَ؟ ثُمَّ قَامَ، قَالَ: وَكَانَ حَسَنُ الْخُلُقِ وَلَوْلَا حُسْنُ خَلْقِهِ لَغَيَّرَ بِأَشَدِّ مِنَ الْقِيَامِ " ٧٣٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مَحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ أَبِي دَاوُدَ، ثنا رَوْحُ بْنُ عُبَادَةَ، ثنا ابْنُ جُرِيْجٍ، أَخْبَرَنِي الْحَسَنُ بْنُ مُسْلِمٍ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، أَنَّ ابْنَ عَبَّاسٍ، كَانَ يَنْهَى عَنْ كِتَابِ الْعِلْمِ وَأَنَّهُ قَالَ: §«إِنَّمَا أَضَلَّ مَنْ كَانَ قَبْلُكُمُ الْكُتُنُ»

٧٣٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا عَفَّانُ، ثنا شُعْبَةُ، عَنْ أَيُّوْبَ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، قَالَ: كُنْتُ أَسْأَلُ ابْنَ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فِي وصَحِيفَةٍ وَلَوْ عَلِمَ بِهَا كَانَتِ الْفَيْصَلَ بَيْنِي وَبَيْنَهُ "

كَمَا حَفظْنَا أَوْ كَمَا نُحُدَّثُكُمْ "

٧٣٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، قَالَ: §«كُنَّا نَكُرُهُ كِتَابَ الْعِلْمِ حَتَّى أَكْرَهُنَا عَلَيْهِ هَوُلَاءِ الْأُمْرَاءُ فَرَأَيْنَا أَنْ لَا نَمْنَعُهُ أَحَدًا مِنَ الْمُسْلِمِينَ»

٧٤٠ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرِ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَقَدْ كَتَبْنَا فِي هَذَا الْبَابِ آثَارًا كَثِيرَةً يَطُولُ بِذِكْرِهَا هَذَا الْكِتَابُ وَأَحْسِبُ مَنْ كَرِهَهَا مِنْهُمْ لِلْمَعْنَى الَّذِي أَشَرْنَا إِلَيْهِ أَوْ نَحْوَهُ

٧٤١ - وَقَدْ أَخْبَرَنَا أَبُو اَلْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا سُلِيْمَانُ بْنُ أَحْمَدَ، ثنا الْوَلِيدُ وَهُوَ ابْنُ مُسْلِمٍ قَالَ: كَانَ الْأَوْزَاعِيُّ يَقُولُ: ﴿ۚ كَانَ هَذَا الْعِلْمُ كَرِيمًا يَتَلَقَّاهُ الرِّجَالُ بَيْنَهُمْ، فَلَمَّا دَخَلَ فِي الْكُتُبِ دَخَلَ فِيهِ غَيْرُ أَهْلِهِ» .

الكِتِهِ عَنْهُ حِينَ اللَّهِ الْخَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا الْحُسَيْنِ مُحَمَّدَ بْنَ زَيْدِ بْنِ الرَّشَّاءِ الْبَجَلِيَّ الْأَدِيبَ الشَّاعِرَ يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللَّهِ بْنَ زِيدَانَ الْبَجَلِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَبَا كُرَيْسٍ، يَقُولُ: رُوِيَ أَنَّ رَوْحَ اللَّهِ عِيسَى ابْنَ مَرْيَمَ عَلَيْهِ السَّلَامُ كَانَ يَقُولُ: «لَالَا خَيْرَ فِي عِلْمٍ لَا يَعْبُرُ مَعَكَ الْوَادِي، وَلَا يَعْمُرُ بِكَ النَّادِي»

٧٤٤ - قَالَ أَبُو الْحُسَيْنِ أَنْشَدَنَا مُحَمَّدُ بْنُ يَحْيَى الصَّولِيُّ لِمُحَمَّدِ بْنِ يَسِيرٍ فِي هَذَا الْمَعْنَى: §«لَيْسَ بِعِلْمٍ مَا يَعِي الْقِمَطْرُ لَا خَيْرَ فِيمَا لَا يَعِيهُ الصَّدْرُ»

# ٢٧ باب من رخص في كتابة العلم وأحسبه حين أمن من اختلاطه بكتاب الله جل ثناؤه

﴿ اللَّهِ جَلَّ اللَّهِ جَلَّ اللَّهِ عَلَابَةِ الْعَلْمِ وَأَحْسِبُهُ حِينَ أَمِنَ مِنِ اخْتِلَاطِهِ بِكِتَابِ اللَّهِ جَلَّ اللَّهِ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهِ عَلْمَ اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِلْمِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلَى اللَّهِ عَلْ

٥٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْمَحْبُونِيُّ، ثَنا سَعِيدُ بْنُ مَسْعُود، ثنا عُبَيْدُ اللَّهِ بْنُ مُوسَى، ثنا شَيْبَانُ، عَنْ يَعْيَى بْنِ أَبِي كَثِيرٍ، قَالَ: أَخْبَرَنِي أَبُو سَلَمَةَ، أَنَّ أَبَا هُرَيْرَةَ أَخْبَرَهُ أَنَّ خُزَاعَةَ قَتَلُوا رَجُلًا مِنْ بَنِي لَيْثٍ عَامَ فَتْحِ مَكَّةَ فَذَكَرَ الْحَدِيثَ فِي خُطْبَةِ النَّبِيِّ صَلَى اللَّهِ عَالَمَ اللَّهِ عَالَمَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَمَ قَالَ: «اكْتَبُوا لِأَبِي شَاهٍ» رَوَاهُ مَسْلِمٌ عَنْ إِسْحَاقَ بْنِ مَنْصُورٍ عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ

٧٤٦ - وَهَذَا الْحَدِيثُ بِمَّامِهِ فِي كِتَابِ السُّنَنِ فِي مَوَاضِعَ

فَكَذَلِكَ حَدِيثُ أَبِي جُحَيْفَةَ عَنْ عَلِيّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: وَ" هَلْ عِنْدَكُمْ عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ شَيْءٌ سِوَى الْقُرْآنِ قَالَ: لَا وَاللَّذِي فَلَقَ الْحَبَّةَ وَبَرَأَ النِّسْمَةَ إِلَّا أَنْ يُعْطِيَ اللَّهُ عَبْدًا فَهْمَا فِي كِتَابِهِ وَمَا فِي هَذِهِ الصَّحِيفَةِ قُلْتُ: وَمَا فِي هَذِهِ الصَّحِيفَةِ قُلْتُ: وَمَا فِي هَذِهِ الصَّحِيفَةِ؟ قَالَ: «فِكَاكُ الْأَسِيرِ، وَالْعَقْلُ، وَأَنْ لَا يُقْتَلَ مُسْلِمٌ بِكَافِرِ»

٧٤٧ - أَخْبَرَنَاهُ أَبُو عَمْرٍو الْأَدِيبُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ الْإِسْمَاعِيلِيُّ، أَخْبَرَنِي الْقَاسِمُ بْنُ زَكِرِيَّا، ثنا يُوسُفُ بْنُ مُوسَى، ثنا وَكِيعُ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ مُطَرِّفِ بْنِ طَرِيفٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، عَنْ أَبِي جُحَيْفَةَ وَهْبِ السُّوَائِيِّ عَنْ عَلِيٍّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ سَلَّامٍ مُطَرِّفِ بْنِ طَرِيفٍ، عَنِ الشَّعْبِيِّ، عَنْ أَبِي جُحَيْفَةَ وَهْبِ السُّوَائِيِّ عَنْ عَلِيٍّ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَخْرَجَهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيحِ عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ سَلَّامٍ

Shamela.org 9 £

عَنْ وَكِيعِ

٧٤٨ - أَخْبَرَنِي أَبُو عَمْرِو الْأَدِيبُ، أَبنا أَبُو بَكْرِالْإِسْمَاعِيلِيُّ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ حَمْدَانَ الْعَسْكَرِيُّ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْمَدِينِِّ، ثنا سُفْيَانُ، عَنْ عَمْرِو بْنِ دِينَارٍ، عَنْ وَهْبِ بْنِ مُنْبِّهِ، عَنْ أَخِيهِ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا هُرَيْرَةَ، يَقُولُ: §مَا أَحَدُ أَكْثَرُ حَدِيثًا عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَنِّي إِلَّلاً مَا كَانَ مِنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرٍو فَإِنَّهُ كَانَ يَكْتُبُ وَلَا أَكْتُبُ " رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عَلِيِّ بْنِ الْمَدِينِيِّ.

٧٤٩ - قَالَ الْبُخَارِيُّ: تَابَعَهُ مَعْمَرُ عَنْ هَمَّامٍ، عَنْ أَبِي هُرِيْرَةَ

٠٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُور، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، عَنْ هَمَّامِ بْنِ مُنَبِّه، أَنَّهُ سَمِعَ أَبَا هُرِيْرَةَ، يَقُولُ: لَمْ يَكُنْ أَحَدُ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَسَلَّمَ وَالْكُوْ حَدِيثًا مِنِيِّ إِلَّا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَمْرٍو فَإِنَّهُ كَتَبَ وَلَمْ أَكْتُنْ "

٧٥١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو بَكْرِ الْقَاضِي وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ هُوَ الْأَصَمَّ، ثنا أَبُو الْجَسَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَ وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أبنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ عَنْهُ غَدَّتُهُ بِهِ قَالَ: ثنا مُحَمَّدُ بْنُ سَلَمَةَ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ، عَنْ عَمْرِو بْنِ شُعَيْبٍ، عَنْ أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَنْهُ عَمْهُ وَلَكُنَاتُ عَنْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَنْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَنْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلَيْهِ عَنْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَنْهُ عَلْهُ عَالَهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلْهُ عَلَاهُ عَلَاهُ عَلَمْ عَلَمُ عَلِهُ عَلْهُ عَلَهُ عَلَاهُ عَلَهُ عَلَهُ ع

وسير في الحَابِ عَنْ اللهِ عَنْ عَبْدِ اللهِ بْن فِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو جَعْفُو الزَّزَانَ، ثنا يَحْيَى بْنُ جَعْفُو، أَبِنا الضَّحَاكُ يَعْنِى أَبُها عَصْمٍ، ثنا أَبْن جُرَبِّم، عَنْ عَبْرِو، رَضِيَ اللهُ عَنْهُ قَالَ: قُلْتُ يَا رَسُولَ اللهِ كَانِي أَسْمُعُ مِنْكَ شَيْئًا فَأَكْتَبُهُ قَالَ: «نَعَمْ» ٧٥٧ - أُخْبِرَنَا أَبُو الْحَسَنِ مُحَدُّد بْنُ الْحَسَنِي بْن دَاُودَ الْعَلَويُّ ثنا أَبُو حَامِد الشَّرْقِي، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْد اللهِ بْن عَبْرو، رَضِيَ اللهُ عَنْه وَلَوْدَ بْنِ شَابُورَ، عَنْ عَبْرو بْنِ شُعَيْب، عَنْ أَبِهِه، عَنْ أَبِهِه، عَنْ جَدّه، قَالَ: «لَيْحَ مَلْكُ الشَّيْء أَفَا تُعْتَبُهُ ؟ قَالَ: «لاَيَتِيَّ، عَنْ دَاُودَ بْنِ شَابُورَ، عَنْ عَبْرو بْنِ شُعَيْب، عَنْ أَبِهِه، عَنْ جَدّه، قَالَ: «لِيَّيِ لَا أَقُولُ فِي الْفَضَّب إِلَّا حَقًّا» قَالَ عَبْدُ الرَّحِيمِ: خَقَلْتُهُ ؟ قَالَ: سُمِعْتُ بَنَّ الْجَآبِ فَقَالَ: سَمِعْتُ كَا سَعْمَ إِسْمَاعِلُ بْن الشَّيْء أَفَا تُعْتَبُه ؟ قَالَ: «لاَيَّتَ عَلَى اللهِ عَنْ جَدّه مِثْلُه، وَلَكُنْ حَفْظُتُ عَلَيْه وَسَلَّة بِعَنْ جَدِّ اللهِ بْنِ البَيْآعِ الْحَافِظُ، ثَا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنَ الْجَآبِ فَعَلَاد بُو عَبْد اللهِ بْنِ عَبْد اللهِ بْنَ الْجَآبِع الْحَقْفِ وَالْفَطْبُ أَنَا أَبُو الْعَبَّاسُ وَعَنْد الرَّضَى ؟ قَالَ: «نَعَمْ أَنْ أَبُو الْعَبَّلُ بُنْ يَعْفُو اللهِ أَنْ عَبْد اللهِ بْنَ عَبْد اللهِ بْنِ عَبْد اللهِ بْنَ الْمُؤْدَى الْمُؤْلُ وَلَيْ اللهُ عَلْمُ فَيْمُونُ اللْمُعَ عَنْ عَبْد اللهِ بْنِ عَبْولُ اللهُ عَلْمُ وَاللهُ عَلْمُ فَيْهُ فَيْهُ وَالْفَادُ وَقُلُوا: تُكْتَبُ كُلَّ شَيْع وَالْمَا اللهَ عَيْد اللهِ بْنَ اللهُ عَلْمُ وَاللهُ عَلْهُ وَاللهُ عَنْ وَاللّهُ عَلْمَ وَالُولَ تَكُمْتَهُ مُنْ عَبْولُ اللّهُ عَلْمُ وَسَلَقُ مُنْ اللهُ عَلْمُ وَالُولَ تَكُمْتَهُ مُنْ عَلْهُ وَالْمُؤْلُ اللهُ عَلْمُ وَسَلَقُ وَالُولُ اللهُ عَلْمُ وَالُولُ اللّهُ عَلْمُ وَالُولَ ال

وَسَلَّمَ، وَرَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَشَرُّ يَتَكَلَّمُ فِي الرِّضَا وَالْغَضِبِ قَالَ: فَأَمْسَكْتُ فَذَكَرْتُ لِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، فَقَالَ: «َوَاكْتُبْ، فَوَالَّذِي نَفْسِي بِيَدِهِ مَا خَرَجَ مِنِّي إِلَّا حَقَّ وَأَشَارَ بِيَدِهِ إِلَى فَهِ»

٧٥٦ - أَخْرَجَهُ أَبُو دَاوُدَ فِي السُّنَنِ عَنْ مُسَدَّدٍ، وَأَبِي بَكْرِ بْنِ أَبِي شَيْبَةَ إِلَّا أَنَّهُ قَالَ: «مَا يَخْرُجُ مِنْهُ إِلَّا حَقَّ»

٧٥٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدٍ الْمَالِينِيُّ، أَبِنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيٍّ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَاصِمٍ الدِّمَشْقِيُّ، ثنا هِشَامُ بْنُ عَمَّارٍ، ثنا صَدَقَةُ بْنُ خَالِدٍ، ثنا عُتْبَةُ بْنُ أَبِي حَكِيمٍ، ثنا هُبَيْرَةُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ أَنَسِ بْنِ مَالِكٍ، قَالَ: كَانَ أَنَسُ إِذَا حَدَّثَ فَكَثُرَ النَّاسُ، عَلَيْهِ الْحَدِيثَ جَاءَ بِمَجَالٍ

لَهُ فَأَلْقَاهَا إِلَيْهِمْ ثُمُّ قَالَ: و«هَذِهِ أَحَادِيثُ سَمِعْتُهَا وَكَتَبْتُهَا عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ثُمَّ عَرَضُتُهَا عَلَيْهِ»

٧٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ الْحَافِظُ أَبنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ السَّعْدِيُّ، ثنا أَبُو عَاصِمٍ، عَنِ ابْنِ جُرَيْجٍ، عَنْ عَبْدِ الْمَلِكِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي سُفْيَانَ، أَنَّهُ سَمِعَ عُمَرَ بْنَ الْحَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَقُولُ: «§قَيِّدُوا الْعِلْمَ بِالْكِتَابِ»

٥٥٧ - وَرَوَاهُ غَيْرُهُ عَنْ أَبِي عَاصِمٍ، عَنِ ابْنِ جُرَيْجٍ،: قَالَ حَدَّثَ عَبْدُ الْمَلِكِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ أَبِي سُفْيَانَ، وَكَأَنَّهُ أَرْسَلَهُ عَنْهُ

٧٦٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَلِيّ الْغَزَّالُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ شَقِيقٍ، ثنا أَبُو تُمَيْلَةَ،

ثنا أَبُو بَكْرٍ النَّهْشَلِيُّ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ الْمُرَادِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ ابْنَ عَبَّاسٍ، يَقُولُ §«مَا قُيِّدَ الْعِلْمُ بِمِثْلِ الْكِتَابِ»

٧٦١ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُعَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ التَّاجِرُ ثنا أَبُو حَاتِمٍ مُحَمَّدُ بْنُ إِدْرِيسَ الرَّازِيُّ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأَنْصَارِيُّ، حَدَّثَنِي أَبِي، عَنْ ثُمَامَةَ، عَنْ أَنَسٍ، أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ لِبَنِيهِ: §«قَيِّدُوا الْعِلْمَ بِالْكِتَابِ»

٧٦٧ - وَبِمَعْنَاهُ رَوَاهُ مُسْلِمُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُثَنَّى، وَرَوَاهُ بَعْضُ الضَّعَفَاءِ عَنِ الْأَنْصَارِيِّ، فَأَسْنَدَهُ وَلَيْسَ بِشَيْءٍ ٧٦٧ - وَرَوَاهُ عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمُؤَمَّلِ كَمَا أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا سَعِيدُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُؤَمَّلِ، ثنا ابْنُ جُرَيْجٍ، عَنْ عَطَاءٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرٍو، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لاَقَيِّدُوا الْعِلْمَ» قُلْتُ: وَمَا تَقْيِيدُهُ؟ قَالَ: «الْكِتَابُ» تَفَرَّدَ بِهِ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ الْمُؤَمَّلِ وَهُوَ ضَعِيفٌ وَقَدْ قِيلَ عَنْهُ عَنِ ابْنِ أَبِي مُلَيْكَةَ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرٍو

٧٦٤ - وَرَوَى الْخَلِيلُ بْنُ مُرَّةً، عَنْ يَحْيَى بْنِ أَبِي صَالِحٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةً، فِي رَجُلٍ مِنَ الْأَنْصَارِ شَكَا إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَ: إِنِّي أَسْمَعُ مِنْكَ الْحَدِيثَ وَلَا أَحْفَظُهُ فَقَالَ: §«اسْتَعِنْ بَيمينِكَ» وَأَوْمَأَ بِيَدِهِ لِلْخَطّ

٧٦٥ - وَهَذَا الْإِسْنَادُ لَيْسَ بِالْقَائِمِ وَالْخَلِيلُ بْنُ مُرَّةَ مُنْكُرُ الْحَدِيثِ وَاخْتُلُفَ فِيهِ عَلَيْهِ فَرَوَاهُ عَنْهُ اللَّيْثُ كَمَا ذَكَرْنَا وَقِيلَ عَنْهُ عَنِ الْخَلِيلِ عَنْ أَبِي صَالِحٍ عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ وَرَوَاهُ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأُمَوِيُّ عَنِ الْخَلِيلِ عَنْ يَحْيَى بْنِ أَبِي صَالِحٍ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِيهِ هُرَيْرَةَ وَرَوَاهُ خَصِيبُ بْنُ جَعْدَرٍ وَهُوَ ضَعِيفٌ عَنْ أَبِي صَالِحٍ عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ

٧٦٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدٍ الْمَالِينِيُّ، أَبِنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيٍّ، ثنا الْقَاسِمُ بْنُ مَهْدِيٍّ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ حُمَيْدِ بْنِ كَاسِبٍ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأُمُوِيُّ، حَدَّثَنِي الْخَلِيلُ بْنُ مُرَّةَ، عَنْ يَحْيَى بْنِ أَبِي صَالِحٍ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، أَنَّ رَجُلًا، شَكَا إِلَى النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ﴿ اللَّهُ عَالَ: «السَّعِنْ بِيَمِينِكَ» -[٤١٩]-

٧٦٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعْدِ الْمَالِينِيُّ، أَبِنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَدِيٍّ الْحَافِظُ، ثنا عَبْدُ الصَّمَدِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، وَمُحَمَّدُ بْنُ بِشْرِ الْقَزَّازُ الدِّمَشْقِيَّانِ، قَالَا: ثنا هِشَامُ بْنُ عَمَّارٍ، ثنا أَبُو الْخَطَّابِ مَعْرُوفُ الْخَيَّاطُ وَكَانَ يُخَضِّبُ قَالَ: رَأَيْتُ وَاثِلَةَ بْنَ الْأَسْقَعِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ كَيُمِلُّ عَلَى النَّاسِ الْأَحَادِيثَ وَهُمْ بَكْتُبُونَهَا بَيْنَ يَدَيْهِ "

٧٦٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِبْرَاهِيمَ بْنِ فِرَاسٍ، بِمَكَّةَ أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ الضَّحَّاكِ، ثنا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ عَنْ أَبِي الْمَلِيحِ، قَالَ: " لاَيعِيبُونَ عَلَيْنَا الْكِتَابَ وَاللَّهُ عَنَّ وَجَلَّ يَقُولُ: {قَالَ عِلْمُهَا عِنْدَ رَبِّي فِي كِتَابٍ} [طه: ٢٥]

٠٧٧ - أَخْبَرْنَا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ فِرَاسٍ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ بْنُ الضَّحَّاكِ، حَدَّثَنَا عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ الْعَزِيزِ، ثنا عَمْرُو بْنُ عُثْمَانَ بْنِ عَاصِمِ الْوَاسِطِيُّ، ثنا أَبُو تُمْدَاةً، عَنْ أَبِي حَمْزَةً، عَنْ إِبْرَاهِيمَ الصَّائِخِ، عَنْ نَافِحٍ، أَنَّ ابْنَ عُمْرَ ﴿ كَانَ لَا يَخْرُجُ مِنْ بَيْتِهِ غُدُوةً حَتَّى يَنْظُرَ فِي كُتُبِهِ "
أَبُو لَمُ مُكَدُّ بُنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرُو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُبِيدٍ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا مُحَرِوبَ فَا لَهُ الْعَبَاسِ عُمْدَ وَيُوبَ فَيْ الْمُعَالِدُ بَنَا أَبُو الْعَبَاسِ عُمْدُ وَالْهُ فَيْ عَالِمُ الْمُؤَلِقِيْنَ أَلُو الْعَبَاسِ عُمْدُونَ وَيْ يَعْوَلُ مَنْ الْمُؤْمِنِ عُلْوالِمُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ الْمُنَادِي، ثنا مُعَلِّدُ اللّهُ بْنِ الْمُنْتِيْدِ اللّهِ بْنِ الْمُنْطَى فَيْ عُرْبُولُولُولُ الْعَبْسُ مُ الْمُؤْمِلُونَ الْمُعْتَدُ وَلَوْ عَالِمُ الْمُؤْمِلُ وَلَيْ وَالْعَلِمُ الْمُؤْمِلُونِ وَمُؤْمِ وَالْعَلَامِ وَالْعَبْسِلِ اللّهِ بْنِ الْمُنْعَلِقُونَ عَلَى الْمُعْلَامُ وَالْعَلْمِ وَالْعَلَامُ الْعُنْعُالُ وَالْعَلَامِ وَالْعَلَامِ وَالْعَلَولِ الْعَلَامِ وَالْعَلَامِ وَالْعَلَامِ وَالْعَلَامِ وَالْعَامِ وَالْعَامِلُ وَالْعَلَامِ وَالْعَلَولِ الْعَلَامُ وَالْعَلَامُ وَالْعَلَامُ وَالْعَلَامُ وَالْعَامِ وَالْعَلْ

رُوحٌ، ثنا عَمْرُوانُ بْنُ حُدَيْرٍ، عَنْ أَبِي مِجْلَزٍ، قَالَ: قَالَ بَشِيرُ بْنُ نَهِيكِ: §" كُنْتُ أَكْتُبُ بَعْضَ مَا أَسْمَعُ مِنْ أَبِي هُرَيْرَةَ فَلَمَّا أَرَدْتُ قِرَاءَتُهُ ﷺ

أَتْيَتُهُ بِكِمَابٍ فَقَرَأْتُهُ عَلَيْهِ فَقُلْتُ: هَذَا سَمِعْتُهُ مِنْكَ قَالَ: «نَعَمْ»

٧٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا أَبُو غَسَّانَ، عَنْ مَسْعُود بْنِ سَعْد، ثنا يُونُسُ بْنُ عَلِيّ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمَا بَنِيهِ وَبَنِي أَخِيهِ فَقَالَ: «يَا بَنِيَّ وَبَنِي أَخِي أَخِي أَخِي أَخِي أَخِي أَخِي إِنَّكُمْ صَغَارُ قَوْمٍ تُوشِكُونَ أَنْ تَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ ﴿ فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ مِنْكُمْ أَنْ يَرُويَهَ أَوْ يَحْفَظُهُ فَلْمِكْتُبُهُ أَوْ لِيَضَعْهُ فِي بَيْتِهِ» إِنَّكُمْ صَغَارُ قَوْمٍ تُوشِكُونَ أَنْ تَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ ﴿ فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ مِنْكُمْ أَنْ يَرُويَهَ أَوْ يَحْفَظُهُ فَلْمِكْتُبُهُ أَوْ لِيَضَعْهُ فِي بَيْتِهِ» إِنَّكُمْ صَغَارُ قَوْمٍ تُوشِكُونَ أَنْ تَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ ﴿ فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ مِنْكُمْ أَنْ يَرْوِيَهَ أَوْ يَحْفَظُهُ فَلْمِكْتُهُ أَوْ لِيَضَعْهُ فِي بَيْتِهِ» إِنَّكُمْ صَغَارُ قَوْمٍ تُوشِكُونَ أَنْ تَكُونُوا كِبَارَ آخَرِينَ ﴿ فَتَعَلَّمُوا الْعِلْمَ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ مِنْكُمْ أَنْ يَوْمَويَهِ أَوْ يَخْمَلُوا أَنْ يَرْبُلُ بَنْ عَيْلَقَ عَنْدَنَا كُونُوا كَمَا فَيَنْعَمُ عَنْدَنَا كُونُوا كَسُلُومُ وَلَيْ وَنَعْ عَنْدَنَا كُونُهُمْ لَيهُ وَيَهُمْ أَوْمِ يُقَالَ إِنْ عَبَّاسٍ فَكَانَ عَلِيُّ بْنُ عَبْدِ اللّهَ بْنِ عَبَّاسٍ إِذَا أَرَادَ الْكِتَابَ كَتَبَ إِلَيْهِ: ﴿ وَابْعَثْ إِلَيْ يَصِحِيفَةٍ كَذَا وَكَذَا فَيَنْسَخُهَا فَيَبْعَثُ مَنَا وَكُذَا فَيَنْسَخُهَا فَيَبْعَثُ مَا اللّهُ بُنُ عَبْدِ اللّهَ بْنِ عَبَّاسٍ إِذَا أَرَادَ الْكِتَابُ كَتَبَ إِلَيْهِ ذَا وَلَاعُونَ إِنْ يَعْرُونَ أَنْ عَلَيْ الْمَالِحُهُمَا فَيَنْعَلَى عَلَى عَلَى الْ الْمُعْتُلُولُهُ الْوَيَعْفُولُهُ الْمُؤْمِنَ إِلَيْ لَيْعَمُونَ أَنْ عَلَى اللّهُ عَلَى الْعَلْمُ الْمُؤْمِلُونَ أَنْ عَلَى الْمَالِمُ الْمَالِقُونَ أَنْ عَلَى الْعَلْمُ الْمَالُولُولُومُ الْعَلْمُ الْمُؤْمِلُومُ اللّهُ الْمُؤْمُولُومُ الْمُؤْمُ الْمُؤْمِلُومُ الْمُؤْمِلُومُ الْمُؤْمِلُومُ الْمُؤْمُ الْمُؤْمِلُومُ الْمُؤْمُولُومُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الْمُؤْمُ الْمُؤْمُ الْمُؤْمُ الْمُؤْمُ اللّهُ الْمُؤْمِلُومُ اللّهُ اللّهُ

ُ ٧٧٤ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو، ثنا حَنْبَلِّ، ثنا حَسَنُ بْنُ الرَّبِيعِ، ثنا يَعْقُوبُ الْقُمِّيُّ، عَنْ جَعْفَر، عَنْ سَعِيدِ بْنِ جُبَيْرٍ، قَالَ: §«كُنْتُ أَكْتُبُ عِنْدَ ابْنِ عَبَّاسٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ فِي صَحِيفَتِي حَتَّى أَمْلاًهَا، ثُمَّ أَكْتُبُ فِي ظَهْرِ نَعْلِي، ثُمَّ أَكْتُبُ فِي كَفِي»

٥٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبِنا أَبُو عَمْرٍو، ثنا حَنْبَلُ، ثنا عُثْمَانُ بْنُ أَبِي شَيْبَةَ، ثنا يَزِيدُ بْنُ هَارُونَ، أَبنا هِشَامُ بْنُ حَسَّانَ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ سِيرِينَ، عَنْ أَبِي أَفْلَحَ يَعْنِي كَثِيرًا، قَالَ: §«كُنَّا نَكْتُبُ عِنْدَ زَيْدِ بْنِ ثَابِتٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ»

٧٧٦ - قَالَ: وثنا عُثْمَانُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ هَاشِمٍ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ عَلِيِّ بْنِ عَلِيِّ السَّلَمِيِّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ عَقِيلٍ، قَالَ: كُنْتُ أَخْتَلِفُ أَنَا وَأَبُو جَعْفَرِ إِلَى §جَابِرِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ نَكْتُبُ عَنْهُ فِي أَلْوَاحٍ "

٧٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبنا أَبُو عَمْرِو، ثنا حَنْبَلُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ سَعِيدٍ الْأَصْبَهَانِيُّ، ثنا أَبُو وَكِيعٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ حَنَشٍ، قَالَ: §«رَأَيْتُهُمْ عِنْدَ الْبَرَاءِ يَكْتُبُونَ بِأَطْرَافِ الْقَصَبِ عَلَى أَكُفِّهِمْ»

٧٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنَا أَبُو عَمْرِوَ بْنُ السَّمَّاكِ، ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا الْهَيْثُمُ بْنُ خَارِجَةَ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ عَيَّاشٍ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ، عَنْ أَبِيهِ، أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ: " ﴿ كَتَبْتَ؟ فَأَقُولُ: نَعَمْ قَالَ عَرَضْتَ كِتَابَكَ؟ قُلْتُ لَا قَالَ: لَمْ تَكْتُبْ "

٧٧٩ - وَرُوِّ يَنَا فِيمَا مَضَى عَنِ الزُّهْرِيِّ، وَصَالِح بْنِ كَيْسَانَ فِي كِتَابَةِ السُّنَّةِ

٧٨٠ - وَأَخْبَرَنَا ابْنُ بِشْرَانَ، أَبنا إِسْمَاعِيلُ الصَّقَارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، قَالَ: حَدَّثْتُ يَحْيَى بْنَ أَبِي كَثِيرٍ،

Shamela.org 9V

بِأَحَادِيثَ فَقَالَ لِي: «اكْتُبْ لِي حَدِيثَ كَذَا وَكَذَا» فَقُلْتُ: إِنَّا نَكْرَهُ أَنْ نَكْتُبَ الْعِلْمَ يَا أَبَا نَصْرٍ، فَقَالَ: ﴿" اكْتُبْ لِي فَإِنْ لَمْ تَكُنْ كَتَبْتَ فَقَدْ ضَيَّعْتِ أَوْ قَالَ: عَجَزْتِ "

عبب عبد عبد عبد عبد اللهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْعَكَمِ، أَبنا ابْنُ وَهْبٍ، قَالَ: قَالَ مَالِكُ: سَمِعْتُ يَحْيَى بْنَ سَعِيدِ، يَقُولُ: §«لَئِنْ أَكُونَ كَتَبْتُ كُلَّ مَا أَسْمَعُ أَحَبُّ إِلَيَّ مِنْ أَنْ يَكُونَ لِي مِثْلُ مَالِي»

٧٨٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، ثنا يَزيُدُ بْنُ هَارُونَ، أبنا يَحْيَى بْنُ سَعِيد، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْمَ اللَّهُ عَنْهُ كَتَبَ إِلَى أَبِي بَكْرٍ مُحَمَّدِ بْنِ عَمْرِو بْنِ حَرْمٍ يَأْمُرُهُ: ﴿ وَانْظُوْ مَا كَانَ مِنْ عَبْدِ اللَّهِ عَمْرَ اللَّهُ عَلْهِ وَسَلَّمَ أَوْ سَنَةٍ مَاضِيةٍ أَوْ حَدِيثٍ عُمَرَ فَاكْتُبُهُ فَإِنِي قَدْ خِفْتُ دُرُوسَ الْعِلْمِ وَذَهَابَ أَهْلِهِ ﴾ حَدِيثِ عُمَرَ فَاكْتُبُهُ فَإِنِي قَدْ خِفْتُ دُرُوسَ الْعِلْمِ وَذَهَابَ أَهْلِهِ ﴾ -[٤٢٤]-

٣ ٧٨ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ فِي هَذَا آثَارُ كَثِيرَةٌ نَكْتَفِي بِأَقَلِّ مِمَّا ذَكَرْنَا

### ٢٨ باب استعمال الصدق في العلم وفي كل شيء

﴿ اللَّهِ عُمَالِ الصِّدْقِ فِي الْعِلْمِ وَفِي كُلِّ شَيْءٍ

٧٨٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكُرٍ أَحْمَدُ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِيَ أَبِنا حَاجِبُ بْنُ أَحْمَدَ الطُّوسِيُّ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ حَمَّادِ الْأَبْيُورْدِيُّ، ثنا أَبُو مُعَاوِيَةَ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«عَلَيْكُمْ بِالصِّدْقِ فَإِنَّ الصِّدْقَ يَهْدِي إِلَى الْبِرِّ، وَإِنَّ الْبِرِّ يَهْدِي إِلَى الْبِرِّ، وَإِنَّ الْبِرِّ يَهْدِي إِلَى اللهُ عَلْمُ وَالْكَذِبَ وَيَتَحَرَّى الصِّدْقَ حَتَّى يُكْتَبَ عِنْدَ اللَّهِ صَدِيقًا، وَإِيَّاكُمْ وَالْكَذِبَ فَإِنَّ الْكَذِبَ يَهْدِي إِلَى الْفُجُورِ، وَإِنَّ الْبِرِ بَوْ اللهِ عَلْمُ فَي الصَّحِيجِ عَنْ أَبِي بَكْرِ بْنِ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلِيَّا عَنْدَ اللّهِ كَذَّابًا» رَوَاهُ مُسْلِمٌ فِي الصَّحِيجِ عَنْ أَبِي بَكْرِ بْنِ اللهُ عَمْشِ اللهُ عَنْ أَبِي مُعَاوِيَةَ، وَأَخْرَجَاهُ مِنْ حَدِيثِ جَرِيرٍ عَنِ الْأَعْمَشِ

٥ ٧٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَخْبَرَنِي عَبْدُ الرَّحْمِنِ بْنُ الْحَسَنِ الْقَاضِي، ثنا إِبْرَاهِيم بْنُ الْحُسَيْنِ، ثنا آدَمُ، ثنا شُعْبَةُ، ثنا عَمْرُو بْنُ مُرَّةً وَالَى: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مَسْعُودِ: ﴿ وَالْ اللَّهِ عَلَى اللَّهِ وَالْحَسَنَ الْحَدِيثِ كَابُ اللَّهِ وَأَحْسَنَ الْحَدِيثِ كَابُ اللَّهِ وَأَحْسَنَ الْحَدِيثِ كَابُ اللَّهِ وَأَحْسَنَ الْحَدِيثِ كَابُ اللَّهِ وَالْحَدِيثِ كَابُ اللَّهِ وَالَّمْ وَمُ عُدَنَاتُهَا، وَإِنَّ مَا تُوعَدُونَ لَآتٍ وَمَا أَنْتُم بِمُعْجِزِينَ، أَلَا وَإِنَّ الْبَعِيدَ مَا لَيْسَ آتِ أَلَا وَعَلَيْمُ إِالصِّدْقِ فَلَيْ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، وَشَرُّ الْأَمُورِ مُحْدَثَاتُهَا، وَإِنَّ مَا تُوعَدُونَ لَآتٍ وَمَا أَنْتُم بِمُعْجِزِينَ، أَلَا وَإِنَّ الْبَعِيدَ مَا لَيْسَ آتِ أَلَا وَعَلَيْمُ إِالصِّدْقِ فَإِنَّ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، وَشَرُّ الْأَمُورِ مُحْدَثَاتُهَا، وَإِنَّ مَا تُوعَدُونَ لَآتٍ وَمَا أَنْتُم بِمُعْجِزِينَ، أَلَا وَإِنَّ الْبَعِيدَ مَا لَيْسَ آتِ أَلَا وَعَلَيْمُ إِالصِّدْقِ فَإِنَّا لُهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللّهُ عَلَيْهِ وَلَا يَزَالُ الرَّجُلُ يَكُونَ لِلْلَالِي فَي قَلْبِهِ حَتَى لَا يَكُونَ لِلْلَالِي فِي قَلْبِهِ حَتَى لَا يَكُونَ لِلْلَالِ فِي قَلْبِهِ حَتَى لَاللَّهُ وَالْكَذَبَ فَإِنَّهُ مَهُدِي إِلَى النَّارِ وَلَا يَزَالُ الرَّجُلُ يَكُونَ لِلْلَالِ فِي تُلْهِ وَلَا يَلُونُ لِلْلَالِ فِي قَلْبِهِ حَتَى لَا يَكُونَ لِلْلَالِي فِي الللهَ عَلَيْهِ وَلَا يَلُولُ الرَّالُ الرَّجُلُ يَكُونَ لِلْلَالِ فِي الْعَلَولَ وَلَا يَكُونَ لِلْلَالِي فِي اللّهَ الْعَالِقُ الللّهُ وَلَا يَلْمُ اللّهُ وَلَا يَكُونَ لِلْلَالِي فَي اللّهُ وَلَا يَكُونَ لِلْلَالِهُ وَلَوْلُ الللّهُ وَلَا يَكُونَ لِلللللّهِ فَي الللهُ عَلَى الللّهُ وَالْمُؤْمِ الللّهُ عَلَيْهُ وَلَوْلُولُ اللّهُ اللّهُ وَلِي الللّهُ اللّهُ وَلَا يَلْولُولُولُ الللّهُ اللّهُ وَلَا لَلْمُ اللّهُ وَلَا يَلْولُولُولُ الللّهُ اللّهُ وَالْمُؤْمِ الْولَالُولُ اللّهُ وَلَا يَتُوا لِلللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللّهُ الللّهُ الللّهُ الللّهُ اللللللّهُ اللللللّهُ اللللّهُ اللللللّهُ الللّهُ الللّهُ الللللّهُ الللللّهُ اللللللللللللّ

قَلْبِهِ مَوْضِعُ إِبْرَةٍ لِيَسْتَقِرَ فِيهَا» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ آدَمَ بْنِ أَبِي إِيَاسٍ

٧٨٦ - أَخْبَرَنَا مُحَدَّدُ بِنُ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَمُحَدَّدُ بِنُ أَحْمَدَ الْعَطَّارُ، قَالاَ: ثَنَا أَبُو الْعَبَّسِ مُحَدَّدُ بِنُ يَعْفُوبَ ثَنَا الْحَسَنُ بِنُ عَلِي بِنِ عَالِسٍ، حَدَّثَنِي أَنَاسٌ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بِنِ مَسْعُودٍ، أَنَّهُ كَانَ يَقُولُ فِي خُطْبَهِ: " هَإِنَّ أَصْدَقَ مُثَيْرٍ، ثَنَا سُفْيَانُ اللَّوْرِيُّ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ التَّقُورَى، وَخَيْرَ الْمَلِلِ مِلَّةُ إِبْرَاهِيمَ عَلَيْهِ السَّلَامُ، وَأَحْسَنَ الْقُورَانُ، وَأَحْسَنَ اللَّهُ عَلَيْهِ السَّلَامُ، وَأَحْسَنَ الْقُورَانُ، وَأَحْسَنَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ، وَأَوْشَقَ الْعُرَى كَلِّهِ التَّقُورَى، وَخَيْرَ الْمَلِلِ مِلَّةُ إِبْرَاهِيمَ عَلَيْهِ السَّلَامُ، وَأَحْسَنَ الْقُورَانُ، وَأَحْسَنَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ، وَأَوْشَقَ الْعُرَى كَلِيهَ التَّقُورَى، وَخَيْرَ الْمِلْمِ مَلَّةُ إِبْرَاهِيمَ عَلَيْهِ السَّلَامُ، وَشَرَّ الْأَمُورِ عُدَاثَاتُهَا، وَأَحْسَنَ الْقُدْنِي هَدْيُ اللَّابِياءِ، وَأَعْمَى الضَّلَالَةِ بَعْدَ الْهُدَى، وَخَيْرَ الْعِلْمِ مَا نَفَعَ، وَخَيْرَ الْهُدَى مَا اتَبَعَ، وَشَرَّ الْمَعْورِ عُرَاقًا لَهُ وَشَرَّ الْمَافِقِ عَنْ الْقَلْبِ، وَمَا قَلَّ وَكَفَى خَيْرٌ مِالَّكُي وَنَقْسًا تُغِيمًا خَيْرٌ مِنْ إِمَارَةٍ لَا تُحْصِيهَا، وَشَرَّ الْمَعْذِرَةِ عِنْدَ حَضْرَةِ الْمُوتِ، وَشَرَّ الْمُورِ عُنَالَ اللَّهِ السَّفْلَى، وَمَا قَلَّ وَكَفَى خَيْرٌ مِا لَهُيْءَ وَنَقْسًا تُغِيمًا خَيْرٌ مِنْ إِمَارَةٍ لَا تُحْصِيهَا، وَشَرَّ الْمَعْذِرَةِ عِنْدَ حَضْرَةِ الْمُوتِ، وَشَرَّ الْمُؤْورِ عُولَا لَا عَلْمَ وَسُرَّ الْمُؤْورَةِ وَلَا تُعْمَى عَمَى الْقَلْبِ، وَمَا قَلَّ وَكَفَى خَيْرُ مِ الْمُؤْمِى، وَمَا قَلَّ وَكَفَى خَيْرُ مَا عَلَى كَثُومَ الْمُؤْمِلِ عَلَيْهُ عَلَى الْقَلْمِ مِنْ إِمَارَةٍ لَا تُحْصِيهَا، وَشَرَّ الْمُعَورَةِ عِنْدَ حَضْرَةِ المُونِ الْمَالِقُولُ مِنْ الْهِ اللَّهِ الْمُعْذِرَةِ عِنْدَ حَضْرَةِ الْمُؤْورَةِ مَا اللَّهِ الْمُؤْمِلِ فَي الْمُؤْمِ الْمُؤْمِلِ الْمُؤْمِلُ اللَّهُ عَلَى الللَّهُ الْمُؤْمِ وَالْمُؤْمِ وَالْمُؤْمِ وَالْمُؤْمِ وَالْمُؤْمِ وَلَى اللَّهُ الْمُؤْمِ وَالْمُؤْمِورِ عُمْرَا اللَّهُ الْمُؤْمِ وَاللَّهُ اللَّهُ الْمُؤْمُ وَالْمُؤْمِ وَالْمُ اللَّهُ ال

النَّذَامَةِ نَدَامَةُ يَوْمِ الْقِيَامَةِ، وَمِنَ النَّاسِ مَنْ لَا يَأْتِي الصَّلَاةَ إِلَّا دُبُرًا، وَمِنَ النَّاسِ مَنْ لَا يَذُكُو اللّهَ إِلَّا هُجُرًا أَوْ قَالَ - [٤٢٧] - مُهَاجِرًا، وَأَعْظَمَ الْخَطَايَا اللِّسَانُ الْكَذُوبُ، وَخَيْرُ الْغِنَى غِنَى النَّفْسِ، وَخَيْرُ النَّادِ التَّقْوَى، وَرَأْسَ الْحِكْمَةِ مَخَافَةُ اللّهِ عَنَّ وَجَلَّ، وَالشَّعْرَ مِنْ عَمَلِ الْجَاهِلِيَّةِ، وَالْغُلُوَّ مِنْ حُجْرِ جَهَةَ، وَالْكَنْزُ كَيُّ مِنَ النَّادِ، وَالشَّعْرَ مِنْ عَمَلِ الْجَاهِلِيَّةِ، وَالْغُلُوَّ مِنْ حُجْرِ جَهَةَ، وَالْكَنْزُ كَيُّ مِنَ النَّادِ، وَالشَّعْرَ مِنْ مَنْ الْكَفْرِ، وَالنَّوْعَ مِنْ عَمَلِ الْجَاهِلِيَّةِ، وَالْغُلُوّ مِنْ الْجُنُونِ، وَشَرَّ اللَّهُ عَلَى اللّهَ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَنْ مَنْ اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى ال

٧٨٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثِنا حَبْلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّتَنِي أَبُو عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي أَحْمَدَ بِنَ مَسْعُود إِنَّمَا قَالَ سُفْيَانُ: الْعَمَلُ، فَكَتْبْتُهَا لِيَحْيَى يَعْنِي الْقَطَّانَ: الْعِلْمُ فَقَالَ: إِنَّهُ قَالَ عَلْمَ الْعُلْمُ وَقَالَ عَدْ يَعْنِي الْقَطَّانَ: الْعِلْمُ مَا نَفْعَ حَدَّتَنِي نَاسٌ وَلَمْ يَذْكُرْ عَنْ أَصْحَابِ عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي: خَيْرَ الْعِلْمُ مَا نَفْعَ حَدَّتَنِي نَاسٌ وَلَمْ يَذْكُرْ عَنْ أَصْحَابِ عَبْدِ اللَّهِ يَعْنِي: خَيْرَ الْعِلْمُ مَا نَفْعَ حَدَّتَنِي نَاسٌ وَلَمْ يَنْكُو عَنْ أَصْحَابٍ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثِنَا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَدِّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثِنَا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَدِّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَامِلُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ، عَنْ الْبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَدِّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ الْحَامَلُونُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ، عَبْدِ اللّهِ الْعَامِلُ وَمُوبَ أَنْ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ وَعَبْدِ اللّهِ الْعَالَمُ وَهُ اللّهِ الْعَبْرِيقِي يُونُسُ، عَنْ إَنْ شِيْعِيلِي وَلَى الْمُهَالَ عَبْدِ اللّهِ الْعَلَمُ وَالَا لَعُلْمُ اللّهِ وَالْعَلَى وَلَوْمَانَ عَمْ أَدْرَكْتَ هَذَا؟ قَالَ: ﴿ وَالْمَالِقُ وَالَا عَلَى الْمُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَى الْعَلَى الْمُ اللّهِ الْعَلَى الْمُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ عَلَى الللّهُ اللّهُ اللهُ اللّهُ الللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللللّهُ اللّهُ اللّهُ الللللهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ الللهُ اللهُ الللللهُ الللللهُ اللللللهُ الللللهُ اللّهُ اللهُ الللللْمُ اللّهُ اللهُ اللّهُ الللهُ الللللْمُ الللهُ الللهُ الللللهُ الللهُ

#### ٢٩ باب التوقي عن الفتيا والتثبت فيها

﴿ اللَّهُ وَاللَّا اللَّهُ فِي الْفُتْيَا وَاللَّاتُبُتِ فِيهَا

٧٨٩ - أَخُبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ اللَّهِ عَلْمَ وَبْ أَبِي نُعَيْمَةَ، عَنْ أَبِي عُثْمَانَ مُسْلِمِ بْنِ يَسَارٍ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: §«مَنْ أَفْتَى بِفُتْيَا غَيْرُ ثَبْتِ فَإِنَّمَا إِثْمُهُ عَلَى مَنْ أَفْتَاهُ»

٧٩٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَدَّ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أبنا أَبُو بَكْرٍ مُحَدَّدُ بْنُ الْحُسَنِ بْنِ الْحَسَنِ الْقَطَّانُ ثنا أَحْمَدُ بْنُ يُوسُفَ السَّلَمِيُّ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أبنا مَعْمَرُ، عَنِ الزَّهْرِيِّ، عَنْ عَمْرِو بْنِ شُعَيْبٍ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ جَدِّهِ، قَالَ: سَمِعَ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَوْمًا يَتَمَارُونَ فِي الْقُرْآنِ فَقَالَ: ﴿ وَمَا حَلْمُ مُو بَهِذَا ضَرَبُوا كِتَابَ اللّهِ بَعْضَهُ بَبِعْضٍ، وَإِنَّمَا أُنْزِلَ كِتَابُ اللّهِ يُصَدِّقُ بَعْضُهُ بَعْضًا، وَلَا يُكَذِّبُ اللّهِ يَصُدُّ مَنْ كَانَ قَبْلَكُمْ بِهَذَا ضَرَبُوا كِتَابَ اللّهِ بَعْضَهُ بَبِعْضٍ، وَإِنَّمَا أُنْزِلَ كِتَابُ اللّهِ يُصَدِّقُ بَعْضُهُ بَعْضًا، وَلَا يُكَذِّبُ اللّهِ يَصَدِّقُ مَنْ كَانَ قَبْلَكُمْ بِهَذَا ضَرَبُوا كِتَابَ اللّهِ بَعْضَهُ بَبِعْضٍ، وَإِنَّمَا أُنْزِلَ كِتَابُ اللّهِ يُصَدِّقُ بَعْضُهُ بَعْضًا، وَلَا يُكَذِّبُ

بَعْضُهُ بَعْضًا، مَا عَلِمْتُمْ مِنْهُ فَقُولُوا وَمَا جَهِلْتُمْ فَكَلُوهُ إِلَى عَالِمِهِ» ٧٩١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بَنُ يَعْقُوبَ أَبنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَبْدِ الْحَكَمِ، أَبنا ابْنُ وَهْبٍ، أَخْبَرَنِي يُونُسُ بْنُ يَزِيدَ، عَنِ ابْنِ شِهَابٍ، أَنَّ أَبَا بَكْرٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ حَدَّثَ رَجُلًا، حَدِيثًا فَاسْتَفْهَمَهُ الرَّجُلُ إِيَّاهُ فَقَالَ أَبُو بَكْرٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ﴿﴿ هُو كُمَّا لَا أَعْلَمُ ﴾ حَدَّثَتُكَ أَيُّ أَرْضٍ تُقِلِّنِي إِذَا أَنَا قُلْتُ مَا لَا أَعْلَمُ ﴾

٧٩٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنا أَبُو مَنْصُورِ الْعَبَّاسُ بْنُ الْفَضْلِ، ثنا أَجْمَدُ بْنُ نَجْدَةَ، ثنا سَعِيدُ بْنُ مَنْصُورِ، ثنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، عَنْ أَيُّوبَ، عَنِ ابْنِ أَبِي مُلِيْكَةَ، قَالَ: سُئِلَ أَبُو بَكْرٍ الصِّدِّيقُ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ عَنْ آيَةٍ مِنْ كِتَابِ اللَّهِ بِغَيْرِ مَا أَرَادَ اللَّهُ سُبْحَانَهُ بِهَا» سَمَاءٍ تُظِلَّنِي أَوْ أَيْنَ أَذْهَبُ أَوْ كَيْفَ أَصْنَعُ إِذَا قُلْتُ فِي آيَةٍ مِنْ كِتَابِ اللَّهِ بِغَيْرِ مَا أَرَادَ اللَّهُ سُبْحَانَهُ بِهَا»

٧٩٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا أَبُو الْمُوَجِّهِ، أَبِنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمِبَارُكِ، وَيَا أَبُو عَلِيِّ الرُّوذْبَارِيُّ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ الْمُبَارَكِ، عَنْ مَالِكِ بْنِ مِغُولٍ، عَنْ الْمُبَارَكِ، عَنْ مَالِكِ بْنِ مِغُولٍ، عَنْ اللّهُ عَنْهُ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ، فَقَالَ أَبُو بَكْرٍ: وَ«أَيُّ سَمَاءٍ تُظِلّنِي وَأَيُّ أَرْضٍ تُقلِّنِي إِذَا قُلْتُ مَا لَا أَعْلَمُ » لَقْظُ حَدِيثِ الرَّقِيِّ عَنْهُ اللّهُ عَلْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، فَقَالَ أَبُو بَكْرٍ: وَ«أَيُّ سَمَاءٍ تُظِلِّنِي وَأَيُّ أَرْضٍ تُقلِّنِي إِذَا قُلْتُ مَا لَا أَعْلَمُ » لَقْظُ حَدِيثِ الرَّقِيِّ

٧٩٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَمَّدُ بِنُ مُحَمَّدٍ بِنِ عُبَيْدِ اللَّهِ الْوَاْعِظُ بِنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْمُؤْمِنِ الْمُؤْمِنِ اللَّهِ الْوَاْعِظُ بِنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ عَبْدِ الْجَهِدِ، عَنْ مَنْصُورِ بِنِ الْمُعْتَمِرِ، عَنْ مُسْلِمٍ الْبَطِينِ، عَنْ عُرْوَةَ التَّمِيمِيِّ، قَالَ: قَالَ عَلِيُّ بِنُ عَبْدِ الْجَهِدِ، عَنْ مَنْصُورِ بِنِ الْمُعْتَمِرِ، عَنْ مُسْلِمٍ الْبَطِينِ، عَنْ عُرْوَةَ التَّمِيمِيِّ، قَالَ: قَالَ عَلِيُّ بِنُ الْمُعْتَمِرِ، وَمُ الْمُؤْمِنِينَ، وَمَا ذَاكَ؟ قَالَ: أَنْ كَيُسْأَلَ الرَّجُلُ عَمَّا لَا يَعْلَمُ فَرَاتٍ قَالُوا يَا أَمِيرَالْمُؤْمِنِينَ، وَمَا ذَاكَ؟ قَالَ: أَنْ كَيُسْأَلَ الرَّجُلُ عَمَّا لَا يَعْلَمُ وَمَا ذَاكَ؟ قَالَ: أَنْ كَيُسْأَلَ الرَّجُلُ عَمَّا لَا يَعْلَمُ وَمُ اللَّهِ اللَّهِ الْمُؤْمِنِينَ، وَمَا ذَاكَ؟ قَالَ: أَنْ كَيُسْأَلَ الرَّجُلُ عَمَّا لَا يَعْلَمُ وَمَا ذَاكَ؟ قَالَ: أَنْ كَيُسْأَلَ الرَّجُلُ عَمَّا لَا يَعْلَمُ

٧٩٥ - حَدَّثَنَا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَدُّ بْنُ إِسْحَاقَ الْقُرَشِيُّ بِهَرَاةَ حَدَّثَنَا عُثْمَانُ بْنُ سَعِيدِ الدَّارِمِيُّ، ثِنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْكَانِيِّ، قَالَ: قَالَ عَلِيُّ بْنُ أَبِي طَالِبِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ؟" خَمْسُ لَوْ سَافَرَ فِيهِنَّ رَجُلُّ إِلَى الْيَمَنِ كُونَ فِي عَبْدِ اللَّهِ الْكَانِيِّ، قَالَ: قَالَ عَلِيُّ بْنُ أَبِي طَالِبِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: ؟" خَمْسُ لَوْ سَافَرَ فِيهِنَّ رَجُلُّ إِلَى الْيَمَنِ كُنَّ فِيهِ عَوْضًا مِنْ سَفَرِهِ: لَا يَخْشَى عَبْدُ إِلَّا رَبَّهُ، وَلَا يَخَافُ إِلَّا ذَنْبَهُ، وَلَا يَسْتَحْيِي مَنْ لَا يَعْلَمُ أَنْ يَتَعَلَّمَ ، وَلَا يَشَوْمِ إِنَّا لَا يَعْلَمُ أَنْ يَتَعَلَّمَ ، وَلَا يَسْتَحْيِي مَنْ الدِّينِ بِمَنْزِلَةِ الرَّأْسِ مِنَ الْجَسَدِ، إِذَا قُطِعَ الرَّأْسُ تَعَرَّى الْجَسَدُ "
سُئِلَ عَمَّا لَا يَعْلَمُ أَنْ يَقُولَ: اللَّهُ أَعْلَمُ ، وَالصَّبُرُ مِنَ الدِّينِ بِمَنْزِلَةِ الرَّأْسِ مِنَ الْجَسَدِ، إِذَا قُطِعَ الرَّأْسُ تَعَرَّى الْجَسَدُ "

٧٩٦ - أَخْبَرَنَا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ فِرَاسٍ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَلِي بْنِ زَيْدِ الصَّائِخُ، حَدَّنِي أَحْدُ بْنُ شَبِي، عَنْ يُونُسَ، عَنِ ابْنِ شَهَابٍ، عَنْ خَالِدِ بْنِ أَسْلَمَ، وَهُوَ أَخُو زَيْدِ بْنِ أَسْلَمَ قَالَ: خَرَجْنَا مَعَ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عُمْرَ نَمْشِي - [٤٣٢] - عَنْ خَلَا بُنُ عُمْرَ؟ قَالَ: نَعَمْ، قَالَ: قَالَ سَأَلْتُ عَنْكَ فَدُلِلْتُ عَلَيْكَ فَأَخْبَرَنِي وَأَتْرِثُ الْعَمَّةُ؟ فَقَالَ ابْنُ عُمْرَ؛ فَقَالَ: نِعَمْ اذْهَبْ إِلَى الْعُلَمَاءِ بِاللَّدِينَةِ فَاسْأَلُمُ هُ فَلَا أَدْبَرَ قَبَّلَ ابْنُ عُمَرَ يَدَيْهِ، فَقَالَ: نِعَمْ اذْهَبْ إِلَى الْعُلْمَاءِ بِاللَّدِينَةِ فَاسْأَلُمُ هُ فَلَا أَدْبَرَ قَبَّلَ ابْنُ عُمْرَ يَدَيْهِ، فَقَالَ: نِعَمَّا قَالَ أَبُو عَبْ اللَّهِ اللَّهُ عَلَى الْعُلْمَاءِ بِاللَّدِينَةِ فَاسْأَلُمُ هُ فَلَا أَدْبَرَ قَبَّلَ ابْنُ عُمْرَ يَدَيْهِ، فَقَالَ: نِعَمَّ اذَهُ بِعَمْ اذْهُبْ إِلَى الْعُلْمَاءِ بِاللَّذِينَةِ فَاسْأَهُمْ فَلَمَّا أَدْبَرَ قَبَّلَ ابْنُ عُمْرَ يَدَيْهِ، فَقَالَ: نَعَمْ اذْهُبْ إِلَى الْعُلْمَاءِ بِاللَّذِينَةِ فَاسْأَهُمْ فَلَمَّا أَدْبَرَ قَبَّلَ ابْنُ عُمَرَ يَدَيْهِ، فَقَالَ: لَا أَدْرِي " وَذَكَرَ بَاقِي الْحَدِيثِ عَلَى الْمُهُمْ فَلَا الْعُلْمَ فَلَا لَا يَدْرِي، سُئِلَ عَمَّا لَا يَدْرِي، فَقَالَ: لَا أَدْرِي " وَذَكَرَ بَاقِي الْحَدِيثِ

٧٩٧ - حَدَّثَنَا أَبُو بَكْرِ بْنُ فُورَكِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يُونُسُ بْنُ حَبِيبٍ، ثنا أَبُو دَاوُدَ، ثنا جَرِيرُ بْنُ حَازِمٍ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي الشَّهُ عَنْ مَا أَسُو وَمَنْ مَسْرُوقٍ، عَنْ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ: " وَمَنْ كَانَ عِنْدَهُ عِلْمُ أَفْلَيْقُلْ بِعِلْهِهِ، وَمَنْ لَمْ يَكُنْ عِنْدَهُ عِلْمٌ فَلْيَقُلْ: اللَّهُ أَعْلَمُ فَإِنَّ اللَّهَ قَالَ لِنَبِيّهِ عَلَيْهِ السَّلَامُ: {قُلْ مَا أَسْأَلُكُمْ عَلَيْهِ مِنْ أَجْرٍ وَمَا أَنَا مِنَ الْمُتَكَلِّفِينَ} [ص: ٨٦] "

٧٩٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو عَبْدِ اللَّهِ إِسْحَاقُ بْنُ مُحَمَّدِ الْقُرَشِيُّ وَأَبُو نَصْرٍ أَحْمَدُ بْنُ عَلِيِّ الْعَامِيُّ وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالُوا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا هَارُونُ بْنُ سُلِيْمَانَ، ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ مَهْدِيٍّ، ثنا سُفْيَانُ، عَنِ الْأَعْمَشِ، عَنْ أَبِي وَائِلٍ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ هُوَ ابْنُ مَسْعُودٍ: §«مَنْ أَفْتَى النَّاسَ فِي كُلِّ مَا يَسْتَفْتُونَهُ فَهُو مَجْنُونٌ»

٧٩٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ حَاتِمِ الدَّارَبَرْدِيُّ بِمَرْوَ ثِنا أَحْمَدُ بْنُ مُعَمَّدِ بْنِ عِيسَى الْقَاضِي، ثِنا عَبْدُ اللَّهِ بِنُ عَلَيْ مَا يَسْأَلُونَهُ فَهُوَ مَجْنُونُ» بْنُ مَسْلَمَةَ، أَبِنا مَالِكُ بْنُ أَنْسٍ، عَنْ يَحْيَى بْنِ سَعِيدٍ، أَنَّ ابْنَ عَبَّاسٍ قَالَ: §«مَنْ أَفْتَى النَّاسَ فِي كُلِّ مَا يَسْأَلُونَهُ فَهُوَ مَجْنُونُ»

Shamela.org 1...

٠٠٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثِنا أَبُو عَلِيِّ حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ حَنْبَلٍ ثِنا قَبِيصَةُ، ثِنا سُفْيَانُ، عَنْ عَطَاءِ بْنِ السَّائِبِ، عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ أَبِي لَيْلَى، قَالَ: §«أَدْرَكْتُ عِشْرِينَ وَمِائَةً مِنَ الْأَنْصَارِ مِنْ أَصْحَابِ مُحَمَّدٍ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مَا مِنْهُمْ مِنْ أَحَدٍ يُحُدِّثُ إِلَّا وَدَّ أَنَّ أَخَاهُ كَفَاهُ إِيَّاهُ، وَلَا يُسْتَفْتَى عَنْ شَيْءٍ إِلَّا وَدَّ أَنَّ أَخَاهُ كَفَاهُ الْفَتْوَى»

٨٠١ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو بَكْرٍ الْمُمَيْدِيُّ، ثنا سُفْيَانُ هُوَ ابْنُ عُييْنَةَ ثنا عَطَاءُ بْنُ السَّائِبِ، عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ أَبِي لَيْلَى، قَالَ: ﴿ «أَدْرَكْتُ عِشْرِينَ وَمِائَةً مِنَ الْأَنْصَارِ مِنْ أَصْحَابِ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ، يُسْأَلُ أَحَدُهُمْ عَنِ الْمُسْأَلَةِ فَيَرُدُّهَا إِلَى هَذَا، وَهَذَا إِلَى هَذَا إِلَى

٨٠٨ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ، ثنا سُفْيَانُ، ثنا اَبْنُ شُبْرُمَةَ، قَالَ: سَمْعْتُ الشَّعْبِيَّ، §إِذَا سُئِلَ عَنْ مَسْأَلَةٍ شَدِيدَةٍ قَالَ: «وَزُبَّاءٍ ذَاتَ وَبَرٍ لَا تَنْقَادُ وَلَا تَنْسَاقُ، وَلَوْ سُئِلَ عَنْهَا أَصْحَابُ مُحَمَّدٍ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَعَضَلَتْ بِهِمْ»

٨٠٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثَنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثَنا عَبَّاسُ بْنُ مُحَدَّد، ثنا مَنْصُورُ بْنُ سَلَمَةَ، أبنا ابْنُ شِهَابٍ قَالَ: سَمِعْتُ أَبُا حُصَيْنٍ، يَقُولُ: «لَاإِنَّ أَحَدَهُمْ لَيُفْتِي فِي الْمَسْأَلَةِ، وَلَوْ وَرَدَتْ عَلَى عُمَرَ بْنِ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ جَمَّعَ لَهَا أَهْلَ بَدْرٍ»

٨٠٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو عَبْدِ الرَّحْمَنِ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ التَّاجِرُ ثنا أَبُو حَاْتِمِ الرَّازِيُّ، ثَنا الْأَنْصَارِيُّ، ثنا ابْنُ عَوْنٍ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ سِيرِينَ، رَحِمَهُ اللّهُ قَالَ: ﴿لَأَنْ يَمُوتَ الرَّجُلُ جَاهِلًا خَيْرٌ مِنْ أَنْ يَقُولَ مَا لَا يَعْلَمُ﴾

٥٠٠٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ حَمْشَاذِ الْعَدْلُ، أَبنا عُبَيْدُ بْنُ شَرِيكِ، أَنَّ هِشَامَ بْنَ عَمَّارٍ، حَدَّتَهُمْ قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنَسٍ يَقُولُ: " أَتَى الْقَاسِمُ بْنُ مُحَمَّدٍ أَمِيرًا مِنْ أُمَرَاءِ الْمَدِينَةِ فَسَأَلَهُ عَنْ شَيْءٍ، فَقَالَ الْقَاسِمُ: ﴿ إِنَّ مِنْ إِكْرَامِ الْمَرْءِ نَفْسَهُ أَنْ لَا يَقُولَ إِلّا مَا أَحَاطَ به عَلْنُهُ ﴾

٨٠٦ - َ أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّالُ، بِبَعْدَادَ أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَر، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا سُلَيْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، عَنْ يَحْيَى بْنِ سَعِيدٍ، قَالَ: سُئِلَ الْقَاسِمُ يَعْنِي ابْنَ مُحَمَّدٍ يَوْمًا فَقَالَ: لَا أَعْلَمُ، ثُمَّ قَالَ: وَاللَّهِ وَلَأَنْ يَعِيشَ الرَّجُلُ جَاهِلًا بَعْدَ أَنْ يَعْلَمَ حَقَّ اللَّهِ عَلَيْه خَيْرٌ لَهُ مِنْ أَنْ يَقُولَ مَا لَا يَعْلَمُ "

٨٠٧ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ، ثنا عَبْدُ اللّهِ، ثنا يَعْقُوبُ، حَدَّثِنِي أَبُو صَالِحٍ، حَدَّثِنِي اللّيْثُ، عَنْ يَحْيَى بْنِ سَعِيد، عَنِ الْقَاسِمِ بْنِ مُحَدَّ، أَنَّهُ قَالَ: ﴿يَا أَهْلَ الْعِرَاقِ، إِنَّا وَاللّهِ لَا نَعْلَمُ كَثِيرًا مِمَّا تَشْأَلُونَا عَنْهُ لَأَنْ يَعِيشَ الرَّجُلُ جَاهِلًا إِلَّا أَنَّهُ يَعْلَمُ مَا فَرَضَ اللّهُ عَلَيْهِ خَيْرٌ مِنْ أَنْ يَقُولَ عَلَى اللّهِ وَرَسُولِهِ مَا لَا يَعْلَمُ "

٨٠٨ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَدَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ حَدَّ بَيْ مُحَدَّدُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَبْدِ اللّهِ بْنَ عَبْدِ اللّهِ بْنَ عَبْدِ اللّهِ بْنَ عَبْدِ اللّهِ بْنَ الْفَضْلِ وَآتَاهُ إِيَّاهُ قَالَ مَالِكً: يَقُولُ عَلَى اللّهِ مَا لَا يَعْلَمُ فَقَالَ مَالِكً: هَذَا كَلَامُ ثَقِيلُ ثُمَّ ذَكَرَ مَالِكً بَنْ الْفَضْلِ وَآتَاهُ إِيَّاهُ قَالَ مَالِكً: يَقُولُ أَبُو بَكْرٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ وَمَا خَصَّهُ اللّهُ بِهِ مِنَ الْفَضْلِ وَآتَاهُ إِيَّاهُ قَالَ مَالِكً: يَقُولُ أَبُو بَكْرٍ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُ فِي ذَلِكَ الزَّمَانِ: لَا يَدْرِي وَلَا يَقُولُ هَذَا لَا أَدْرِي. قَالَ: وَسَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ رَحِمَهُ اللّهُ يَقُولُ: ﴿ مِنْ تَقِيَّةِ الْعَالِمِ أَنْ يَقُولُ لَا أَعْلَمُ فَإِنَّهُ عَسَى أَنْ يُمِيلًا لَهُ اللّهُ بِنْ يَوْدُ لَكَ أَنْ يَقُولُ وَهُلُ لَا أَدْرِي. قَالَ: وَسَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ رَحِمُهُ اللّهُ يَقُولُ: ﴿ مِنْ تَقِيَّةِ الْعَالِمِ أَنْ يَقُولُ لَا أَعْلَمُ فَإِنَّهُ عَسَى أَنْ يُمِيلًا لَهُ أَنْ يَقُولُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا أَنْ يَقُولُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُولُ لَا أَوْلُ لَا أَوْلُ لَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ بَعْدِهِ لَا اللّهُ عَلَى الللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَا لَا لَكُ اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَمُ اللّهُ عَلَى الللهُ اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَيْهُ الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَمُ اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ الللهُ عَلَى الللهُ عَلَمُ الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَمُ الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَمُ اللهُ اللّهُ الللهُ عَلَيْهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَا الللهُ عَلَمُ الللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى الل

٨١٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرٍو قَالًا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا هَارُونُ بْنُ سُلَيْمَانَ، ثنا عَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ

Shamela.org 1.1

مَهْدِيٍّ، عَنْ أَبِي عَوَانَةَ، عَنِ الْمُغِيرَةِ، عَنِ الشَّغِيِّ، قَالَ: ﴿ ﴿لَا أَدْرِي نِصْفُ الْعِلْمِ »

٨١١ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا مُحَمَّدُ بنُ صَالِحِ بْنِ هَانِيَّ، ثنا الْحُسَيْنُ بْنُ زِيَادٍ، ثنا أَبُو هَمَّامِ السَّكُونِيُّ، ثنا ابْنُ نُمَيْرٍ، ثنا عَبْدُ الْمَلِكِ بنُ أَبِي سُلَيْمَانَ، قَالَ: سُئِلَ سَعِيدُ بْنُ جُبَيْرٍ عَنْ شَيْءٍ فَقَالَ: " لَا أَعْلَمُ ثُمَّ قَالَ: ﴿وَيْلُ لِمِنْ يَقُولُ لِمَا لَا يَعْلَمُ : إِنِّي أَعْلَمُ " ِ

٨١٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ أَبَا عَبْدِ اللَّهِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ الصَّفَّارَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ عَبْدُ اللَّهَ بْنَ أَشَلٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَّدَ بْنَ عَبْلَانَ، يَقُولُ: هَمِعْتُ الشَّافِعِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُحَّدَ بْنَ عَبْلَانَ، يَقُولُ: هَرْإِذَا أَعْفَلَ الْعَالِمُ لَا أَدْرِي أُصِيبَتْ مَقَاتِلُهُ»

٨ ١٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا الْحَسَنُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ إِسْحَاقَ، ثنا أَبُو أَحْمَدَ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدُوسِ بْنِ كَامِلٍ ثنا إِسْحَاقُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ عَيْنَةَ، عَنِ الزَّبْرِيِّ، عَنْ مَالِكِ بْنِ أَنْسٍ، عَنِ ابْنِ عَجْلَانَ، قَالَ: قَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ: ﴿ وَإِذَا تَرَكَ الْعَالَمُ لَا أَدْرِي أُصِيبَتْ مَقَاتِلُهُ ﴾ سُفْيَانُ بْنُ عُيَيْنَةَ مِنْ أَصْحَابٍ مَالِكٍ مَاتَ قَدِيمًا قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ: هُو دَاوُدُ وَلُو اللّهِ عَبْدِ اللّهِ: هُو دَاوُدُ النَّابُونَ وَنَعَمَ مُصْعَبُ الزَّبْيَرِيُّ أَنَّ هَذَا الرَّجُلَ الَّذِي رَوَى عَنْهُ ابْنُ عُيَيْنَةَ مِنْ أَصْحَابٍ مَالِكٍ مَاتَ قَدِيمًا قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ: هُو دَاوُدُ وَنُ أَنْ هَذَا الرَّجُلَ الَّذِي رَوَى عَنْهُ ابْنُ عُيَيْنَةَ مِنْ أَصْحَابٍ مَالِكٍ مَاتَ قَدِيمًا قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ: هُو دَاوُدُ وَلُو لَا أَنْ هَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ عَنْهُ ابْنُ عُيَيْنَةَ مِنْ أَصْحَابٍ مَالِكٍ مَاتَ قَدِيمًا قَالَ أَبُو عَبْدِ اللّهِ:

بِ ﴿ اللّٰهُ وَالْحَسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، أَبِنا إِسْمَاعِيلُ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ مَنْصُورٍ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا النَّوْرِيُّ، عَنِ ابْنِ أَبْجَرَ، قَالَ: قَالَ لِي إِبْرَاهِيمُ لِي الشَّعْبِيُّ: وَ" مَا حَدَّثُوكَ عَنْ أَصْحَابِ مُحَمَّدٍ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّرَ فَخُذُوهُ، وَمَا قَالُوا بِرَأْيِهِمْ فَبُلْ عَلَيْهِ. قَالَ ابْنُ أَبْجَرَ: وَقَالَ لِي إِبْرَاهِيمُ النَّخُعِيُّ: احْتِيجَ إِلَيَّ وَتَعَجَّبُوا، كَانَ يُسْأَلُ كَثِيرًا فَيَقُولُ: لَا أَدْرِي "

٥١٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بِنُ بِشْرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثِنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، حَدَّثِنِي أَبُو عَبْدِ اللهِ، ثنا عَبْدُ الرَّزَّاقِ، أَبِنا مَعْمَرُ، وَاللهِ وَلَأَنْ يَكُونَ فِي نَفْسِي مِنْهَا شَيْئًا فَأَجِبْنِي فَقَالَ عَمْرُو «وَاللهِ وَلَأَنْ يَكُونَ فِي نَفْسِكِ مِثْلُ الشَّعْرَةِ» مِثْلُ الشَّعْرَةِ»

٨١٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ حَنْبَلٍ، حَدَّثَنِي عَلِيٌّ بْنُ الْمَدِينِي، قَالَ: سَمِعْتُ عَبْدَ اللّهِ إِنِّي أَدِيدُ الْخُرُوجَ وَقَدْ عَبْدَ الرَّحْمَنِ بْنَ مَهْدِيٍّ، يَقُولُ: جَاءَ رَجُلُ إِلَى مَالِكِ بْنِ أَنْسٍ يَسْأَلُهُ عَنْ شَيْءٍ أَيَّامًا مَا يُجِيبُهُ فَقَالَ: يَا أَبَا عَبْدِ اللّهِ إِنِّي أُرِيدُ الْخُرُوجَ وَقَدْ طَالَ التَّرَدُّدُ إِلَيْكَ قَالَ: فَأَطْرَقَ طَوِيلًا ثُمَّ رَفَعَ رَأْسَهُ فَقَالَ: مَا شَاءَ اللّهُ، يَا هَذَا كَإِنِي إِنَّمَا أَتَكُلَّمُ فِيمَا أَحْتَسِبُ فِيهِ الْخَيْرَ، وَلَسْتُ أَحْسِنُ مَسْالَتُكَ هَذَه "

مساست هذه ١٨٥ - أَخْبَرُنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ سَهْلِ الْبُخَارِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مَعْقِلٍ، ثنا حَرْمَلَةُ، ثنا ابْنُ وَهْبٍ، قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكًا، يَقُولُ: " الْعَجَلَةُ فِي الْفَتْوَى نَوْعُ مِنَ الْجَهْلِ وَالْخَرْقِ وَكَانَ يُقَالُ: التَّأَنِّي مِنَ اللّهِ وَالْعَجَلَةُ مِنَ الشَّيْطَانِ، وَمَا عَجِلَ امْرُؤُ فَأَصَابَ وَاتَّأَدَ اَخَرُّ فَأَخْطَأَ إِلَّا كَانَ الَّذِي اتَّأَدَ أَصَوْبَ رَأْيًا، وَلَا عَجِلَ امْرُؤُ فَأَخْطَأَ وَاتَّأَدَ آخَرُ فَأَخْطَأَ إِلَّا كَانَ الَّذِي اتَّأَدَ أَيْسَرَ خَطَأً " -[٤٣٨]-

٨١٨ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرٍ الْبَيْهَقِيُّ رَحِمَهُ اللَّهُ: وَقَدْ رُوِيَ اللَّفْظُ الْأَوَّلُ، فِي التَّأَنِي مَرْفُوعًا

٨١٩ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ أَبِنَا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ، ثَنَا عُبَيْدُ بْنُ شَرِيكِ، ثنا يَحْيَى بْنُ بُكَيْرٍ، ثنا اللَّيْثُ، عَنْ يَزِيدَ بْنِ أَبِي حَبِيبٍ، عَنْ سَعْدِ بْنِ سِنَان، عَنْ أَنْسٍ، عَنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّهُ قَالَ: ﴿﴿التَّأَنِي مِنَ اللّهِ وَالْعَجَلَةُ مِنَ الشَّيْطَانِ﴾ بن أَبِي حَبِيبٍ، عَنْ سَعْدِ بْنِ سِنَان، عَنْ أَنْسٍ، عَنْ رَسُولِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّهُ قَالَ: ﴿﴿التَّأَنِي مِنَ اللّهِ وَالْعَجَلَةُ مِنَ الشَّيْطَانِ﴾

٠ُ ٨٢٠ - وَقَدُّ رُوِيَ فِي الْأَنَاةِ، وَالتَّأْنِي، غَيْرَ هَٰذَا قَدْ ذَكَرْنَاهُ فِي كِتَابِ أَدَبِ الْقَاضِي ٨٢١ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، وَأَبُو سَعِيدِ بْنِ أَبِي عَمْرٍو قَالَا: ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنِ هِلَالِ بْنِ

Shamela.org 1.1

فُرَاتٍ، بِبَبْرُوتَ ثنا أَحْمَدُ بْنُ أَبِي الْحَوَارِيِّ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، ثنا سُفْيَانُ بْنُ عُيَيْنَةَ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ الْمُنْكَدِرِ، قَالَ: §«إِنَّ الْعَالِمَ بَيْنَ اللَّهِ وَبَيْنَ خَلْقِهِ فَلْيِنْظُرْ كَيْفَ يَدْخُلُ بَيْنَهُمْ»

٨٢٢ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ أَبِنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ الْحَكَمِ، أَبِنا ابْنُ وَهْبِ، قَالَ: قَالَ لِي مَالِكُ وَهُوَ يُنْكِرُ كَثْرَةَ الْجُوَابِ فِي الْمَسَائِلِ: يَا عَبْدَ اللَّهِ §مَا عَلِمْتَ فَقُلْ وَدِلَّ عَلَيْهِ، وَمَا لَمْ تَعْلَمْ فَاسْكُتْ عَنْهُ وَإِيَّاكَ أَنْ نَتَقَلَّدَ لِلنَّاسِ قِلَادَةَ سُهُ : "

٨٢٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أَبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا أَبُو يُوسُفَ يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ ثنا هِشَامُ بْنُ خَالِدِ السَّلَامِيُّ، ثنا أَبُو مُسْهِرٍ، ثنا مَالِكُ بْنُ أَنْسٍ، حَدَّثَنِي رَبِيعَةُ، قَالَ: قَالَ لِي ابْنُ خَلْدَةَ وَكَانَ نِعْمَ الْقَاضِي: يَا رَبِيعَةُ ۚ وَإِيَّاكَ أَنْ تُفْتِيَ النَّاسَ فَإِذَا جَاءَكَ الرَّجُلُ يَسْأَلُكَ فَلَا تَكُنْ هِمَّتُكَ أَنْ تَتَخَلَّصَ مِمَّا سَأَلُكَ عَنْهُ "

٨٢٤ - وَرُوِّينَا عَنْ يَحْيَى َ بْنِ سَعِيدٍ، قَالَ: كَانَ ابْنُ الْمُسَيِّبِ §لَا يَكَادُ يُفْتِي فَتْياً وَلَا يَقُولُ شَيْئًا إِلَّا قَالَ: اللَّهُمَّ سَلَمْنِي وَسَلِّهُ مِنِي " ٨٢٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، ثنا أَبُو الْحَسَنِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ زَكَرِيَّا ثنا مُحَمَّدُ بْنُ إِسْحَاقَ الثَّقَفِيُّ، قَالَ: سَمِعْتُ الْحَسَنَ بْنَ عَبْدِ الْعَزِيزِ الْجَرُويَّ، يَقُولُ: ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ يُوسُفَ، عَنْ خَلَفِ بْنِ عُمَرَ، صَدِيقٌ كَانَ لِمَالِكَ قَالَ: سَمِعْتُ مَالِكَ بْنَ أَنْسٍ، يَقُولُ: وَ" مَا أَجَبْتُ فِي الْجَبْتُ فِي الْمَعْتُ مَوْضِعًا لِذَلِكَ؟ وَسَأَلْتُ رَبِيعَةَ وَسَأَلْتُ يَحْيَى بْنَ سَعِيدٍ فَأَمَرَ فِي بِذَلِكَ فَقُلْتُ: يَا أَبَا عَبْدِ اللّهِ فَلُوْ نَهُوْكَ؟ قَالَ: كُنْتُ أَنْتَهِي لِلرَّجُلِ أَنْ يَرَى نَفْسَهُ أَهْلًا لِشَيْءٍ حَتَّى يَسْأَلُ مَنْ هُوَ أَعْلَمُ مِنْهُ "

٨٢٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ السَّيَّارِيُّ، ثنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ عَلِيِّ الْغَزَّالُ، ثنا عَلِيُّ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ شَقِيقٍ، أَبِنا أَبُو حَمْزَةَ، عَنْ عِكْرِمَةَ، قَالَ: قَالَ لِي ابْنُ عَبَّاسِ: انْطَلَقْ فَأَفْتِ النَّاسَ وَأَنَا لَكَ عَوْنُ قَالَ: قُلْتُ: لَوْ أَنَّ هَذَا النَّاسَ مَثْلُهُمْ مَرَّتَيْنِ لَأَقْتَهُمْ قَالَ: نَظُلُقُ عَمَّا يُعْنِيهِ فَأَفْتِهِ، وَمَنْ سَأَلُكَ عَمَّا يُعْنِيهِ فَأَفْتِهِ، وَمَنْ سَأَلُكَ عَمَّا لَا يُعْنِيهِ فَلَا تَفُتِهِ، فَإِنَّكَ تَطْرَحُ عَنْ نَفْسِكِ ثُلُقُى مُو اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَلَى اللَّهُ عَمَّا يُعْنِيهِ فَأَفْتِهِ، وَمَنْ سَأَلُكَ عَمَّا لَا يُعْنِيهِ فَلَا تَفُتِهِ، فَإِنَّكَ تَطْرَحُ عَنْ نَفْسِكِ ثُلُقُ

٧٧ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَّانُ، أَبِنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا سُلْيَمَانُ بْنُ حَرْبٍ، ثنا حَمَّادُ هُوَ ابْنُ رَيْدٍ قَالَ: كَانَ إِذَا سَأَلَ السَّائِلُ أَيُّوبَ الشَّيْءَ قَالَ لَهُ: أَعِدْ فَإِنْ جَاءَ بِهِ كَمَا سَأَلَ أَجَابَهُ وَإِلَّا لَمْ يُجِبْهُ. قَالَ: وَسُئِلَ أَيُّوبُ عَنْ مَسْأَلَةٍ، فَسَالًا لَهُ عَلَىٰ اللَّهُ عَلَىٰ عَلَىٰ اللَّهُ عَلَىٰ اللَّهُ عَلَيْكَ قَالَ: فَقَالَ أَيُّوبُ: قَدْ فَهِمْتُ وَلَكِنِي أُفَكِّرُ كَيْفَ أُجِيبُكُ "
فَسَأَلْتُ فَقَالَ الرَّجُلُ: يَا أَبَا بَكْرٍ ﴿ لَمْ تَفْهَمْ أُعِيدُ عَلَيْكَ قَالَ: فَقَالَ أَيُّوبُ: قَدْ فَهِمْتُ وَلَكِنِي أُفَكِّرُ كَيْفَ أُجِيبُكُ "

٨٢٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ بِشْرَانَ، قَالَ: قَرَأَ عَلَيَّ أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ إِبْرَاهِيمَ الشَّافِعِيُّ فِي جَامِعِ الْمَدِينَةِ وأَنا أَسْمَعُ، ثنا الْعَبَّاسُ بْنُ أَحْمَدَ، ثنا الزَّبِيْرُ، ثنا النَّضْرُ بْنُ شُمَيْلٍ، قَالَ: سَمِعْتُ الْخَلِيلَ بْنَ أَحْمَدَ، يَقُولُ: " §الرِّجَالُ أَرْبَعَةُ: رَجُلُ يَدْرِي وَلَا يَدْرِي أَنَّهُ يَدْرِي أَنَّهُ يَدْرِي فَذَاكَ عَاقِلٌ فَاتَّبِعُوهُ، وَرَجُلُ يَدْرِي وَيَدْرِي فَذَاكَ عَاقِلٌ فَاتَّبِعُوهُ، وَرَجُلُ يَدْرِي وَيَدْرِي أَنَّهُ لَا يَدْرِي فَذَاكَ عَاقِلٌ فَاتَّبِعُوهُ، وَرَجُلُ يَدْرِي وَلَا يَدْرِي فَذَاكَ عَاقِلٌ فَاتَّبِعُوهُ، وَرَجُلُ يَدْرِي وَلَا يَدْرِي فَذَاكَ عَاقِلٌ فَاتَّبِعُوهُ، وَرَجُلُ يَدْرِي وَلَا يَدْرِي أَنَّهُ لَا يَدْرِي فَذَاكَ مَاتِقٌ فَاحْذَرُوهُ " لَا يَدْرِي وَلَا يَدْرِي أَنَّهُ لَا يَدْرِي فَذَاكَ مَاتِقٌ فَاحْذَرُوهُ "

٨٢٩ َ- أَخْبَرَنَا أَبُو الْحُسَيْنِ بْنُ الْفَضْلِ الْقَطَّانُ، أبنا عَبْدُ اللَّهِ بْنُ جَعْفَرٍ، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا سُلْيْمَانُ بْنُ حَرْبٍ، قَالَ: قَالَ الْخَلِيلُ بْنُ أَحْمَدَ: «كَالنَّاسُ ثَلَاثَةً فَاثْنَانِ يَعَلَّمَانِ وَوَاحِدُ لَا يَعْلَمُ، رَجُلُ عَالِمٌ يَعْلَمُ أَنَّهُ عَالِمٌ هَذَا يَعْلَمُ، وَرَجُلُ عَالِمٌ هَذَا يَعْلَمُ، وَرَجُلُ عَالِمٌ هَذَا يَعْلَمُ، وَرَجُلُ عَالِمٌ وَرَجُلُ عَالِمٌ وَرَجُلُ الْمَا يَعْلَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَالَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَمُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ اللّ

Shamela.org 1. T

### ٣٠ باب ما يخشى من زلة العالم في العلم أو العمل

﴿ وَاللَّهُ الْعَالِمِ فِي الْعَلْمِ أَوِ الْعَمَلِ
 ﴿ وَفِي الْعَلْمِ أَوِ الْعَمَلِ

٨٣٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَلِيَّ الرُّوذَبَارِيُّ، أَبِنا الْحُسَيْنُ بْنُ الْحَسَنِ بْنِ أَيُّوبَ الطُّوسِيُّ، ثنا يَحْيَى بْنُ أَبِي مَسَرَّةَ، ثنا عَبْدُ اللّهِ بْنُ مَسْلَمَةَ، وَابْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أبنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ الدَّيْلِيُّ بِمَكَّةَ ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَلِيِّ بْنِ عَلْمِ وَبْنِ عَوْفِ الْمُزَكِّي، أبنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ اللّهِ عَلَى أَبُو رَكِرِيّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أبنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ اللّهِ عَلَى أَبُو رَكِرِيّا بْنُ عَبْدِ اللّهِ مُنْ عَبْدِ اللّهِ عَرْو بْنِ عَوْفِ الْمُزَنِيُّ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ جَدِّهِ، قَالُوا: شَا كَثِيرُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ مَنْ الْأَعْمَالِ ثَلَاثًا» قالُوا: يَا رَسُولَ اللّهِ، وَمَا هِيَ؟ قالَ: «إِنِّي أَخَافُ عَلَيْهٍ وَسَلَّ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّ اللّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّ اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ أَنْ اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ أَنْ اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ وَلَانَا لَهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهِ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الللهُ عَلَى اللهُ عَلَى الل

٨٣١ - وَأَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ، أَبنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدِ الصَّفَّارُ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ بِشْرِ الْمَرَّذِيُّ، ثنا أَبُو مُسْلِمٍ، ثنا مَعْنُ بْنُ عِيسَى، ثنا كَثِيرُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلْيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَانْتَظِرُوا كَثِيرُ بْنُ عَبْدِ اللّهِ عَلْيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَانْتَظِرُوا فَلَكُ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَانْتَظِرُوا فَيْلَةُ مُنْ اللّهِ عَبْدِ اللّهِ عَبْرِ وَبْنِ عَوْفٍ الْمُزَنِيُّ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ جَدِّهِ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَانْتَظِرُوا فَيْكُوا لَهُ مَا لَهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ﴿ وَانْتَظِرُوا فَيَالَمُ لَهُ مَا لَهُ مَا لَهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: وَالْمَالِمِ وَانْتَظِرُوا

٨٣٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو زَكِرِيَّا بْنُ أَبِي إِسْحَاقَ الْمُزَكِّي، أَبِنا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ سَلْمَانَ الْفَقِيهُ ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ شَاكِرٍ، ثنا أَبُو غَسَّانَ، ثنا مَسْعُودُ بْنُ سَعْدٍ، عَنْ يَزِيدَ بْنِ أَبِي زِيَادٍ، عَنْ مُجَاهِدٍ، عَنِ ابْنِ عُمَرَ، قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لَاإِنَّ أَشَدَّ مَا أَتَخَوَّفُ عَلَى أُمَّتِي ثَلَاثَةٌ زَلَّهُ عَالِمٍ، وَجِدَالُ مُنَافِقٍ بِالْقُرْآنِ، وَدُنْيَا تَقْطَعُ أَعْنَاقَكُمْ فَاتَّهِمُوهَا عَلَى أَنْفُسِكُمْ»

٨٣٣ - أَخْبَرَنَا أَبُو نَصْرِ بْنُ قَتَادَةَ، أَبِنا أَبُو مُحَمَّدِ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الرَّازِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ زُهَيْرِ الْحُلُوانِيُّ، ثنا مَكِيُّ بْنُ إِبْرَاهِيمَ، أَبِنا دَاوُدُ بْنُ أَبِي هِنْدَ، عَنْ عَامِرٍ الشَّعْبِيُّ، قَالَ: قَالَ عُمَرُ بْنُ الْحُطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: " هيفُسِدُ الزَّمَانَ ثَلَاثَةٌ: أَكِّةٌ مُضِلُّونَ، وَجِدَالُ الْمُنَافِقِ بِالْقُرْآنِ وَالْقُرْآنُ حَقَّ، وَزَلَّةُ عَالِم "

٨٣٤ - أَخْبَرَنَا أَبُو الحُسَيْنِ بْنُ الْفَصْلِ الْقَطَانُ، بِبِغْدَادَ أَبِنَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَو، ثنا يَعْقُوبُ بْنُ سُفْيَانَ، ثنا أَبُو صَالِح، وَانْ بُكْيْرِ قَالَا: ثنا اللّيْثُ، ثنا عَقِيلٍ، عَيْدِ اللّهِ بْنِ مَوْهَب، ثنا اللّيْثُ، عَنَ عَقِيلٍ، عَنِ ابْنِ شَهَابٍ، أَنَّ أَبَا إِذْرِيسَ عَائِدُ اللّهِ الْحَوْلَانِيَّ أَخْبَرُهُ أَنَّ يَزِيدَ بْنَ عَمِيرَةَ، وَكَانَ مِنْ أَصْحَابِ مُعَاذِ بْنِ جَبُلٍ أَخْبَرُهُ أَنَّ مُعْوَلَانِيَّ أَخْبَرُهُ أَنَّ يَرْيدَ بْنَ عَمِيرَةَ، وَكَانَ مِنْ أَصَعَابِ مُعَاذِ بْنِ جَبُلٍ أَخْبَرُهُ أَنَّ مُعْوَلَا يَعْبَلُ اللّهِ الْخَوْلَانِيَّ أَخْبَرُهُ أَنَّ بَيْرِيدَ بْنَ عَمِيرَةً، وَكَانَ مِنْ أَصْعَلِ مُعَلِّ أَخْبَرُهُ أَنَّ يَعْبَلُ الْمَلْلُهُ عَلَيْ وَقَدْ قَرَأْتُ اللّهُ اللّهُ وَمِنَ يَعْلِسُ اللّذَكُولِ إِنَّا الْمَلْلُونَ يَعْلَى الْمَلْوَلَقُونَ وَالْمُنْفِقُ وَالْمَرْأَةُ، وَالصَّغِيرُ وَالْكَبِيرُ، وَالْعَبْدُ وَالْحُرُمُ فَيْكَا الْمَالُولَ وَيَعْلَ الْمَالُولَ وَقَدْ قَرَأْتُ الْقُرَانَ؟ وَمَا هُمْ مِثَيِّعِيَّ حَتَّى أَبْتَلَعَ لَهُمْ عَيْرَهُ فِإِيَّا كُمْ وَمَا الْبَدَعَ فَإِنَّ مَا البَّدَعَ طَيَلَالَةً، وَالْحَرُنُ وَمَا الْمَالَةَ وَإِنَّ الْمُؤْمِنُ وَالْمُنْوقِيَ وَقَدْ يَقُولُ كَلِمَةَ الْحَكِيمِ فَإِنَّ مَا البَّدَعَ فَإِنَّ الْمُؤْمِنَ وَالْمُلِهِ وَإِنَّ الْمُهَالِقِ وَإِنَّ الْمُولِي وَقَدْ قَرَأْتُ الْقَرَانَ؟ وَمَا هُمْ مُ عِنَّيْقِي مَوْلُ الْمُؤْمِنُ وَقَلْ الْمُؤْمِنُ وَقَلْ الْمُؤْمِنُ وَقُلْ الْمُؤْمِنُ وَقُلْ الْمُؤْمِقِ وَقَلْ مَا فَلَا عَلَى عَلَى الْمُؤْمِ وَقَالَ الْمُؤْمِ عَلَى الْمُعْمَلِ عَنِ النَّهُولِي وَقَالَ الْمُؤُمِ عَلَى الْمُؤْمِ وَاللْمُومِ وَاللّهُ وَالْمُؤْمِلُ عَلَى الْمُؤْمِ وَلَا الْمُؤْمِلُولُ وَلَا الْمُؤْمِلُونَ عَلْمُ اللْمُؤْمِ وَاللّهُ الْمُؤْمِلُ وَلَا الْمُؤْمِلُ وَلَا الْمُؤْمِلُولُ الْمُؤْمِ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ عَلَى الْمُؤْمِ وَاللّهُ الْمُؤْمِلُ وَاللّهُ الْمُؤْمِ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا الْمُؤْمِلُولُ وَلَا الْمُؤْمِلُولُ وَلَا الْمُؤْمِلُ وَاللّهُ وَلَوْمُ وَلَا الْمُؤْمِلُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَال

Shamela.org 1. £

٥٣٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو زَكِرِيَّا، يَحْيَى بْنُ مُحَمَّد الْعَنْبَرِيُّ ثنا مُحَمَّدُ ابْنُ عَبْدِ السَّلَامِ بْنِ بَشَّارٍ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا حَمَّادُ بْنُ عَبْدِ السَّلَامِ بْنِ بَشَّارٍ، ثنا يَحْيَى بْنُ يَحْيَى، أبنا حَمَّادُ بْنُ زَيْدٍ، عَنِ الْمُثَنَّى بْنِ سَعِيدٍ، رَدَّهُ إِلَى أَبِي الْعَالِيةِ قَالَ: قَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ: " وَوَيْلُ لِلْأَتْبَاعِ مِنْ عَثْرَاتِ الْعَالِمِ قِيلَ: وَكَيْفَ ذَلِكَ يَا ابْنَ عَبَّاسٍ؟ قَالَ: يَقُولُ الْعَالِمُ مِنْ قَبْلِ رَأْيِهِ ثُمَّ يَسْمَعُ الْحَدِيثَ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَيَدَعُ مَا كَانَ عَلَيْهِ "

٨٣٦ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ يَحْيَى بْنِ عَبْدِ الْجُبَّارِ، بِبِغْدَادَ أَبِنا أَبُو بَكْرِ الشَّافِعِيُّ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ مُحَمَّد الْأَزْهَرُ، ثنا الْمُفَضَّلُ بْنُ غَسَّانَ الْغَظَيِيُّ، ثنا سُلِيْمَانُ حَرْبُ ثنا حَمَّادُ، عَنِ الْمُثَنَّى بْنِ سَعِيد، عَنْ أَبِي تَمِيمَة، عَنْ أَبِي الْعَالِيةِ، قَالَ: قَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ: " وَوَيْلُ لِلْأَتْبَاعِ مِنْ زَلَّةِ الْعَالِمِ، قَالَ: يَقُولُ الْعَالِمُ الشَّيْءَ بِرَأْيِهِ فَيَلْقَى مَنْ هُوَ أَعْلَمُ مِنْهُ بِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ مِنْهُ فَيُخْبِرُهُ وَيرْجِعُ، وَيقْضِى الْأَتْبَاعُ بِمَا حَكَمَ "

٨٣٧ - وَرُوِي عَنْ تَمْيِمِ الدَّارِيِّ، أَنَّهُ قَالَ: اتَّقُوا زَلَّةَ الْعَالِمِ فَسَأَلَهُ عُمَرُ مَعَ ابْنِ عَبَّاسٍ فَقَالَ لَهُ: مَا زَلَّةُ الْعَالِمِ؟ فَقَالَ: §«الْعَالِمُ يَزِلُّ بِالنَّاسِ فَيُوْخَذُ بِهِ فَعَسَى أَنْ يَتُوبَ وَالنَّاسُ يَأْخُذُونَ بِهِ»

٨٣٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْأَصَمُّ، ثنا الْحَسَنُ بْنُ عَفَّانَ، ثنا أَبُو أُسَامَةَ، عَنْ زَائِدَةَ، عَنْ مَنْصُورٍ، عَنْ شَقِيقٍ، عَنْ أَبِي الدَّرْدَاءِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: «كَالِتِي لَآمُرُكُمْ بِالْأَمْرِ وَمَا أَفْعَلُهُ، وَلَكِنْ لَعَلَّ اللَّهَ أَنْ يَأْجُرَنِي فِيهِ»

٨٣٩ ۗ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبنا أَبُو سَهْلِ بْنُ زِيَادِ الْقَطَّانُ، ثنا إِسْمَاعِيلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ الْأَنْصَارِيُّ، ثنا الْقَاسِمُ بْنُ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ مُحَمَّدِ بْنِ عَلِيِّ، عَنْ جَابِرِ بْنِ عَبْدِ اللَّهِ، قَالَ لَنَا حُذَيْفَةُ: §﴿ إِنَّا حَمَلَنَا هَذَا الْعِلْمَ وَإِنَّا نُؤَدِّيهُ إِلَيْكُمْ وَإِنْ كُمَّا لَا نَعْمَلُ بِهِ»

٨٤٠ - قَوْلُهُ: وَإِنْ كُنَّا لَا نَعْمَلُ بِهِ يُرِيدُ بِهِ وَاللَّهِ أَعْلَمُ فِيمَا يَكُونُ نَدْبًا وَاسْتِحْبَابًا فَلَا يُظَنَّ بِمِمْ أَنَّهُمْ كَانُوا يَتْرُكُونَ الْوَاجِبَ عَلَيْهِمْ فَلَا يَعْمَلُونَ بِهِ إِذْ كَانُوا أَعْمَلَ النَّاسِ بِمَا وَجَبَ عَلَيْهِمْ وَيُحْتَمَلُ أَنْ يَكُونَ ذَهَبَ مَذْهَبَ التَّوَاضُعِ فِي تَرْكِ التَّزْكِيةِ

وَعَلَى الْمَعْنَى الْأَوَّلِ يُحْمَلُ مَا حَدَّثَنَا أَبُو بَكْرٍ مُحَمَّدُ بِنُ الْحَسَنِ بِنِ فُورَكِ أَبْنَا عَبْدُ اللّهِ بْنُ جَعْفَرِ ثنا يُونُسُ بَنُ حَبِيبٍ ثنا أَبُو دَاوُدَ حَدَّ ثَنَا الصَّعْقُ بِنُ جَوْنِ عَنْ عَيْدٍ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ: «وَأَيْ عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ مَسْعُودٍ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ: «وَأَيْ عَنْ أَيْ إِللّهِ عَنْ أَيْ إِللّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ أَوْتَقُ» قَالَ: اللّهُ وَرَسُولُهُ أَعْلَمُ ، قَالَ: " الْوَلَايةُ فِي اللّهِ، وَالْحُبُّ فِي اللّهِ، وَالْبُغْضُ فِي اللّهِ، يَا عَبْدَ اللّهِ أَنْدُرِي (كَانَ مُقَصِّرًا فِي الْعَمَلِ وَإِنْ كَانَ مُقَالًا عَلَيْهِ اللّهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهِ اللهِ عَلَى اللهِ عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى اللّهُ عَلَى اللهُ عَلَيْهُ النّاسِ أَعْلَمُ اللّهُ النّاسِ أَعْلَمُ النّاسِ أَعْلَمُ النّاسِ أَعْلَمُ النّاسِ أَعْلَمُ النّاسُ وَإِنْ كَانَ مُقَصِّرًا فِي الْعَمَلِ وَإِنْ كَانَ مُقَالًا عَلَى اللهُ عَلَى اللّهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهُ اللّهِ اللهِ اللهُ اللهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهُ اللّهِ اللهِ اللهُ اللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ اللهُ الللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللّهُ الللهُ اللهُ اللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللّهُ اللهُ ا

٨٤١ - عَقِيلٌ ٱلْجُعْدِيُّ عَيْرُ مَعْرُوفٍ وَيُمْكِنُ إِجْرَاءُ الْحَبَرِ إِنْ ثَبُتَ عَلَى ظَاهِرَهِ أَنْ يَكُونَ تَقْصِيرُهُ فِي الْعَمَلِ لَا يَقَدَحُ فِي عِلْمِهِ وَيَكُونَ تَرْكُهُ الْعَمَلَ بِعِلْمِهِ زَلَّةً مِنْهُ تَنْتَظِرُ فِيئَتَهُ، وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ

١٨٤٢ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ اَلْحَافِظُ، قَالَ: سَمِعْتُ عَلِيَّ بْنَ حَشَاذِ الْعَدْلَ، يَقُولُ: سَمِعْتُ مُوَمَّلَ بْنَ الشَّمَّاحِ الْمَصِيَّ، يَقُولُ: سَمِعْتُ أَحِبُّ الْقَلِيَ الْنَّرُدَاءِ، يَقُولُ: حَجَّ مُسْلِمُ الْحُوَّاصُ فَلَقِيَ ابْنَ عُيَيْنَةَ رَضِيَ اللّهُ عَنْهُمَا فِي السُّوقِ فَقَالَ: كُنْتُ أُحِبُّ لَفِيكَ وَمَا كُنْتُ أُحِبُّ أَنِي الدَّرْدَاءِ، يَقُولُ: كُنْتُ أُحِبُّ الْقَلِيَ وَلِا يَضُرُّكُ فِي هَذَا الْمَوْضِعِ قَالَ: فَأَنْشَأَ ابْنُ عُيَيْنَةَ يَقُولُ: \$ «خُذْ بِعِلْبِي وَإِنْ قَصَّرْتُ فِي عَلِي يَنْفَعُكَ عِلْبِي وَلا يَضُرُّكُ تَقْصِيرِي» أَنْ أَلْقَاكَ فِي هَذَا الْمَوْضِعِ قَالَ: فَأَنْشَأَ ابْنُ عُيَيْنَةَ يَقُولُ: \$ «خُذْ بِعِلْبِي وَإِنْ قَصَّرْتُ فِي عَلِي يَنْفَعُكَ عِلْبِي وَلا يَضُرُّكُ عَنْ سِمَاكِ، عَنْ اللّهُ عَنْ سِمَاكِ، عَنْ اللّهُ عَنْ سِمَاكِ، عَنْ اللّهُ عَنْ سَمَاكِ، ثَنَا أَبُو الْحُسَنُ بْنُ بِشُرَانَ، أَبِنا أَبُو عَمْرِو بْنُ السَّمَّاكِ، ثَنَا حَنْبَلُ بْنُ إِسْحَاقَ، ثَنَا أَبُو نَعَيْمٍ، ثَنَا الْحَسَنُ بْنُ صَالِحٍ، عَنْ سِمَاكِ، عَنْ عَيْوَ وَلِي اللّهَ عَمْرِو، ثَنَا الْحَسَنُ بَنُ السَّمَّاكِ، يَتَكَلَّدُ بِالْحِمْةِ وَلِيْسَ بِحَكِيمٍ فَتَكُونُ كَالرَّمِيةِ خَرَجَتْ مِنْ غَيْرِ رَامٍ» عَرْمَةَ، عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قَالَ: «﴿خُذِ الْحِكْمَةَ مِنْ سَمِعْتَ فَإِنَّ الرَّجُلَ، يَتَكَلَّدُ بِالْحِكْمَةِ وَلِيْسَ بِحَكِيمٍ فَتَكُونُ كَالرَّمِيةِ خَرَجَتْ مِنْ غَيْرِ رَامٍ» عَرْمَةَ عَنِ ابْنُ عَلَيْ وَلِيسَ بِحَكِيمٍ فَتَكُونُ كَالرَّمِيةِ خَرَجَتْ مِنْ غَيْرِ رَامٍ» المَعْودِيّ، عَنِ الْمُعَودِيِّ، عَنْ الْمُعَودِيِّ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ أَبِي بُودَةً، قَالَ:

Shamela.org 1.0

كَانَ يُقَالُ: \(الْحِكْمَةُ ضَالَّةُ الْمُؤْمِنِ يَأْخُذُهَا حَيْثُ وَجَدَهَا»

### ٣١ باب ما يخشى من رفع العلم وظهور الجهل

﴿بَابُ مَا يُخْشَى مِنْ رَفْعِ الْعِلْمِ وَظُهُورِ الْجَهْلِ

٥٤٥ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْخَافِظُ، ثنا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ سَلْمَانَ الْفَقِيهُ ثنا الْحُسَنُ بْنُ سَلَام، وَمُحَمَّدُ بْنُ سُلَيْمَانَ، قَالَا: ثنا عُبَيْدُ اللّهِ بْنُ مُوسَى، أبنا الْأَعْمَشُ، عَنْ شَقِيقٍ، قَالَ: كُنْتُ مَعَ عَبْدِ اللّهِ وَأَبِي مُوسَى فِي الْمَسْجِدِ فَقَالَا: قَالَ رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: §«إِنَّ بَيْنَ يَدَيِ السَّاعَةِ أَيَّامًا يَنْزِلُ فِيهَا الْجُهْلُ وَيُرْفَعُ فِيهَا الْعِلْمُ وَيُكْثَرُ فِيهَا الْفَرْجُ، وَالْهَرْجُ الْقَتْلُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ عُبَيْدِ اللّهِ بْنِ مُوسَى وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمٌ مِنْ أَوْجُهِ أَخَرَ عَنِ الْأَعْمَشِ

٨٤٦ - أَخْبَرَنَا أَبُو بَكْرٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ عَالِبِ الْخُوَارِزْمِيُّ بِبَغْدَادَ ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ النَّيْسَابُورِيُّ حَدَّثَنَا مُحَمَّدُ بْنُ أَحْمَدُ النَّيْسَابُورِيُّ حَدَّيْنَا أَبُو الْعَبَّ مُسَدَّدً، ثنا يَحْيَى، عَنْ شُعْبَةَ، حَدَّيْنِي قَتَادَةُ، عَنْ أَنْسِ بْنِ مَالِك، قَالَ: لَأُحَدِّثَنَّكُمْ حَدِيثًا سَمِعْتُهُ مِنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لَا يُعَلِّ وَيَظْهَرَ الْجَهْلُ وَالزِّنَا يُحَدِّ بَعْدِي أَنَّهُ سَمِعَهُ سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: ﴿ وَهُ الْبُخَارِيُّ فِي السَّاعَةِ أَنْ يَقِلَّ الْعِلْمُ وَيَظْهَرَ الْجَهْلُ وَالزِّنَا وَيُشْرَبُ النِّسَاءُ حَتَّى يَكُونَ خَمْسِينَ امْرَأَةٍ الْقَيِّمُ الْوَاحِدُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُسَدَّدٍ، وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمً وَيُشْرَبُ النِّسَاءُ حَتَّى يَكُونَ خَمْسِينَ امْرَأَةٍ الْقَيِّمُ الْوَاحِدُ» رَوَاهُ الْبُخَارِيُّ فِي الصَّحِيجِ عَنْ مُسَدَّدٍ، وَأَخْرَجَهُ مُسْلِمً مِنْ حَدِيثٍ غُنْدُرِ عَنْ شُعْبَة

٨٤٨ - وَرَوَاهُ مَعْمَرٌ عَنِ الزَّهْرِيِّ، عَنْ سَعِيدِ بْنِ الْمُسَيِّبِ، عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، وَرَوَاهُ سَالِمُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ، وَعَبْدُ الرَّحْمَنِ بْنُ يَعْقُوبَ، وَهُمَّامُ بْنُ مُنَبِّهٍ، وَأَبُو يُونُسَ عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ، وَكُلُّهُمْ، قَالُوا: «وَيُقْبَضُ الْعِلْمُ»

٨٤٩ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدُ بْنِ عَبْدَانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبِيْدِ الصَّفَّارُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ الْفَرَجِ الْأَزْرَقُ، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ كُناسَةَ، ثنا جَعْفَرُ بْنُ بُرْقَانَ، عَنْ عَمْرَ بْنِ الْخَطَّابِ، رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لاَتَظْهَرُ الْفِتَنُ، وَيَكْثُرُ الْمَرْجُ» قِيلَ: وَمَا الْهَرْجُ يَا رَسُولَ اللَّهِ؟ قَالَ: «الْقَتْلُ» وَقَالَ: «يُقْبَضُ الْعِلْمُ» فَسَمِعْتُ عَمْرَ بْنَ الْخَطَّابِ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ يَأْثُرُهُ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ نَقُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ عَنْهُ اللهُ عَلْهُ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَنْهُ عَنْهُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلْمُ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَقَالَ: إِنَّ قَبْضَ الْعِلْمِ لِيْسَ بِنَزْعٍ مِنْ صُدُورِ الرِّجَالِ، وَلَكِنَّهُ فَنَاءُ الْعُلْمَاءِ "

٠٥٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ عَبْدُ اللَّهِ ٰبْنُ يُوسُفَ الْأَصْبَهَانِيُّ، أَنا أَبُو سَعِيدٍ أَحْمَدُ بْنُ مُحَدَّدِ الْأَعْرَابِيُّ، ثنا أَحْمَدُ بْنُ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ عَمْرِو، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «كَاإِنَّ اللّهَ لَا يَقْبِضُ الْعِلْمُ انْتِزَاعًا مُعَاوِيَةَ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرِو، عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: «كَاإِنَّ اللّهَ لَا يَقْبِضُ الْعُلَمَاءَ، فَإِذَا لَمْ يَبْقَ عَالِمًا اتَّخَذَ النَّاسُ رُؤَسَاءَ جُهَّالًا، فَسُئِلُوا، فَأَفْتُوا بِغَيْرِ عِلْمٍ فَضَلُّوا وَأَضَلُّوا» رَوَاهُ مُسْلِمً

Shamela.org 1.7

فِي الصَّحِيجِ عَنْ يَحْيَى بْنِ يَحْيَى عَنْ أَبِي مُعَاوِيَةَ

١٥٨ - وَأَخْبَرَنَا أَبُو أَحْمَدَ عَبْدُ اللّهِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ الْحَسَنِ الْمِهْرَجَانِيُّ، ثَنَا أَبُو بَكُوٍ أَحْمَدُ بْنُ إِسْحَاقَ بْنِ أَيُّوبَ الْفَقِيهُ إِمْلَاءً، أبنا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيٍّ بْنِ عَرْوَةَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرُو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ بْنِ زِيَادٍ، ثنا ابْنُ أَبِي أُويَشٍ، حَدَّتَنِي مَالِكُ، عَنْ هِشَامِ بْنِ عُرْوَةَ، عَنْ أَبِيهِ، عَنْ عَبْدِ اللّهِ بْنِ عَمْرُو، قَالَ: سَمِعْتُ رَسُولَ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلْمَ الْعِلْمَ الْعَلْمَ الْعَلْمَ الْعَلْمَ الْعَلْمَ الْعَلْمَ الْعَلْمَ الْعَلَمَ اللهُ عَلَيْهِ عَلْمَ اللهُ اللّهُ اللهُ عَلْمُ اللهُ اللّهُ اللهُ اللهُولِ اللهُ الللهُ الللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ اللهُ الللهُ اللهُ اللهُ

اكُنْدُ النَّاسُ رَوْسَاءً جَهَالاً، فَسَتُلُوا فَافَتُوا بَغِيرِ عَلَمُ فَضُلُوا وَاضَلُوا» رَوَاهُ البَخَارِي فِي الصحيح عَن إِسَمَاعِيل بَنِ ابِي اويسِ ١٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْخَافِظُ، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بِنُ يَعْقُوبَ ثَنا عَبْدُ اللَّهِ بِنُ عَبْدِ اللَّهِ بِنَ عَبْدِ اللَّهِ بَنَ شُرَجْ. ح وَأَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ، ثنا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ مُحَدَّدُ بِنُ الرَّيْمِ، قَالَتْ فِي النَّسُويِّ، ثنا عَرْوَهُ بَنَ الْأَسُودِ، حَدَّتُهُ عَنْ عُرُوةَ بِنَ الزَّيْرِ، قَالَتْ فِي النَّسُويِّ، ثنا عَرْوَهُ بَنَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَاللَّهُ فَإِنَّهُ قَلْ حَمَلَ عَنِ النَّبِي صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ وَقَلْتُ بَعْفِي أَنَّ النَّي عَرْوهُ وَقَلْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ وَعَلْ اللهُ عَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ وَيَعْفُونَ وَيَضُولُونَ اللهُ عَنْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَتْ وَكُونَ فِيمَا أَذْكُوكُمُ أَنَّ النَّي عَمْوه وَيَقْونَ وَيَضُولُونَ وَيَضُلُونَ وَيَضُلُونَ وَيَضُولُونَ اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى عُرْوقَ وَلَعْ عَنْ اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَلَى عُرْوقَ وَلَا عَرْوقَ وَقَلْتُ عَلَى عُمْونَ وَقَلْ عَرْوقَ وَلَا عَلَى عُولَ عَلَى عُرْوقَ وَلَا عَرْوقَ وَلَّ اللهُ عَلَى عَلَى عَمْوهُ وَلَوْلَعُ عَلَى عَلَى عَرْوقَ وَلَا عَلَمُ عَلَى عَلَى اللهُ عَلَى اللهُ عَلَى عَلَيْهِ وَسَلَمَ عَلَى ع

٨٥٣ - أَخْبَرَنَا عَلِيُّ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ عَبْدَانَ، أَبِنا أَحْمَدُ بْنُ عُبَيْدٍ الصَّفَّارُ، ثِنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ مِلْحَانَ، ثِنا يَحْيَي بْنُ بُكَيْرٍ، ثِنا أَحْمَدُ بْنُ إِبْرَاهِيمَ بْنِ أَبِي عَبْلَةَ، عَنِ الْوَلِيدِ - [٤٥٢] - بْنِ عَبْدِ الرَّحْمَنِ، عَنْ جُبَيْرِ بْنِ نَفَيْرٍ، حَدَّثَنِي عَوْفُ بْنُ مَالِك الْأَنْصَارِ يُقَالُ لَهُ زِيَادُ بْنُ لَبِيدِ: يَا رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَوْمًا إِلَى السَّمَاءِ فَقَالَ: ﴿ ﴿إِنَّ هَذَا أُوانُ يَذْهَبُ الْعِلْمُ ﴾ فَقَالَ لَهُ رَجُلٌ مِنَ الْأَنْصَارِ يُقَالُ لَهُ زِيَادُ بْنُ لَبِيدِ: يَا رَسُولُ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿إِنْ كُنْتُ لِأَحْسِبُكَ مِنْ أَقْقَهِ أَهْلِ اللّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿إِنْ كُنْتُ لَأَحْسِبُكَ مِنْ أَقْقُهِ أَهْلٍ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿إِنْ كُنْتُ لَأَحْسِبُكَ مِنْ أَقْقُهِ أَهْلٍ اللّهِ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : ﴿إِنْ كُنْتُ لَأَحْسِبُكَ مِنْ أَقْقُهِ أَهْلٍ اللّهِ عَلَيْهُ وَسَلَّمَ : ﴿ إِنْ أَوْسٍ فَقَالَ: صَدَقَ عَوْفُ بْنُ اللّهِ عَلَيْهُ وَلَاكُ لِشَدَّادِ بْنِ أَوْسٍ فَقَالَ: صَدَقَ عَوْفُ بْنُ اللّهِ عَلَى اللّهِ قَالَ: فَذَكُوْتُ ذَلِكَ لِشَدَّادِ بْنِ أَوْسٍ فَقَالَ: صَدَقَ عَوْفُ بْنُ مَالِكٍ أَلا أَخْبِرُكَ بِأَوْلِ ذَلِكَ بِ مُقَالَ: عَدَى لَا تَرَى خَاشِعًا "

٤٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو عَبْدِ اللّهِ الْحَافِظُ، ثنا أَبُو إِسْحَاقَ إِبْرَاهِيمُ بْنُ إِسْمَاعِيلَ الْقَارِئُ وَأَبُو الْحَسَنِ أَحْبَرُ بْنُ مُحَدُ بْنُ مُحَدُ بْنُ مُحَدُ اللّهِ بَدُيْ وَاللّهِ بَدُ وَاللّهِ عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ جُبَيْرِ بْنِ نُفَيْرٍ، عَنْ أَبِيهِ جُبَيْرِ عَنْ أَبِيهِ الدَّرْدَاءِ، أَنَّهُ عَلَيْهِ وَسَلّمَ فَشَخَصَ بِبَصَرِهِ إِلَى السَّمَاءِ ثُمَّ قَالَ § «هَذَا أَوَانُ يُخْتَلُسُ الْعَلْمُ مِنَ النَّاسِ حَتَّى لَا يَقْدِرُوا قَالَ: فَقَالَ زِيَادُ بْنُ لَبِيدِ الْأَنْصَارِيُّ: يَا رَسُولَ اللّهِ وَكَيْفَ يُخْتَلَسُ مِنَّا وَقَدْ قَرَأْنَا الْقُرْآنَ؟ فَوَاللّهِ لَنَقْرَأَنَّهُ وَلَتَقْرَأَنَّهُ وَاللّهَ لَقُورًا لَهُ وَكَيْفَ يُخْتَلَسُ مِنَّا وَقَدْ قَرَأْنَا الْقُرْآنَ؟ فَوَاللّهِ لَنَقْرَأَنَّهُ وَلَتَقْرَأَنَّهُ وَلَتَقُرَأَنَّهُ وَلَقُورًا لَهُ وَكَيْفَ يُخْتَلَسُ مِنَّا وَقَدْ قَرَأْنَا الْقُرْآنَ؟ فَوَاللّهِ لَنَقْرَأَنَّهُ وَلَتَقُرَأَنَّهُ وَلَقُورًا لَهُ وَكَيْفَ يُخْتَلَسُ مِنَّا وَقَدْ قَرَأْنَا الْقُرْآنَ؟ فَوَاللّهِ لَنَقْرَأَنَّهُ وَلَتَقُرَأَنَّهُ وَلَقُورًا لَهُ وَلَقُورًا لَهُ وَكَيْفَ يُخْتَلُسُ مِنَا وَقَدْ قَرَأْنَا الْقُرْآنَ؟ فَوَاللّهِ لِنَقْرَأَنَهُ وَلَتَقُرَأَنّهُ وَلَتُقُورًا لَهُ وَلَقُورًا لَهُ وَلَيْقُورًا لَهُ وَلَيْقُورًا لَهُ وَلَوْ عَلَى وَلِي فَقَالَ: ﴿ وَكَيْفَ عَلَى اللّهِ مِنْ النَّاسِ فَقَلْتُ لَهُ اللّهُ مُعْمَى وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ مُونَ اللّهُ اللّهُ وَلَا الللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا لَلْورَاهُ وَالْإِنْجِيلُ عَلْمَ وَلَولَ عَلْمَ عَلَى وَلِي اللّهُ وَلَيْعُ وَلَى اللّهُ وَلَا لَكُونُ وَلَا اللّهُ وَلَا لَكُونُ السُولُ اللّهُ وَلَو اللّهُ اللّهُ وَلَا الللّهُ وَلَا لَوْلُولُ عَلْمُ وَلَا الللّهُ وَلَا لَلْورَاهُ وَلَا لَكُونُ وَلَا الللّهِ وَلَا لَاللّهُ وَلَا لَلْولَالَةُ وَلَا لَا لَولَا عَلْمُ وَلَا اللّهُ وَلَا لَلْهُ وَلَا لَكُونُ اللّهُ وَلَا لَلْهُ وَلَا لَكُونُ وَلَا لَولَا وَلَولَا عَلَى اللّهُ وَلَا لَلْهُ وَلَا لَكُونَا الللّهُ وَاللّهُ وَلَا لَكُونُ اللّهُ وَلَا لَكُونُ الللّهُ وَلَا الللّهُ وَاللّهُ اللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا لَولَا الللّهُ وَلَا لَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ و

Shamela.org 1.V

٥ ٥٥ - وَرُوِّينَاهُ مِنْ حَدِيثِ سَالِمِ بْنِ أَبِي الْجَعْدِ عَنِ ابْنِ لَبِيدِ الْأَنْصَارِيُّ رَضِي اللَّهُ عَنْهُ

٨٥٦ - وَيُحْتَمَلُ أَنْ يَكُونَ الْمُرَادُ بِقَوْلِهِ: هَذَا أَوَانُ يَذْهَبُ الْعِلْمُ وَيُخْتَلَسُ الْعِلْمُ تَقْرِيبَ الْوَقْتِ كَمَّا فَالَ ابْنُ مَسْعُودٍ: كُلُّ مَا هُوَ آتٍ قَرِيبٌ، وَيُحْتَمَلُ أَنْ يَكُونَ الْمُرَادُ بِهِ اخْتِلَاسَ الاِنْتِفَاعِ بِالْعِلْمِ وَإِنْ كَانُوا لَهُ حَافِظِينَ كَمَا اخْتُلِسَ مِنَ الْيَهُودِ وَالنَّصَارَى قَالَ اللَّهُ عَنَّ وَجَلَّ: {فَنَبَذُوهُ وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ} [آل عمران: ١٨٧]

٨٥٧ - أَخْبَرْنَا أَبُو عَبْدِ اللَّهِ الْحَافِظُ، أَبِنا أَبُو الْعَبَّاسِ الْمَحْبُوبِيُّ، ثنا سَعِيدُ بْنُ مَسْعُودٍ، ثنا النَّضْرُ بْنُ شُمَيْلٍ، أبنا شُعْبَةُ، عَنْ حُصَيْنٍ، عَنْ سَالِمِ بْنِ أَبِي الْجَعْدِ، قَالَ: قَالَ أَبُو الدَّرْدَاءِ: «﴿ مَا لِي أَرَى عُلْمَاءَ كُمْ يَذْهَبُونَ، وَلَا أَرَى جُهَّالَكُمْ يَتَعَلَّمُونَ، مَا لِي أَرَاكُمْ تَحْرُصُونَ عَلَى مَا قَدْ تُكُفِّلَ لَكُمْ وَتَدَعُونَ مَا أُمِرْتُمْ بِهِ، تَعَلَّمُوا قَبْلَ أَنْ يُرْفَعَ الْعِلْمُ، وَرَفْعُ الْعِلْمِ ذَهَابُ الْعُلْمَاءِ، لَأَنَا أَعْلَمُ بِشِرَارِكُمْ مِنَ الْبَيْطَارِ بِالْفَرَسِ الَّذِينَ لَا يَأْتُونَ الصَّلَاةَ إِلَّا دُبُرًا، وَلَا يَقْرَءُونَ الْقُرْآنَ إِلَّا جَهْرًا، وَلَا يُعْتَقُ مَحْمُودُهُمْ»

٨٥٨ - أَخْبَرَنَا أَبُو مُحَمَّدٍ الْحَسَنُ بْنُ عَلِيّ بْنِ الْمُؤْمَّلِ، ثنا أَبُو عُثْمَانَ عَمْرُو بْنُ عَبْدِ اللّهِ الْبَصْرِيُّ ثنا أَبُو أَحْمَدَ بْنُ عَبْدِ الْوَهَّابِ، أبنا يَعْلَى بْنُ عُبَيْدٍ، ثنا الْأَعْمَشُ، عَنْ شُعْبَةَ، عَنْ شَقِيقِ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ هُوَ ابْنُ مَسْعُودِ: §" كَيْفَ أَنْتُمْ إِذَا لَبِسَتْكُمْ فِيْتَةٌ يُهْرَمُ فِيهَا الْكَبِيرُ وَيَرْبُو فِيهَا َالصَّغِيرُ وَيَتَّخِذُهَا النَّاسُ سُنَّةً؟ فَإِذَا غَيَّرْتَ قَالُوا: غَيَّرْتَ السُّنَّةَ، قَالُوا: مَتَى ذَاكَ يَا أَبَا عَبْدِ الرَّحْمَنِ؟ قَالَ: إِذَا كَثُرَتْ قُرَّاقُ كُمْ، وَقَلَّتْ فُقَهَاؤُكُمْ، وَكَثُرَتْ أُمْرَاؤُكُمْ، وَقَلَّتْ أَبْنَاؤُكُمْ، وَالْتُمسَتِ الدُّنْيَا بِعَمَلِ الْآخِرَةِ "

٨٥٨ - وَبِإِسْنَادِهِ عَنْ شَقِيقٍ، قَالَ: قَالَ عَبْدُ اللَّهِ: " §تَدْرُونَ كَيْفَ يَنْقُصُ الْإِسْلَامُ مِنَ النَّاسِ؟ قَالُوا: نَعَمْ كَمَا يَنْقُصُ سَمْنُ الدَّابَّةِ وَكَمَا يَنْقُصُ صِبْغُ الثَّوْبِ وَكَمَا يَقْسُو الدِّرْهَمُ لِطُولِ الْجَيْبِ، فَقَالَ: إِنَّ هَذَا مِنْهُ وَلَكِنْ أَكْثَرُ مِنْ ذَلِكَ ذَهَابُ الْعُلَمَاءِ يَكُونُ فِي الْحَيِّ الْعَالِمَانِ فَيَمُوتُ أَحَدُهُمَا فَيَذْهَبُ بِنِصْفِ عِلْمِهِمْ، وَيَكُونُ فِي الْحَيِّ الْعَالِمُ فَيَمُوتُ فَيَذْهَبُ بِعِلْمِهِمْ وَبِذَهَابِ الْعُلَمَاءِ يَذْهَبُ الْعِلْمُ "

٨٦٠ - أَخْبَرَنَا أَبُو سَعِيدِ بْنُ أَبِي عَمْرِو، ثنا أَبُو الْعَبَّاسِ مُحَمَّدُ بْنُ يَعْقُوبَ ثنا أَجْدَدُ بْنُ عَبْدِ الْحَمِيدِ الْحَارِثِيُّ، ثنا أَبُو أَسَامَةَ، عَنْ أَبِي إِسْحَاقَ يَعْنِي الْفَزَارِيَّ، عَنِ الْأَوْزَاعِيِّ، عَنِ الزُّهْرِيِّ، قَالَ: كَانَ مَنْ مَضَى مِنْ عُلَمَائِنَا يَقُولُونَ: «§الِاعْتِصَامُ بِالسُّنَّةِ نَجَاةً، وَالْعِلْمُ يُقْبَضُ قَبْضًا سَرِيعًا، وَنَفْسُ الْعِلْمِ ثَبَاتُ الدِّينِ وَالدُّنْيَا وَفِي ذَهَابِ الْعِلْمِ ذَهَابُ كُلِّهِ»

٨٦١ - أَخْبَرْنَا أَبُو بَكْرٍ عَبْدُ اللَّهِ بْنُ مُحَمَّدِ بْنِ مُحَمَّدِ بْنِ سَعِيدِ السُّكَّرِيُّ بِنِيسَابُورَ أَبنا أَبُو سَهْلٍ هَارُونُ بْنُ أَحْمَدَ بْنِ هَارُونَ الْإِسْتَرَابَاذِيُّ قَدِمَ عَلَيْنَا، ثنا مُحَمَّدُ بْنُ عُثْمَانَ الصَّيْدَاوِيُّ بِمَكَّةَ ثنا الْمُفَضَّلُ بْنُ مُحَمَّدِ الْجُنَدِيُّ، ثنا إِبْرَاهِيمُ بْنُ مُحَمَّدِ الشَّافِعِيُّ، قَالَ: سَأَلْتُ أَبِي قُلْتُ: " يَا أَبِي أَيُّ الْعِلْمِ أَطْلُبُ؟ قَالَ: يَا بُنِيَّ أَمَّا وَالشِّيْمُ فَيَضَعُ الرَّفِيعَ، وَيَرْفَعُ الْخَسِيسَ، وَأَمَّا النَّحْوُ فَإِذَا بَلَغٌ صَاحِبُهُ الْغَايَةَ صَارَ مُؤدِّبًا، وَأَمَّا الْفَرَائِضُ فَإِذَا بَلَغَ صَاحِبُهَا فِيهَا غَايَةً كَانَ مُعَلِّمًا، وَأَمَّا الْحَدِيثُ فَتَأْتِي بَرَكَتُهُ وَخَيْرُهُ عِنْدَ فَنَاءِ الْعُمُرِ، وَأَمَّا الْفِقْهُ فَلِلشَّبَابِ وَالشَّيْخِ وَهُوَ سَيِّدُ الْعِلْمِ " ٨٦٢ - قَالَ الْإِمَامُ أَبُو بَكْرِ الْبَيْهَقِيُّ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ: إِنَّمَا أَرَادَ الْمُؤْمِنُ الَّذِي قَدْ عَلَمَ مَا يَحْتَاجُ إِلَيْهِ مِنْ عِلْمِ الْأُصُولِ وَأَرَادَ بِالْحَدِيثِ مِنْ كُتُبِهِ لِلتَّحَدَّثِ فَإِذَا كَتَبَهُ لِلْاسْتِعْمَالِ تَعَجَّلَ نَفْعُهُ وَبِاللَّهِ التَّوْفِيقُ